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KATA PENGANTAR 

Prof. Dr. Ahmad Qorib, MA.

(Guru Besar Fakultas Syariah di IAIN Sumut)

Segala puji, segala syukur memang seharusnya untuk Allah 
swt, yang menciptakan kehidupan makhluk-Nya berdasarkan 
cinta. Tanpa cinta, kehidupan semua makluk di dunia ini tak akan 
pernah ada. Shalawat dan salam kita ucapkan kepada junjungan 
Nabi Muhammad saw, keluarga dan sahabat-sahabat Baginda 
hingga hari kiamat.

Bahasa Arab adalah bahasa komunikasi umat Islam di 
seluruh dunia, khususnya di Timur Tengah. Pengguna bahasa 
Arab sekarang ini mencapai ratusan juta orang. Maka kita 
yang notabene seorang muslim selayaknya dapat memahami 
bahasa Arab dengan benar, berkomunikasi dengan baik dan 
mengamalkannya dalam kehidupan sehari-hari sebagai bahasa 
Al-quran.

Pada hakikatnya, masih banyak lagi umat Islam ini yang 
tidak mengetahui bahasa Arab, yang berimbas dengan tidak mau 
membaca alquran. Hal ini karena kurangnya berbagai referensi 
buku Arab yang berbahasa Indonesia. Baik itu yang bersifat 
terjemahan ataupun yang bukan terjemahan. Berbeda halnya 
dengan bahasa Inggris, referensi tentang bahasa Inggris cukup 
banyak, dan mudah diperoleh di mana-mana tempat. Dengan 
demikian, semakin banyak rujukan dalam suatu ilmu, maka 
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semakin banyak pula peminatnya. Sebaliknya semakin sedikit 
rujukan tersebut, maka semakin malaslah seseorang itu untuk 
memperdalaminya. 

Buku Tata Bahasa Arab Praktis ini merupakan terjemahan 
dari buku bahasa Arab “Mulakhas Qawaid Al-Lughah Al-
Arabiyah”, karangan Dr. Fuad Nu’mah dengan penjelasan yang 
ringkas, gaya bahasa yang sederhana dan memberikan contoh-
contoh yang selalu digunakan dalam sehari-hari sehingga qawaid 
ini mudah difahami. 

Oleh karena itu, saya menyambut baik dan berterima kasih 
kepada Saudara Sakholid Nasution, MA dalam menterjemahkan 
buku ini ke dalam bahasa Indonesia dengan baik, mudah difahami 
dengan tanpa ada penambahan dan pengurangan dari buku 
aslinya. Usaha ini salah satu dari partisipasi dalam meramaikan 
lagi buku-buku bahasa Arab yang telah ada.  Dengan adanya 
buku Tata Bahasa Arab Praktis ini, dapat membantu para 
mahasiswa di IAIN khususnya, para santri di pondok pesantren, 
dan masyarakat luas yang ingin mendalami bahasa Arab dengan 
mudah dan cepat. 

Semoga buku ini membawa manfaat dan amal ibadah bagi 
penulis dan penterjemahnya dan bagi semua pihak yang terlibat 
di dalamnya. Semoga Allah swt membalas segala usaha hamba-
Nya dan mendapatkan derajat yang tinggi di sisi-Nya. Amin. 

Medan, 2 Juli 2009

Prof. Dr. Ahmad Qorib, MA.
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KATA PENGANTAR PENERJEMAH

Penguasaan terhadap bahasa Arab sudah menjadi tuntutan, 
selain bahasa ini merupakan bahasa Agama Islam juga telah 
menjadi alat komunikasi dalam menjalin hubungan antar negara 
baik lokal maupun antar bangsa, dibidang ilmu pengetahuan, 
politik, ekonomi, dan budaya.

Disedari bahawa perkembangan bahasa Arab di Indonesia/
Malaysia tidak begitu pesat dibanding dengan perkembangan 
bahasa Inggris, walaupun studi terhadap bahasa ini sudah 
dilakukan sejak Agama Islam masuk ke bumi nusantara ini. 
Banyak hal yang melatarbelakangi hal tersebut, di antaranya 
adalah minimnya buku-buku pelajaran bahasa Arab yang 
ditulis dengan bahasa Indonesai dan dengan iklim Indonesia/
Malaysia.

Memang banyak kita temukan buku-buku qawaid bahasa 
Arab beredar dan dipelajari di Indonesa/Malaysia, tetapi hampir 
semuanya ditulis dalam bahasa Arab sehingga sebahagian besar 
masyarakat muslim Indonesia merasa sulit memahaminya. Bahkan 
realiti ini dianggap menjadi salah satu penyebab minimnya minat 
masyarakat Indonesia untuk belajar bahasa Arab. Tidak sedikit 
para pelajar dan mahasiswa –misalnya- menganggap bahawa 
bahasa Arab adalah bahasa yang sulit untuk dipelajari.

Beranjak dari pemikiran ini, penerjemah melihat bahawa 
buku Mulakhash Qawaid al-Lugah Al-‘Arabiyah yang disusun 
oleh Fuad Nu’mah sangat tepat untuk diterjemahkan ke dalam 
bahasa Indonesia, kerana pembahasannya yang ringkas, lugas, 
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sistematik dan memberikan contoh-contoh yang aplikatif  serta 
ditulis dengan gaya bahasa yang lugas dan mudah dimengerti.

Seiring dengan itu, terjemahan ini juga di tulis dengan bahasa 
yang singkat, padat dan lugas. Oleh itu, buku ini sangat tepat 
digunakan oleh semua pihak, baik siswa, mahasiswa ataupun 
masyarakat umum yang ingin mendalami qawaid bahasa Arab 
secara sistematis dan komprehensif.

Terimakasih kepada semua pihak yang telah berpartisifasi 
dalam penerjemahan buku ini. Terutama kepada isteri tercinta 
Reni Maulina Siregar yang selalu sabar dan tabah serta dukungan 
yang diberikan penulis ucapkan terima kasih. Dan kepada 
Penerbit Darussalam Publishing yang bersedia menerbitkan 
buku ini, diucapkan banyak terima kasih. 

      Medan, 30 Juni 2007
     Penerjemah

     Sahkholid Nasution

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   iv 28/04/1432   05:53:28 AM



Daftar Isi .......?

v¥

KANDUNGAN

KATA PENGANTAR ...................................................  i

KATA PENGANTAR PENERJEMAH ....................  iii

DAFTAR ISI ....................................................................  v

  مُقَدّمَة
PENDAHULUAN ..........................................................  1

لِمَةِ !لعَرَبِيَّة  *قْسَاُ% !لكَِ
JENIS-JENIS KATA DALAM BAHASA ARAB .....  1

1 . ....................................... (Kata benda, sifat) !لإسم   .1

3  ..................................................... (Kata kerja) !لفعل  .2

4  ............................................ (Kata sambung) !لحَرُْ�  .3

 !لجُمْلَةُ َ� شِبْهُ !لجُمْلَة
KALIMAT DAN SEMI KALIMAT ............................  5

1. Kalimat Sempurna ..................................................  5

2. Semi kalimat (kalimat belum sempurna)  ............... 5

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   v 28/04/1432   05:53:28 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

vi¥

 !لبا� !لأ�! : !لإسْمُ مِنْ حَيْثُ !لإعْرَ!ِ�  َ�!لبِنَاِ�
BAB PERTAMA: ISIM DITINJAU DI SEGI   

I’RĀB DAN BINĀ’ .......................................................  13

  !لفصل !لأ�! : !لإسْمُ !لمعر�
PASAL I: ISIM YANG DI-I’RĀB ...............................  15

  !لإسْمُ !لمرَْفُوْ�
 !�لا - علاما� �فع !لإسم
ISIM  YANG DI-RAFA’-KAN 

PERTAMA : TANDA-TANDA RAFA’) ....................  16

 ثانيا - حالا� �فع !لإسم
KEDUA: JAWATAN-JAWATAN RAFA’ PADA 

ISIM ...................................................................................  18

a.  *َُلمبُْتَد! (Subyek) ........................................................  19

b.  ُلخَبَر! (Predikat) ........................................................  23

c.  �َسم كَا� atau salah satu dari saudara-saudaranya 33

d. َّ�� خ� atau salah satu dari saudara-saudaranya .... 40

e.  ُلفَاعِل! (Subyek) ........................................................ 47

f.  ِ53     .................................................. نَائِبُ !لفَاعِل

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   vi 28/04/1432   05:53:28 AM



Daftar Isi .......?

vii¥

 !لتابع للإسم !لمرفو�
YANG MENGIKUT KEPADA ISIM MARFÛ’  ...... 61

I.  Na’at .......................................................................... 61

II.  ‘Athaf  ....................................................................... 64

III. Taukîd ...................................................................... 66

IV.  Badal ........................................................................ 71

 !لإسم !لمنصوبا�
ISIM-ISIM YANG DI-NASHAB-KAN  ...................... 72

 *�لا – علاما� نصب !لإسم
BAHAGIAN PERTAMA 

TANDA-TANDA NASHAB PADA ISIM)  ............... 72

 ثانيا - حالا� نصب !لإسم
KEDUA : POSISI-POSISI NASHAB PADA ISIM  74

a.  74    ........................................................  خَبْرُ كَا�

b.  َّ�� ُ78   . ......................................................... !سْم

c.  83 ....................................................................... مَفْعُوُْ! بِه

d.  ُ89 ............................................................... !لمفَْعُوُْ! !لمُطْلَق

e.  ِ93 ................................................................ !لمفَْعُوُْ! لأَِجْلِه 

f.  94 .................................................................... !لمفَْعُوُْ! مَعَه

g.  ِ95 .................................................................... !لمفَْعُوُْ! فِيه

h. !101 ............................................................................ !لحَا

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   vii 28/04/1432   05:53:28 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

viii¥

i. تثْنَى 106 .......................................................................... !لمُسٍْ

j.  ��َ110 ........................................................... !لمنَُا

k. ُ116 ........................................................... !لتَّمْيِيْز

 !لتابع للأ�ا� !لمنصوبا�
ISIM-ISIM YANG IKUT DI-NASHAB-KAN .......... 128

 !لإسم !لمجر��
ISIM-ISIM YANG DI-JAR-KAN  ................................. 129

!لتابع للإسم !لمجر��
Mengikut Kepada Isim Yang Di-jar-kan .......................  143

 !لممنو� من !لصر�
Kata Yang Tidak Boleh Berubah ................................... 144

 ملاحظا� عامة عن !لإسم !لمعر�

Beberapa hal penting terkait dengan isim mu’rab .......... 152

 !لفصل !لثا�: !لإسم !لمب�
BAHAGIAN KEDUA: ISIM MABNÎY  ...................... 157

  !لضم�
Kata Ganti ...................................................................... ... 159

Beberapa hal penting terkait tengan dhamîr ..................  170

 �سم !لإشا��
Kata Tunjuk ................................................................... .... 172

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   viii 28/04/1432   05:53:28 AM



Daftar Isi .......?

ix¥

 !لإسم !لموصو!
Kata sambung ................................................................ ... 177

 �سم !لشر�
Kata Penghubung .......................................................... ... 181

 �سم !لإستفها%
Kata Tanya ..................................................................... .... 182

 !لأعد!� !لمركبة
Bilangan Belasan: 11-19 Kecuali Bilangan 12 ........... ... 183

 بعض !لظر�� !لمبنية
Sebahagian dari Kata Keterangan Waktu/Tempat  

yang di-binâ dan Gabungan Antara Keduanya ........... .. 184

 *�ا� !لأفعا!
Isim-isim Fi’il .................................................................... ... 185

Beberapa hal penting terkait dengan isim mabnîy ......... . 188

 !لبا� !لثا� : !لفعل من حيث !لبنا� �!لإعر!�
BAB KEDUA : FI’IL DITINJAU DI SEGI  

BINĀ DAN I’RAB ........................................................ .. 191

 !لفصل !لأ�! : !لمب� من !لأفعا!
PASAL PERTAMA: FI’IL-FI’IL YANG DI-BINĀ    192

FI’IL MĀDHI .................................................................. . 193

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   ix 28/04/1432   05:53:28 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

x¥

FI’IL AMAR .................................................................... . 194

FI’IL MUDHARI’ ........................................................... . 195

 !لفصل !لثا� : !لمعر� من !لأفعا!
PASAL KEDUA: FI’IL-FI’IL YANG DI-I’RÂB .... .... 198

Perkara-perkara yang perlu diperhatikan tentang

fi’il mudhâri’ yang di-jazam-kan ........................................  210

 !لبا� !لثالث : !لحر�
BAB KETIGA: HURUF ............................................ .... 213

 !لفصل !لأ�! : !لحر� تدخل على !لإسم
BAHAGIAN PERTAMA :  HURUF YANG 

MASUK PADA ISIM) ........................................... .......... 214

  !لفصل !لثا� : !لحر� تدخل على !لفعل
BAHAGIAN KEDUA : HURUF YANG MASUK 

PADA FI’IL) ..................... ................................................ 216

 !لفصل !لثالث : حر�� تدخل على !لإسم �على !لفعل
BAHAGIAN KETIGA : HURUF YANG MASUK 
PADA ISIM DAN FI’IL  ................................................. 218

 !لبا� !لر!بع : !لجملة !لعربية �مكا�ا من !لإعر!�
BAB KEEMPAT : KALIMAT BAHASA ARAB 

DAN POSISINYA  ........................................................... 247

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   x 28/04/1432   05:53:29 AM



Daftar Isi .......?

xi¥

 !لفصل !لأ�! : !لجملة !ل� �ا �ل من !لإعر!�
PASAL PERTAMA : KALIMAT YANG 
MEMILIKI I’RÂB ....................... .................................... 249

!لفصل !لثا� : !لجملة !ل� لا �ل �ا من !لإعر!�
PASAL KEDUA : KALIMAT YANG TIDAK 
PUNYA I’RÂB) ............. ................................................... 256

 !لبا� !لخامس : *ساليب �وية
BAB KELIMA: GAYA PENGUNGKAPAN 
DALAM STRUKTUR BAHASA ARAB ....................  259

 *سلو� !لشر�
Gaya ungkapan kalimat bertingkat ............................. ... 260

 *سلو� !لقَسم
Gaya ungkapan sumpah ..................................................  265

 *سلو� !لمد� �!لذ%
Gaya ungkapan pujian dan cacian .................................  268

 *سلو� !لتعحب
Gaya ungkapan kagum ................................................. .... 272

 *سلو� !لإختصا�
Gaya ungkapan pengkhususan .................................... .... 274

 *سلو� !لإغر!� �!لتحذير
Gaya ungkapan bujukan dan peringatan .................... ... 276

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   xi 28/04/1432   05:53:29 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

xii¥

 *سلو� !لإستغاثة
Gaya Ungkapan Mohonan Bantuan ........................... ... 278

 *سلو� !لإستفها%
Gaya ungkapan pertanyaan .......................................... ... 279

 !لبا� !لسا�� : نما�� من !لإعر!�
BAB KEENAM : CONTOH-CONTOH I’RĀB ....     285

��

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   xii 28/04/1432   05:53:29 AM



Pendahuluan .......?

1¥

مُقَدّمَة
PENDAHULUAN

َ"قْسَاُ� *لكَلِمَةِ *لعَرَبِيَّةِ
JENIS-JENIS KATA DALAM BAHASA ARAB

Nahwu adalah tata bahasa Arab yang berguna untuk 

mengetahui fungsi setiap kata dalam kalimat, harkat akhir 

kata dan cara meng-i’rab-nya.

Kata -dalam bahasa Arab- terbahagi tiga:

(Kata benda, sifat) *لإسم .1

Al-Ismu adalah setiap kata yang menunjukkan jenis: 

manusia, haiwan, tumbuh-tubuhan, benda, tempat, waktu, 

sifat atau setiap kata yang tidak mengandungi masa. 

Contoh:

Orang dewasa َ�جُلٌ

Singa *سَدٌ

Bunga َ�هْرٌَ�
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Lantai حَائِطٌ

Kaherah !لقَاهِرَ�

Bulan شَهْرٌ

Bersih نَظِيْفٌ

Kemerdekaan !سْتِقْلاٌ!

Kata Isim dapat dikenali dengan beberapa tanda:

a. Ber-tanwîn ( -ً--  -ٌ--  -ٍ-- ). Contoh:

. Seorang lelaki =    َ�جُلٌ  -

.Satu buku =   كِتَاٌ�  -

.  Sebatang pokok =   شَجَرٌَ�  -

b. Ber alîf  lâm (لـ!). Contoh:

.Seorang lelaki  itu =   !لرَّجُلُ  -

.Satu buku itu =  !لكِتَاُ�  -

جْرَُ� - .Sebatang pokok   itu =   !لشَّ

c. Dimasuki oleh huruf  nidâ (panggilan). Contoh:

. Wahai seorang lelaki =   يا َ�جُلُ  -

دُ  - .Wahai Muhammad =  يَا مُحَمَّ

d.  Dimasuki oleh huruf  jar atau idhâfah. Contoh:

جَرَِ� - .  Di atas pokok =  عَلَى !لشَّ

جَرَِ� - .  Dahan pokok =  غصْنُ !لشَّ
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e. Kalimat Ismiyah. Contoh: ٌمُفِيْد  Buku itu“ !لكِتَاُ� 

berguna”

Sebuah kata dapat dikatakan isim jika memiliki satu 

atau lebih dari tanda-tanda isim tersebut di atas.

(Kata kerja) *لفعل .2

Fi’il adalah setiap kata yang mengandungi masa, 

Contoh:

Telah menulis (masa lampau) =  كَتَبَ -

Sedang berjalan (masa sekarang) = يَجْر� -

Dengarkanlah ! (masa mendatang) = �سْمَعْ -

Kata fi’il dapat dikenali dengan beberapa tanda:

a. Bersambung dengan  تاُ� !لفَاعِل (tâ fâ’il).

Contoh:

Saya telah menulis = ( ُ� )  كَتَبْتُ -

 Saya telah berterima kasih =  ( ُ� )  شَكَرُْ� -

b. Bersambung dengan tâ’ muannats.

Contoh:

 Dia (Perempuan) telah menulis (pada = (ْ�  ) كَتَبَتْ -

fi’il mâdhi ).

 Dia (Perempuan) sedang menulis (pada = (َ�) تَكْتُبُ -

fi’il mudhâri’).

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   3 28/04/1432   05:53:30 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

4¥

c.  Bersambung dengan ya’ mukhâtabah.

Contoh:

 Anda (perempuan) sedang menulis = (َ�) تَكْتُبِيْنَ -

(pada fi’il mudhâri’).

 Tulislah! (perempuan) (pada fi’il =  (�) ُ*كْتُبِي -

amar).

d.  Bersambung dengan nūn tawkîd.

Contoh:

) a ليَكْتُبَنَّ - َّ� )   = Agar mereka menulis (perempuan) 

(pada fi’il mudhâri’).

)a  ُ*شْكُرَ�َّ - َّ� )  = Bersyukurlah !  (perempuan) pada 

fi’il amar).

(Kata sambung) *لحَرُْ� .3

Huruf  adalah setiap kata yang ertinya tidak dapat  

difahami kecuali bergabung dengan kata lain. 

Contoh: 

”Di“  فِي -

- �ْ*  “Bahawa”

”Apakah“  هَلْ -

 ”Tidak/belum“ لَمْ -
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*لجُمْلَةُ َ� شِبْهُ *لجُمْلَة
KALIMAT DAN SEMI KALIMAT

Kalimat dalam bahasa Arab ada dua jenis:

1. Kalimat Sempurna

Kalimat sempurna iaitu setiap kalimat yang tersusun 

dari dua kata atau lebih dan memberikan erti yang sempurna. 

Kalimat sempurna ini ada dua macam:

a. Kalimat Ismiyah.

Iaitu setiap kalimat yang bermula dengan kata isim atau 

dhamîr. Contoh: �ٌْلعِلْمُ نُو! “Ilmu itu cahaya.”

b. Kalimat Fi’liyah.

Iaitu setiap kalimat yang bermula dengan kata fi’il. 

Contoh:

.”Telah datang lelaki  itu“ حَضَرَ !لرَّجُلُ -

الِبُ - .”Mahasiswa itu sedang menulis“ يَكْتُبُ !لطَّ

2. Semi kalimat (kalimat belum sempurna):

Iaitu setiap kalimat yang tersusun dari:

a. Zharaf  dan Mudhâf  ilaih. Contoh:
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جَرَِ� - .”  Di atas pokok“  فَوَْ� !لشَّ

هْرِ - ”Sebelum Zhuhur“  قَبْلَ !لظُّ

b. Jar Majrūr. Contoh:

.”Di rumah (tempat tinggal)“  � !لمنَْزِِ!  -

 ”Di atas meja“  عَلَى !لمَكْتَبِ -

Penting Diperhatikan!

Pada bahagian ini ada beberapa definisi singkat 

tentang berbagai istilah umum yang akan dipakai dalam 

buku pertama ini, dan istilah-istilah yang demikian itu akan 

dijelaskan secara mendetail pada penjelasan berikutnya.

1. Al-Ismu al-Nakirah (Kata yang umum)

Iaitu setiap kata yang mengandungi makna yang umum. 

Contoh:

”Lelaki  dewasa“ َ�جُلٌ -

Binatang buas“ ٍ*سَدٌ -

”Bandar/kota“ مَدِيْنَةٌ -

.Sungai”dan lain-lain“ نَهْرٌ -

2.  Al-Ismu al-Ma’rifah (Kata yang jelas)

Iaitu setiap kata yang mengandungi makna yang khusus. 

al-Ismu al-Ma’rifah ada beberapa macam, iaitu: 
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a. Al-Dhamîr (kata ganti untuk orang).  Contoh:

”Saya“   *نَا -

”Kamu“  *نْتَ -

.Dia” dan lain-lain“  هُوَ -

b. Al-‘Alam (nama orang dan tempat).  Contoh:

دٌ - ”Nama orang“  مُحَمَّ

”Kaherah (nama Ibu Bandar/kota Mesir)“  !لقَاهِرَُ�  -

c. Ismu al-Isyârah (kata tunjuk). Contoh:

”Ini“  هَذَ! -

”Mereka itu“ هؤُلاَ� -

d. Al-Ism al-Maushūl, (kata sambung). Contoh:

”Yang (untuk lelaki )“ !لَّذِ� -

”Yang (untuk perempuan)“  !لّ� -

e. Ber-alif  lâm. Contoh:

”Orang dewasa itu“ !لرَّجُلُ -

”Binatang buas itu“ !لأَسَدُ -

”Bandar/kota itu“ !لمَدِيْنَةُ -

”Sungai itu“ !لنَّهْرُ -

f. Mudhâf kepada kata yang ber alîf  lâm. Contoh:

الِبِ - ”Buku pelajar“ كِتَاُ� !لطَّ

”Pagar taman“ سُوُ� !لحَدِيْقَةِ  -
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g. Panggilan yang jelas sasarannya, Contoh:

”! Wahai pejuang“   يَا مُنَاضِلُ  -

3. Al-Tanwîn

Iaitu bunyi nûn mati yang tidak ditulis tetapi diucapkan 

pada akhir kata isim nakirah dan dilambangkan dengan 

dhummatain, fathatain, dan kasratain. Contoh:

”.Seorang lelaki  dewasa telah tiba“  جَاَ� َ�جُلٌ -

”. Saya telah melihat seorang lelaki“  �*يَْتُ َ�جُلاً -

”. Saya melewati seorang lelaki“  مَرَْ�ُ� بِرَجُلٍ -

4.  Al-Ismu al-Mufrad (kata tunggal/mufrad)

Iaitu setiap kata yang mengandungi makna tunggal/

mufrad, baik berjenis lelaki  atau perempuan. Contoh:

”.anak lelaki“   َ�لَدٌ  -

”.anak perempuan“  َ�لَدَ�ٌ  -

5. Al-Ismu al-Mutsannâ (kata dual/muannas)

Iaitu setiap kata yang mengandungi makna dua, baik 

berjenis lelaki  atau perempuan. Contoh:

satu orang anak perempuan =  َ�لَدٌَ� -

dua orang anak perempuan =  َ�لَدَتَيْنِ -

dua orang pemuda =  فَتَاِ� -

dua orang pemudi =  فَتَاتَاِ� -
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6. Al-Jam’u (kata jamak/tiga atau lebih).

Iaitu setiap kata yang mengandungi makna lebih dari 

dua. Jamak ada tiga macam:

a. Jam’u mudzakkar sâlim, iaitu menambah huruf  waw 

dan nûn atau huruf  ya dan nûn pada akhir kata tunggal/

mufrad (�ٌَمُفْر). Contoh: �َْلمهَُنْدِسُو! dan َلمهَُنْدِسِيْن!.
b. Jam’u muannats sâlim, iaitu menambah huruf  alîf  dan 

dan tâ pada akhir kata tunggal/mufrad, Contoh: �ُلمهَُنْدِسَا!
c. Jam’u taktsîr, iaitu dengan merubah bentuk tunggal/

mufradnya, Contoh: 

- Kata !ٌِ�جَا  dari kata tunggal/mufrad  ٌجُل َِ� 
- Kata ٌمَيَاِ�يْن dari kata tunggal/mufrad  �ٌ!َمَيد 
- Kata �ٌقَضَا   dari kata tunggal/mufrad  ٌقَضِي 
7. Al-Mashdar (Kata benda)

Iaitu isim yang maknanya tidak mengandungi masa/

waktu, al-Mashdar dibentuk dari huruf-huruf  fi’il. Contoh:

- Kata �ٌْحُضُو merupakan mashdar dari fi’il-nya َحَضَر.

- Kata �ٌْطُلُو  merupakan mashdar dari fi’il-nya َطَلَع .
Al-Mashdar ada dua macam:

a. Mashdar Sharîh (asli), seperti seperti contoh di atas .

b. Mashdar Muawwal (bentukan), iaitu setiap kata yang 

dibentuk dari �ْ* dan fi’il-nya atau dari َّ�* dan isim-nya serta 
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khabar-nya. Mashdar Muawwal dapat  dibentuk menjadi 

Mashdar Sharih. Contoh: 

تَحْضُرَ -  �ْ*  ”.Saya berharap agar kamu datang“ *ْ�جُو 

Dapat  dibentuk menjadi �َ�َْْ�جُو حُضُو* “Saya berharap 

kehadiranmu”.

طَالِعَةٌ - مْسَ  !لشَّ  َّ�*  Saya ingin bahawa matahari“ *تََمَنِّي 

terbit.” Dapat  dibentuk menjadi ِمْس   *تََمَنِّي طُلُوَْ� !لشَّ
“Saya ingin terbitnya matahari”.

8. Al-Fi’lu al-Mâdhi (Kata kerja lampau)

Iaitu setiap kata yang bermakna berlakunya sesuatu 

sebelum waktu bercakap. Contoh:

-  �َ�َ�َ  “dia telah belajar”

-  %َ ”dia telah awal datang“  تَقَدَّ

9. Al-Fi’lu al-Mudhâri’ (Kata kerja masa sekarang)

Iaitu setiap kata yang bermakna berlakunya sesuatu 

pada saat waktu bercakap atau selepasnya. Contoh:

”dia sedang belajar“  يَدُْ�ُ�  -

-  %ُ ”dia akan terlebih dahulu“   يَتَقَدَّ

10. Fi’lu al-Amri (Kata Perintah)

Iaitu setiap kata yang menunjukkan makna berlakunya 

sesuatu selepas waktu bercakap. Contoh:

-  �ْ�ُ�ْ*   “belajarlah”
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- %ْ ”duluanlah“  تَقَدَّ

11. Huruf ‘Illah

Iaitu huruf-huruf  alîf, waw dan ya. 

��
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*لبا� *لأ��
 *لإسْمُ مِنْ حَيْثُ *لإعْرَ*ِ�  َ�*لبِنَاِ�

BAB PERTAMA

ISIM DITINJAU DI SEGI  I’RĀB DAN BINĀ’ 

Dalam mempelajari gramatikal nahwu, isim –ditinjau di 

segi i’rab dan bina-nya terbahagi kepada dua, iaitu mu’rab dan 

mabnîy.

  Isim yang mana  harkat akhirnya dapat) *لإسْمُ *لمعُْرَُ� .1

berubah-ubah)

Iaitu kata yang mana  harkat akhirnya dapat  berubah-

ubah bersesuaian dengan perubahan jawatannya dalam 

kalimat. Contoh kata ُجُل  misalnya adalah isim mu’rab !لرَِّ

kerana harkat akhirnya dapat  dhummah, fathah dan kasrah 

sesuai dengan jawatannya dalam kalimat. Ianya akan 

dibincangkan secara panjang lebar pada bahagian pertama 

dalam buku ini.
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*لمبَْنِيّ .2  Isim yang mana  harkat akhirnya tidak) *لإسْمُ 

berubah-ubah)

Iaitu kata yang mana  harkat akhirnya tidak berubah-

ubah sesuai dengan perubahan jawatannya dalam kalimat. 

Contoh kata ُنَحْن misalnya adalah isim mabnîy kerana harkat 

akhirnya selalu dhummah apapun jawatannya dalam kalimat. 

Demikian juga dengan kata �ِِهَذ adalah isim mabnîy kerana 

harkat akhirnya selalu kasrah apapun jawatannya dalam 

kalimat.
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*لفصل *لأ��: *لإسْمُ *لمعر� 
PASAL I : ISIM YANG DI-I’RĀB

Isim-isim yang termasuk mabnîy adalah:

a. لضمائر!
b. ا� !لإشا���*
c. لأ�ا� !لموصولة!
d. ا� !لشر��*
e. %ا� !لإستفها�* 
f. بعض !لظر��
g. !ا� !لأفعا�*
h. لأعد!� !لمركبة!
Penjelasan tentang isim-isim mabnîy di atas akan 

dikemukakan secara mendetail pada bahagian kedua dalam 

buku ini. 

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   15 28/04/1432   05:53:31 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

16¥

*لإسْمُ *لمرَْفُوْ�
*�لا - علاما� �فع *لإسم

ISIM  YANG DI-RAFA’-KAN

PERTAMA : TANDA-TANDA RAFA’

Tanda-tanda rafa’pada isim iaitu:

a. Al-Dhummah (--ُ---)

Yang menjadikan al-dhummah (--ُ--) sebagai tanda rafa’ 

adalah:

 نَجَحَ :Contoh (kata benda tunggal/mufrad) �سم !لمفر� .1
الِبُ ”Pelajar itu telah berjaya“ !لطَّ

 Ibu-ibu“ حَضَرَْ� !لمُدَ�ِّسَاُ� :Contoh �ع !لمؤنث !لسا� .2

guru telah datang”

 Bapa-bapa itu telah“ قَاَ% !لرِّجَاُ! :Contoh �ع !لتَّكْسِ� .3

berdiri” 

b. Al-Alîf  ( * )
Yang menjadikan al-Alîf  ( ! ) sebagai tanda rafa’ adalah 

!لمث�  .(kata benda yang bermakna dual/muannas) !لإسم 

Huruf  al-Alîf  ( ! ) yang demikian itu  bukanlah bahagian 

dari kata isim tetapi merupakan huruf  tambahan bagi isim 
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mufrad (kata benda tunggal/mufrad) dan sekali gus menjadi 

tanda rafa’-nya. Contoh:

البَِاِ�  - ”Kedua pelajar itu telah berjaya“  نَجَحَ !لطَّ

عَاليَِتَاِ� -  Kedua kapal terbang itu sangat“ !لطّائِرَتَاِ� 

tinggi”

c. Al-Waw ( � )

Yang menjadikan al-Waw ( � ) sebagai tanda rafa’ 

adalah

الِم .1 !لسَّ ر  !لمُذَكَّ !لمهَُنْدِسُوَْ� . :Contoh جَمْعُ   Para“ حَضَرَ 

ilmuan itu telah datang”

!لخَمْسَة .2 *بَُوَْ� :Isim yang lima” Contoh“ !لأَسْمِاُ�   جَاَ� 
“Bapamu telah datang”

Isim yang lima yang demikian itu  adalah: 

a. �ٌ*َ   “Bapa”

b. �ٌ*َ    “Saudara”

c. ٌحَم   “Mentua”

d. فُو    “Mulut”

e. ��ُ    “Yang memiliki”

Huruf  al-Waw ( � ) yang demikian itu  bukanlah bahagian 

dari kata isim, tetapi merupakan huruf  tambahan bagi isim 

mufrad (kata benda tunggal/mufrad) bagi menunjukkan 

bentuk jamaknya dan sekali gus menjadi tanda rafa’-nya.
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Penting Diperhatikan!

a.  Al-Dhummah (--ُ---) disebut sebagai tanda rafa’ yang 

asas, sementara Alîf  ( ! ) dan Waw ( � ) sebagai tanda 

rafa’ pengganti. 

b.  Tanda rafa’ bagi isim mu’tal akhîr dengan huruf  alîf 

Contoh: لفَتَى! dan huruf  yâ’ Contoh: لقَاضِي!  adalah 

dengan harkat dhummah yang disembunyikan pada 

akhirnya. 

ثانيا - حالا� �فع *لإسم
KEDUA: JAWATAN-JAWATAN RAFA’ 

PADA ISIM

Jawatan-jawatan rafa’ pada isim anatara lain.

a. *َُلمبُْتَد!
b. ُلخَبَر!
c. �َسم كَا� atau salah satu dari sudara-saudaranya, juga 

termasuk: ��ُْر .�سم َ*فْعَاُ! !لمقَُاَ�بَة، !لرَّجَا�، !لشُّ
d. َّ�� خ� atau salah satu dari sudara-saudaranya.

e. ُلفَاعِل!
f. ِنَائِبُ !لفَاعِل
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Demikian halnya setiap isim yang mengikut kepada isim 

marfu’.

a. "َُلمبُْتَد* (Subjek)

 adalah adalah isim yang di-rafa’-kan yang terletak !لمبُْتَدَ* .1

di awal kalimat.Contoh:

هَبُ مُعْدٌِ� - هَبُ emas itu meleleh”. Kata“ !لذَّ  adalah !لذَّ

mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah.

بالعَدِْ! - يُحْكِمَا�ٍِ   Kedua hakim    itu“ !لقَاضِيَاِ� 

memutuskan perkara dengan adil”. Kata �ِلقَاضِيَا! 
adalah mubtada’ tanda rafa’-nya adalah huruf  alîf  

kerana kata �ِلقَاضِيَا! adalah bentuk musanna (dual/

muannas).

 ”Para pemain itu saling berlumba“ !للاّعِبُوَْ� مُتَنَافِسُوَْ� -

kata �َْللاّعِبُو! adalah mubtada’ di-rafa’-kan dengan 

huruf  waw kerana bentuknya jamak mudzakkar 

salim.

رَكَاُ� مُتَّفِقُوَْ� - رَكَا�ُ Para peserta itu sepakat” kata“ !لشُّ  !لشُّ
adalah mubtada’ di-rafa’-kan dengan huruf  dhummah 

kerana bentuknya jamak taktsîr.

َ�حِيْمَاٌ� -  Jururawat-jururawat itu sangat“ !لمُمَرِّضَاُ� 

sayang” kata �ُلمُمَرِّضَا! adalah mubtada’ di-rafa’-kan 

dengan huruf  dhummah kerana bentuknya jamak 

muannats sâlim.
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:Adakalanya dalam bentuk !لمبُْتَدَ* .2

i. Isim Mu’rab (kata yang harkat akhirnya dapat  berubah-

ubah), seperti seperti contoh di atas .

ii. Isim Mabnîy (kata yang harkat akhirnya tidak berubah-

ubah) diantaranya adalah: 

 Saya orang Arab” kata“ *نََِا عَرَبِيٌّ :Contoh ضَمِيْرٌ  -
 menempati posisi rafa’ sebagai  ضَمِيْرٌ adalah  *نََِا

mubtada’.

!لإشَاَ�� - َ�بِّي Contoh �سْمُ  فَضْل  مِنْ   Ini“ هَذَ! 

merupakan kurnia dari Tuhanku” kata !َهَذ 
adalah  ��َلإشَا!  ’menempati posisi rafa �سْمُ 

sebagai mubtada’.

 !لّذِ� فَاَ� بالجَاِئِزَِ� لَهُ �نْتَاٌ� َ*َ�بِيٌّ Contoh �سْمُ !لمَوْصُوْ! -
!لمَوْصُوْ!  adalah !لّذِ� kata َ�!ئِعٌ  �menempatiسْمُ 

posisi rafa’ sebagai mubtada’.

رِْ�  -  Sesiapa yang“ مَنْ يَزَْ�ْ� يَحْصُدْ Contoh �سْمُ !لشَّ

menanam dia akan memamen” kata ْمَن adalah  
رِْ� !لشَّ  menempati posisi rafa’ sebagai �سْمُ 

mubtada’.

Penjelasan tentang poin-poin tersebut di atas 

akan dihuraikan dalam bab ّلإسْمُ !لمبَْنِي! pada bahagian 

kedua dari buku ini.

iii. Mashdar yang dibentuk dari �ْ* dan فعل Contoh: �ْ* 
 .”Bersatu adalah lebih baik bagimu“ تَتَّحِدُْ�! خَيْرٌ لَكُم
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Adapun mashdar bentukan dari kata !�ُْتَتَّحِد �ْ*  adalah 

.menempati posisi rafa’ sebagai mubtada �تِّحَاُ�كُم

 selalu berada di awal setiap kalimat. Namun !لمبُْتَدَ* .3

demikian ianya boleh diawali oleh lâm yang disebut dengan 
!لإبْتِدَ!� boleh diawali oleh huruf !لمبُْتَدَ* sepertimana لاَُ%   nâfi 

dan huruf  istifhâm. Huruf-huruf  tersebut tidak berpengaruh 

terhadap i’rab *َلمبُْتَد!. Contoh:

 ”si Zaid lebih mulia dari si Umar“ لَزَيْدٌ َ*فْضَلٌ مِنْ عَمْر� -

(Lam yang ada pada kata “ٌلَزَيْد” disebut lâm ibtidâ’, 

sementara kata “ٌَ�يْد” adalah mubtada’ yang di-rafa’-

kan dengan harkat dhummah.

 Keinginan tidak akan diperolehi“  مَا نَيلُ !لمَطَالِب بِالتَّمَنِّي -

hanya dengan angan-angan” (Huruf  yang ”مَا“ 

mendahului kata “ُنَيل” disebut harfu nafyi, sementara 

kata “ُنَيل” adalah mubtada’ yang di-rafa’-kan dengan 

harkat dhummah.

 ”هَلْ“ Apakah kamu berjaya ?” (Kata“ هَلْ *نَْتَ نَاجِحٌ ؟ -

yang mendahului kata “َنَْت*” disebut harfu istifhâm 

“kata tanya”, dan kata “َنَْت*” adalah dhamîr mabnîy  

yang menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’.

4. Pada asasnya setiap *َلمبُْتَد! adalah ma’rifah seperti 

seperti contoh di atas , akan tetapi terkadang *َلمبُْتَد! dapat  

juga berbentuk nakirah dalam beberapa bentuk:
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a Jika mubtada’-nya disifati.

 Contoh:  َ�جُلٌ كَرِيْمٌ عِنْدَنَا “Kami mempunyai lelaki 

yang mulia” (Kata ٌَ�جُل adalah nakirah kerana dia 

disifati oleh kata “ٌكَرِيْم”).

b Jika mubtada’-nya mudhâf kepada ma’rifah.

 Contoh: ٌقِف!�َ �حْسَاٍ�   yang طَالِبُ Kata) طَالِبُ 

berjawatan sebagai mubtada’ adalah nakirah kerana 

dia mudahâf  kepada nakirah. 

c Jika mubtada’-nya diawali oleh harfu nafyi. 

 Contoh: ٌنَاجِح  ”Orang zhalim tidak berjaya“ مَاظَالِمٌ 

(Kata ٌظَالِم yang berjawatan sebagai mubtada’ adalah 

nakirah kerana dia diawali oleh harfu nafyi.

d Jika mubtada’-nya diawali oleh harfu istifhîâm 

 Contoh: فِيْكُم َ�جُلٌ   Apakah ada orang dewasa“ هَلْ 

diantara kamu ?” (Kata ٌَ�جُل yang berjawatan sebagai 

mubtada’ adalah nakirah kerana dia diawali oleh harfu 

istifhâm.

5. Biasanya mubtada’ dibuang ketika berkenaan dengan 

judul, Contoh tajuk buku, cerita, dan lain-lain.

Contoh: Judul: ِلإسْم! َ�فعِ   Lengkapnya adalah) حَالاَُ� 

.(sebagai mubtada dibuang هذِ� kata  هذِ� حَالاَُ� َ�فعِ !لإسْمِ

a. Mubtada’ juga boleh dibuang jika khabar-nya 

berbentuk mashdar sebagai pengganti dari fi’il-nya. 
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Contoh: “ٌصَبْرٌ جَمِيْل” (Lengkapnya adalah ٌمَوْقِفُنَا صَبْر 
 yang berjawatan sebagai mubtada ”مَوْقِفُ“ kata ,جَمِيْلٌ

boleh dibuang).

b. Demikian juga halnya mubtada dibuang pada kalimat 

jawapan. Contoh anda menjawab ِلمَكْتَب!  di“ عَلَى 

atas meja” sebagai jawapan atas soalan �ُلكِتَا!   *يَْنَ 
“Yang mana satu buku itu ?” Jawapan lengkapnya 

adalah:ِلكِتَاُ� عَلَى !لمَكْتَب!  maka kata “�ُلكِتَا!” yang 

berjawatan sebagai mubtada boleh dibuang.

6. Kadangkala khabar mendahuli mubtada’.

Contoh: ُلتَّدْخِيْن!  Dilarang merokok” (Kata“ مَمْنُوُْ� 

 adalah mubtada’ yang terbelakang). Hal ini akan !لتَّدْخِيْنُ

dijelaskan secara khusus pada bab khabar berikut ini.

b. ُلخَبَر* (Predikat)

1. Yang demikian itu dengan ُلخَبَر! (Predikat) adalah kata 

yang melengkapi makna mubtada’, ertinya dia merupakan 

bahagian yang melengkapi mubtada’ sehingga terbentuklah 

sebuah kalimat sempurna. Contoh: 

 adalah حَاضِرٌ Guru itu datang” (Kata“ !لمُدَ�ُِّ� حَاضِرٌ -

khabar yang di-rafa’-kan dengan dhummah).

 مُبْصِرَتَاِ� Kedua mata melihat” (Kata“ !لعَيْنَاِ� مُبْصِرَتَاِ� -
adalah khabar yang di-rafa’-kan dengan alîf  kerana 

bentuknya mutsannâ).
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 Para petani itu adalah orang-orang“ !لفَلاحُوَْ� مُجِدٌّْ�َ� -

yang giat/rajin” (Kata �َ�ٌّْمُجِد adalah khabar yang di-

rafa’-kan dengan huruf  waw kerana bentuknya jama’ 

mudzakkar sâlim).

مَاهِرَ!ٌ� - -Para arkitek itu adalah orang“ !لمهَُنْدِسَاُ� 

orang pintar” (Kata �ٌ!َمَاهِر adalah khabar yang di-

rafa’-kan dengan harkat dhummah kerana bentuknya 

jama’ muannats sâlim).

 ,menyesuaikan diri dengan mubtada (Predikat) !لخَبَرُ .2

baik di segi ‘adad (tunggal/mufrad, dual/muannas dan 

plural/jamak) ataupun di segi mudzakkar (lelaki) dan 

muannats (perempuan). Contoh: 

حَاضِرٌ -  Bapa guru hadir” (contoh untuk“ !لمُدَ�َُّ� 

tunggal/mufrad/mufrad lelaki.)

 Kedua bapa guru itu hadir” (contoh“ !لمُدَ�َّسَاِ� حَاضِرَ!ِ� -

untuk dual/muannas/mutsannâ lelaki.)

حَاضِرَ!ِ� - َ�!لطّالِبُ   Bapa guru dan pelajar itu“ !لمُدَ�َُّ� 

hadir” (contoh untuk dual/muannas/mutsanna 

lelaki.)

 Kedua ibu guru itu hadir” (contoh“ !لمُدَ�َّسَتاِ� حَاضِرَتَاِ� -

untuk dual/muannas/mutsannâ perempuan.)

 Bapa-bapa guru itu hadir” (contoh“ !لمُدَ�َّسُو�َِ حَاضِرُْ��َِ -

untuk plural/jamak/jama’ lelaki.)
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 Ibu-ibu guru itu hadir” (contoh“ !لمُدَ�َّسَاُ� حَاضِرَ!ٌ� -

untuk plural/jamak/jama’ perempuan.)

Jika mubdada’-nya berbentuk jama’ yang tidak berakal 

(Contoh !ُ�ِلمنََا! “Tempat-tempat tinggal”, !ُلجِبَا! “Gunûng-

ganang”, �ُ!�َيَّا   Pokok-pokok“ !لأَشْجَاُ� ,”Kereta-kereta“ !لسَّ

”, dan lain-lain.) khabar-nya boleh tetap mufrad muannast atau 

jama’ muannats. Contoh: 

!لجِبَاُ! عَاليَِاٌ� :atau boleh juga disebut !لجِبَاُ! عَاليَِةٌ -
مَسْرَعَةٌ - يَّاَ�!ُ�  يَّاَ�!ُ� :atau boleh juga disebut !لسَّ  !لسَّ

مَسْرَعَاٌ�

3. Jenis-jenis ُلخَبَر!
 :ada tiga jenis (Predikat) !لخَبَرُ

a. Isim Zhâhir (Mu’rab atau Mabnîy).

Khabar yang berbentuk isim zhahir mu’rab biasanya selalu 

nakirah. 

- Isim zhâhir mu’rab ada dua macam: Isim Jâmid dan Isim 

Musytaq.

- Isim Jâmid adalah kata benda yang tidak dibentuk 

dari kata kerjanya (fi’il). Contoh: 

”Singa“  *سَدٌ -

”Sungai“   نَهْرٌ -

”Dahan“  غَصْنٌ -

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   25 28/04/1432   05:53:32 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

26¥

”Epal“   تُفّا� -

- Isim Musytaq adalah kata benda yang dibentuk dari 

kata kerjanya (fi’il) dan bermakna sifat. Contoh: 

”Datang “  حَاضِرٌ -

”Melihat “   مُبْصِرٌ -

”Pandai “   مَاهِرٌ -

”Berani “  شَجَاٌ� -

”Manis “   حَلْوٌ -

”Merah “  *حْمَرٌ -

Khabar yang berjenis isim zhahir biasanya adalah isim 

musytaq seperti seperti contoh di atas .

Terkadang khabar itu ada juga dalam bentuk isim jenis 

–namun jumlahnya sedikit- Contoh: ٌنْتَ *سَد* “Kamu adalah 

seekor singa” maksudnya “keberaniannya”.

- Adapun isim mabnîy yang berperan sebagai khabar 

antara lain adalah dhamîr, isim isyârah, atau isim maushūl. 

Contoh:

 Merekalah orang-orang yang“  *ْ�لئَِكَ هُمُ !لمفُْلٍحُوَْ� -

beruntung” (Kata ُهُم adalah dhamîr mabnîy pada 

posisi rafa’ sebagai khabar ).

بِاُ�دَ� - !لضّلاَلَةَ  !شْتَرَْ�  !لذِيْنَ   Mereka itu adalah“ *ْ�لئَِكَ 

orang-orang yang membeli kesesatan dengan 

petunjuk” (Kata َلذِيْن! adakah isim maushūl sebagai 
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khabat mubtada’).

b. Shibhu al-Jumlah (Jar majrūr dan zhâraf ).

Contoh:

 فٍى !لمَصْنَعِ Kerani itu di kilang” (Kata“ !لعَامِلُ فٍى !لمَصْنَعِ -
adalah Jar Majrūr menjadi khabar mubtada’).

 Taman itu di depan rumah” (kata“ !لحَدِيقَةُ *مَاَ% !لمنَْزِِ! -

!لمنَْزِِ!  adalah shibhu al-jumlah yang terdiri dari *مَاَ% 

zharaf  dan mudhâfun ilaih menjadi khabar mubtada’).

Penting Diperhatikan!

Banyak soalan yang muncul tentang kata “%َمَا*” yang 

menjadi khabar, kata ini selalu manshūb padahal khabar 

adalah marfū’.

Khabar itu marfu’ jika dia merupakan isim jenis atau isim 

musytaq. Sementara jika khabar-nya syibhu al-jumlah maka 

kalimat yang terbentuk dari zharaf  dan mudhâfun ilaih-lah yang 

menjadi khabar. Adapun kata “%َمَا*” adalah manshūb dengan 

fi’il yang terbuang, iaitu kata “ٌّمُسْتَقِر” (hal ini akan dijelaskan 

dalam bab maf ’ūl fîh pada bahagian isim manshūb).

c. Kalimat ismiyah atau kalimat fi’liyah.

-Kejayaan asasnya  adalah usa“  !لنَّجَاُ� *سَاسُهُ !لعَمَلُ -

ha”. (Kata ُلعَمَل!  adalah kalimat ismiyah pada *سَاسُهُ 

posisi rafa’ sebagai khabar).
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 *شْرَقَتْ Matahari telah terbit”. (Kata “ !لشّمسُ *شْرَقَتْ -
adalah kalimat fi’liyah pada posisi rafa’ sebagai 

khabar).

Pembahasan ini akan dijelaskankan secara mendetail 

dalam bab al-jumlah (kalimat) dan posisinya dalam i’rab pada 

bab keempat).

4. Tidak diharuskan bahawa khabar langsung berada 

selepas mubtada’, tetapi boleh dipisahkan oleh satu kata atau 

lebih. Namun dia tetap menunjukkan dirinya sebagai khabar, 

atau merupakan bahagian yang menyempurnakan makna 

mubtada’ sehingga terbentuklah kalimat yang sempurna. 

Contoh: 

 ’adalah mubtada ”!لإصْلاَُ�“ Kata)  !لإصْلاَُ� !لزَِّ�!عِيُّ مُفِيْدٌ

yang di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. Kata “  ”!لزَِّ�!عِيُّ

adalah na’at yang di-rafa’-kan dengan dhummah. Kata “ٌمُفِيْد” 

adalah khabar yang di-rafa’-kan dengan harkat dhummah).

Jika dikatakan: “ !لزَِّ�!عِيُّ  dan kita berhenti ”!لإصْلاَُ� 

sampai di situ, maka maknanya tidak sempurna. Dengan 

demikian, kalimat tersebut tidak dapat  difahami dengan 

baik kecuali ada khabarnya, iaitu kata “ٌمُفِيْد”.

Contoh lain adalah: ٌجَمِيْل !لبُلْبُلِ   Suara burung“ صَوُْ� 

bul-bul itu indah” (Kata “�ُْصَو” adalah mubtada’ di-rafa’-

kan dengan dhummah. Kata “ِلبُلْبُل!” adalah mudhâfun ilaih di-

jar-kan dengan kasrah (harkat bawah). Kata “ٌجَمِيْل” khabar 
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mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. Jika kita 

berkata: “ِلبُلْبُل!  dan berhenti sampai di situ, maka ”صَوُْ� 

kalimat ini tidak dapat  difahami dengan baik kecuali ada 

khabar-nya iaitu “ٌجَمِيْل”.

5.  Boleh mendahulukan khabar dari mubtada’ dalam 

beberapa bentuk, iaitu:

a.  Jika ingin memberi penekanan pada makna khabar. 

 Contoh: ُِلتَّدْخِيْن!  Dilarang merokok” (Kata“ مَمْنُوُْ� 

 khabar yang didahulukan dan di-rafa’-kan ”مَمْنُوُْ�“

dengan harkat dhummah. Kata “  adalah ”!لتَّدْخِيْنُِ

mubtada’ yang diakhirkan dan di-rafa’-kan dengan 

harkat dhummah.

b.  Jika mubtada’ dan khabar-nya diawali oleh huruf  nâfi 

atau huruf  istifhâm (kata tanya) sementara khabar-

nya adalah sifat. Contoh: قَائِمٌ *نَْتَ؟*َ “Apakah kamu 

berdiri?” (Hamzah (*َ) adalah huruf  istifhâm [kata 

tanya].  Kata “ٌقَائِم” adalah khabar yang didahulukan 

dan di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. Kata “َنَْت*” 

adalah dhamîr mabnîy menempati posisi rafa’ sebagai 

mubtada’ yang diakhirkan). 

c.  Jika khabar-nya ِشِبْهُ !لجُمْلَة (semi kalimat) sementara 

mubatada’-nya adalah ma’rifah. Contoh:

لاَمَةُ - !لسَّ !لتَّأَنِّي   Biar lambat yang penting“ فِى 

selamat” (Kata “فِى !لتَّأَنِّي” adalah jar majrūr sekali 

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   29 28/04/1432   05:53:33 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

30¥

gus menjadi khabar yang didahulukan. Sementara 

kata “ُلاَمَة  adalah mubtada’ yang diakhirkan ”!لسَّ

dan di-rafa’-kan dengan harkat dhummah.

!لحَقِّ - قَائِلُ  !لقَاضِي   Hakim    harus berkata“ *مَاَ% 

benar” (Kata “لقَاضِي!  adalah zharaf dan ”*مَاَ% 

sekaligus menjadi khabar yang didahulukan. 

Kata “ُقَائِل” mubtada’ yang diakhirkan di-rafa’-

kan dengan harkat dhummah. Kata “  adalah ”!لحَقِّ

mudhâfun ilaih dan di-jar-kan dengan kasrah).

6. Harus mendahulukan khabar dari mubtada’ dalam 

beberapa bentuk, iaitu:

a. Jika khabar-nya لجُمْلَة!  dan mubtada’-nya adalah شِبْهُ 

nakirah yang tidak “disifati” dan tidak sedang menjadi 

mudhâf. Contoh:  

 ” Di rumah kami ada seorang lelaki“ فِى بيْتِنَا َ�جُلٌ -

(Kata “بيْتِنَا” adalah jar majrūr (شِبْهُ !لجُمْلَة) sebagai 

khabar yang didahulukan. Sementara kata “ٌَ�جُل” 

adalah mubtada’ yang di akhirkan dan di-rafa’-kan 

dengan dhummah.

 ”عنْدِ�“ Saya memiliki wang” (Kata“ عنْدِ� ِ�يْنَاٌ�  -

adalah jar majrūr (شِبْهُ !لجُمْلَة) sebagai khabar yang 

didahulukan. Sementara kata “�ٌِ�يْنَا” adalah 

mubtada’ yang di akhirkan dan di-rafa’-kan dengan 

dhummah.
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b. Jika khabar-nya merupakan kata/lafaz yang harus 

berada di depan kalimat. Seperti isim-isim istifhâm 

(kata tanya). Contoh: ؟ !لإمْتِحَاُ�   Bila akan“ متَِى 

diadakan peperiksaan?” (Kata “متَِى” adalah ism 

istifhâm sebagai khabar yang didahulukan. Sementara 

kata “�ُلإمْتِحَا!” adalah mubtada’ yang diakhirkan dan 

di-rafa’-kan dengan harkat dhummah.

c. Jika mubtada’-nya bersambung dengan dhamîr yang 

maknanya kembali kepada khabar. 

Contoh: ُتِبْعَاتُه  Keselamatan yang“ للسّلاَمَةِ 

menjadi ikutannya” (Kata “ِللسّلاَمَة” adalah jar majrūr 

!لجُمْلَة)  sebagai khabar yang didahulukan. Kata (شِبْهُ 

-’adalah mubtada’ yang diakhirkan dan di-rafa ”تِبْعَاُ�“

kan dengan harkat dhummah. Sementara huruf  ”ـهُ“ 

yang ada pada kata “ُتِبْعَاتُه” adalah dhamîr bersambung 

dengan mubtada’ yang maksudnya kembali kepada 

khabar iaitu “ِللسّلاَمَة”.

7.  Terkadang khabar itu banyak. Contoh: 

 adalah kahabar pertama ”حلوٌ“ Kata) !لرّماُ� حلوٌ حامضٌ -

di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. Kata “ٌحامض” 

adalah kahabar kedua di-rafa’-kan dengan dhummah.

بالخَيْرِ - فيّاٌ�   ٌّ�� سخي   adalah ”سخي“ Kata) !لنَّيْلُ 

kahabar pertama di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. 

Kata “ٌّ��” adalah kahabar kedua di-rafa’-kan dengan 
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dhummah, dan kata “�ٌفيّا” adalah kahabar ketiga di-

rafa’-kan dengan harkat dhummah. 

8. Dalam beberapa bentuk, khabar dibuang, diantara-

nya:

a. Jika mubatada’-nya berada selepas kata “َلَوْلا”. Contoh: 

بِيْبُ مَاِشُفِيَ !لمرَِيْضُ  ,Jika bukan kerana doktor“ لَوْلاَ !لطَّ

maka pesakit itu tidak akan sembuh” (Sementara 

kalimat lengkapnya adalah “َبِيْبُ مَوْجُدٌ مَاِشُفِي  لَوْلاَ !لطَّ
 Jika bukan kerana ada doktor, maka pesakit) ”!لمرَِيْضُ

itu tidak akan sembuh”). Maka khabar yang dibuang 

dalam kalimat ini adalah kata “ٌمَوْجُد”.

b. Jika khabar-nya diawali oleh huruf/kata yang 

digunakan untuk bersumpah. 

Contoh: �ٌكَفَا !لحَيَاَ�   �ّ�  ,Demi umurmu“ لَعُمْرَُ� 

sesungguhnya kehidupan ini adalah perjuangan” 

(Sementara kalimat lengkapnya adalah “ْلَعُمْرَُ� قَسَمِي 
كَفَاٌ� !لحَيَاَ�   �ّ�” “Demi umurmu aku bersumpah, 

sesungguhnya kehidupan ini adalah perjuangan”. 

Kata “�َُلَعُمْر”.adalah mubtada’ dan kata “ْقَسَمِي” 

adalah khabar.

c. Jika ada kata yang di-‘athaf-kan kepada mubtada’-

nya dengan huruf  waw yang menunjukkan makna 

keikutsertaan. Contoh: ُصِلاَحُه  �َ جُنْدِّ�   Setiap“ كُلُّ 

perajurit dan senjatanya” (Kalimat lengkapnya 
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adalah “�ِكُلُّ جُنْدِّ� َ� صِلاَحُهُ مُقْتَرَنَا” “Setiap perajurit 

ada senjatanya”. Khabar yang dibuang adalah kata 

.”مُقْتَرَنَاِ�“

c. �َكَا -atau salah satu dari sudara-saudara �سم 

nya:

 adalah setiap mubtada’ yang dimasuki oleh �سم كَاَ� .1

 selalu �سم كَاَ� atau saudara-saudaranya. Oleh itu, setiap كَاَ�

marfu’. Contoh: يدٌ قَائِمًا  Si Zaid telah berdiri” (Kata“ كَاَ� �ٍَ

يدٌ ٍَ� adalah �َسم كَا� di-rafa’-kan dengan dhummah).

2. Saudara-saudara �َكَا adalah sebagai berikut:

a. Menunjukkan waktu, iaitu: ,مْسَي*  , ظَلَّ *ضْحَى,   *صْبَحَ, 
.بَاَ�
مُثْمِرٌَ� :Contoh  *صْبَحَ - جَرَُ�  !لشَّ  Diwaktu“ *صْبَحَتِ 

subuh pokok   itu berbuah”.

بِعَمَلِهِم :Contoh *ضْحَى - يْنَ  مُهْتَمِّ !لمهَُنْدِسُوَْ�   *ضْحَى 
“Awal pagi lagi para arkitek telah konsentrasi 

dengan pekerjaannya”

عَمَلِهِ :Contoh  ظَلَّ - عَلَى  مُكِبًّا  !لعَامِلُ   ظَلَّ 
“Tengah hari hari kerani itu masih sibuk dengan 

pekerjaannya”

مُمْطِرٌَ� :Contoh  *مْسَي - مَاُ�  !لسَّ  Di petang“ *مَسَتِ 

hari turun hujan”
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 Semalaman bintang“ با� !لنجم لامعا :Contoh  با� -

itu bercahaya”

b. Menunjukkan makna perubahan, iaitu: �َصَا Contoh: 

.”Kapas itu telah menjadi tekstil“ صَاَ� !لقَطْنُ نَسِيجًا

c. Menûnjukkan makna nagasi (tidak). Iaitu َليَْس 
Contoh: ًسَهْلا !لنَّجَاُ�   Memperolehi kejayaan“ ليَْسَ 

itu tidaklah mudah”.

d. Menûnjukkan makna kontinuiti  (berterusan ) iaitu: 

, مَافَتئ  ,مَا�!!, مَابَرَ�, مَا!نفَكَّ
لاَُ% *ملاً مُحِبًّا :Contoh مَاَ�!َ! -  Keselamatan“ مَاَ�!َ! !لسَّ

masih merupakan harapan keinginan”.

�لَى :Contoh مَابَرَ� - مُنْطَلِقَتَيْنِ  !لصَاُ�ْ�خَاِ�   مَابَرَ� 
 Kedua angkasawan  itu masih melakukan“ !لقَمَرِ

perjalanan ke bulan”. 

نَائِمًا :Contoh  مَا!نفَكَّ - فْلُ  !لطِّ  Bayi itu“ مَا!نفَكَّ 

masih tidur”

e. Menunjukkan masa (rentang waktu), iaitu: %َ!�َمَا 
Contoh: �!ر� !لإشاَ��  مَاَ�!مَت  !لشا��   Jangan“ .لاَتع� 

melintas jalan raya selagi lampu merah masih 

menyala”

 dan saudara-saudaranya disebut dengan كَاَ�

 fi’il-fi’il yang kurang sempurna”, kerana“ !لأفعا! !لناقصة

dia memerlukan khabar untuk menyempurnakan 

makna kalimatnya. Juga fi’il-fi’il ini disebut dengan 
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 kerana dia merubah hukum khabar (dari !لنَّاسِخَة

marfu’ menjadi manshūb)

 .dan saudara-saudaranya semuanya adalah fi’il كَاَ� .3

Dilihat dari aspek tashrif-nya, maka �َكَا dan saudara-

saudaranya terbahagi kepada tiga:

a. Fi’il-fi’il yang dapat  di-tashrif-kan kepada tashrîf fi’il 

mudhâri’ dan fi’il amar dan dia berperan (amal) Contoh 

fungsi �َكَا. Fi’il-fi’il yang demikian itu  adalah: ,�َكَا 
, *مْسَى, بَاَ�, صَاَ�  :Contoh .*صْبَحَ, *ضْحَي, ظَلَّ

 Di tengah hari  kerani“ يَظِلُّ !لعَامِلُ مُكِبًّا عَلَى عَمَلِهِ -

itu masih sedang sibuk dengan pekerjaannya” 

(Contoh fi’il mudhâri’).

.Bersatulah” (Contoh fi’il amar)“ كُوْنُوْ يَد� َ�!حِد� -

Di samping itu, fi’il di atas juga boleh diawali 

oleh huruf-huruf  nâfyi. Contoh: 

.”Si Zaid tidak berdiri“ مَا كَاَ� َ�يد� قَائِم� -

مُثْمِرٌَ� - جَرَُ�  !لشَّ تَصْبَحْ   �ْ “Pokok   itu belum jadi 

berbuah”.

b. Fi’il-fi’il yang hanya dapat  di-tashrif-kan kepada 

tashrîf fi’il mudhâri’ saja dan tidak dapat  di-tashrîf-

kan kepada fi’il amar. Fi’il mudhâri’  yang demikian 

itu berperan (amal) Contoh fungsi �َكَا. Fi’il-fi’il yang 

demikian adalah fi’il-fi’il yang bermakna kontinuiti  
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(berterusan ) iaitu: مَافَتئ, ,مَا!نفَكَّ  ,مَابَرَ�   dan ,مَا�!! 

selalu diawali oleh huruf  nâfi. Contoh: 

مُحِبًّا - *ملاً  لاَُ%  !لسَّ  Keselamatan masih“ لايَزَ!ُ! 

merupakan harapan dan keinginan”.

يَبْكِي - فْلُ  !لطِّ ينفَكُّ   �ْ “Bayi itu masih sedang 

menangis”

c. Ada dua fi’il jâmid (kekal ) tidak dapat  dibentuk 

menjadi fi’il mudhâri’ dan fi’il amar. Kedua fi’il yang 

demikian itu  adalah َليَْس dan %َ!�َمَا. Huruf  yang مَا 

mendahului kata %َ!�َ disebut dengan مَصْدَ�ية  مَا 
 Di samping itu, diharuskan bahawa harus ada .ظَرْفية

kalimat (jumlah) sebelum kata %َ!�َمَا. 
Contoh: لَنْ يَنْتَصِرُ !لعَدُ�ُّ مَاَ�!َ% !لتَّعَاُ�ُ� قَائِم� “Musuh 

tidak akan menang selama persatuan masih 

kukuh.”

Penting Diperhatikan!

َ�!َ! dan saudara-saudaranya, selain كَاَ�  ليَْسَ dan ,فَتِئَ, 
beramal (berperan) Contoh fi’il tâm. Ertinya cukup hanya 

ada fa’il-nya dan tidak memerlukan adanya khabar. Contoh: 

 Saya akan mengikuti beritanya“ سَأتَابِعُ *خْبَاَ�ُ� *يْنَمَا كَاَ� -

sampai bila-bila” (Kata �َكَا di sini dengan makna 

“diperoleh”).
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!لأمُوَ� - تَصِيْرُ  !الله  �لَى   Ketahuilah, hanya kepada“ *لاَ 

Allah kembalinya semua urusan” (Kata ُتَصِيْر di sini 

dengan makna “kembali”).

يُوُْ� �لَى عَشَاشِهَا َ�بَاتَتْ -  Burung itu berada di“ َ*َ�ْ� !لطُّ

sarangnya dan bermalam di sana”. (Kata ْبَاتَت di sini 

dengan makna “memasuki malam/ bermalam”).

4. Terkadang �َكَا hanya sebagai tambahan saja. 

Contoh:

 Tidak didapati   seperti anda” (Kata“ لاَيُوْجَدُ كَاَ� مِثْلُكَ

.(hanya sebagai tambahan, dan tidak diterjemahkan كَاَ�

5. Terkadang juga huruf  nūn yang ada pada akhir kata  

 dibuang ketika -كَاَ� sebagai bentuk fi’il mudhâri’ dari- يَكُوُْ�

kata tersebut dalam posisi di-jazam-kan agar ringan dalam 

mengucapkannya, kerana kata tersebut sering dipakai. 

Contoh:  ُلَم يَك(sebagai ganti dari ْلَم يَكُن).
6. Oleh kerana isim �َكَا dan saudara-sauadanya pada 

awalnya adalah mubtadâ’, maka isim �َكَا yang demikian itu  

dapat  berbentuk: 

1. Isim mu’rab, seperti seperti contoh di atas . 

2. Isim mabnîy (dhamîr, isim isyârah, isim maushūl dan lain-

lain.). Contoh:

Aku menjadi aktif“ َ*صْبَحْتُ مُتَفَائلاً  -  Kata :َ*صْبَحْتُ) ”

 adalah fi’il mâdhi nâqish dan �ُ adalah dhamîr َ*صْبَحَ
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mabnîy yang menempati posisi rafa’ sebagai isim 

kata َصْبَح*َ.
مُسْتَرِيْحًا  - !لمرَِيْضُ  هَذَ!   Petang-petang pesakit“ َ*مْسَى 

ini berehat ” (kata “!َهَذ” adalah isim isyârah yang 

penempati posisi rafa’ sebagai isim مْسَى*َ).
Penjelasan secara terperinci tentang hal di atas 

akan dijelaskan  dalam bahagian isim mabnîy pada bab 

berikutnya. 

7.  Af ’âlu al-muqârabah, Af ’âlu al-Rajâ’, Af ’âlu al-Syurū’ 

merupakan bahagian dari saudara-saudara �َكَا. Fi’il-fi’il 

yang demikian itu  adalah sebagai berikut: 

• Af ’âlu al-muqârabah adalah: َكَاَ�, كَرَِ�, *ْ�شَك. 

• Af ’âlu al-Rajâ’ adalah: َعَسَى, حَرَ�, *خْلوْلَق. 
• Af ’âlu al-Syurū’ adalah: ,َجَعَل طَفِقَ,  َ*خَذَ,  *نْشأَ,   شَرََ�, 

.هَبَّ

Semua fi’il di atas berperan me-rafa’-kan mubtada’ dan 

me-nashab-kan khabar, dan khabarnya harus selalu dalam 

bentuk jumlah fi’liyah dan fi’il-nya pun harus fi’il mudhâri’. 

Contoh: �ُُمْسُ تَشْر  Matahari hampir terbit” (Kata“ كَاَ�ْ� !لشَّ

مْسُ“  yang dirafa’kan dengan ”كَاَ�“ merupakan isim ”!لشَّ

dhummah, sementara kata “�ُُتَشْر” adalah jumlah fi’liyah 

sebagai khabar “�َكَا”).
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Khabar dari fi’il-fi’il tersebut di atas juga terkadang 

diawali oleh huruf  “�ْ*”. Keikutsertaan huruf  “�ْ*” yang 

demikian itu  dapat  dalam bentuk:

• Wajib beserta dengan “�ْ*” iaitu untuk fi’il: �َحَر 
dan  َخْلوْلَق* kedua kata ini sama ertinya dengan kata 

 .(semoga) ”عَسَى“

Contoh: �َ!َلأَمْر! يُعَالِجَ   �ْ* !لطّبُّ  (*خلولق)   حَرَ� 
 Semoga doktor itu dapat mengubati“ !لمُسْتَعْصِيَة

penyakit kronik    ”. 

• Majoriti     beserta dengan “�ْ*” iaitu untuk fi’il: عَسَى 
dan َْ�شَك*  Contoh: 

يَدُْ�َ% -  �ْ*َ !لرَّخَاُ�   Semoga kemakmuran“  عَسَى 

berjalan berterusan ”. 

 .QS) فَعَسَى َ*ْ� تَكْرَهُو! شَيْئًا َ�يَجْعَلَ !اللهَُّ فِيهِ خَيْرً! كَثًِ�! -

An-Nisa: 19) “Mungkin kamu tidak menyukai 

sesuatu, padahal Allah menjadikan padanya 

kebaikan yang banyak.” 

يَنْجَليَ -  �ْ* !للّيْلُ   Malam itu sudah hampir“ *ْ�سَكَ 

terang” 

• Minoriti  beserta dengan “�ْ*” iaitu untuk fi’il: �َكَاdan 

 :Contoh .كَرَِ�

تَنْفَرُِ�  - !لأُ�مَةُ   :atau boleh juga disebut كَاَ�� 

 Krisis ini sudah hampir“ ”كَاَ�� !لأُ�مَةُ *ْ� تَنْفَرَِ�“
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terbuka”.

• Tidak boleh beserta dengan “�ْ*” iaitu untuk semua 

fi’il syurū’. Contoh: 

 Anak-anak itu sudah mulai akan“ *خَذَ !لأَ�لاَُ� يَلعَبُوَ� -

bermain”.

تَغَرَُّ� - يُوُْ�  !لطُّ  Burung itu sudah mulai“ هَبَّت 

berkicau”.

Penting Diperhatikan!

Semua fi’il al-muqârabah, al-rajâ’, dan al-syurū’ tidak dapat  

di-tashrif-kan (ertinya hanya memiliki pola fi’il mâdhi saja) 

kecuali: َكَاَ�, *ْ�شَكَ, طَفِقَ, جَعَل. Keempat fi’il dapat  di-tashrîf-

kan ke dalam bentuk fi’il mudhâri’. Contoh: 

*بَْصَاَ�هُمْ - يَخْطَفُ  !لْبَرُْ�   merupakan ”يَكَاُ�“ Kata) يَكَاُ� 

bentuk mudhâri’ dari kata “�َكَا”).

يَ - يَنْتَهِِ  �ْ* يْفُ  !لصَّ  merupakan ”يُوْشِكُ“ Kata) يُوْشِكُ 

bentuk mudhâri’ dari kata “َْ�شَك*”).

d. َّ�� خ� atau salah satu dari saudara-saudaranya.

1. Yang demikian itu dengan َّ�� خ� adalah setiap khabar 

mubtada’ yang dimasuki oleh َّ�� atau saudara-saudaranya. خ� 

َّ�� selalu dalam keadaan marfū’. Contoh: 

قَائِمٌ • َ�يْد�   �ّ� “Sesungguhnya si Zaid berdiri”. (Kata 

.(adalah khabar َّ�� dirafa’kan dengan dhummah ”قَائِمٌ“
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َ�طْنِهِم • �لَِِى  عَائِدُْ�َ�  !للاَّجِئِيْنَ   �ّ� “Sesungguhnya para 

pengungsi itu kembali ke tanah airnya”. (Kata 

adalah khabar َّ�� di-rafa’-kan dengan huruf ”عَائِدُْ�َ�“  

waw kerana bentuknya jama’ mudzakkar sâlim).

2.  Saudara-saudara َّ�� adalah sebagai berikut:

•  َّ�� : untuk penguat pernyataan. 

Contoh: ٌنَاجِح !لمُجِدَّ   َّ��”Sesungguhnya orang rajinlah 

yang berjaya”

• َّ�* : untuk penguat pernyataan. Dalam hal ini 

diharuskan ada kalimat yang mendahului kata “ َّ�*”. 

Contoh:  مَةٌ � بِلاَِ�نَا نَاعَةَ مُتَقَدَّ  Saya merasa”يُسْعِدُنِي َ*�َّ !لصِّ

bangga bahawa kilang di negara kita mengalami 

kemajuan.”

 berperan untuk menyerupakan, jika khabar-nya :كَأَ�َّ •

jâmid. Sebaliknya dia memberikan makna dugaan 

jika khabar-nya musytâq.   Contoh: 

َ*سَدٌ - د�  مُحَمَّ  .”Si Muhammad seperti singa“ كَأَ�َّ 
(Personifikasi)

.Sepertinya anda faham”. (Dugaan)“ كَأَنَّكَ فَاهِمٌ  -

 untuk klarifikasi (maksudnya mengklarifikasikan لكِنَّ •

pernyataan selepasnya  yang berbeza dengan 

pernyataan sebelumnya. Oleh itu, harus ada kalimat 

yang mendahului kata “  :Contoh ”لكِنَّ
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مُفِيْدٌ - لَكِنَّهُ  صَغِيْرٌ   ,Buku itu memang kecil“ !لكِتَاُ� 

tetapi sangat berguna”. 

َ*سْوٌَ� - لَكِنَّهُ  *بَْيَضٌ   ,Ini bukan warna putih“ مَاهَذَ! 

tetapi warna hitam”. 

 .bermakna berharap untuk memperolehi sesuatu لَعَلَّ •

Contoh:  !ٌِمُعْتَد !لجَوَّ  /Semoga cuaca normal“ لَعَلَّ 

bersahabat”. 

Sering terjadi bahawa lâm yang ada pada kata 

“ “ dibuang, sehingga menjadi ”لَعَلَّ  عَلَّ :Contoh .”عَلَّ
”Semoga kelapangan semakin dekat“ : !لفَرَْ� قَرِيبٌ

 bermakna berangan-angan untuk mendapatkan   ليَْتَ •

sesuatu. Contoh:

.”Sekiranya musafir itu datang“ :ليَْتَ !لمُسَافِرَ قَاِ�ٌ% -

.”Sekiranya nilai itu bagus“ :ليَْتَ !لنَّتِيْجَةَ حَسَنَةٌ -

Jika kata “َليَْت” bersambung dengan “يَاُ� !لمتَكَلّم” 

maka dia harus disertakan dengan huruf  “�” yang 

disebut dengan “ِلوِقَايَة! سَعِيْدٌ  :Contoh .”نُوُْ�   ليَْتَنِي 
“Sekiranya saya dapat  berbahagia”.

 Kebahagiaan“ لاَسُرُْ�َ� َ�!ئمٌ :bermakna tidak. Contoh لاَ •

itu tidak selalu ada”.

Huruf  pemakaiannya sangat banyak, oleh ”لاَ“ 

itu, akan kami jelaskan hal tersebut pada bab ke-3 

yang membincangkan secara khusus perkara-perkara 

yang berkaitan dengan huruf.
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3. Khabar “ َّ��” dapat  dalam bentuk:

a. Isim Zâhir, Seperti seperti contoh di atas . 

b. Syibhu al-Jumlah (Zharaf  atau Jar Majrūr). Contoh:

 Sesungguhnya berehat  selepas“ ��َّ !لرَّ!حَةَ بَعْدَ !لتَّعَب -

lelah”. (Kalimat “بَعْدَ !لتَّعَب” merupakan syibhu al-

jumlah kerana terdiri dari zharaf dan mudhâfun  ilaih 

dan berperan sebagai khabar “ َّ��”). 

- �ِ! !لدَّ فِي   Tidak ada orang di kampung“ لاََ�جُلَ 

itu”. (Kalimat “�!  adalah jar majrūr sebagai ”فِي !لدَّ

khabar dari “َلا”).

c. Jumlah Ismiyah dan jumlah fi’liyah, Contoh: 

شَدِيْدٌ - ضَوُ�ُ�  !لمِصْبَاَ�   َّ�� “Sesungguhnya lampu itu 

cahayanya sangat terang”. (Kalimat “ٌضَوُ�ُ� شَدِيْد” 

adalah jumlah ismiyah yang berperan sebagai khabar 

“ َّ��”).

يَوْمًا - يَعُوُْ�  !لشّبَاَ�   Sekiranya masa muda itu“ ليَْتَ 

dapat  kembali hari ini” (Kalimat “�ُْيَعُو” adalah 

jumlah fi’liyah yang berjawatan sebagai khabar 

 .(”ليَْتَ“

(Penjelasan di atas akan dibahas dalam bab jumlah dan 

fungsi i’rab-nya pada bab keempat).

4. Boleh mendahulukan khabar “ َّ��” dari isim-nya jika 

khabar-nya syibhu al-jumlah sementara isim-nya ma’rifah. 

Contoh: ُلاَمَة !لسَّ !لتَّأَنّى  فِى   َّ�� “Sesungguhnya di dalam 

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   43 28/04/1432   05:53:35 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

44¥

ketenangan itu ada keselamatan” (Kalimat “لتَّأَنّى!  ”فِى 

merupakan khabar “ َّ��” yang didahulukan, sementara kata 

لاَمَةُ“ “ adalah isim ”!لسَّ َّ��” yang diakhirkan).

Wajib mendahulukan khabar “ َّ��” dari isim-nya:

a. Jika khabar-nya syibhu al-jumlah dan isim-nya nakirah. 

Contoh: !ًيُسْر !لعُسْرِ  مَعَ   َّ�� “Sesungguhnya bersama 

kesulitan ada kemudahan”.(Kalimat “ِلعُسْر!  ”مَعَ 

adalah khabar “ َّ��” yang didahulukan, sementara 

kata “!ًيُسْر” adalah isim “ َّ��” yang diakhirkan).

b. Jika terdapat pada isim “ َّ��” dhamîr yang dilalah-nya 

kembali kepada khabar. 

Contoh: صَاحِبُهَا  �ِ! !لدَّ فِي   َّ�� “Sesungguhnya di 

kampung itu ada penduduknya”. (Kalimat “�!  ”فِي !لدَّ

adalah khabar “ َّ��” yang didahulukan, sementara kata 

“ adalah isim ”صَاحِبُ“ َّ��” yang diakhirkan, kerana 

dia bersambung dengan dhamîr “هَا” yang dilalah-nya 

kembali kepada khabar).

5.  Jika huruf -bersambung dengan َّ�� dan saudara ”مَا“ 

saudaranya maka fungsinya hilang, kecuali kata “َليَْت”; jika 

huruf  maka dia boleh ”ليَْتَ“ bersambung dengan kata ”مَا“ 

berperan atau tidak. Contoh:

بَقِيَتْ - مَا  !لأَخْلاَُ�  !لأُمَمُ   Hanya umat yang“ �نَّمَا 

berakhlaklah yang tetap dikenang”. (Kata “ َّ��” di 

sini tidak lagi berperan).
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 .”Sekiranya peperiksaan itu mudah“ ليَْتَمَا !لإمْتِحَاُ� سَهْلاً -

(Kata “َليَْت” tidak berperan). Atau juga boleh dibaca 

.(berperan ”ليَْتَ“ Kata) ”ليَْتَمَا !لإمْتِحَاَ� سَهْلاً“

6.  Huruf  hamzah pada kata “ َّ��” dibaca kasrah jika: 

a.  Terdapat di awal kalimat. Contoh: ِلعَدَْ! *سَاُ� !لحُكْم! َّ��  
“Sesungguhnya keadilan adalah asas  hukum”.

b. Berada selepas lafaz   “!َْقَو”. Contoh: ِقُلْ ��َّ هُدَ� !الله 
 Katakan sesungguhnya petunjuk Allahlah“  هُوَ !ُ�دَ�

yang benar”.

c. Berada selepas lafaz   sumpah. Contoh: َاللهِ ��َّ !لنَّصْر!�َ 
 Demi Allah, sesungguhnya pertolongan itu“ قَرِيْبٌ

sudah dekat”.

d. Berada selepas lafaz-lafaz isim maushūl. Contoh: �َجَا 
.”Telah tiba orang yang berjaya“ !لذ� �نَّهُ نَاجِحٌ

e. Berada di awal kalimat yang menjelaskan tentang 

keadaan. Contoh: ِفَر للسَّ يَسْتَعِدُّ  َ��نَّهُ   Saya“ قَابَلْتُهُ 

menjumpainya sementara dia sedang bersiap untuk 

pergi”.

f. Berada selepas lafaz “ُحَيْث”. Contoh: �ُلنَّا!  يَسْكُنُ 
.حَيْثُ ��َّ !لرَّ!حَةَ مَوْفُوَْ�ٌ�

Penting Diperhatikan!

Jika “ َّ��” bersambung dengan dhamîr “نا” maka boleh 

dibuang huruf  “�” yang ada pada “ َّ��” supaya tidak berat 
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dalam melafaz kannya. Contoh: 

َ�*نُْثَى َ�كَرٍ  مِنْ  خَلَقْنَاكُمْ  �نَِّا  !لنَّاُ�   ,Wahai manusia“  يَا*يَُّهَا 

sesungguhnya Kami menciptakan kamu dari seorang lelaki  

dan seorang perempuan…”

7.  Hamzah “ َّ��” dibaca fathah jika “ َّ��” isim dan khabar-

nya boleh dibentuk menjadi mashdar. Namun dalam hal ini 

huruf  “ َّ�*” harus diawali oleh kalimat. Contoh:

نَجَحْتَ - *نََّكَ   Saya senang bahawa kamu“ سَرَّنِي 

berjaya”.  Boleh juga disebut dengan: َسَرَّنِي نَجَاحُك  
“Saya senang dengan kejayaanmu.”

  Saya ingin bahawa bulan dapat“ *تََمَنِّي َ*�َّ !لقَمَرَ طَالِعٌ -

terbit”. Boleh juga disebut: ِلقَمَر! �َ  Saya“  *تََمَنِّي  طُلُوِْ

ingin bulan itu terbit”.

 Saya hairan bahawa anda berdiri“ عَجِبْتُ مِنْ *نَّكَ قَائِمٌ -

sendiri”. Boleh juga disebut: َعَجِبْتُ مِنْ قِيَاِمِك “Saya 

hairan dengan berdiri sendirinya kamu”.

(Penjelasan tentang mashdar akan dijelaskan     pada 

bahagian kedua dalam buku ini).

8. Boleh masuk pada khabar “ َّ��” huruf  lâm yang 

berharkat fathah dengan maksud untuk penegas/penguat. 

Huruf  lâm yang demikian itu  hanya boleh masuk pada 

khabar “ َّ��” dan tidak boleh masuk kepada saudara-saudara 

“ َّ��” yang lain. Contoh:
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 Sesungguhnya Allah benar-benar“ ِ��َّ !اللهَ لَقَوِ�ٌّ عَزِيْزٌ -

Maha Perkasa lagi Maha Mulia”.

لَقَائِمٌ - َ�يْد�   َّ�� “Sesungguhnya si Zaid benar-benar 

telah berdiri”.

Boleh juga huruf  lâm masuk kepada isim “ َّ��” dengan 

syarat jika isim-nya terbelakang dari khabar-nya. Contoh: َّ���َ 
 Dan sesungguhnya bagimu pahala yang“ لَكَ لأجْر� غَيْرُ مَمْنُوْ�

tidak ada putus-putusnya”.

e. ُلفَاعِل* (Subjek)

 adalah isim yang di-rafa’-kan letaknya selepas !لفَاعِلُ .1

fi’il mabnîy lil ma’lūm dan menunjukkan dirinya sebagai pelaku 

perbuatan. Contoh:

!لرَّجُلُ -  ”!لرَّجُلُ“ Lelaki  itu telah berdiri” (Kata“ قَاَ% 

berperan sebagai fâ’il dan di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah).

!لمُحَامِيَاِ� -  Kedua peguam    itu bersama-sama“ تَرَ!فَعَ 

melapor kepada hakim   ” (Kata “�ِلمُحَامِيَا!” berperan 

sebagai fâ’il dan di-rafa’-kan dengan huruf  alîf  kerana 

bentuknya mutsannâ).

!لمنَُاضِلُوَْ� -  ”Para pejuang saling membunuh“ قَاتَلَ 

(Kata “�َْلمنَُاضِلُو!” berperan sebagai fâ’il dan di-rafa’-

kan dengan huruf  waw kerana bentuknya jama’ 

mudzakkar sâlim).
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!لإمْتِحَاِ� - نَتِيْجَةَ  �عْلاَُ�   Pengumuman itu telah“ تَقَرََّ� 

menetapkan hasil peperiksaan” (Kata “�َُعْلا�” 

berperan sebagai fâ’il dan di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah kerana bentuknya jama’ taktsir).

:dapat  berbentuk !لفَاعِلُ .2

a. Isim mu’rab seperti seperti contoh di atas . 

b. Isim mabnîy (dhamîr zhâhir atau mustatir atau isim isyârah 

atau isim maushūl dan lain-lain.). Contoh:

Aku telah duduk” (Huruf“ جَلَسْتُ -  “�ُ” yang ada 

pada kata “ُجَلَسْت” adalah menempati pada posisi 

rafa’ sebagai fâ’il).

حَضَرَ -  Lelaki  itu telah datang” (Kata“ !لرَّجُلُ 

 adalah mubtada’ di-rafa’-kan dengan ”!لرَّجُلُ“

harkat dhummah. Kata “َحَضَر” adalah fi’il mâdhi 

dan fâ’il-nya adalah dhamîr yang tersembunyi iaitu 

 Jumlah fi’liyah [fi’il dan fâ’il] menjadi khabar .”هُوَ“

mubtada’).

الِبُ - !لطَّ هَذَ!   Pelajar ini telah berjaya” (Kata“ نَجَحَ 

 adalah isim isyârah [kata tunjuk] mabnîy yang ”هَذَ!“

menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il).

 Telah datang yang menulis” (Kata“ جَاَ� !لذ� كَتَبَ -

 adalah isim maushūl mabnîy yang menempati ”!لذ�“

posisi rafa’ sebagai fâ’il).
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(Perkara-perkara tersebut di atas akan dijelaskan 

secara panjang lebar pada pembahasan isim mabnîy 

dalam bahagian kedua buku ini).

c  Atau mashdar yang dibentuk dari “�ْ*” dan fi’il atau 

dari “ َّ�*” dan isim serta khabar-nya. Contoh:

تَفُوَْ� -  �ْ* فَوُْ�َ� :maksudnya) يَنْبَغِي   mashdar (يَنْبَغِي 

yang dibentuk dari “�ْ*” dan fi’il –nya iaitu “�َ�ُْفَو” 

sebagai fâ’il untuk fi’il “يَنْبَغِي”.

نَجَحْتَ - *نََّكَ  نَجَاحُك :maksudnya) سَرَّنِي   (سَرَّنِي 

mashdar yang dibentuk dari “ َّ�*َ” dan isim serta 

khabar–nya iaitu “نَجَاحُك” sebagai fâ’il untuk fi’il 

.”سَرَّنِي“

(Pembahasan tentang mashdar mu’awwal akan 

diutarakan pada bahagian kedua dalam buku ini 

tepatnya pada bab mashdar).

3. Jika fâ’il-nya mutsannâ (dual/muannas) atau jama’ 

(plural/jamak), maka fi’il-nya tetap mufrad (tunggal/mufrad). 

Contoh: 

.”Guru itu telah hadir“  حَضَرَ !لمُدَّ�ُ�  -

.”Kedua bapa guru itu telah hadir“  حَضَرَ !لمُدَّ�سَاِ�  -

 ”Para bapa guru itu telah hadir“ حَضَرَ !لمُدَّ�سُوَْ�  -

.”Para ibu guru itu telah hadir“  حَضَرَ !لمُدَّ�سَاُ�  -
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4. Jika fâ’il-nya muannats maka tâ’ ta’nîts-nya harus 

disambungkan dengan fi’il-nya (iaitu tâ’ yang mati pada akhir 

fi’il mâdhi dan tâ’ yang berharkat pada awal fi’il mudhâri’).

5.  Wajib / harus membuat fi’il-nya muannats jika:

a. Fâ’il-nya isim zhâhir muannats hakiki tanpa ada 

pembatas antara fi’il dan fâ’il-nya. (yang demikian 

itu dengan muannats hakiki adalah setiap yang 

menûnjukkan jenis manusia atau haiwan baik yang 

beranak mahupun yang menelurkan). Contoh:

.”Si Fatimah sudah pergi“ سَافَرَْ� فَاطِمَة  -

.”Burung merpati itu sedang terbang“ تَطِيْرُ !ليَمَامَةُ -

b.  Fâ’il-nya dhamîr mustatîr yang kembali kepada 

muannats hakiki atau majâzi. (Muannats majâzi adalah 

setiap isim yang menûnjukkan muannats yang tidak 

sebenarnya tetapi orang Arab menggolongkannya 

sebagai kata yang berjenis muannats, Contoh: ،�َُلمنْضَد! 
 :dan lain-lain.). Contoh !لِشّمْس

 Si Zainab sudah datang”. (Fâ’il-nya“ َ�ينَبُ حَضَرَْ� -

adalah dhamîr mustatîr yang maknanya kembali 

kepada majâz hakiki “َُ�ينَب”).

 Matahari sudah terbit”. (Fâ’il-nya“ !لشّمْسُ طَلَعَتْ -

adalah dhamîr mustatîr yang maknanya kembali 

kepada majâz majâzi “ُلشّمْس!”). 
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6.  Boleh membuat fi’il-nya muannats jika:

a. Fâ’il-nya maunnats hakiki yang terpisah dari fi’il-nya. 

Contoh: ُفَاطِمَة َ*مْسِ   si Fatimah telah pergi“ سَافَرَْ� 

kelmarin ”. Boleh juga disebut “ُفَاطِمَة َ*مْسِ   ”سَافَرَ 

(tanpa pakai “�ْ”).Yang memisahkan antara fi’il dan 

fâ’il-nya adalah kata “ِمْس*َ”.

b. Fâ’il-nya  isim zhâhir muannasts majâzi. Contoh:

مْسُ  Matahari telah terbit”. Boleh juga disebut“ تَطْلَعُ !لشَّ

dengan: “ُمْس ”يَطْلَعُ !لشَّ
c. Fâ’il-nya jamak taktsîr. Contoh: ُحَضَرَْ� !لقَضَا� “Hakim    

itu telah datang”. Boleh juga disebut dengan: “َحَضَر 
.(”ْ�“ tanpa memakai) ”!لقَضَاُ�

7. Tidak diharuskan fâ’il itu selalu menyertai fi’il-nya 

secara langsung, tetapi boleh juga ada pembatas di antara 

keduanya, baik satu kata atau beberapa kata. Contoh: عْجَبَنِى*َ 
َ*ْ�هَاُ�هَا !لحَدِيْقَةِ   Saya kagum dengan bunga-bunga yang“ فِى 

ada di taman”. (Kata “�ُْ�هَا*َ” adalah fâ’il bagi fi’il “َعْجَب*َ” 

yang di-rafa’-kan dengan dhummah). 

(Sering dijumpai bahawa maf ’ūlu bih-nya terdahulu 

dari fâ’il-nya, maka antara keduanya ada kata pembatas). 

Contoh:�َُّيُجَنِِّي !لقُطْنَ !لفَلا  “Petani sedang memanen kapas” 

(Kata “َلقُطْن!” adalah maf ’ūl bih yang di-nashab-kan dengan 

harkat fathah, sementara kata “�َُّلفَلا!” adalah fâ’il di-rafa’-

kan dengan harkat dhummah). (Penjelasan masalah ini akan 
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dijelaskan pada bab maf ’ūl bih)

8. Perlu diperhatikan bahawa yang mana  saja ada fi’il 

mabnîy li ma’lūm, maka di sana jelas ada fâ’il-nya.

Untuk mengenalpasti  fâ’il dalam kalimat, kita boleh 

memasukkan kata tanya “ْمَن” (untuk yang berakal) dan kata 

 sebelum fi’il yang berpola (untuk yang tidak berakal) ”مَاَ�!“

ghâib mufrad (orang ketiga tunggal/mufrad), maka jawapan 

yang muncul dari soalan itu adalah fâ’il. Contoh:

بِشَجَاعَةٍ - !لخَطِيْبُ   Khatib bercakap dengan“ تَكَلَّمَ 

semangat”. (Siapa yang bercakap? Jawabnya 

.(adalah fâ’il ”!لخَطِيْبُ“ Maka kata .”!لخَطِيْبُ“

مَنْدُْ�بًا - بَعُوَْ�  ِْ�*َ !لمؤُْتَمَر   Muktamar itu dihadiri“ حَضَرَ 

oleh empat puluh orang utusan”. (Siapa yang hadir? 

Jawabnya adalah “�َْبَعُو ِْ�*َ”. Maka kata “�َْبَعُو ِْ�*َ” 

disebut sebagai  fâ’il).

!لرَّْ*ِ� - هَذَ!  عَلَى   Saya setuju dengan pendapat“ ُ*َ�!فِقُ 

ini”. (Siapa yang setuju? Jawabnya adalah dhamîr yang 

disembunyikan “نًَا*”. Maka dhamîr yang demikian itu  

.(adalah fâ’il [*نًَا]

 Penûndaan peperiksaan itu sudah“ تَقَرََّ� تَأْجِيْلُ !لنَّتِيْجَةِ -

pasti”. (Apa yang pasti? Jawabnya adalah “ُتَأْجِيْل 
.(adalah  fâ’il ”تَأْجِيْلُ“ Maka kata .”!لنَّتِيْجَةِ

9.  Kadang  fi’il-nya dibuang, sementara fâil-nya tetap. 

Contoh: ٍكُلُّ عَاٍ% َ�*نْتُم بِخَيْر “Semoga setiap tahun kamu dalam 
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keadaan baik-baik”. (Asalnya adalah “ٍيُقْبِلُ كُلُّ عَاٍ% َ�*نْتُم بِخَيْر 
” Kata “  adalah fâ’il yang dari fi’il yang dibuang iaitu ”كُلُّ

.(”يُقْبِلُ“

10. Pada asasnya  fâ’il muncul selepas ada fi’il, Seperti 

contoh di atas . Namun terkadang ada juga beberapa kata 

yang berperan Contoh fungsi fi’il: memunculkan fâ’il, iaitu: 

mashdar, isim fâ’il, sifat musyabbah. Contoh:

َ*خُوُ� - !لفَاضِلُ  !لرَّجُلُ    Telah tiba seorang lelaki“  جَاَ� 

yang saudaranya itu dihormati”. (Kata “خُو*َ” adalah 

fâ’il untuk isim fâ’il: ُلفَاضِل! ).
 Aku memasuki taman yang“ َ�خَلْتُ بُسْتَانًا جَمِيْلاً مَنْظَرُُ� -

indah pemandangannya”. (Kata “ُمَنْظَر” adalah fâ’il 

untuk sifat musyabbah: ًجَمِيْلا).

(Penjelasan secara mendetail tentang masalah ini akan 

dikemukakan dalam bab musyataq pada jilid kedua).

f. ِنَائِبُ *لفَاعِل
!لفَاعِلِ .1  adalah isim marfū’ yang terletak selepas نَائِبُ 

fi’il yang di-binâ majhūl dan menempati posisi fâ’il yang telah 

dibuang. Fâ’il itu dibuang dapat  kerana sudah diketahui 

atau belum diketahui, takut atau menakutkan. Contoh: %َِهُز 
 نَائِبُ“ adalah ”!لعَدُ�ُّ“ Musuh itu telah diserang”. (Kata“ !لعَدُ�ُّ
.(di-rafa’-kan dengan harkat dhummah ”!لفَاعِلِ

Kalimat di atas pada asalnya adalah “َّ�ُهَزََ%  جَيْشُنَا !لعَد 
“Pasukan kami telah menyerang musuh itu”. Ketika fâ’il-

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   53 28/04/1432   05:53:36 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

54¥

nya “جَيْشُنَا” dibuang kerana sudah dimaklumi, maka fi’il-

nya dibetuk menjadi mabnîy li al-majhūl, dan maf ’ūlubih-nya 

menempati posisi fâ’il yang kemudian disebut dengan “ُنَائِب 
.”!لفَاعِلِ

2. Fi’il adakalanya muta’addy (memerlukan satu maf ’ūlbih 

atau lebih) dan Lâzim (tidak memerlukan maf ’ūlbih).

a. Jika ada fi’il yang memerlukan satu maf ’ūlbih, dan 

ketika fa’il-nya dibuang, maka maf ’ūlbih-nya beralih 

fungsi sebagai fâ’il dan di-rafa’-kan, Seperti contoh 

di atas .

b. Jika ada fi’il yang memerlukan lebih dari satu 

maf ’ūlbih, dan ketika fa’il-nya dibuang, maka maf ’ūlbih 

pertama beralih fungsi sebagai nâib  fâ’il dan di-rafa’-

kan. Sementara maf ’ūlbih yang lain tetap di-nashab-

kan sebagai maf ’ūlbih. 

Contoh:  �ًَعْطِيَ !لنَّاجِحُ جَائِز*ُ “Yang berjaya diberi 

bonus” (Kata “ُلنَّاجِح!” berperan sebagai “ِنَائِبُ !لفَاعِل” 

di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. Sementara kata 

adalah maf ”جَائِزًَ�“ ’ūlbih dan di-nashab-kan dengan 

harkat fathah).

Kalimat di atas pada asalnya adalah “ُعْطيَ !لمعَُلِّم*َ 
 Guru memberikan bonus kepada orang“ !لنَّاجِحَ جَائِزًَ�

yang berjaya”. Ketika fâ’il-nya dibuang (iaitu kata 

maka maf (”!لمعَُلِّمُ“ ’ūlbih pertama (iaitu kata “َلنَّاجِح!”) 
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menempati posisi fâ’il yang dibuang tersebut, 

sementara maf ’ūlbih kedua (iaitu kata “�ًَجَائِز”) tetap 

sebagai maf ’ūlbih.

c. Jika fi’il-nya fi’il lâzim dan dibentuk menjadi fi’il majhūl 

serta fa’il-nya dibuang, maka nâib fâil-nya boleh 

berbentuk: mashdar, zharaf  atau jar majrūr. Contoh:

 ”Ditamasyakan di beberapa taman“ يتٌَنَزَُّ� فِي !لحَدَ!ئِق -

(Kalimat “فِي !لحَدَ!ئِق” berperan sebagai nâib fâ’il). 

− Kalimat di atas pada asalnya adalah “�ُلنَّا!  يَتَنَزَُّ� 
!لحَدَ!ئِق  Orang-orang sedang bertamasya di“ فِي 

beberapa taman”. Ketika fâ’il-nya dibuang (iaitu 

kata “�ُلنَّا!”) dan dibentuk menjadi fi’il mambiy li 

majhūl, maka jar majrūr berubah fungsi menjadi 

nâib fâ’il).

3. Fi’il dan fâ’il disebut Mabnîy lilma’lūm kerana fâ’il-

nya disebutkan dalam kalimat dan kemudian dia menjadi 

diketahui. Fi’il dan fâ’il disebut mabnîy lilmajhūl kerana fâ’il-

nya dibuang sehingga dia menjadi tidak diketahui. 

4. Bentuk fi’il akan berubah ketika dia di-bina majhūl. 

a. Pada fi’il mâdhi.

•  Huruf  awalnya diharkati dhummah dan huruf  sebelum 

akhirnya diharkati kasrah. Contoh: 

اُ� !لأَثَاَ� -  Tukang kayu itu telah membuat“ صَنَعَ !لنَّجَّ

perabut rumah tangga”. Dibentuk menjadi: َصُنِع 
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”Perabut rumah tangga itu telah dibuat“ !لأَثَاُ�

 Guru menghormati orang yang“ *كْرََ% !لمعَُلِّمُ !لفَائِزََ� -

berjaya”. Dibentuk menjadi: �َُلفَائِز!  Orang“ *كْرَِ% 

yang berjaya itu dihormati”.

• Jika fi’il-nya bermula dengan huruf  ta’ maka dia dan 

huruf  kedua diharkati dengan dhummah. Contoh: 

!لجَائزََ� سُعَاُ�   .”Si Su’ad menerima hadiah“ تَسَلَّمَتْ 

Dibentuk menjadi: �َُتُسُلَّمَتْ !لجَائز “Hadiah itu telah 

diterima” 

• Jika huruf  sebelum akhirnya adalah huruf  alif, maka 

huruf  alif  yang demikian itu  ditukar menjadi huruf  

yâ’ dan diharkati kasrah sebelumnya. Contoh: !َقَا 
اهِدُ !لحَقَّ  Saksi itu telah berkata benar”. Dibentuk“ !لشَّ

menjadi: ُّقِيلَ !لحَق “Kebenaran telah diucapkan”

b. Pada fi’il mudhâri’.

• Huruf  awalnya diharkati dhummah dan huruf  

sebelum akhirnya diharkati fathah. Contoh: 

 .”Bunga itu menyenangkan mata“ يَسُرُّ !لزَّهْرُ !لعَينَينِ -

Dibentuk menjadi: �ِيُسَرُّ !لعَينَا “Cuci mata”

!للاّعِبِيْنَ - !لنّاُ�   Pendukung menonton para“ يُشَاهِدُ 

pemain”. Dibentuk menjadi: �َْيُشَاهَدُ !للاّعِبُو  “Para 

pemain itu ditonton”

• Jika huruf  sebelum akhirnya adalah huruf  yâ’ atau 

huruf  waw, maka keduanya ditukar menjadi huruf  
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alîf. Contoh: 

 Petani menjual kapas”. Dibentuk“ يَبِيْعُ !لفَلاَُّ� !لقُطْنَ -

menjadi: ُيُبَاُ� !لقُطْن  “Kapas itu dijual”.

 Orang-orang Islam berpuasa“ يَصُوُْ% !لمُسْلِمُوَ� َ�مَضَاَ� -

di bulan Ramadhan”. Dibentuk menjadi: %ُيُصَا 
.”Bulan Ramadhan dipuasakan“ َ�مَضَاُ�

 :dapat  berbentuk نَائِبُ !لفَاعِلِ .5

a. Isim mu’rab, Contoh -contoh di atas.

b. Isim mabnîy, (Contoh: dhamîr zhâhir atau mustatir, isim 

isyârah, isim maushūl). Contoh:

بِزِيَاَ�تِكَ -  Saya merasa terhormat dengan“ فُوْجِئْتُ 

kedatanganmu” (Huruf  tâ’ yang ada pada 

kata “ُفُوْجِئْت” adalah dhamîr zhâhir mabnîy yang 

menempati posisi rafa’ sebagai nâib fâ’il).

هُزَِ% -  Musuh itu telah diserang” ( Kata“ !لعَدُ�ُّ 

 adalah mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat ”!لعَدُ�ُّ“

dhummah. Kata “%َِهُز” adalah fi’il mâdhi mabnîy li 

al-majhūl dan nâib fâ’il-nya adalah dhamîr yang 

tersembunyi iaitu “َهُو” ).

!لمُذْنِبُ - هَذَ!   Orang yang bersalah itu akan“ يُحَاكَمُ 

diadili” ( Kata “!َهَذ” adalah isim isyârah mabnîy 

yang menempati posisi rafa’ sebagai nâib fâ’il ).

مَنْ نَجَحَ -  Orang yang berjaya telah diberi“ كُوْفِىَ� 

hadiah” (Kata “ْمَن” adalah isim maushūl mabnîy 
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yang menempati posisi rafa’ sebagai nâib fâ’il ). 

(Penjelasan tentang hal di atas akan diutarakan 

dalam pembahasan isim mabnîy pada bab kedua).

c.  Mashdar yang dibentuk dari “�ْ*” dan fi’il atau dari 

“ َّ�*” dan isim serta khabar-nya. 

Contoh: ٌمُجْتَهِد *نَّكَ   Diketahui bahawa“ عُرَِ� 

anda adalah orang yang rajin” (Dengan kata lain: 

�جْتَهِاُ�َ�  Dikenal kesungguanmu”). Mashdar“ عُرَِ� 

yang dibentuk dari “ َّ�*” dan isim serta khabar-nya 

berperan sebagai nâib fâ’il untuk kata “�َِعُر”.

d. Mashdar Sharîh, Zharaf  atau Jar Majrûr (Jika fi’il-nya 

tidak memerlukan maf ’ūl bih sementara dia di-binâ 

majhūl). Contoh:

شَِدِيْدٌ - �قْبَاٌ!   Sambutan yang hangat telah“ *قُْبِلَ 

diterima” (Kata “!ٌقْبَا�” adalah mashdar dan 

berperan sebagai nâib fâ’il ).

 Malam yang indah telah dijaga“ سُهِرَْ� ليَْلَةٌ جَمِيْلَةٌ -

/ bergadang” (Kata “ٌليَْلَة” adalah zharaf  dan 

berperan sebagai nâib fâ’il ).

 Atas nama penghinaan tidak“ لاَ يُسْكَتُ عَلَى �هَانَةِ -

akan didiamkan” (Kalimat “ِعَلَى �هَانَة” adalah jar 

majrūr dan berperan sebagai nâib fâ’il ).

6. Perlu diperhatikan bahawa fi’il mabnîy li al-majhūl 

ada dalam kalimat, maka jelas ada nâib fâ’il-nya. Nâib fâ’il 
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itu sendiri –Contoh dijelaskan di atas- dapat  dalam bentuk 

isim mu’rab, isim mabnîy, mashdar muawal atau mashdar sharîh, 

jar majrūr atau zharaf

7. Jika nâib fâ’il-nya mutsanna (dua) atau jama’ (plural/

jamak), maka fi’il-nya tetap mufrad (tunggal/mufrad). 

Contoh: 

.”Anak itu telah dipukul“ ضُرَِ� !لوَلَدُ -

.”Kedua anak itu telah dipukul“ ضُرَِ� !لوَلَدَ!ِ� -

.”Anak-anak itu telah dipukul“ ضُرَِ� !لأْ�لاَُ� -

!لبَنَاُ� -  Anak-anak perempuan itu telah“ ضُرِبَتِ 

dipukul”.

8.  Jika nâib fâ’il-nya muannats maka fi’il-nya harus 

muannats, Contoh halnya antara fi’il dengan fâil-nya. 

Contoh:

بالزَّهْرَ!� - فَاطِمَةُ  -Fatimah digelar dengan “al“ لُقِّبَت 

Zahrâ’”. (Nâib fâ’il-nya adalah muannats haqiqy dan 

tidak ada pembatas antara keduanya, maka fi’il-nya 

wajib muannats).

ُ*طْلِقَتْ - !لفَضَاِ�   Kapal angkasa luar telah“ سَفِيْنَةُ 

diberangkatkan”. (Nâib fâ’il-nya adalah dhamir yang 

maknanya kembali kepada muannats sehingga fi’il-

nya pun wajib muannats).

!لحَرُ� - يَتْ  !لحَرُ�“ atau boleh juga di baca *نُْهِِ يَ   ”*نُْهِِ

“Perang itu dilarang”. (Nâib fâ’il-nya adalah muannats 
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majazy, maka fi’il-nya boleh muannats dan boleh 

tidak).

!لمَصَانِعُ - !لمَصَانِعُ“ atau boleh juga di baca *قُِيْمَ   ”*قُِيْمَتْ 

“Kilang itu telah dibina”. (Nâib fâ’il-nya adalah 

jama’ taktsîr, maka fi’il-nya boleh muannats dan boleh 

tidak).

9. Tidak diharuskan bahawa posisi nâib fâ’il selalu bera-

da selepas fi’il-nya secara langsung, tetapi boleh dibatasi 

oleh satu kata atau lebih. Contoh: 

 Yang demikian“ يُقْصَدُ بالأجْرِ كلُّ مَا يُعْطَى للعَامِلِ لِقَاَ� عَمَلِهِ

itu dengan upah adalah setiap apa yang diberikan kepada 

pekerja selepas pekerjaannya selesai”. (Kata “ُيُقْصَد” adalah 

fi’il mudhâri’ mabnîy al-majhūl, dan kalimat “ِبالأجْر” adalah jar 

majrūr. Kata “  adalah nâib fâ’il dan di-rafa’-kan dengan ”كلُّ

harkat dhummah).

10. Pada hakikatnya, nâib fâ’il terletak selepas fi’il mabnîy 

al-majhūl, tetapi isim maf ’ūl juga kadang berperan Contoh fi’il 

mabnîy li al-majhūl (membutukan nâib fâ’il). Contoh:

نَقْلُهُ !لمَطْلُوُْ�  !لعَامِلُ   adalah nâib fâ’il ”نَقْلُ“ Kata) !سْتَقَاَ! 

bagi isim maf ’ūl “�ُْلمَطْلُو!”). (Hal ini akan dijelaskan dalam 

bab al-musytaqqât pada jilid kedua buku ini).
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*لتابع للإسم *لمرفو�

YANG MENGIKUT KEPADA ISIM MARFÛ’

Di atas telah kita jelaskan ada enam hal posisi marfū’. 

Ada juga isim, jika dia mengikuti isim marfū’ maka dia juga 

menjadi marfū’, yang disebut dengan “al-tawâbi’”. 

Al-Tawâbi’ adalah kata yang mengikuti i’rab kata 

sebelumnya, sehingga dia dapat  marfū’, manshūb, atau majrūr 

seseuai dengan i’rab kata yang diikutinya. Al-Tawâbi’ itu 

sendiri ada empat: na’at, athaf, taukid dan badal.

I. Na’at

1. Na’at adalah kata yang mengikuti dan menjelaskan 

sifat kata yang diikutinya. Contoh: ُجَاَ� !لرَّجُلُ !لفَاضِل “Telah 

tiba lelaki  yang mulia itu.” (Kata “ُلفَاضِل!” adalah na’at bagi 

kata “ُلرَّجُل!”. Dia di-rafa’-kan kerana mengikuti kata yang 

ber-i’rab rafa’).

2. Na’at ada dua macam: 

a. Na’at Hakîkiy, adalah na’at yang menjelaskan sifat 

yang terdapat pada diri yang diikutinya. Contoh: �َجَا 
”.Telah tiba lelaki  yang mulia itu“ !لرَّجُلُ !لفَاضِلُ
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b. Na’at Sababiy, adalah na’at yang menjelaskan sifat 

isim yang ada hubungannya dengan yang diikutinya. 

Contoh: �ُخُو*َ !لفَاضِلُ  !لرَّجُلُ    Telah tiba lelaki“ جَاَ� 

yang saudaranya itu mulia.”

3. Na’at Hakîkiy, menyesuaikan diri dengan yang 

diikutinya dalam hal ma’rifah atau nakirah, jumlah dan jenis 

kata. Contoh:

a. ُجَاَ� !لرَّجُلُ !لفَاضِل “Telah tiba lelaki  yang mulia itu.”

b. �َِلفَاضِلا! !لرَّجُلاَِ�   Telah tiba kedua lelaki  yang“ جَاَ� 

mulia itu.”

c. �ِلفَاضِلَتَا! يِّدَتَاِ�  !لسَّ  Telah tiba ibu-ibu yang“ جَاَ�ْ� 

mulia itu.”

d. �َْلفَاضِلُو! !لرَّجَاُ!   Telah tiba para lelaki  yang“ جَاَ� 

mulia itu.”

e. ُِ�َلفَاضِلا! يِّدَ!�ُِ  !لسَّ  Telah tiba para ibu-ibu“ جَاَ�ْ� 

yang mulia itu.”

Jika yang diikutinya jama’ yang tidak berakal, 

maka na’at hakîkiy boleh berbentuk mufrad muannats 

atau jama’ muannats. Contoh: ُلجِبَاُ! !لعَاليَِة! atau !ُلجِبَا! 
”Gunûng yang tinggi“ !لعَاليَِاُ�

Sementara na’at sababiy tetap mufrad walaupun 

yang diikutinya dalam bentuk ma’rifah atau nakirah, 

namun dia menyesuaikan diri dengan yang diikutinya 

dalam hal mudzakkar dan muannats. Contoh:
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f. �ُخُو*َ !لفَاضِلُ  !لرَّجُلُ   Telah tiba lelaki  yang“ جَاَ� 

saudaranya itu mulia.”

g. �ُ!َجَاَ� !لرَّجُلُ !لفَاضِلُ َ*خْو “Telah tiba lelaki  yang kedua 

saudaranya itu mulia.”

h. جَاَ� !لرَّجُلاَِ� !لفَاضِلُ َ*خْو!هُمَا “Telah tiba kedua lelaki  

yang saudaranya itu mulia.”

i. جَاَ� !لرِّجَاُ! !لفَاضِلَةُ َ*خْو!דִُم “Telah tiba para lelaki yang 

saudara mereka itu mulia.”

j. خْو!דִُم*َ فَاضِلَةٌ  يِّدَ!ُ�  سَّ  Telah tiba para ibu-ibu“ جَاَ� 

yang saudara mereka itu mulia.”

4. Na’at Hakikiy ada tiga macam: 

a. Isim zhâhir, contoh: ٌمَدِيْنَةٌ عَظِيْمَة  Kaherah“ !لقَاهِرَُ� 

Adalah Bandar/kota Besar” (kata “ٌعَظِيْمَة” adalah 

na’at). 

b. Syibhu al-jumlah, (zharaf  atau jar majrūr). Contoh:

 adalah zharaf ”فَوَْ�“ Kata) للحَقِّ صَوٌْ� فَوَْ� كُلِّ صَوِْ�  -

dan berperan sebagai na’at terhadap kata “�ٌْصَو”).

!لنِّغَمِ - َ�َ�!ئِعِ  مِنْ  *لِْحَاُ�  َ�َ�!ئِعِ“ Kata) تَذَ!َ�   adalah ”مِنْ 

jar majrūr dan berperan sebagai na’at terhadap kata 

 .(”*لِْحَاُ�“

c. Jumlah ismiyah atau Jumlah fi’liyah. (Namun jumlah 

dapat  menjadi na’at hanya apabila man’ût-nya 

nakirah). Contoh:

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   63 28/04/1432   05:53:38 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

64¥

 adalah jumlah ”بَرُْ�ُ� قَاِ�ٌ�“ Kata) مَضَى يَوٌْ% بَرُْ�ُ� قَاِ�ٌ� -

ismiyah dan berperan sebagai na’at terhadap kata 

.(”يَوٌْ%“

 Pekerjaan ini yang bermanfaat” (Kata“ هَذَ! عَمَلٌ يُفِيْدُ -

 adalah jumlah fi’liyah dan berperan sebagai na’at ”يُفِيْدُ“

terhadap kata “ٌعَمَل”).

(Pembahasan secara mendetail tentang jumlah akan 

dijelaskan pada bab jumlah dan posisinya dalam i’rab pada 

bab keempat).

II. ‘Athaf

1. ‘Athaf, adalah mengikut, yang mana  antara ‘athaf  dan 

yang diikutinya ada salah satu huruf  ‘athaf. Contoh: ْنَجَحَت 
*خْتُهَا  �َ  Si Su’ad dan saudaranya (perempuan) telah“ سُعَاٌ� 

berjaya” (Kata “خْت*” diharkati dengan harkat dhummah 

kerana yang diikutinya adalah kata “�ٌسُعَا” yang berharkat 

dhummah sebagai fâ’il).

2. Huruf-huruf  ‘athaf  yang demikian itu  ada sembilan, 

iaitu: لا, لكنْ, بل, ح� ,%ْ*َ ,�ْ* ,�ّ ,� ,�. Makna huruf-huruf  di 

atas akan dijelaskan sebagai berikut:

- �, menujukkan makna jama’. Contoh: ٌد مُحَمَّ  جَاَ� 
َ�سُعِيدٌ  Muhammad, Hasan, dan Said telah“ َ�حسَنٌ 

datang”.

- �, menujukkan makna berurut dan langsung’. 

Contoh:
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 Si terdakwa telah masuk kemudian“ َ�خَلَ !لمتَُّهَمُ فَالمُحَامِي  

peguam   ”.

- �ّ, menujukkan makna berurut dan berlahan-lahan. 

Contoh: 

 Khalifah Al-Rasyîd meninggal“ مَاَ� !لرّشِيْدُ ثُمَّ !لمأَْمُوُْ� 

kemudian  Khalifah al-Ma’mūn”.

- �ْ*, menujukkan makna boleh memilih atau ragu. 

Contoh:

 Yang menyampaikan informasi“ نَقْلُ !لخَبْر �مّدٌ *� عَلِيٌّ 

itu si Muhammad atau si Ali”.

- %ْ*َ, menujukkan makna minta penegasan. Contoh:

�مُوٌ�   %* عَمرٌ  !لمقََا!  هذَ!   Yang menuliskan“ َ*كْتَبَ 

makalah ini si Umar atau si Mahmud”.

 :menujukkan makna tidak. Contoh ,لا -

!لعِنَبُ  لا  !لبَتيخُ   Yang telah masak itu buah“ نَضَجَ 

tembikai bukan buah anggur”.

 :menujukkan makna klarifikasi. Contoh ,لكنْ -

 Yang berjaya itu bukan si Ali“ مَا نَجَحَ عَلِيٌّ لكن َ*خُوُ� 

tapi saudaranya”.

 menujukkan makna menyimpang dari pengertian ,بل -

pertama. Contoh: 

 Yang nampak di atas“ ظَهَرَ عَلَى !لأَمْوَ!ِ� َ��َ�ٌ� بل بَاخِرٌَ� 

ombak itu adalah sampan tapi kapal api”.
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menujukkan makna sampai. Contoh ح� -

!لقَائِدُ  حَتّى  !لعَدُ�ُّ   Musuh itu berlari sehingga“ فَرَّ 

komandannya juga ikut berlari”.

Penting Diperhatikan !

Kata “ huruf– ”ثُمَّ  ta-nya harkat dhummah- adalah huruf  

‘athaf, Contoh telah dijelaskan di atas. Namun terkadang 

huruf  ta-nya harkat fathah. Jika huruf  ta-nya harkat fathah, 

bererti dia adalah zharaf  yang menunjukkan makna tempat 

yang jauh. Bahkan juga bersambung dengan huruf  ta’ 

marbūthah. Contoh: 

للنَّجَاِ� عَدِيدٍَ�  شُرُ�ِ�  ة   Di sana ada beberapa syarat“ ثَمَّ

untuk memperolehi kejayaan”.

III. Taukîd

1. Taukîd adalah mengikut, dia disebut dalam kalimat 

untuk menghilangkan keraguan bagi pendengar. Contoh: 

 .”Komandan itu sendiri yang telah datang“ حَضَرَ !لقَاِئِدُ نَفْسُهُ

(Kata “ُنَفْسُه” adalah taukîd [penguat] dan di-rafa’-kan dengan 

harkat dhummah kerana dia mengikuti kata yang marfu’.

2. Taukîd ada dua macam: 

a. Taukîd Lafzhiy, iaitu dengan mengulang lafaz taukîd. 

Contoh: 

!لوَ�يْرُ - !لوَ�يْرُ   Menteri itu betul-betul telah“ جَا� 

datang”.
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 Kebebasan benar-benar“ !لحُرِّيَّةُ !لحُرِّيَّةُ َ*غْلَى !لمَطْلُو� -

tuntutan yang paling berharga”.

b. Taukîd Ma’nawiy, iaitu memakai kata-kata berikut:

 نَفْسٌ -
عَيْنٌ -
كُلٌّ -
جَمِيْعٌ -
عَامَّةٌ -
كِلاَ -
كلتَا -

Kata-kata penegas (taukîd ma’nawiy) tersebut di atas 

harus bersambung dengan dhamîr yang sesuai dengan kata 

yang ditegaskannya (muakkad).

Berikut ini akan dijelaskan secara mendetail tentang 

pemakaian masing-masing kata taukîd di atas: 

- Kata ٌنَفْس dan ٌعَيْن tetap berbentuk mufrad (tunggal/

mufrad) jika muakkad-nya mufrad, tetapi harus dibaut 

jama’ dengan pola “فْعُل*” jika muakkad-nya mutsanna 

dan jama’. Contoh:

قَصِيْدَتَهُ - نَفْسُهُ  اعِرُ  !لشَّ  Penyair itu sendiri telah“ *لقَى 

menyampaikan puisinya”.

عَينُهَا - فَاطِمَةُ   Si Fatimah sendiri telah“ حَضَرَْ� 

datang”.
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 Kedua lelaki  itu sendiri telah“ جَاَ� !لرَّجُلاَِ� *نْفُسُهُمَا -

datang”.

*عْيُنُهُمَا - !لمرَْ*تََاِ�   Kedua perempuan itu sendiri“ جَائتْ 

telah datang”.

 Para bapa-bapa itu sendiri telah“ جَاَ� !لرِّجَاُ! *نْفُسُهُم -

datang”.

*نْفُسُهُنَّ - !لنِّسَاُ�   Para Ibu-ibu itu sendiri telah“ جَائتْ 

datang”.

- Kata ٌجَمِيْع , -digunakan untuk membe  عَامَّةٌ dan ,كُلٌّ

rikan pengertian menyeluruh terhadap semua aspek 

yang terdapat dalam kata yang ditegaskannya. 

Contoh:

كُلُّهُ - !لرَّكْبُ   Masing-masing kafilah itu telah“ جَاَ� 

datang”.

َ�!حِدٌ - قَلْبٌ  جَمِيعُهَا  !لعَرَبيَّةُ   Masyarakat Arab“ !لأُمّةُ 

seluruhnya adalah satu hati”.

عَامَّتُهُم - !لقَوُْ%   Kaum itu seluruhnya telah“ حَضَرَ 

datang”.

Oleh itu, tidak boleh kita sebut: ُدٌ كُلُّه .جَاَ� مُحَمَّ

Sering didapati, bahawa ada kata “جْمَع*” selepas kata 

“  ,digunakan untuk mufrad mudzakkar ”*جْمَع“ Kata .”كُلُّ

kata “�ُجُمَعَا” untuk mufrad muannats, kata “�َْجْمَعُو*” atau 

 untuk ”جُمَع“ untuk jama’ mudzakkar dan kata ”*جْمَعِيْنَ“

jama’ muannats. Contoh:

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   68 28/04/1432   05:53:39 AM



Bab Pertama : Isim Ditinjau Di Segi  I’rāb Dan Binā’.......?

69¥

 Masing-masing kafilah itu telah“ جَاَ� !لرَّكْبُ كُلُّهُ َ*جْمَعٌ -

datang”.

ينَةُ كُلُّهَا جُمَعَاُ� -  Bandar/kota itu seluruhnya“ هَبّتْ !لمَدٍِ

bergerak aktif ”.

 Bapa-bapa itu seluruhnya“ جَاَ� !لرِّجَاُ! *نْفُسُهُم *جْمَعُوَْ� -

telah datang”.

جُمَع  - *نْفُسُهُنَّ  !لنِّسَاُ�   Ibu-ibu itu seluruhnya“ جَائتْ 

telah datang”.

*جْمَعُوَ� - م  كُلُّهُِ !لمَلاَئِكَةُ   Seluruh malaikat telah“ فَسَجَدَ 

sujud”.

Terkadang juga kata “ٌجْمَع*َ” dipakai walau tanpa diawali 

oleh kata “   Seluruh lelaki“ جَاَ� !لرِّجَاُ! *جْمَعُوَ� :Contoh .”كُلُّ

itu telah datang”.

- Kata “َكلا” dan “كلْتَا”. Kata “َكلا” digunakan untuk 

menegaskan kata yang berbentuk muatsanna mudzakkar 

dan kata “كلْتَا”digunakan untuk menegaskan kata 

yang berbentuk muatsanna muannats. Kedunya juga 

harus bersambung dengan dhamîr. Contoh:

 Masing-masing kedua lelaki  itu“ جَاَ� !لرَّجُلاَِ� كلاَهُماَ -

telah tiba”.

بَاِ�عَتَاِ� - كِلْتَاهُمَا   Masing-masing kedua“ !لكَاتِبَتَاِ� 

penulis wanita itu adalah orang pintar”.
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Perlu Diperhatikan !

Kata-kata: َجَمِيْعٌ, عَامَّةٌ, كِلا ,   dapat كلتَا dan ,نَفْسٌ, عَيْنٌ, كُلٌّ

berperan sebagai penegas (taukîd) jika berada kata muakkad 

(yang ditegaskan) dan bersambung dengan dhamîr yang 

sesuai dengan bentuk kata yang ditegaskannya (mauakkad) 

dalam seperti contoh di atas . 

Dengan demikian, jika tidak memenuhi syarat di atas, 

maka dia di-i’rab sesuai dengan posisinya dalam kalimat. 

Contoh: 

تَجْرِيَاِ� - عَيْنَاِ�   Di dalamnya ada dua sungai“ فِيْهَا 

yang mengalir”. (Kata “�ِعَيْنَا” adalah mubtada’ yang 

diakhirkan, di-rafa’-kan dengan huruf  alîf  kerana 

bentuknya mutsannâ.

 Diri lelaki  itu telah datang”. (Kata“ جَاَ� نفْسُ !لرَّجُلُ -

 yang di-rafa’-kan dengan harkat ”فَاعِلٌ“ adalah ”نفْسُ“

dhummah).

 .”Seluruh anggota telah datang“ حَضَرَ جَمِيْعُ !لأَعْضَاِ� -

(Kata “ُجَمِيْع” adalah “ٌفَاعِل” yang di-rafa’-kan dengan 

harkat dhummah).

!لنَّاِ� - مِنَ  !لعَامَّةُ   Seluruh manusia saling“ تَظَاهَرَ 

membantu”. (Kata “ُلعَامَّة!” adalah “ٌفَاعِل” yang di-

rafa’-kan dengan harkat dhummah).

 Masing-masing kedua lelaki  itu“ كِلاَ !لرَّجُلَيْنِ حَاضِرَ!ِ� -

telah datang”. (Kata “َكِلا” adalah mubtada’ yang di-
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rafa’-kan dengan harkat dhummah yang disembunyi-

kan pada huruf  alîf).

IV. Badal 

1. Badal adalah mengikut, yang menjelaskan tentang 

jenis yang diikutinya atau bahagian dari yang diikutinya. 

Contoh: �َلعُلَمَا! !لرَّشِيْدُ  هَاُ��ُ�  !لخَلِيْفَةُ   Seorang khalifah“ كَرََّ% 

iaitu Harun Al-Rasyid memuliakan para ulama”. (Kata 

 dan ”!لخَلِيْفَةُ“ adalah badal (penjelas) bagi kata ”هَاُ��ُ� !لرَّشِيْدُ“

dia di-rafa’-kan kerana mengikuti kata yang ber-i’rab rafa’.

2. Badal ada tuga jenis:

a. Badal Muthâbiq (sesuai), iaitu antara badal dan mubdal-

nya ada kesesuaian, Seperti contoh di atas .

b. Badal Sebahagian dari Keseluruhan, iaitu badal 

merupakan bahagian dari mubdal minhu. Contoh:

 Buku itu telah dicetak iaitu“ طُبِعَ !لكِتَاُ� جُزُْ�ُ� !لأَ�َُّ! 

bahagian pertamanya”.

c. Badal isytimâl (Keseluruhan), iaitu badal yang 

melingkupi seluruh bahagian yang terdapat dalam 

mubdalnya. Contoh:

نِظَافَتُهُ  اِ�ُ�  !لشَّ  ,Saya senang dengan jalan itu“ سَرَّنِى 

iaitu kebersihannya”.
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Perlu diperhatikan !

Untuk badal sebahagian dari keseluruhan dan badal 

isytimâl (keseluruhan) keduanya harus bersambung dengan 

dhamîr yang maknanya kembali kepada mubdalminhu-nya. 

*لإسم *لمنصوبا�
ISIM-ISIM YANG DI-NASHAB-KAN

"�لا – علاما� نصب *لإسم
BAHAGIAN PERTAMA

TANDA-TANDA NASHAB PADA ISIM

Tanda-tanda nashab bagi isim adalah:

1. Harkat Fathah ( -َ--  ). Yang menjadikan harkat fathah 

( -َ-- ) sebagai tanda nashab adalah: 

a.  Isim mufrad. Contoh: �َ�َيَّا ائِقُ !لسَّ  pemandu itu“ قَاَ� !لسَّ

telah menjalankan kereta”.

b.  Jama’ taktsîr. Contoh: �َْشَرََّ� !لمُدَ�ُِّ� !لنُّصُو “Guru itu 

telah menjelaskan beberapa teks”.

2. Huruf  yâ ( � ). Yang menjadikan huruf  yâ (� ) 

sebagai tanda nashab adalah: 

a.  Mutsannâ (dual/muannas). Contoh: 

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   72 28/04/1432   05:53:40 AM



Bab Pertama : Isim Ditinjau Di Segi  I’rāb Dan Binā’.......?

73¥

!لمُدَ�ِّسَيْنِ -  Saya menjumpai kedua bapa guru“ قَابِلْتُ 

itu”. 

!لمُدَ�ِّسَتَيْنِ -  Saya menjumpai kedua ibu guru“ قَابِلْتُ 

itu”.

Huruf  yâ yang demikian itu  bukanlah bahagian 

dari isim tetapi adalah tambahan Contoh tanda 

mutsannâ dan jama’. Harus diperhatikan bahawa jika 

fathah harkat huruf  sebelum yâ’, maka disebut yâ’ 

mutsannâ, tetapi jika huruf  sebelum yâ’ berharkat 

kasrah, maka disebut yâ’ jama’.

b. Jama’ Muzakkar Sâlim. Contoh: 

مُتَنَافِسِيْنَ  !للاَعِبُوَْ�   Para pemain itu telah saling“ كَاَ� 

berlumba”. 

3. Harkat Kasrah, iaitu untuk Jama’ Muannats Sâlim. 

Contoh:

 .”Saya melihat para jururawat“  َ�*يَْتُ !لمُمَرّضَا�ِِ

4. Huruf  Alîf, iaitu untuk isim yang lima. Contoh: 

 ”َ*خَاَ�“ Saya melihat saudaramu”. (Kata“ شَاهَدُْ� َ*خَاَ�

adalah bahagian dari isim yang lima).

 
Penting Diperhatikan !

1. Harkat fathah disebut sebagai sebagai tanda nashab 

yang utama. Sementara tanda-tanda nashab yang lain 

disebut sebagai tanda nashab pengganti. 
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2. Untuk isim mu’tal akhir dengan alîf (Contoh: �َف dan 

 dan lain-lain.) maka tanda nashab-nya adalah مُصْطَفَى

harkat fathah yang disembunyikan pada huruf  alîf 

kerana sulit untuk diucapkan.

ثانيا-حالا� نصب *لإسم
KEDUA: POSISI-POSISI NASHAB PADA ISIM

Adapun isim yang di-nashab-kan adalah sebagai 

berikut:

a. �َخَبْرُ كَا
1. Yang demikian itu dengan �َكَا  adalah setiap خَبْرُ 

khabar mubtada’ yang dimasuki oleh �َكَا atau salah satu dari 

saudara-saudaranya. Contoh: 

حَاضِرً!  - !لمعَُلِّمُ   Guru itu telah datang” (Kata“ كَاَ� 

 yang di-nashab-kan كَاَ� adalah khabar ”حَاضِرً!“

dengan harkat fathah). 

مُنْتَِشِرً! - !لعِلْمُ   Ilmu itu menjadi meluas” (Kata“ *صْبَحَ 

 yang di-nashab-kan *صْبَحَ adalah khabar ”مُنْتَِشِرً!“

dengan harkat fathah).

 Para hakim    itu masih adil” (Kata“ ظَلَّ !لقَضَاُ� عَاِ�ليِْنَ -

 yang di-nashab-kan dengan ظَلَّ adalah khabar ”عَاِ�ليِْنَ“

huruf  yâ, kerana jama’ mudzakkar sâlim).
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2. Khabar �َكَا dapat  dalam bentuk: 

a. Isim Zhâhir Seperti contoh di atas .

b. Syibhu al-Jumlah ( Zharaf  atau Jar Majrūr). Contoh: 

!لأَْ�هَاِ� - فَوَْ�  لُّ  !لظِّ  Bayang-bayang itu menjadi“ *صْبَحَ 

di atas bunga-bunga” (Kalimat “�ِفَوَْ� !لأَْ�هَا” adalah 

syibhu al-jumlah berupa zharaf  dan mudhâfun ilaih 

menjadi khabar bagi kata “َصْبَح*”). 

بْكَةِ - مَكُ فِي !لسُّ  ”Sampai pagi ikan itu dijaring“ *ضحَى !لسَّ

(Kalimat “ِبْكَة  adalah jar majrūr menjadi khabar ”فِي !لسُّ

bagi kata “ضحَى*” ). 

c. Jumlah ismiyah atau fi’liyah. Contoh: 

تَاُ� بَرُْ�ُ� شَدِيْدٌ -  ”Musim dingin sangat dingin“ كَاَ� !لشِّ

(Kalimat “ٌبَرُْ�ُ� شَدِيْد” adalah jumlah ismiyah menjadi 

khabar bagi kata “�َكَا” ). 

 Orang yang bersedih itu masih“ مَا !نْفَكَّ !لحَزِيْنُ يَبْكِي -

menangis” (Kalimat “يَبْكِي” adalah jumlah fi’liyah 

menjadi khabar bagi kata “  .(”مَا !نْفَكَّ

(Penjelasan tentang poin c di atas akan dijelaskan     

dalam pembahasan jumlah dan posisinya dalam i’rab pada 

bab ke empat).

3. Boleh mendahulukan khabar “�َكَا” jika isim-nya 

berbentuk syibhul jumlah dan isim-nya ma’rifah. Contoh: 

 Orang yang malas dan lalai“ *صْبَحَ فِي حِيْرٍَ� !لكَسْلاَُ� َ� !لمهُْمِلُ
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menjadi bingung” (Kalimat “�ٍَحِيْر  adalah khabar bagi ”فِي 

kata “َصْبَح*” yang didahulukan, sementara kata “�َُلكَسْلا!” 

adalah isim “َصْبَح*” yang diakhirkan dan kata “ُلمهُْمِل!” adalah 

mengikut kepada i’rab isim “َصْبَح*”).

4. Tetapi wajib mendahulukan khabar “�َكَا” jika isim-

nya berbentuk syibhul jumlah dan isim-nya nakirah. Contoh: 

 ”فِي !لكُوِ�“ Di cawan ada air” (Kalimat“ كَاَ� فِي !لكُوِ� مَاٌ�

adalah khabar bagi kata “َصْبَح*” yang didahulukan kerana 

isim-nya adalah kata “�ٌمَا” berbentuk nakirah.

5. Sering juga “�َكَا” dan isim-nya dibuang dan yang 

tetap hanya khabar-nya, hal ini sering terjadi selepas kata 

“�ْ�” dan “ْلَو”. Contoh: 

مَا قِيْلَ �ْ� صِدْقا َ��ْ� كَذِبًا -  Sungguh telah ada“ قَدْ قِيْلَ 

gossip walau itu benar atau bohong” (Pada asalnya 

kalimat di atas adalah “�َكَا  �ْ��َ صِدْقا  !لمقَُوُ!  كَاَ�   �ْ� 
.”!لمقَُوُ! كَذِبًا

َ�لَو - منْكَ   ”Saya ingin darimu walau satu kata“ ُ*ِ�يْدُ 

(Pada asalnya kalimat di atas adalah: “َ�لَو منْكَ   ُ*ِ�يْدُ 
”!لرَّ�ُّ كَلمَةً

Penting Diperhatikan!

Jika huruf-huruf  nâfiy (لا) ,(مَا) ,(�ْ�), dan (�َلا) kepada 

kalimat yang tersusun dari mubtada’ dan khabar, maka huruf-

huruf  yang demikian itu  berperan seperi fungsi “َليَْس” -
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sebagai bahagian dari saudara-saudara “�َكَا”- iaitu me-rafa’-

kan isim dan me-nashab-kan khabar, namun harus memenuhi 

syarat-syarat berikut: 

a. Untuk huruf  seharusnya isim-nya terdahulu ,”مَا“ 

dari khabar-nya. Contoh: ًمَا !لحُصُوُ� مُنِيْعَة “Perlawanan 

itu tidak kuat” (Huruf adalah huruf ”مَا“   nâfiy yang 

berperan contoh fungsi “َليَس”. Kata “�ُلحُصُو!” adalah 

isim “مَا” dan di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. 

Kata “ًمُنِيْعَة” adalah khabar “مَا” yang di-nashab-kan 

dengan harkat fathah).

b. Untuk huruf  di samping syarat di atas juga ”لا“ 

diharuskan bahawa mubtada’ dan khabar-nya sama-

sama nakirah. Contoh: مُزَْ�حِمًا  Tidak ada“ لاَشَا�ُ� 

jalan macet” (Huruf adalah huruf ”لاَ“   nâfiy yang 

berperan coontoh fungsi “َليَس”. Kata “�ُشَا�” adalah 

isim “َلا” dan di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. 

Kata “مُزَْ�حِمًا” adalah khabar “َلا” yang di-nashab-kan 

dengan harkat fathah). 

c.  “�ََلا” adalah huruf  nafiy untuk kata muannats yang 

telah ditambahi dengan tâ’ ta’nits yang berharkat 

fathah. Dalam bahasa Arab, sering didapati   bahawa 

isim “�ََلا” dibuang semantara khabarnya tetap. 

Contoh: %ٍَلاََ� سَاعَةَ نَد  “Tidak ada masa penyesalan” 

(Pada asalnya adalah “%ٍَاعَةُ سَاعَةَ نَد .(”لاََ� !لسَّ
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b. َّ�� ُسْم*
1. Isim “ َّ��” adalah setiap mubtada’ dan khabar yang 

dimasuki olah “ َّ��” atau salah-satu dari saudara-saudaranya. 

Contoh:

مَفْتُوٌ� - !لبَاَ�   َّ�� “Sesungguhnya pintu itu terbuka” 

(Kata “�َلبَا!” adalah isim “ َّ��” yang di-nashab-kan 

dengan harkat fathah).

مَلاكَاِ� - !لمُمَرِّضَتَيْنَِ   Seolah-olah kedua jururawat“ كَأ�َّ 

itu adalah malaikat” (Kata “  adalah isim ”!لمُمَرِّضَتَيْنَِ

“ yang di-nashab-kan dengan huruf ”كَأ�َّ  yâ’ kerana 

bentuknya mutsannâ.

 Sekiranya kerani“ ليَتَ !لعَامِلِيْنَ مُحَقِّقُوَْ� *هْدَ!َ� !لإنْتَاِ� -

itu dapat merealisasikan tujuan-tujuan produksi ” 

(Kata “َلعَامِلِيْن!” adalah isim “ َّ��” yang di-nashab-kan 

dengan huruf  yâ’ kerana bentuknya jama’ mudzakkar 

sâlim.

2. Oleh kerana isim “ َّ��” pada awalnya adalah mubtada’ 

yang kemudian dimasuki oleh “ َّ��” atau saudara-saudaranya, 

maka isim “ َّ��” dapat  berbentuk: 

a.  Isim mu’rab, (Kata yang dapat  berubah-ubah harkat 

akhirnya) seperti contoh di atas .

b. Isim mabnîy, (Kata yang tidak dapat  berubah-ubah 

harkat akhirnya, Contoh: dhamîr, isim isyârah, isim 

maushūl, dan lain-lain.) Contoh:
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كَرِيْمٌ -  Sesungguhnya engkau adalah orang“ �نَّكَ 

mulia” (Huruf  “�َ” adalah dhamîr mabnîy yang 

menempati posisi nashab sebagai isim “ َّ��”).

 ِ��َّ !لَّذِينَ يُنَاُ��نَكَ مِنْ َ�َ�!ِ� !لْحُجُرَ!ِ� َ*كْثَرُهُمْ لاَ يَعْقِلُوَ� -
“Sesungguhnya orang-orang yang memanggil 

kamu dari luar bilik (mu) kebanyakan mereka 

tidak mengerti” (Kata “َلَّذِين!” adalah isim “ َّ��” 

yang menempati posisi nashab).

فِيْكَ - *مَلُنَا  هَذ!   َّ�� “Sesungguhnya ini merupakan 

keinginan kami padamu” (Kata “!هَذ” adalah isim 

isyârah yang menempati posisi nashab sebagai isim 

“ َّ��”).

(Penjelasan hal di atas akan dimuat pada bab kedua 

ketika menjelaskan isim mabnîy).

3. Sebahagian dari saudara-saudara “ َّ��” adalah “لا 
 Maksudnya adalah menidakkan predikat dari .”!لنافية للجنس

seluruh unsur yang terdapat pada subjeknya. Oleh itu, dia 

berbeza dengan huruf  nafiy “لا” yang biasanya hanya me-

nafi-kan satu atau lebih dan tidak me-nafi-kan seluruh aspek 

yang terdapat pada isim-nya).

للجنس !لنافية   hanya dapat  berperan jika telah لا 

memenuhi syarat-syarat sebagai berikut:

- Isim-nya berbentuk nakirah.

- Tidak ada pemisah antara “لا” dan isim-nya 
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- Beserta dengan huruf  jar.

a. Isim “لا” di-nashab-kan jika posisinya sebagai mudhâf 

atau menyerupai mudhâf. Contoh:

 Tidak ada satupun yang berbuat“ لاَفَاعِلَ خَيْرٍ مَكْرُ�ٌ� -

kebaikan dibenci”. (Kata “َفَاعِل”  adalah isim “لا” 

yang di-nashab-kan dengan harkat fathah kerana 

posisinya sebagai mudhâf).

ظَاهِرً! - جَبَلاً  طَالِعًا   Tidak ada satupun pendaki“ لاَ 

gunûng yang nampak”. (Kata “طَالِعًا”  adalah 

isim “لا” yang di-nashab-kan dengan harkat fathah 

kerana posisinya sebagai menyerupai mudhâf. 

Yang demikian itu dengan menyerupai mudhâf  

adalah isim nakirah yang bersambung dengan kata 

lain untuk menyempurnakan maknanya).

b. Isim “لا” dibentuk dengan harkat fathah yang kekal  

jika tidak berpisisi sebagai mudhâf atau menyerupai 

mudhâf. Contoh:

- �ِ!  Tidak ada satupun orang dikampung“ لاَ َ�جُلَ � !لدَّ

itu”. (Kata “ََ�جُل”  adalah isim “لا” yang di-binâ 

dengan harkat fathah kerana menempati posisi 

nashab.

 Tidak ada daya dan upaya“ لاَحَوَ! َ�لاَ قُوََّ� �لا بااللهِ -

kecuali pertolongan dari Allah”. (Kata “!َحَو”  

adalah isim “لا” yang di-binâ dengan harkat fathah 
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kerana menempati posisi nashab. Sementara 

kata “�ََّقُو” adalah mengikut kepada i’rab kata 

 yang di-binâ dengan harkat fathah kerana ”حَوَ!“

menempati posisi nashab).

مُتَهَاِ�نُوَ� - فَلاَّحِيْنَ   Tidak ada satupun petani“ لاَ 

lalai”. (Kata “َفَلاَّحِيْن”  adalah isim “لا” yang di-

binâ dengan huruf  yâ kerana menempati posisi 

nashab).

Penting Diperhatikan!

a. Jika isim “لا” ma’rifah, maka dia tidak berperan. 

Contoh:

*عْوَ!�ٌّ  !لأعْوَ!ُ�  َ�لاَ  قَومِيٌّ  Huruf) لاَ!لقَوُ%   adalah  ”لاَ“ 

huruf  nafiy. Kata “%ُلقَو!” adalah mubtada’ yang di-

rafa’-kan dengan harkat dhummah. Sementara kata 

“ .(’adalah khabar mubtada ”قَومِيٌّ

b. Jika huruf  jar masuk kepada “َلا”, maka kata yang 

selepasnya     harus di jar-kan dan huruf  itu ”لاَ“ 

sendiri menjadi huruf  tambahan saja. Contoh: 

ُ% !لجُنْدِ�ُّ بِلاَ خَوٍْ�   .”Pasukan itu maju tanpa takut“ يَتَقَدَّ

(Huruf  bâ yang ada pada kata “َبِلا”  adalah huruf  jar. 

Huruf adalah huruf ”لاَ“   nâfiy tamabahan. Sementara 

kata “�ٍْخَو” adalah kata yang di-jar-kan).

c. Jika ada kata yang membatasi antara “َلا” dan isim-

nya, maka huruf  .itu sendiri tidak berperan lagi ”لاَ“ 
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Contoh:

Tidak ada di dalamnya alkohol”. (Huruf“ لاَ فِيْهَا غَوٌْ!   

adalah huruf ”لاَ“  nâfiy. Kalimat “فِيْهَا” adalah jar-

majrūr sekali gus menjadi khabar yang didahulukan. 

Sementara kata “!ٌْغَو” adalah mubtada’ yang diakhirkan 

dan di-rafa’-kan dengan harkat dhummah).

d. Khabar “ِلاَ !لنَّافِيَةُ للجِنْس” boleh dibuang jika memang 

difahami menurut bentuk kalimat. Contoh:

!لنَّهْضَة  َ*سَاُ�  َ�لاَشَكَّ   Itulah ilmu, dan tidak“ !لعِلمُ 

diragukan dia menjadi asas kemajuan”. (Asalnya 

adalah “ََ�لاَشَكَّ فِي َ�لِك”). 

4. Hal yang berkaitan dengan gramatikal “ُلنَّافِيَة!  لاَ 
َ�لاَسِيَّمَا :Contoh .”لاَسِيَّمَا“ adalah kata ”للجِنْسِ !لفَاكِهَةَ   *حِبُّ 
”Saya suka buah-buahan apalagi jeruk“ !لبُرْتُقَا!

Kata yang terletak selepas “لاَسِيَّمَا” boleh di-rafa’-kan 

dan boleh di-nashab-kan. Demikian halnya dia boleh di-

nashab-kan jika bentuknya nakirah. I’rab kata “لاَسِيَّمَا” adalah 

sebagai berikut:

- Huruf adalah huruf ”لاَ“   nâfiy.

- Kata “  yang di-nashab-kan ”لاَ“ adalah isim ”سِيَّ

dengan harkat fathah kerana dia mudhâf. Sementara 

khabar “َلا” harus dibuang dan kata yang dibuang itu 

sendiri adalah kata “�ٌْمَوْجُو”.
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Untuk huruf  :ada tiga kemungkinan ”مَا“ 

- Hanya sebagai tambahan. Dalam bentuk ini isim 

yang terletak selepas kata “لاَسِيَّمَا” adalah di-jar-kan. 

(Sehingga harkat akhir dari kata “!لبُرْتُقَا!” –pada 

contoh di atas- harus dibaca kasrah kerana dianggap 

sebagai mudhaf kepada kata “ .(”سِيَّ

- Sebagai isim maushūl dan sekali gus menjadi mudhâf  

ilaih. Dalam bentuk ini isim yang terletak selepas 

kata “لاَسِيَّمَا” adalah di-rafa’-kan. (Sehingga harkat 

akhir dari kata “!لبُرْتُقَا!” –pada contoh di atas- harus 

dibaca dhummah kerana dianggap sebagai khabar 

untuk mubtada’ yang dibuang iaitu “َهُو”).

- Sebagai isim yang sekali gus menjadi mudhâf  ilaih. 

Dalam bentuk ini isim yang terletak selepas kata 

-adalah berperan sebagai tamyîz dan di ”لاَسِيَّمَا“

nashab-kan. (Sehingga harkat akhir dari kata “!لبُرْتُقَا!” 

–pada contoh di atas- harus dibaca fathah tetapi 

dengan syarat dia harus berbentuk nakirah atau tidak 

ber-alîf  lâm).

c. مَفْعُوُْ� بِه

بِه .1  adalah isim yang di-nashab-kan yang مَفْعُوُْ! 

menûnjukkan berlakunya perbuatan pelaku dan dia tidak 

merubah bentuk fi’il-nya. Contoh:
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!لعِلْمَ - !لعَاقِلُ   ”Orang berakal menûntut ilmu“ يَطْلُبُ 

(Kata “َلعِلْم!” adalah maf ’ūlu bih yang di-nashab-kan 

dengan harkat fathah).

�لَةُ !لمتَُفَوِّقِيْنَ -  Negara menghormati para finalis“ تُكَرُِّ% !لدَّ

(pemenang)” (Kata “َلمتَُفَوِّقِيْن!” adalah maf ’ūlu bih yang 

di-nashab-kan dengan huruf  waw kerana bentuknya 

jama’ mudzakkar sâlim).

!لرِّبَا - َ�حَرََّ%  !لبَيْعَ  !اللهُ  -Allah menghalalkan jual“ َ�*حَلَّ 

beli dan mengharamkan riba” (Kata “لرِّبَا!” adalah 

maf ’ūlu bih yang di-nashab-kan dengan harkat fathah 

yang disembunyikan pada huruf  alif).

2. Terkadang maf ’ūlu bih itu sendiri dapat  banyak, hal 

ini dapat  terjadi jika fi’il-nya memerlukan maf ’ūlu bih yang 

lebih dari satu. Fi’il-fi’il yang memerlukan maf ’ūlu bih lebih 

dari satu adalah:

a. Fi’il-fi’il yang me-nashab-kan dua maf ’ūl bih yang pada 

asalnya adalah mubtada’ dan khabar. Iaitu: 

جَعَلَ،  َ�عَمَ،  حَسِبَ،  خَاَ!،  ظنّ،   : !لظّنّ   *فْعَاُ!   -
هَبْ.

- *فْعَاُ! !ليَقِيْن : َ�َ*�، عَلِمَ، َ�جَدَ، *لفَى، تَعَلَّمْ.
*تَّخَذَ،   ،َّ��َ جَعَلَ،  حَوََّ!،  صَيَّرَ،  - *فْعَاُ! !لتحويل : 

تَخِذَ.
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Contoh:

نَائِمًا - !لرَّجُلَ   ”Saya mengira lelaki  itu idur“ ظَنَنْتُ 

(Kata “َلرَّجُل!” adalah maf ’ūlu bih pertama yang 

di-nashab-kan dengan harkat fathah. Kata “نَائِمًا”  

adalah maf ’ūlu bih kedua yang di-nashab-kan 

dengan harkat fathah).

َ*خَاَ� - دً!  مُحَمَّ  Saya mengira Muhmmad“ خِلْتُ 

adalah saudaramu” (Kata “!ًد adalah maf ”مُحَمَّ ’ūlu 

bih pertama yang di-nashab-kan dengan harkat 

fathah. Kata “�َخَا*َ”  adalah maf ’ūlu bih kedua yang 

di-nashab-kan dengan huruf   alîf kerana bahagian 

dari isim yang lima).

رِيْقَ �عِرً! - ائِرُ !لطَّ  Pejalan kaki itu menemukan“ َ�جَدَ !لسَّ

jalan yang sulit dilalui” (Kata “َرِيْق  adalah ”!لطَّ

maf ’ūlu bih pertama yang di-nashab-kan dengan 

harkat fathah. Kata “!ًعِر�”  adalah maf ’ūlu bih 

kedua yang di-nashab-kan dengan harkat fathah).

 Belajarlah kehidupan merupakan“ تَعَلَّمْ !لحَيَاَ� جِهَاً�!  -

sebuah perjuangan” (Kata “�َلحَيَا!” adalah maf ’ūlu 

bih pertama yang di-nashab-kan dengan harkat 

fathah. Kata “!�ًجِهَا”  adalah maf ’ūlu bih kedua 

yang di-nashab-kan dengan harkat fathah).

خَلِيْلاً - �بْرَ!هِيْمَ  !اللهُ   Allah telah menjadikan“ َ�!تَّخَذَ 

Nabi Ibrahim as. sebagai kekasih” (Kata “َبْرَ!هِيْم�” 
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adalah maf ’ūlu bih pertama yang di-nashab-kan 

dengan harkat fathah. Kata “ًخَلِيْلا”  adalah maf ’ūlu 

bih kedua yang di-nashab-kan dengan harkat 

fathah).

b. Fi’il-fi’il yang me-nashab-kan dua maf ’ūl bih yang pada 

asalnya bukan mubtada’ dan khabar. Iaitu: ,َكَسَا, *لْبَس 
 .*عْطَى, مَنَحَ, سَأََ!, مَنَعَ

Contoh:  ًلْبَسَ !لرَّبِيْعُ !لأْ�َ� حُلَّةً َ�!هِيَة* “Musim semi 

menutupi bumi dengan pakaian yang cemerlang” 

(Kata “�َ�ْلأ!” adalah maf ’ūlu bih pertama yang di-

nashab-kan dengan harkat fathah. Kata “ًحُلَّة”  adalah 

maf ’ūlu bih kedua yang di-nashab-kan dengan harkat 

fathah. Kata “ًهِيَة!�َ”  adalah na’at (mengikut) kepada 

maf ’ūlu bih kedua di-nashab-kan dengan harkat 

fathah).

3. Maf ’ūlu bih dapat  berbentuk:

a. Isim mu’rab Seperti contoh di atas .

b. Isim mabnîy ( dhamîr yang bersambung dan yang tidak 

bersambung, isim isyarah, isim maushul, dan lain-lain.) 

Contoh: 

Saya telah melihatmu” (Huruf“ َ�*يَْتُكَ -  “�َ” 

adalah dhamîr yang bersambung yang di-binâ dan 

menempati posisi nashab sebagai maf ’ūlu bih).
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نَعْبُدُ -  ”Hanya kepada-Mu kami menyembah“ �يَّاَ� 

(Kata “�َيَّا�” adalah dhamîr yang tidak bersambung 

lagi di-binâ dan menempati posisi nashab sebagai 

maf ’ūlu bih).

!للاَّعِبَ - هَذَ!  !لجُمْهُوُْ�  عُ   Negara memotivasi“ يُشَجِّ

pemain ini” (Kata “!َهَذ” adalah isim isyârah lagi di-

binâ dan menempati posisi nashab sebagai maf ’ūlu 

bih).

c. Mashdar yang dibentuk dari “�ْ*” dan fi’il-nya atau 

dari “ َّ�*َ” dan isim serta kshabar-nya. Contoh: َد  َ*كَّ
حِفُ *�َّ !لأمنَ مُستتَبٌ  Pers itu menguatkan bahawa“ !لصَّ

keamanan terjamin” (Kalimat yang dibentuk dari 

“ َّ�*َ” dan isim serta khabar-nya adalah maf ’ūlu bih).

4. Boleh mendahulukan maf ’ūlu bih dari fâ’il-nya. 

Contoh:

!لفَلاَُّ� - !لقُطْنَ   ”Petani sedang memintal kapas“ يُجْنِي 

(Kata “َلقُطْن!” adalah maf ’ūlu bih yang didahulukan 

dan di-nashab-kan dengan harkat fathah).

تَقْتُلُوَْ� - فَرِيْقًا   �َ بْتُمْ  كَذََّ  Satu kelompok kamu“ فَرِيْقًا 

dustakan dan satu kelompok kamu bunuh” (Kata 

adalah maf ”فَرِيْقًا“ ’ūlu bih yang didahulukan dan di-

nashab-kan dengan harkat fathah).

Tetapi wajib mendahulukan maf ’ūlu bih dari fâ’il-

nya jika maf ’ūlu bih itu sendiri adalah dhamîr munfashil 
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(yang tidak bersambung). Contoh: �َيَّا�  �َ نَعْبُدُ   �يَّاَ� 
 Hanya kepada-Mu kami menyembah dan“ نَسْتَعِيْنُ

hanya kepada-Mu kami minta pertolongan” (Kata 

adalah maf ”�يَّاَ�“ ’ūlu bih yang didahulukan kerana dia 

adalah dhamîr munfashil (yang tidak bersambung).

5. Boleh juga fi’il-nya dibuang dan yang tinggal hanya 

maf ’ūlu bih-nya jika memang difahami dalam bentuk kalimat. 

Contoh kalau ada orang bertanya:  ؟ قَابلتَ   Siapa“ مَنْ 

yang telah kami jumpai ?” anda menjawab “عَلِيًّا”. Padahal 

sebaiknya dijawab dengan: “قَابلتُ عَلِيًّا ”
Demikian juga halnya banyak didapati   ungkapan-

ungkapan popular yang mana  fi’il-nya dibuang dan yang 

tinggal hanya maf ’ūlu bih-nya. Contoh: هْلاً َ�مَرْحَبًا* “Selamat 

datang” (Asalnya adalah “تيْتَ *هْلاً َ� *تيْتَ مَرْحَبًا*”.

6. Pada asasnya  maf ’ūlu bih didapati   selepas fi’il dan 

fâ’il. Namun kadang mashdar dan isim fâ’il masing-masing 

berperan seperi fi’il iaitu me-nashab-kan maf ’ūlu bih. 

Contoh: 

!لإ�اَ! -  ”!لإ�اَ!“ Tinggalkan kelalaian” (Kata“ تركًا 

adalah maf ’ūlu bih bagi kata mashdar “تركًا” dan dia 

di-nashab-kan dengan harkat fathah).

فَضْلَكَ - اكِرُ  !لشَّ  Saya berterima kasih terhadap“ *نَا 

kebaikanmu” (Kata “َفَضْل” adalah maf ’ūlu bih bagi 

kata isim fâ’il “ُاكِر  dan dia di-nashab-kan dengan ”!لشَّ
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harkat fathah).

(Penjelasan tentang mashdar dan al-musytaqqât akan 

dimuat pada jilid kedua dalam buku ini). 

d. ُلمفَْعُوُْ� *لمُطْلَق*

 adalah isim yang di-nashab-kan berbentuk !لمفَْعُوُْ! !لمُطْلَقُ .1

isim mashdar dari fi’il-nya, berperan untuk menegaskan/

menguatkan atau menjelaskan jenis dan jumlahnya. 

Contoh:

حِفْظًا -  �َ�ْ !لدَّ -Saya sudah betul-betul meng“ حَفِظْتُ 

hafaz   pelajaran itu” (Kata “حِفْظًا” adalah al-maf ’ūlu 

al-muthlaq untuk menegaskan fi’il dan di-nashab-kan 

dengan harkat fathah).

 Petani itu telah betul-betul“ يَجْمَعُ !لفَلاَُّ� !لقُطْنَ جَمْعًا -

mengumpulkan kapas itu” (Kata “جَمْعًا” adalah al-

maf ’ūlu al-muthlaq untuk menegaskan fi’il dan di-

nashab-kan dengan harkat fathah).

 Saya berjalan dengan baik” (Kata“ سِرُْ� سَيْرً! حَسَنًا -

adalah al-maf ”سَيْرً!“ ’ūlu al-muthlaq untuk menjelaskan 

jenis fi’il-nya dan di-nashab-kan dengan harkat 

fathah).

!لأبْطَاِ! - ِ�فَاَ�  حُرِّيَّتِهِ  عَنْ  عْبُ  !لشَّ  Bangsa itu“ يُدَ!فِعُ 

membela kebebasannya secara sia-sia” (Kata “�َِ�فَا” 

adalah al-maf ’ūlu al-muthlaq untuk menjelaskan jenis 
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fi’il-nya dan di-nashab-kan dengan harkat fathah).

 ”Saya memukul tiga kali pukulan“ ضَرَبْتُهُ ثَلاََ� ضَرَبَاٍ� -

(Kata “�ََثَلا” adalah al-maf ’ūlu al-muthlaq untuk 

menjelaskan jumlah  fi’il-nya dan di-nashab-kan 

dengan harkat fathah).

2. Ada beberapa kata yang berperan sebagai pengganti 

al-maf ’ūlu al-muthlaq, antara lain adalah:

a. Kata “ّكل” atau “بعض” yang menjadi mudhâf kepada 

mashdar. Contoh: 

 Saya menghormatinya dengan“ *حْتَرَمْتُهُ كُلَّ !لإحْتِر!% -

segala hormat” (Kata “ adalah al-maf ”كُلَّ ’ūlu al-

muthlaq di-nashab-kan dengan harkat fathah. Kata 

 adalah mudhâf ilaih yang di-jar-kan ”!لإحْتِر!%“

dengan harkat kasrah).

 ”Saya sedikit meragukannya“ *تَرَ�َُّ� �ليَْهِ بَعْضَ !لتَّرَ�ُِّ� -

(Kata “َبَعْض” adalah al-maf ’ūlu al-muthlaq di-

nashab-kan dengan harkat fathah. Kata “�ُِّ�َلتَّر!” 

adalah mudhâf ilaih yang di-jar-kan dengan harkat 

kasrah).

b. Kata yang bersinonim dengan mashdar fi’il-

nya. Contoh: !ًحَفْز  Saya benar-benar telah“ َ�فَعْتُهُ 

membayarnya” (Kata “!ًحَفْز” adalah sinonim dari 

kata “َ�فْعًا” sebagai mashdar dari “ََ�فَع”).
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c. Kata yang menûnjukkan sifat mashdar tanpa menye-

butkan mashdar-nya. 

Contoh:  سَرِيْعًا !لحَيَاُ�   Kehidupan ini“ تَتَطَوَُّ� 

berkembang secara cepat” (Pada asalnya kalimat 

ini adalah “سَرِيْعًا تَطَوًُّ�!  !لحَيَاُ�   ”تَطَوًُّ�!“ Kata .(”تَتَطَوَُّ� 

sebagai al-maf ’ūlu al-muthlaq dibuang dan diganti 

dengan kata “سَرِيْعًا” dan sekali gus dia di di-i’rab 

sebagai pengganti al-maf ’ūlu al-muthlaq yang di-

nashab-kan dengan harkat fathah.

d. Kata isim isyârah yang muncul sebelum mashdar. 

Contoh:  %!كْرَمْتُهُ �لِكَ !لإكْر*َ “Saya memuliakannya 

dengan kehormatan itu” (Kata “َلِك�” adalah isim 

isyârah mabnîy menempati posisi nashab sebagai al-

maf ’ūlu al-muthlaq. Kata “%!لإكْر!” adalah badal untuk 

isim isyârah dan di-nashab-kan dengan harkat fathah.

e. Kata  yang menûnjukkan bilangan/jumlah mashdar. 

Contoh: �ٍ!َّمَر  �َ عدَّ  Saya telah menemuinya“ قَابَلْتُهُ 

beberapa kali” (Kata “َلِك�” adalah isim isyârah 

mabnîy menempati posisi nashab sebagai al-maf ’ūlu al-

muthlaq. Kata “%!لإكْر!” adalah badal untuk isim isyârah 

dan di-nashab-kan dengan harkat fathah. 

3.  Dalam beberapa bentuk kalimat, al-maf ’ūlu al-muthlaq 

pun dibuang. Contoh:
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 Terima kasih” (Kalimat ini pada asalnya“ شُكْرً! -

adalah “!ًشْكُرَُ� شُكْر*”.

 قُوْمُو*“ Bediri” (Kalimat ini pada asalnya adalah“ قِيَامًا -
.”قِيَامًا

 Salam hormat dan sejahtera” (Kalimat“ تَحِيّةً طَيِّبَةً َ�بَعْدُ -

ini pada asalnya adalah “ًحْييكُم تَحِيّةً طَيِّبَة*”.

حَقًّا - !بْنِي   Anda benar-benar anak saya” (Kata“ *نْتَ 

adalah al-maf ”حَقًّا“ ’ūlu al-muthlaq bagi fi’il yang telah 

dibuang. Dan pada asalnya kalimat ini adalah “َنْت* 
.”!بْنِي *حَقُّهُ حَقًّا

- !  Lelaki  ini sangat mulia” (Kata“ هَذَ! َ�جُلٌ كَرِيْمٌ جِدًّ

“! adalah al-maf ”جِدًّ ’ūlu al-muthlaq bagi fi’il yang telah 

dibuang, asalnya adalah “! .”يَجِدُ جِدًّ

!لعَا% - !لمُدِيْرُ  َ�*يضًا  !لعَامِلِينَ  جَمِيْعُ  !لحَفْلَ   Seluruh“ حَضَرَ 

pengurus menghadiri acara itu juga ketua umum” 

(Kata “يضًا*” adalah al-maf ’ūlu al-muthlaq bagi fi’il 

yang telah dibuang, asalnya adalah: “يْضًا* �َ�”.

        Semua yang berjaya“ يُكَافَأ !لنَّاجِحُوَْ� َ�خُصُوصًا !لمتَُفَوِّقِينَ -

akan diberi bonus terutama para finalis” (Kata 

adalah al-maf ”خُصُوصًا“ ’ūlu al-muthlaq bagi fi’il yang 

telah dibuang, asalnya adalah: “  ”!لمتَُفَوِّقِينَ“ Kata .”*خصُّ

adalah maf ’ūlu bih yang di-nashab-kan dengan huruf  

yâ kerana bentuknya “jama’ muzakkar sâlim”.
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 adalah ”سُبْحَاَ�“ Maha Suci Allah” (Kata“ سُبْحَاَ� !اللهِ -

al-maf ’ūlu al-muthlaq dari fi’il yang telah dibuang iaitu:: 

 Kata “tasbîh” bererti “bersih dan suci,” maka .”*سَبِّحُ“

kalimat “ِسُبْحَاَ� !الله” ertinya “Aku mensucikan Allah 

dari segala kejahatan”.

e. ِلمفَْعُوُْ� لأَِجْلِه*
لأَِجْلِهِ .1  adalah adalah isim yang di-nashab-kan !لمفَْعُوُْ! 

yang disebutkan selepas fi’il-nya untuk menjelaskan sebab 

berlakunya fi’il terseut. Contoh: 

 Hadiah itu diberikan“ تُصَرَُّ� !لمُكَافَآُ� تَشْجِيعًا للعَامِلِيُنَ -

untuk memberi semangat kepada para pekerja” 

(Kata “تَشْجِيعًا” adalah al-maf ’ūlu li ajlih yang di-

nashab-kan dengan harkat fathah”.

دٍ - لمُحَمَّ �كْرَ!مًا  عَلٍيٌّ   Si Ali datang untuk“ حَضَرَ 

menghormati si Muhammad” (Kata “كْرَ!مًا�” adalah 

al-maf ’ūlu li ajlih yang di-nashab-kan dengan harkat 

fathah”.

دِيْقُ مُحَافَظَةً لِصِدَ!قَتِهِ -  adalah ”مُحَافَظَةً“ Kata) ُ*سَامِحُ !لصَّ

al-maf ’ūlu li ajlih yang di-nashab-kan dengan harkat 

fathah”.

2. Pada asasnya  al-maf ’ūlu li ajlih di i’rab nashab, tetapi 

boleh juga dia di-jar-kan dengan huruf  lâm, dan pada ketika 

itu dia tidak di ‘irab sebagai al-maf ’ūlu li ajlih tetapi sebagai 
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jar majrūr dan berkaitan dengan pernyataan sebelumnya. 

Contoh:

 Hadiah itu diberikan“ تُصَرَُّ� !لمُكَافَآُ� لتَشْجِيعِ !لعَامِلِيُنَ -

untuk memberi semangat kepada para pekerja” 

دٍ - مُحَمَّ لإكْرَ!ِ%  عَلٍيٌّ   Si Ali datang untuk“ حَضَرَ 

menghormati si Muhammad”.

f. لمفَْعُوُْ� مَعَه*
Yang demikian itu dengan لمفَْعُوُْ! مَعَه! adalah isim yang 

di-nashab-kan, disebutkan selepas huruf  “�” yang bermakna 

“serta” untuk menûnjukkan kebersamaan. Contoh: 

 Saya berjalan bersamaan dengan aliran“ سِرُْ� �!لنَّيْلَ -

sungai nil”. (Kata “َلنَّيْل!” adalah al-maf ’ūlu ma’ahu 

yang di-nashab-kan dengan harkat fathah).

يُوِْ� - !لطُّ َ�تَغْرِيدَ   Saya terjaga  bersamaan“ !ستَيقَظْتُ 

dengan kicauan burung”. (Kata “ََتَغْرِيد” adalah al-

maf ’ūlu ma’ahu yang di-nashab-kan dengan harkat 

fathah).

Penting Diperhatikan!

Perbezaan antara waw ‘athaf  dan waw ma’iyah adalah waw 

‘athaf  memberikan kesan terhadap persamaan hukum i’rab 

antara ‘athaf  dan ma’huf-nya.
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Sementara waw ma’iyah tidak memberikan kesan      

persamaan i’rab tetapi hanya menûnjukkan makna 

keikutsertaan.

g. ِلمفَْعُوُْ� فِيه* 
1. Yang demikian itu dengan “ِفِيه  adalah isim ”*لمفَْعُوُْ� 

yang di-nashab-kan dan disebutkan untuk menjelaskan waktu 

dan tempat berlakunya perbuatan. Ertinya untuk mejawab 

soalan “bila” dan “di mana” sebuah perbuatan terjadi.

Al-Maf ’ūlu fîh disebut dengan zharf  zamân (keterangan 

waktu) jika menjelaskan tentang waktu berlakunya 

perbuatan. Disebut dengan zharf  makân (keterangan tempat) 

jika menjelaskan tentang tempat berlakunya perbuatan. 

Contoh:

اِئرَُ� ليَلاً -  .”Kapal itu terbang di malam hari“ سَافَرَْ� !لطَّ

(Kata “ًليَلا” adalah zharf  zamân yang di-nashab-kan 

dengan harkat fathah).

 Pelajar itu berdiri di depan“ َ�قَفَ !لطّالِبُ *مَاَ% !لمُدَ�َِّ� -

guru”. (Kata “%َمَا*” adalah zharf  makân yang di-

nashab-kan dengan harkat fathah).

2. Di antara zharf  zamân (kata keterangan waktu) 

adalah sebagai berikut:

.”Jam“  سَاعَة -

”Hari“ يَوْ% -
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”Minggu“  *سْبُو� -

”Bulan“  شَهْر -

”Tahun“  سَنَة -

”Pagi“  صَبَا� -

”Petang“  مَسَا� -

”Tengah hari“  ظُهْر -

”Malam“  ليَْل -

”Besok“  غَد -

”Sebentar“ لَحظَة -

”Sesaat“  بُرْهَة -

- � ”Sepanjang“   مُدَّ

”Episod“   فَتْرَ� -

”Ketika“  حِيْنَ -

”Sebelum“  قَبْل -

”Selepas“  بَعْد -

”Sepanjang“  طِوَ!! -

”Sepanjang“ خِلاَ! -

”Ketika“  *ثْنَا� -

3. Di antara zharf  makân (kata keterangan tempat) 

adalah sebagai berikut:

.”Depan“  *مَاَ% -
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- �َ!�َ�َ  “Belakang”.

.”Belakang“ خَلْف -

.”Kanan“  يَمِيْن -

.”Kiri“  يَسَا� -

.”Kanan“  شِمَا! -

.”Selatan“  جَنُو� -

.”Timur“  شَرْ� -

.”Barat“  غَرْ� -

.”Tengah“  َ�سَط -

.”Atas“   فَوَْ� -

.”Dekat“   قَرْ� -

.”Bawah“  تَحْت -

.”Antara“  بَيْنَ -

.”Sisi“  عِنْدَ -

.”Hadapan“  لَدَ� -

.”Hadapan“  تِلْقَاَ� -

.”Arah“   تِجَا� -

.”Sekitar“  نَحْوَ -

.”Sekitar“ حَوَ! -

- �َ��ُ   “Selain”.

.”Mil“  مِيْل -
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.”Farsakh“  فَرْسَخ -

.”Kilometer“  كِيْلُو متْر -

4. Zharf  zamân dan zharf  makân terbahagi kepada 

dua: 

a.  Zharf  yang elastik, iaitu dapat  digunakan untuk zharf  

dan juga dapat  tidak, iaitu: ,سْبُو�* سَنَة,  شَهْر,   يَوْ%, 
فَرْسَخ, مِيْل,  بُرْهَة,  لَحظَة,  ليَْل,  ظُهْر,  مَسَا�,  صَبَا�,   سَاعَة, 
 .كِيْلُو متْر, يَمِيْن, يَسَا�, َ�سَط, شِمَا!, جَنُو�, شَرْ�, غَرْ�

- Semua kata tersebut di atas dapat  digunakan untuk 

zharf, ertinya sebagai kata keterangan waktu dan 

tempat dan kemudian dia di-nashab-kan sebagai 

maf ’ūl fîh. Contoh: 

!لجُمْعَة - يَوَْ%   Saya akan mengunjungimu“ سأَُ��ُ�َ� 

Hari Jumaat      ”.

يُوُ� صَبَاحًا - .”Burung berkicau di pagi hari“ تَغَرََّ� !لطُّ

لَحظَة - !لزَّلزََ!   Gempa itu berlangsung“ !سْتَمَرَّ 

singkat”.

.”Saya berjalan satu kilometer“ سِرُْ� كيْلُو متْرً! -

وِيْس - !لسُّ قَنَاِ�  شَرَ�  نَاُ�  !لسِّ  Kilat itu terjadi di“ تَقَعُ 

terusan Swiss”.

- Juga dapat  digunakan untuk selain zharf, dengan 

demikian dia di-i’rab-kan sesuai dengan bentuknya 

dalam kalimat (Contoh sebagai mubtada’, atau fâ’il 
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dan lain-lain.) Contoh: 

.”Saya berjalan satu kilometer“ !لٍٍٍٍكيْلُو متْرً! -

.”      Telah tiba hari Jumaat“ جَاَ� يَوُ% !لجُمْعَة -

مَاِ�يَّة - مَهدُ !لأْ�يَا� !لسَّ رُ�   Timur adalah tempat“ !لشَّ

agama-agama samawi”.

b. Zharf  yang tidak elastik, iaitu yang tidak dapat  

digunakan kecuali sebagai zharf, iaitu: ,!!َحِيْنَ, بَعْد, طِو 
 خِلاَ!, *ثْنَا�, َ�َ�!َ�, خَلْف, فَوَْ�, تَحْت, بَيْنَ, عِنْدَ, لَدَ�, تِلْقَاَ�,
 .تِجَا�, نَحْوَ , حَوَ!, ُ��َ�

Semua zharf  (kata keterangan) di atas selalu di- 

nashab-kan di manapun posisinya dalam kalimat. 

Iaitu: 

- Sebagai mafûul fih (ertinya sebagai keterangan 

waktu dan tempat di selalu diawali oleh fi’il. 

Contoh: �ِحَا !لسَّ فَوَ�  ائِرَُ�  !لطَّ  Kapal  itu“ تَطِيْرُ 

terbang di atas awan”.

- Sebagai khabar mubtada’ atau shifat, dan dia wajib 

di-nashab-kan dengan fi’il yang dibuang. Contoh: 

!لأمَّهَاِ� - *قْدَ!%  تَحْتَ   Syurga  itu berada di“ !لجَنَّةُ 

bawah telapak kaki ibu”. (kata “َتَحْت” adalah kata 

keterangan tempat sebagai khabar, dia di-nashab-

kan dengan fi’il yang wajib dibuang iaitu “ُّتَسْتَقِر”.

عِنْدََ� - بِرَجُلٍ   Saya melewati lelaki  yang“ مَرَْ�ُ� 

kamu punya”. (kata “َعِنْد” adalah kata keterangan 
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tempat sebagai sifat bagi kata “ٍَ�جُل”, dia di-nashab-

kan dengan fi’il yang wajib dibuang iaitu “َّستَقَر!”.
Penting Diperhatikan!

a. Boleh menjarkan zharf yang tidak elastik   dengan 

huruf :Contoh .”مِنْ“ 

 Katakan, segala sesuatunya dari“ قُلْ كُلٌّ مِنْ عِنْدِ !اللهِ -

Allah”.

.”Saya berjalan dari belakangnya“ سِرُْ� مِنْ َ�َ�!ئه -

b. Ada juga sebahagian zharf  itu yang mabnîy, ertinya 

yang mana  harkat akhirnya tidak berubah-ubah 

sebagai apapun posisinya dalam kalimat, iaitu kata: 

 Hal ini akan dijelaskan pada bab .!لآَ� dan ,حَيْثُ, *مسِ

berikutnya tepatnya pada bab isim mabnîy.

c. Isim yang terletak selepas zharf  selalu di-jar-kan 

kerana berperan sebagai mudhâf  ilaih.

d. Boleh masuk huruf  kepada sebahagian ”  مَا“ 

kata-kata zharf  (Contoh: َقَبل حِيْنَ,   ,(ُ�ْ�َ� dan ,عِنْدَ, 
namun dia tetap hanya sebagai tambahan dan tidak 

berpengaruh sedikitpun. Ertinya zharf-zharf  yang 

demikian itu  tetap di-nashab-kan dan kata-kata 

yang selepasnya     tetap di-jar-kan kerana berperan 

sebagai mudhâf  ilaih. 

Contoh: تَأخِيْر ُ��نَمَا  يَحْضُرَ   �ْ*  Saya“ َ�جَوتُهُ 

berharap dia datang tanpa terlambat” (kata “�َ�ْ�ُ” 
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adalah zharf, huruf adalah huruf ” مَا “   tambahan 

dan kata “تَأخِيْر ” adalah mudhâf  ilaih yang di-jar-kan 

dengan harkat kasrah).

e. Huruf  ya yang ber-tasydîd boleh ditambahkan kepada 

kata keterangan tempat yang empat iaitu: ,ّشَمَالِي 
 .غَرْبِيّ dan ,جَنُوبِيّ, شَرقِيّ

Contoh: مِصْر جَنُوَ�  سُوَْ�!�   Negara Sudan“ يَقَعُ 

terletak di sebelah selatan Mesir” (boleh juga disebut 

.” يَقَعُ سُوَْ�!� جَنُوبِيَّ مِصْر“

h. لحَا�*
 adalah isim nakirah yang di-nashab-kan *لحَا� .1

untuk menjelaskan keadaaan pelaku atau objek    ketika 

sebuah perbuatan terjadi (ertinya untuk menjawab soalan 

“Bagaimana” perbuatan itu terjadi).

Pelaku atau objek    yang dijelaskan oleh “!لحَا!” 

disebut dengan “!صَاحِبُ !لحَا” dan dia harus selalu ma’rifah. 

Contoh:

مُنْتَصِرً! - !لقَائِدُ   Komandan itu telah tiba dengan“ جَاَ� 

membawa kemenangan” (kata “!ًمُنْتَصِر” adalah 

menjelaskan keadaan pelaku, iaitu “ُلقَائِد!”. Kata yang 

berperan sebagai hal di-nashab-kan dengan harkat 

fathah).
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صَافِيًا - مَاً�   ”Saya telah meminum air jernih“ شَرِبْتُ 

(kata “صَافِيًا” adalah menjelaskan keadaan objek,   

iaitu “�ًمَا”. Kata yang berperan sebagai hâl di-nashab-

kan dengan harkat fathah).

جَمِيْعًا -  Mereka semua telah datang” (kata“ حَضَرُ�! 

 adalah menjelaskan keadaan pelaku, iaitu ”جَمِيْعًا“

“!�” [huruf  yang menûnjukkan jama’ yang ertinya 

“mereka”]. Kata yang berperan sebagai hâl di-nashab-

kan dengan harkat fathah).

2.  Hâl ada tiga macam:

a. Isim zhâhir, Seperti contoh di atas . 

 Isim zhâhir yang berperan sebagai hâl biasanya 

berben-tuk kata sifat dan nakirah (Contoh kata “ٌقَائِم 
 ,”ظَاهِر“,  ”مُنْتَصِر ”سَا� “ ,”حَسَن “,”مَكْتُوٌ� “, ”مَحْبُو�
 dan lain-lain. Kata yang berperan sebagai ”مَكْرُ��

hâl harus menyesuaikan diri dengan “!صَاحِبُ !لحَا” 

dalam hal jenis dan “�َعَد” (bilangan). Contoh: 

سَالِمَةً - ائِرَُ�  !لطَّ  Kapal terbang itu telah“ عَاَ�� 

kembali dengan selamat”.

ائِرَتَاِ� سَالِمَتَاِ� -  Kedua kapal terbang  itu“ عَاَ�� !لطَّ

telah kembali dengan selamat”.

سَالِمَاٍ� - ائِرَ!ٌ�  !لطَّ  Kapal-kapal itu telah“ عَاَ�� 

kembali dengan selamat”.
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Kadang hal dapat  dalam bentuk mashdar nakirah 

atau isim jâmid (namun jumlahnya sangat sedikit). 

Contoh:

-Hujan turun lebat  dengan tiba“ هَطَلَتْ !لأمْطَاُ� بَغْتَةً -

tiba”. (kata “ ًبَغْتَة ” adalah mashdar dan berperan 

sebagai hâl di-nashab-kan dengan harkat fathah). 

َ�عَلاَنِِية - سِرًّ!  *مْوَ!لَهُم   Mereka menafkahkan“ يُنْفِقُوَ� 

hartanya secara rahsia    dan terang-terangan”. 

(kata “ !ًّسِر ” adalah mashdar dan berperan sebagai 

hâl di-nashab-kan dengan harkat fathah. Kata “ 

 juga berperan sebagai hâl di-nashab-kan ” عَلاَنِِية

dengan harkat fathah). 

 .”Kami berjalan berpegangan tangan“ سِرْنَا يَدً! بِِيَدٍ -

(kata “ !ًيَد ” adalah isim jâmid lagi nakirah dan 

berperan sebagai hâl di-nashab-kan dengan harkat 

fathah).

Pada asasnya  hal itu hanya berbentuk nakirah, 

tetapi terkadang ada juga yang berbentuk ma’rifah 

(ertinya ber-alif-lâm atau mudhâf  kepada isim ma’rifah), 

namun jumlahnya sangat sedikit Contoh: ْجْتَهِد� 
 Bersungguh-sungguhlah sendiri”. (Kata“ َ�حْدََ�

 adalah hâl di-nashab-kan dengan harkat ” َ�حْدَ“

fathah, sementara huruf  “�َ” adalah dhamîr mabnîy 

yang menempati posisi jar sebagai mudhâf  ilah.
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b. Semi kalimat (Syibhu al-Jumlah) iaitu zharf  dan jar 

majrūr. Contoh: 

حَا� - ائِرََ� بَيْنَ !لسَّ   Saya melihat kapa terbang“ َ�*يَْتُ !لطَّ

diantara awan-awan”. (kalimat “حَا� !لسَّ  ”بَيْنَ 

adalah syibhu al-jumlah [semi kalimat] yang terdiri 

dari zharf  dan mudhâf  ilaih sekali gus berperan 

sebagai hâl ).

يِّ - !لرَّسْمِِ بِزَيِّهِ  !لقَائِدُ   Komandan itu telah“ حَضَرَ 

datang dengan pakaian rasmi”. (kata “ِبِزَيِّه” adalah 

jar majrūr dan berperan sebagai hâl ).

c. Kalimat ismiyah atau kalimat fi’liyah. Contoh: 

سَاطِعَةُ - مْسُ  �!لشَّ  Saya bangun disaat“ �سْتَيْقَظْتُ 

matahari telah tinggi”. (Kalimat “ُسَاطِعَة مْسُ   ”!لشَّ

adalah kalimat ismiyah dan berperan sebagai hâl ).

يَبْكِي - فْلُ  !لطِّ  Anak itu berjalan sambil“ سَاَ� 

menangis”. (kata “يَبْكِي” adalah kalimat fi’liyah 

dan berperan sebagai hâl ).

Jumlah (kalimat) yang berperan sebagai hâl 

diharuskan ada kata yang menghubungkan maknanya 

dengan !صَاحِبُ !لحَا. Penghubung yang demikian itu  

dapat  hanya dalam bentuk huruf  “�” saja, maka 

disebut dengan “waw hâl” atau dhamîr, atau juga waw 

dan dhamîr. 
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Contoh: فْلُ َ�هُوَ يَبْكِي  Anak itu berjalan“ سَاَ� !لطِّ

sambil menangis”. (huruf  waw dan dhamîr keduanya 

merupakan penghubung antara hâl dan ُصَاحِب 
.!لحَا!

3. Kadang hâl itu terdahulu dari !لحَا!  .nya–صَاحِبُ 

Contoh: 

 .”Dengan laju  orang itu berjalan“ مَسْرَعًا سَاَ� !لرَّجُلُ -

!لِّريحُ - هبَّ   Dengan tiba-tiba angin bertiup“ فَجْأًَ� 

laju”. 

4. Terkadang juga hâl itu dapat  lebih dari satu, 

Contoh: 

ضَاحِكًا - ظَافِرً!  !لقَائِدُ   Komandan itu datang“ حَضَرَ 

dengan menang dan tertawa (senang)”. 

 Makanlah dengan rasa senang dan“ فَكُلُو� هَنِيئًا مَرِيْئًا -

gembira)”. 

5. Terkadang juga fi’il dan !لحَا!  ,nya dibuang– صَاحِبُ 

dapat  dalam bentuk “boleh” atau “harus”. Contoh yang 

“boleh” iaitu kalimat كَيْفَ جِئْتَ ؟ “Bagaimana anda datang?” 

maka dijawab: “كِبًا!�” padahal maksudnya adalah: “ُجِئْت 
 تَتَّبِعْ :Sementara bentuk yang “wajib” adalah Contoh .”�!كِبًا
نَ !لآَ� فَصَاعِدً!  Ikutilah ajaran ini dari sekarang“ .هَذِِ� !لتَّعْلِيْمَاِ� مِِ

sampai selanjutnya” (Kata “!ًصَاعِد” adalah hâl, yang mana  

fi’il dan !صَاحِبُ !لحَا –nya telah dibuang, sementara kalimat 

lengkapnya adalah “ُيَسِيْر َ�!لزَّمَن  !لآَ�  نَ  مِِ !لتَّعْلِيْمَاِ�  هَذِِ�   تَتَّبِعْ 

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   105 28/04/1432   05:53:45 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

106¥

.”سصَاعِدً!

i. تثْنَى *لمُسٍْ
تثْنَى .1  adalah isim yang di-nashab-kan yang terletak !لمُسٍْ

selepas huruf-huruf  istitsnâ untuk mengecualikan pernyataan 

sebelumnya. Contoh:

 Para lelaki itu telah tiba kecuali si“ حَضَرَ !لرِّجَأُ! �لا �يْدً!

Zaid” (Kata “!ًيْد�” disebut mustatsnâ (yang dikecualikan) di-

nashab-kan dengan harkat fathah).

Isim yang terletak sebelum huruf  istitsnâ disebut 

mustatsnâ minhu.

2. Huruf-huruf  istitsnâ yang demikian itu  adalah:

  .�لاّ, غَيْرَ, سِوَ�, خَلاَ, عَدَ!, حَاَ�
3. Kata yang dikecualikan dengan huruf  ada tiga ”�لاّ“ 

keadaan:

- Wajib nashab jika kalimatnya kalimat positif  (tidak 

negatif) dan mustatsnâ minhu juga ada. Contoh: 

 Para lelaki itu telah tiba kecuali“ حَضَرَ !لرِّجَأُ! �لا �يْدً! -

si Zaid” (Kata “!ًيْد�” disebut mustatsnâ (yang 

dikecualikan) di-nashab-kan dengan harkat fathah).

صَحِيفَتَينِ - �لاَّ  !لصُحُفَ   Saya telah membaca“ قَرَْ*ُ� 

beberapa akhbar   kecuali dua akhbar” (Kata 

 adalah mustatsnâ (yang dikecualikan) ”صَحِيفَتَينِ“
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di-nashab-kan dengan huruf  yâ kerana bentuknya 

mutsannâ).

- Boleh nashab atau mengikuti i’rab mustatsnâ minhu –

nya sebagai badal jika kalimatnya negatif  sementara 

mustatsnâ minhu juga ada. 

Contoh: !ًمَا قَاَ% *حَدٌ �لا �يْد “Tidak satupun orang 

yang berdiri kecuali si Zaid” (Kata “!ًيْد�” berposisi 

sabagai mustatsnâ (yang dikecualikan) di-nashab-kan 

dengan harkat fathah). Atau boleh juga dibaca: %َمَا قَا 
�يْدٌ �لا  -berposisi sabagai fâ’il di ” �يْدٌ “ Kata) *حَدٌ 

rafa’-kan dengan harkat dhummah).

- Di-i’rab sesuai dengan bentuknya dalam kalimat jika 

kalimatnya negatif  dan mustatsnâ minhu tidak ada. 

Contoh: 

 ”Tidak ada yang berdiri kecuali si Zaid“ مَا قَاَ% �لا �يْدٌ -

(Kata “ ٌيْد� ” berposisi sabagai fâ’il di-rafa’-kan 

dengan harkat dhummah).

 ”Aku tidak berkata kecuali yang benar“ مَا قُلْتُ �لا !لحَقَّ -

(Kata “ berposisi sabagai maf ” !لحَقَّ ’ūl bih di-nashab-

kan dengan harkat fathah).

4. Yang dikecualikan dengan kata “غَيْر” dan “�َسِو”.

Isim yang terletak selepas kata “غَيْر” dan “�َسِو” adalah 

selalu di-jar-kan, kerana berperan sebagai mudhâf  ilaih. 

Kedua kata ini juga memiliki i’rab yang sama dengan huruf  
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:Contoh .”�لاّ“

�يْد - غَيْرَ  !لرِّجَأُ!   Para lelaki itu telah tiba“ قَاَ% 

selain si Zaid” (Kata “َغَيْر” disebut istitsnâ (yang 

mengecualikan) di-nashab-kan dengan harkat fathah. 

Kata “يْد�” adalah mudhâf  ilaih yang di-jar-kan 

dengan harkat kasrah).

 ”Tidak ada yang berdiri selain si Zaid“ مَا قَاَ% غَيْرُ �يْد -

(Kata “َغَيْر” adalah fâ’il di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah. Kata “يْد�” berposisi sabagai mustatsnâ di-

jar-kan dengan harkat kasrah).

5. Yang dikecualikan dengan kata “!َعَد”  dan ”خَلاَ“, 

.”حاشا“

Kata yang dikecualikan dengan kata “!َخَلاَ“, ”عَد” dan 

:ada dua bentuk ”حاشا“

- Di-nashab-kan dengan asumsi bahawa kata “,“َخَلا 

 .adalah fi’il mâdhi ”حاشا“ dan ””عَدَ!

Contoh: ً�َائِرَ!ُ� عَدَ! طَائِر -Kapal terbang“ عَاَ�� !لطَّ

kapal terbang  itu telah kembali kecuali satu kapal” 

(Kata “!َعَد” adalah fi’il mâdhi dan fâ’il-nya adalah 

dhamîr yang disembunyikan. Kata “�ًَطَائِر” adalah 

maf ’ūl bih di-nashab-kan dengan harkat fathah).

- Di-jar-kan, yang mana  kata “!َخَلاَ“, ”عَد” dan “حاشا” 

diasumsikan sebagai huruf  jar. Contoh: �ُ!َائِر  عَاَ�� !لطَّ
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 Kapal-kapal itu telah kembali kecuali satu“ خَلاَ طَائِرٍَ�

kapal” (Kata “َخَلا” adalah huruf  jar dan dan kata 

.(adalah di-jar-kan dengan harkat kasrah ”طَائِرٍَ�“

- Terkadang kata “َخَلا” dan “!َعَد” diawali oleh huruf  

 ketika itu kedua kata tersebut otomatik menjadi ,”مَا“

fi’il mâdhi dan kata diawali dengan  sebagai maf ’ūl 

bih. Contoh: ٌلاَ كلُّ شَيْئ مَا خَلاَ !اللهُ بَاطل* “Ketahuilah 

bahawa selain Allah itu adalah batil”.

- Sementara kata “حاشا” tidak boleh diawali oleh 

huruf .”مَا“ 

Penting Diperhatikan!

Kata kata “غَيْر” dan “�َسِو” di-i’rab contoh yang telah 

dijelaskan di atas jika keduanya digunakan untuk tujuan 

pengecualian iaitu dengan makna “kecuali”. Tetapi jika 

digunakan untuk tujuan lain, maka keduanya di-i’rab sesuai 

dengan bentuknya dalam kalimat. Contoh:

مَفْهُو% - غَيْرُ   Percakapanmu tidak dapat“ كَلاَمُكَ 

difahami” (Kata “ُغَيْر” adalah khabar dari mubtada’ 

di-rafa’-kan dengan harkat dhummah).

يَطْرَ� - !لتَّغْرِيدُ  بَتَخْنَاِ�   adalah ”سِوَ�“ Kata)  سِوَ� 

mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah yang 

disembunyikan pada huruf  alif).
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j. ��َلمنَُا*
-adalah isim yang terletak selepas huruf !لمنَُاَ�� .1

huruf  munâda. Huruf-huruf  yang dapat  digunakan untuk 

memanggil yang demikian itu  adalah:

- Huruf  dapat  digunakan untuk memanggil apa ,”يا“ 

saja. Misalnya: سْتَيقظ! نائم�   Wahai yang tidur“ ! يَا 

bangunlah!”

- Huruf :untuk memanggil jarak dekat, Contoh ”!�مز�“ 

 ”Wahai Muhammad, menghadaplah“  !*�مد *قبل

- Huruf-huruf  “�* هيا،   digunakan untuk ”*يا، 

memanggil jarak jauh, Contoh: تَسمَعُنِي هَلْ  نَبِيْل   *يَا 
“Wahai Nabil, apakah kamu dapat  mendengar 

saya?”.

.ada dua macam, iaitu Manshūb dan Mabnîy !لمنَُاَ�� .2

a. Munâdâ (yang dipanggil) di-nashab-kan jika  berperan 

sebagai: mudhâf, menyerupai mudhâf dan nakirah 

ghairu maksudah.

Dalam hal ini munâdâ di-nashab-kan kerana 

dianggap  ada fi’il yang disembunyikan sebelumnya, 

iaitu “عو�*”,. Contoh:

-di ”عَبْدَ“ Wahai hamba Allah”. (Kata“ يَا عَبْدَ !الله -

nashab-kan dengan harkat fathah kerana berperan 

sebagai mudhâf).
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 .”Wahai yang menyampaikan berita“ يَا مُذِيعِي !لأَنبَأ� -

(Kata “مُذِيعِي” di-nashab-kan dengan huruf  “yâ” 

kerana berperan sebagai mudhâf).

جَبَلاً - طَالِعًا   Wahai pendaki gunûng”. (Kata“ يَا 

 di-nashab-kan dengan harkat fathah kerana ”طَالِعًا“

berperan menyerupai mudhâf).

بِيَدِ� - خُذْ  َ�جُلاً   Wahai lelaki , peganglah“ يَا 

tanganku”. (Kata “ًَ�جُلا” di-nashab-kan dengan 

harkat fathah kerana merupakan nakirah ghairu 

makshūd).

b. Munâdâ di-bina rafa’ (diharkati dengan rafa’) jika  

berstatus sebagai alam atau nakirah maqshūdah: 

Contoh:

“ Wahai Ali”. (Kata“ يَا عَلِيُّ -  merupakan alam ”عَلِيُّ

dan di-bina dengan harkat dhunnah).

بَائِعُ -  merupakan ”بَائِعُ“ Wahai Penjual”. (Kata“ يَا 

nakirah maqsdudah dan di-bina dengan harkat 

dhunnah).

شُرطَيَاِ� -  ”شُرطَيَاِ�“ Wahai Kedua Polis”. (Kata“ يَا 

merupakan nakirah maqsdudah dan di-bina dengan 

huruf  alif  kerana bentuknya mutsannâ).

قَاِ�ُ�ْ�َ� -  Wahai orang-orang yang kuat”. (Kata“ يَا 

-merupakan nakirah maqsdudah dan di ”قَاِ�ُ�ْ�َ�“

bina dengan huruf  waw kerana bentuknya jama’ 
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muzakkar salim).

Penting Diperhatikan !

a. Adapun perbezaan antara nakirah maqshūdah dengan 

nakirah ghairu maqshūdah dapat dicontohkan sebagai 

berikut: Seseorang yang meminta bantuan kepada 

orang yang ada di depannya lalu dia berkata “ُيَا َ�جُل 
ذْنِى  Wahai bapa, selamatkanlah aku”, ini disebut“ ”*نْقِِ

dengan nakirah maqshūdah. Sebaliknya jika tidak ada 

seorangpun didepannya lalu dia minta tolong dan 

berkata “ذْنِى  Wahai bapa, selamatkanlah“ ”يَا َ�جُلاً *نْقِِ

aku”, ini disebut dengan nakirah ghairu maqshūdah.

b. Penting diperhatikan bahawa jika alam dan nakirah 

maqshūdah berbentuk isim mufrad maka keduanya 

diharkati dengan dhummah tanpa tanwin, kerana isim 

mabnîy tidak boleh ber-tanwin. Contoh: ُّيَا عَلِي dan يَا 
.يَا �مدٌُ dan يَا عَلِيٌُ bukan �مدُ

4. Jika isim yang dimasuki oleh huruf  nidâ itu ber-alif  

lam (لـ!) maka boleh dibaca dua bentuk:

a. Memasukkan kata “يُّهَا*” untuk muzakkar dan kata 

 untuk muannats. Kedua kata di atas langsung ”*يَّتُهَا“

berperan sebagai munâda sementara isim yang 

selepasnya     diharkati rafa’ sebagai shifat. 

Contoh: �َلموَُ!طِنُو!  Wahai semua warga“ يَا*يُّهَا 

negara”. (Huruf adalah huruf ”يَا“   nidâ, kata “ ُّ�*” 
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adalah munada diharkati dengan dhummah kerana 

nakirah makshudah, sementara huruf  hanya ”ـهَا“ 

sebagai tambahan. Kata “�َلموَُ!طِنُو!” merupakan 

sifat (mengikut) kepada kata “ ُّ�*” sehingga dia di-

rafa’-kan dengan huruf  waw kerana bentuknya Jama’ 

Muzakkar Salim.

b. Memasukkan isim isyârah (kata tunjuk) yang sesuai 

sebelum lafas manadâ. Dalam bentuk ini, isim isyârah 

langsung menjadi munada, sementara isim yang 

ber-alif  lâm (لـ!) selepasnya diharkati rafa’ kerana 

menjadi shifat (mengkut). 

Contoh: ُيَا هَذِ� !لفَتَا� “Wahai para pemudi”. (Huruf  

adalah huruf ”يَا“  nidâ, kata “�ِهَذ” adalah munâdâ 

dia adalah mabniy dan menempatai posisi rafa’. 

Sementara kata “لفَتَا�!” merupakan sifat (mengikut) 

kepada kata “�ِهَذ”, dia di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah.

Ketentuan di atas tidak berlaku untuk kata “الله!”, dan 

pada umumnya disebut dengan “ dengan huruf ”!للهمَّ  “%  ” 

yang ber-tasydid sebagai pengganti dari huruf  nidâ.

5. Terkadang juga ada munâdâ tanpa huruf  nidâ. 

Contoh:

د *قْبِل - د *قْبِل“ asalnya adalah َ�مَّ  ”يَاَ�مَّ

.”يَا*يُّهَا !لموَُ!طِنُوَ�“ asalnya adalah *يُّهَا !لموَُ!طِنُوَ� -
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”يَاسَيِّدَ!نِى َ� سَاَ�تِي“ asalnya adalah سَيِّدَ!نِى َ� سَاَ�تِي -
بِمُدْحِكَ - قَد��  جَاَ���  قَدْ  !لزَّهْرَ!�   asalnya adalah *بَا 

يَا *بَا !لزَّهْرَ!� قَدْ جَاَ��� قَد�� بِمُدْحِكَ 
huruf َ�بَّنَأ �نّكَ َ�ُ�ْ�� !لرَّحِيم -  nidâ-nya telah dibuang.

6. Jika munâda menjadi mudhâaf kepada yâ mutakallim 

(yang menûnjukkan kepunyaan saya) maka huruf  yâ-

nya boleh dibuang dan digantikan dengan harkat kasrah. 

Contoh: 

يَا صَديقي  asalnya adalah  صَدِِ� -
يَا !بنِ عَمّيِ  asalnya adalah  يَا !بنِ عَمِّ -
Sehubungan dengan kata “�ُلأ!” dan “ُّ%لأ!” boleh 

diucapkan dengan “يَا *بِي” dan “يَا *مِّي” atau  “ِيَا *بَت” dan 

sementara huruf ,”يَا *مَّتَ“ dan ”يَا *بَتَ“ serta ”يَا *مّتِ“  “�” 

yang ada pada kata “َبَت* *مَّتَ“ dan ”يَا   adalah sebagai ”يَا 

pengganti dari huruf  “�َ”.

7. Ada tiga bentuk kata yang bolah bersambung dengan 

bentuk kata nida, iaitu: Nidâ al-Ta’jîbi, al-Nudbah dan al-

Tarkhîm.

a. Nidâ al-Ta’jîbi sama bentuknya dengan pola kata 

ta’ajjub (kagum) tapi dengan pola nidâ. Contoh: 

huruf يَالَجَمَاِ! !لطّبِيْعَة  nidâ-nya telah dibuang.

Pola ini terdiri dari huruf  yang berperan ”يَا“ 

sebagai huruf  nidâ’ dan ta’ajjub. Kata yang menjadi 
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munâdâ’ dan ta’ajjub di-jar-kan dengan huruf  lam 

yang berharkat fathah.

Boleh juga diucapkan dengan “يَالَجَمَاَ! !لطّبِيْعَة ” 

dalam bentuk ini mengikuti i’rab munâdâ. 

b. Al-Mandub (yang diratapi) iaitu orang yang merasa 

sedih (Contoh ungkapan “مّا�* !� ”) atau orang yang 

merasa sakit (Contoh ungkapan “�!ظَهَر  !�”). Pola 

nudbah (ungkapan rasa sakit) ini terdiri dari huruf  

nida (!�) dan munada al-mandub yang mana  akhirnya 

adalah huruf  alif dan ha. (Contoh: �ُسَفا*  !� “Aduh 

sakitnya !”) atau dengan alif saja. (Contoh: سَفا*  !� 
“Aduh sakit ! ”)

c. Al-Tarkhim (pembuangan huruf) iaitu membuang 

huruf  akhir dari kata yang dipanggil. Serperi:       يَا 
.(يَا سُعَا� awalnya adalah) سُعَا

Ada beberapa isim yang boleh dibuang huruf  akhirnya 

iaitu:

- Semua isim muannats yang berakhiran tâ ta’nîts. 

Contoh : يَا فَاطِم (awalnya adalah يَا فَاطِمَة).
- Semua isim alam yang terdiri dari 4 huruf  atau lebih. 

Contoh: َيَا جَعف (awalnya adalah يَا جَعفَر).
Dalam hal ini kata yang telah dibuang huruf  akhirnya 

boleh dibaca fathah Contoh “َيَا جَعف” dan boleh juga dibaca 

dhumah Contoh “ُيَا جَعف”.
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K.ُلتَّمْيِيْز* 
1. Yang demikian itu dengan “ُلتَّمْيِيْز!” adalah isim nakirah 

yang di-nashab-kan untuk menjelaskan maksud kalimat yang 

diragukan sebelumnya. Atau dengan kata lain, setiap isim 

nakirah yang mengandungi makna “ْمِن” (sebahagian) untuk 

menjelaskan keumuman kata sebelumnya. Contoh: ُشْتَرَيْت! 
.”Saya telah membeli satu kuintal tepung“ قِنْطَا�! قَمحًا

Jika dikatakan !شْتَرَيْتُ قِنْطَا�! dan berhenti sampai disitu, 

maka pendengar tidak akan dapat  memahami, apakah satu 

kuintal kacang, kapas atau tepung dan lain-lain., kerana kata 

 adalah kata yang sangat umum dan (satu kuintal) ”قِنْطَا�!“

dapat  digunakan ke dalam banyak hal. Tetapi jika disebut 

 .”قِنْطَا�!“ maka jelaslah apa yang demikian itu dengan ”قَمحًا“

Kata “!قِنْطَا�” disebut dengan “مُمَيَّز” dan kata “قَمحًا” disebut 

dengan “تَمْيِيْز”.

Berikut ini penjelasan tentang “مُمَيَّز” dan “تَمْيِيْز”.

:ada dua macam !لمُمَيَّز .2

a. لمُمَيَّز!  yang disebutkan dalam kalimat, iaitu:

- ��� َ�هَبًا :Contoh  (ukuran  harga) �سم   !شْتَرَيْتُ 
”Saya membeli emas satu dirham“ ِ�ْ�هَمًا

!لفَلاُّ�  :Contoh  (ukuran takaran) �سم كيل -  بَاَ� 
”Petani itu membeli satu tan kapas“ �ْ�َ�!بًا قَمْحًا
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مسَاحَة - فِدَ!نًا :Contoh  (ukuran luas) �سم   َ�َ�عْتُ 
”Saya menanam 1 hektar gandum“ شَعِيْرً!

!لعد� - مِن :Contoh  (ukuran luas) �سم  !ليَوْ%  بُ   يَتَرَكَّ
”Hari ini terdiri dari 24 jam“ *�بَعَة َ�عشْرِيْنَ سَاعَة

(Penjelasan tentang i’rab dan binâ’  “لعد�!” akan 

didapati   pada pembahasan berikutnya).

b. لمُمَيَّز!  yang tidak disebutkan, sementara tamyîz yang 

ada merupakan pengalihan dari mubtada’, fâ’il dan 

maf ’ûlbih:

Contoh:

 Pengalaman guru lebih“ !لمُدَّ�ُ� *كْثَرُ منَ !لطّالّبِ خِبْرَ�ً -

banyak dari pada pelajar ” (Kata “�ًَخِبْر” adalah 

tamyîz dinashabkan). Asal dari kalimat ini adalah: 

 Pengalaman guru“ خِبْرَُ� !لمُدَّ�ٍ� *كْثَرُ من خِبْرَ� !لطّالبِ

lebih banyak dari pada pelajar”, kata yang menjadi 

tamyîz merupakan pengalihan dari mubtada’.

 ”Pribadi si Muhammad itu baik“ طَاَ� مُحَمّدٌ نفسًا -

(Kata “نفسًا” adalah tamyîz di nashab-kan dengan 

harkat fathah). Asal dari kalimat ini adalah:طَابَت 
 Pribadi si Muhammad itu baik”, kata“  نفسُ مُحَمّدٍ

yang menjadi tamyîz merupakan pengalihan dari 

fâ’il.

شَجْرً! - !لأْ�َ�   adalah tamyîz ”شَجْرً!“ Kata) غَرَسْتُ 

di nashab-kan dengan harkat fathah). Asal dari 
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kalimat ini adalah: �ِ�ْلأ! شَجْرَ   Saya“ غَرَسْتُ 

menanam pokok   di tanah”, kata yang menjadi 

tamyîz merupakan pengalihan dari Maf ’ûlbih.

3. Hukum i’rab tamyîz

a. Tamyîz yang tidak disebutkan selalu di-nashab-kan 

Seperti contoh di atas . 

b. Tamyîz yang disebutkan di-nashab-kan jika mumayyaz-

nya berupa kata keterangan ukuran timbangan, luas 

dan sukatan, Seperti contoh di atas .

Tamyîz yang disebutkan boleh dijarkan dengan idhâfah 

atau dengan huruf  min. contoh: َ�هَبًا جَرَ!مًا   !شْتَرَيتُ 
“Saya membeli satu gram emas” atau boleh juga 

dibaca “ٍَ�هَب جَرَ!َ%   (sebagai mudhâfun ilaih) ”!شْتَرَيتُ 

atau “ٍَ�هَب منْ  جَرَ!َ%   Di-jar-kan dengan) ”!شْتَرَيتُ 

huruf  jar).

c. Sementara tamyîz al-adad (atau isim nakirah yang 

disebutkan selepas al-adad (bilangan) boleh dijarkan 

atau di-nashab-kan sesuai dengan ketentauan berikut 

ini:

- Tamyîz bilangan 3 s.d 10 di-jar-kan dan bentuknya 

harus jama’. Contoh: !ٍيَْتُ *�بَعَةَ ِ�جَا*�َ “Saya melihat 

14 orang lelaki ” (kata “!ٍِ�جَا” adalah tamyîz yang di-

jar-kan dengan harkat kasrah). 
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- Tamyiz bilangan dari 11 s.d 99 di-nashab-kan dan 

bentuknya harus mufrad. Contoh: ٌثَلاَثَة !لفَصْل   �ِ 
 ”Di dalam kelas ada 33 orang pelajar“ �ثَلاَثُوَ� طَالبًا

(kata “طَالبًا” adalah tamyîz yang di-nashab-kan dengan 

harkat fathah). 

- Tamyiz bilangan 100, 1000 dan seterusnya di-jar-kan 

dan selalu dalam bentuk mufrad. Contoh: َحَضَرَ !لحَفل 
 ”Acara itu dihadiri oleh 400 pemuda“ *�بَعُمائَة شَاٍ�

(kata “�ٍشَا” adalah tamyîz dan di-jar-kan dengan 

harkat kasrah).

4. Bentuk-bentuk bilangan;

Bilangan itu ada beberapa bentuk tunggal/mufrad 

(mufrad), (Contoh 3, 4, 5 dan seterusnya) atau yang dirangkai 

bersama dengan kata “لعَشَر�!” (belasan), (Contoh: 14, 15, 16 

dan seterusnya.) atau dalam bentuk ‘athaf-ma’thûf (Contoh: 

24, 25, 26 dan seterusnya.). Sementara bilangan duapuluh, 

tigapuluh, empatpuluh, dan seterusnya disebut dengan 

.”!لفَاُ� !لعُقُو�“

5. al-‘Adad (bilangan) ditinjau di segi i’rab dan binâ-nya.

Semua bilangan di-i’rab (di-rafa’-kan, di-nashab-kan, 

atau di-jar-kan sesuai dengan fungsinya di dalam kalimat, 

kecuali bilangan 11 s.d 19, bilangan ini selalu di-binâ dengan 

memharkati akhir kedua kata tersebut dengak harkat fathah. 

Dalam hal ini bilangan 12 merupakan pengecualian, kerana 
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bilangan satuannya di-i’rab sementara bilangan belasannya 

di-binâ dan diberi harkat fathah.

Contoh: 

كتبٍ - *�بعةَ   saya telah membaca empat buah“ قر*� 

buku” (Kata “َبعة�*” adalah maf ’ûlbih di-nashab-kan 

dengan harkat fathah. Kata “ٍكتب” adalah tamyiz di-

jar-kan dengan harkat kasrah).

 Bayarlah sejumlah 25“ !�فعو! مبلغ �سةٍ �عشرين قرشًا -

kursy” (Kata “ٍسة�” adalah mudhâfun ilaih di-jar-

kan dengan harkat kasrah. Semantara kata “عشرين” 

adalah mengikut (‘athaf) dan di-jar-kan dengan huruf  

ya kerana menyerupai jama’ muzakkar salim). Kata 

 adalah adalah tamyiz di-nashab-kan dengan ”قرشًا“

harkat fathah.

 Bayarlah secara“ !�فعو! مبلغا �قدُ�ُ� سبعةٌ �*�بعو� جنيها -

tunai sejumlah 27 Junaih” (Kata “�ُ�ُقد” adalah 

mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah.  

Semantara huruf  ha adalah dhamir yang menempati 

posisi jar sebagai mudhâfun ilaih. Kata “ٌسبعة” 

merupakan khabar di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah. Kata “بعو��*” mengikut (‘athaf) kepada 

harkat kata “ٌسبعة” dia di-rafa’-kan dengan huruf  waw 

kerana menyerupai jama’ muzakkar salim. Sementara 

kata “جنيها” berperan sebagai tamyîz diberi harkat 

fathah.
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طالبا - عشرَ  ثلاثةَ   Ada 13 orang pelajar yang“ نجح 

berjaya” (Kata “َثلاثةَ عشر” di-binâ dengan memberi 

harkat fathah, menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il. 

Kata “طالبا” merupakan tamyîz dan di-nashab-kan 

dengan harkat fathah).

 telah datang“ حضر �ثنا عشرَ طالبًا �كتبو! !ثن� عشرَ� �سالة -

12 orang pelajar dan telah menulis 12 surat” (Kalimat 

 ”�ثنا“ adalah fâ’il, bilangan satuannya iaitu ”�ثنا عشرَ“

di-rafa’-kan dengan huruf  alif  kerana bentuknya 

mutsannâ, sementara kata “�َعشر” di-binâ’ dengan 

harkat fathah. Adapun kalimat: “�َعشر  adalah ”!ثن� 

maf ’ûlu bih yang mana  bilangan satuannya (ثن�!) 
di-nashab-kan dengan huruf  ya kerana bentuknya 

mutsannâ, sementara kata “�َعشر” di-binâ’ dengan 

harkat fathah.

6. al-‘Adad (bilangan) ditinjau di segi muzakkar dan 

muannats-nya.

a.  Bilangan 1 dan 2 selalu menyesuaikan dengan ma’dûd-

nya baik di segi muzakkar atau muannats, apakah 

kedua-duanya mufrad atau murakkab atau ma’thûf  

‘alaih.

Untuk bilangan 1 ada dua lafaz iaitu: “حد!�” 

yang muannats-nya adalah “حد�!�” dan “حد*” yang 

muannats-nya adalah “حد��”.
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Demikian halnya dengan bilangan 2. bilangan 

ini ada dua sebutan (lafaz), iaitu: “ثنا��” atau “ثنتا��” 

pada posisi rafa’ dan “ثنين�” dan “ثنتين�” pada posisi 

nashab dan jar. Sementara itu juga huruf  “�” yang 

ada pada “ثنا��” dibuang ketika dalam bilangan 

belasan. Contoh:

�!حد� - مد�سة   Dikampung ada satu“ بالقرية 

sekolah”

 Sebahagian bulan“ بعض !لشهو� �!حدٌ �ثلاثو� يومًا -

ada yang 31 hari”

كوكبا - عشر  *حد  يوسف   �*� “Yusuf  melihat 12 

bintang”

 Saya punya 2 saudara“ � *خَو!� �ثنا� �*ختا� !ثنتا� -

lelaki  dan dua saudara perempuan”

 عمر *خ� �ثنتا عشر� سنة �عمر� !ثنتا� �عشر�� سنة -
“Usia saudari saya 12 tahun dan umur saya 22 

tahun”

 Saya telah telah melihat 32“ �*يت !ثنين �ثلاثين طالبًا -

pelajar”

b. Bilangan dari 3 s.d 9 berlawanan dengan ma’dûd-

nya dalam hal muzakkar dan muannats, baik dalam 

keadaan mufrad, murakkab atau ma’thûf. Contoh:

”Saya telah membaca 4 buku“ قر*� *�بعةَ كتب -

”Di rumah itu ada lima bilik“ بالم�! �س حجر!� -
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”Tigabelas pelajar berjaya“ نجح ثلاثة عشر طالبا -

��لة - �ثلاثو�  سبعُ  !لقر!�   Keputusan itu“ !عتمد 

mempercayai 37 negara”

c. Untuk bilangan 10 berbeza dengan ma’dûd-nya jika 

dalam posisi mufrad, sebaliknya sama dengan ma’dûd 

-nya jika dalam posisi murakkab. 

Huruf  “�” yang ada pada kata “عشر” pada 

asalnya berharkat fathah “عَشَر”,  namun boleh di-

sukun-kan jika diakhiri dengan tâ’ marbûthah (�) 

menjadi: “عشْر�”.

Dari pemaparan di atas dapat difahami bahawa 

bilangan 10 selalu di-i’rab jika dalam keadaan mufrad, 

sebaliknya jika dia dalam posisi murakkab dia menjadi 

di-binâ’. Contoh:

” Telah tiba 10 orang lelaki“ حضر عشْرُ� �جا! -

 Saya telah menemui 10 orang“ قابلت عَشَرَ سيد!� -

ibu-ibu”

 مكثنا � !لإسكند�ية *�بعةَ عَشَرَ يومًا ��سَ عشْرَ� ليلةً -
“Kami bertempat tinggal di Iskandariyah selama 

14 hari dan lima belas malam”

d. Bilangan 20 – 90, 100, 1000 dan seterusnya tidak 

berbeza dengan lafaz ma’dud-nya di segi muzakkar 

dan muannats baik pada posisi mufrad atau ma’thûf. 

Contoh:
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ليلة - ثلاثين  موسى   Kami berjanji kepada“ ��عدنا 

Musa selama 30 malam”

مائتين - حو!�  يقطع  !لإسكند�ية   �� !لقاهر�  من   !لمسافر 
مترً! كيلو   Perjalanan dari Kaherah ke“ �عشرين 

Iskandariyah sejauh sekitar 220 kilometer”.

7.  Menyertakan “لـ!” kepada lafaz bilangan

Jika ingin menyertakan “لـ!” pada kata bilangan, 

maka:

- Jika dalam posisi mufrad, “لـ!” dimasukkan pada isim 

yang mengiringi bilangan (mudhâf  ilaih). Contoh: 

”telah datang 6 orang pelajar“ جا� ستة !لطلبة 

- Jika dalam posisi murakkab, “لـ!” dimasukkan pada 

bilangan satuannya. Contoh: 

بالمصيف  يوما  عشرَ  !لخمسةَ   Kami telah“ قضينا 

menghabiskan 15 hari di musim dingin”

- Jika dalam posisi ma’thûf, “لـ!” dimasukkan pada 

bilangan satuan dan puluhannya. Contoh: 

 Aku telah membaca 25“ قر*� !لخمسةَ �!لعشرين كتابا 

buku”

8. Untuk menjukkan bilangan berperingkat lafaz bilangan 

dibentuk dengan pola “فاعل“/ ”ــاـ ـ”.

Jika lafaz bilangan dibentuk dengan pola “فاعل” 

untuk menûnjukkan bilangan berperingkat maka antara 
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bilangan dan ma’dûd-nya harus sesuai dalam hal muzakkar 

dan muannats dan dia menjadi mu’rab, kecuali bilangan 11 s.d 

19, bilangan satuan dan belasannya di-binâ’ dengan harkat 

fathah. Contoh: 

 Siaran berita“ تذ!� نشر� !لأخبا� � !لساعة !لثامنةِ �!لنصفِ -

akan dipancarluaskan pada jam 08.30.”

�!لعشر�� - !لثالثة  !لطلبة  هذ�   Urutan pelajar ini“ ترتيب 

adalah yang ke-23.”

!لعر� - !لشهر  من  عشرَ�  !لر!بعةَ  !لليلة   � بدً�!  !لقمر   يظهر 
“Bulan purnama akan muncul pada malam ke-14 

bulan Arab”

9. Lafaz-lafaz pengganti kata bilangan.

Ada beberapa kata yang sebenarnya bukan lafaz 

bilangan tetapi sama maknanya dengan bilangan. Oleh itu 

disebut dengan pengganti kata bilangan. Iaitu: كم  –  بضع 
!لإستفهامية *� كم !لخ�ية – كذ! – نيف

a. بضع (sejumlah). Kata ini digunakan untuk 

bilangan 3 – 9, kata ini juga harus menyesuaikan 

diri dengan semua ketentuan yang berlaku pada 

bilangan -bilangan tersebut dalam hal muzakkar 

dan muannats. Contoh: ٍقر*� بضعَ قصص “Saya telah 

membaca sejumlah cerita.” (Kata “َبضع” menempati 

posisi maf ’ûlbih (objek   ) di-nashab-kan dengan harkat 

fathah, sementara kata “ٍقصص” di-jar-kan dengan 
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harkat kasrah. 

Perlu diingat bahawa kata “َبضع” pada contoh 

di atas berlawanan dengan lafaz ma’dûd-nya sebagai 

panduan untuk bilangan-bilangan yang lain (3-9).

b. كم !لإستفهامية *� كم !لخ�ية
-menanyakan jumlah dan memerlu كم !لإستفهامية  • 

kan jawapan tan tamyîz-nya berbentuk mufrad 

manshûb. Contoh:

شاهد�؟ - مدينة   Berapa bandar/kota yang“ كم 

telah anda lihat ?”

!لمكتبة؟ -  � كتابا   Berapa buku di“ كم 

perpustakaan?”

 Tamyiznya boleh di-jar-kan bila “كم”-nya 

diawali oleh huruf  jar. Contoh: بكم قرٍ� !شتريت 
 Berapa ringgit/rupiah kamu beli“ هذ!كتا�؟

buku ini ?”

!لخ�ية •  memberikan makna pernyataan  dan كم 

tidak memerlukan jawapan, sementara tamyîz-

nya berbentuk mufrad atau jama’ yang di-jar-kan 

dengan menjadikannya sebagai mudhaf  ilai atau 

di-jar-kan dengan huruf  :Contoh .من 

 Berapa“ ! كم نقو� *نفقت! (*� كم من نقو� *نفقت -

wang yang telah engkau infakkan !”
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 Berapa“ ! كم كتا� عند�! (*� كم من كتا� عند� -

buku yang telah engkau miliki!”

Adapun i’rab كم baik لإستفهامية! atau لخ�ية! 
adalah sebagai berikut: 

- Di-i’rab nashab sebagai maf ’ûl bih jika kata 

berikutnya adalah fi’il muta’addi, contoh 

contoh pertama di atas. 

- Di-i’rab rafa’ sebagai mubtada’ jika kata 

berikutnya bukan fi’il contoh contoh kedua 

di atas.

c. !كذ digunakan untuk menûnjukkan jumlah yang 

banyak. Kata ini dibuat dalam bentuk mufrad atau 

diulang, sementara tamyiz-nya di nashab-kan baik 

dalam bentuk mufrad atau jama’. 

Contoh:  حضر !لمبا�� كذ! متفرجا (*� كذ! متفرجين 
 Pertandingan itu dihadiri oleh“ !*� كذ! �كذ! متفرجين

sejumlah pendukung”

d. نيف digunakan untuk antara bilangan puluhan, 

antara 20-30 atau 30 – 40 dan seterusnya. Contoh: 

 Aku telah membaca lebih dari 30“ قر*� نيفًا �ثلاثين قصةً

cerita.”
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*لتابع للأ�ا� *لمنصوبا�
ISIM-ISIM YANG IKUT DI-NASHAB-KAN

Suatu isim juga di-nashab-kan jika mengikuti isim yang 

manshub. Isim-isim yang ikut di-nashab-kan yang demikian 

itu  (Contoh halnya telah dijelaskan pada bab al-ismu al-

marfû’ât) adalah:  !نعت – عطف – توكيد – بد. 
 : Contoh !لنعت .1

بتفو� ينجح  !لمجتهدَ  !لتلميذَ   �� “Sesungguhnya pelajar 

yang rajin akan berjaya dengan baik” (Kata “َلمجتهد!” di-

nashab-kan dengan harkat fathah kerana mengikut kepada 

isim “��”).

: Contoh !لتوكيد .2

نفسَه !لقاعدَ   Saya menjemput komandan itu“ �عوُ� 

sendiri” (Kata “َنفس” di-nashab-kan dengan harkat fathah 

kerana “توكيد” (penegas) bagi maf ’ûlbih). 

 : Contoh !لبد! .3

 ”Saya melihat kelajuan sampan itu“ �*يتُ !لسفينةَ شر!عَها

(Kata “�َ!شر” di-nashab-kan dengan harkat fathah kerana 

menjadi “!بد” (penjelas) bagi maf ’ûlbih). 
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 : Contoh !لعطف .4

 Saya mendengar pelajaran“ �عتُ !لد�َ� مصغيًا �متفهمًا

dengan sungguh-sungguh dan faham.” (Kata “متفهمًا” di-

nashab-kan dengan harkat fathah kerana menjadi “معطو�” 

kepada kata “مصغيًا” sebagai hâl.

*لإسم *لمجر��
 ISIM-ISIM YANG DI-JAR-KAN

1. Tanda tanda jâr bagi Isim

Tanda-tanda jâr iaitu:

a.  Harkat kasrah, iaitu untuk isim mufrad, jama’ taktsîr 

dan jama’ muannats sâlim. Contoh: 

 ”Saya telah sampai ke kampung“ �صلتُ �� !لد!ِ� -

(kata “�ِ!لد!” adalah mufrad di-jar-kan dengan 

harkat kasrah).

!لرّجاِ! - معَ   Saya telah bercakap dengan“ تحدثتُ 

ramai orang” (kata “!ِلرّجا!” adalah jama’ taktsîr 

di-jar-kan dengan harkat kasrah).

 adalah ”!لمعلماِ�“ Kata) *صغتْ !لطالبا� �� !لمعلماِ� -

jama’ muannats sâlim di-jar-kan dengan harkat 

kasrah).
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b. Huruf  yâ, iaitu untuk mutsnnâ, jama’ muzakkar sâlim 

dan isim yang lima. Contoh: 

 ”Saya telah menela’ah dua cerita“ *طلعت على قصتين -

(kata “قصتين” adalah mutsannâ di-jar-kan dengan 

huruf  yâ).

بالمهندسين -  ”Saya telah melewati para arkitek“ مر�ُ� 

(kata “لمهندسين!” adalah jama’ muzakkar salim di-jar-

kan dengan huruf  yâ).

*خيك - مع   Saya telah bercakap dengan“ تحدثت 

saudaramu” (kata “خيك*” adalah salah satu dari isim 

yang lima di-jar-kan dengan huruf  yâ).

c. Ada beberapa isim yang di-jar-kan dengan harkat 

fathah dalam posisi mufrad dan jama’ taktsîr, disebut 

dengan “لصر�! من   hal ini akan dijelaskan ”!لممنو� 

pada bab “حالا� !لجر” (posisi-posisi jar).

Penting diperhatikan !

a.  Isim yang berakhiran dengan huruf  alif atau yâ’ 

Contoh “لفتَى!” dan “لقاضي!” dijarkan dengan harkat 

kasrah yang disembunyikan pada huruf  akhirnya.

b.  Harkat kasrah merupakan tanda jar yang utama, 

sementara huruf  yâ dan harkat fathah disebut sebagai 

pengganti.
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2. Posisi-posisi jâr bagi Isim

Isim di-jar-kan pada dua posisi:

a.  Jika diawali oleh huruf  jar

b.  Berposisi sebagai mudhâf  ilaih

Demikian halnya isim yang mengikut kepada isim 

majrûr, maka dia pun ikut di-jar-kan.

a. Yang di-jar-kan dengan huruf  jar.

•  Isim yang terletak selepas huruf-huruf  jar maka 

dia dalam posisi jar. Huruf-huruf  jar tersebut 

adalah:

من – �� – ح� – � – عن – على – !لبا� – !للا% 

– !لكا� – �!� !لقسم – تا� !لقسم – ُ�ّ� – مُذْ – منْذُ 
– خلا – عد! – حاشا.

Contoh: ِسرُ� من !لمنـزِ! �� !لحديقة “Saya berjalan 

kaki dari rumah ke taman” (kata “!ِلمنـز!”di-jar-

kan dengan huruf  dan tanda jar-nya adalah ”من“ 

harkat kasrah. Kata “لحديقة!” di-jar-kan dengan 

huruf  “��” dan tanda jar-nya adalah harkat 

kasrah.

Berikut ini akan dijelaskan secara ringkas 

tentang pemakaian huruf-huruf  jar yang demikian 

itu :
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 digunakan dalam pengertian “dari” atau من

“sebahagian”. Contoh: 

!لمنـزِ! - من   Saya telah keluar dari“ خرجتُ 

rumah.”

نقو�� - من   Saya telah menafkahkan“ *نفقتُ 

sebahagian dari wang saya.”

�� digunakan dalam pengertian “sampai 

kepada tujuan”. Contoh: سرُ� !لبا�حة �� �خرِ !لليل 
“Saya berjalan di malam hari sehingga  subuh.” 

(atau sampai tengah malam).

berperan sebagai huruf ح�  nashab jika masuk 

kepada fi’il mudhâri’ (hal ini akan dikemukakan 

pada pembahasan huruf-huruf  nashab). Juga 

berperan sebagai huruf ”ح�“  ‘athaf atau huruf  

jar jika masuk kepada isim. Pada posisi terakhir ini 

makna “ح�” adalah “sampai” Contoh: هي  سلا% 
 Malam itu (penuh) kesejahteraan“ ح� مطلعِ !لفجر

sampai terbit fajar.”

� “Kata bantu untuk keterangan tempat.” 

Contoh: 

”.lelaki  itu di dalam masjid“ !لرجلُ � !لمسجدِ -

ماٌ� - !لكوِ�   � “di dalam cawan/gelas itu ada 

air.”
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 :dengan erti “dari” atau tentang.  Contoh عن

”.! Menjauhlah dari dosa“ !بتعد عن !لشرِّ

 :dengan erti “atas” Contoh على

/Si Ahmad di atas bumbung“ *�د على !لسطح -

loteng.”

”.Buku itu di atas meja“ !لكتا� على !لمكتب -

-digunakan dalam erti yang bermacam !لبا�

macam. Di antaranya dengan erti “�” (kata bantu 

untuk keterangan tempat) Contoh: 

بالمنـز! -  kami berkumpul di dalam“ !جتمعنا 

rumah.” (keterangan tempat)

”.Saya menulis dengan pena“ كتبت بالقلم -

جنيه - بمائة   Saya beli seharga 100“ !شتريت 

Junaih.”

”.Saya melewati si Muhammad“ مر�� بمحمد -

 Demi Allah kami tidak“ باالله لن نفر� � حقوقنا -

akan menyia-nyiakan hak-hak kita.” (sumpah)

 digunakan dengan makna: milik, Contoh !للا%

memiliki dan kerana. Contoh: 

!لأ�� -  � �ما  !لسمو!�  ما�   Allah yang“ الله 

memiliki semua yang ada di langit dan di 

bumi.”
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”.Kampung itu memiliki pintu“ للد!� با� -

-Aku datang untuk memuliakan“ جئت لإكر!مك -

mu.”

Perlu diperhatikan!

Jika huruf  jar masuk kepada isim yang ber 

 :nya dibuang. (contoh-”*لـ“ maka alîf pada ”*لـ“

.dan lain-lain ”للملك“, ”للد!�“

 ”.digunakan dengan makna: “Contoh !لكا�

Contoh: 

كالملا� -  Jururawat itu seperti“ !لممرضة 

malaikat.”

”.Si Muhammad seperti singa“ �مد كالأسد -

 digunakan untuk kata yang disumpahi �!� !لقسم

Contoh: لأكافئنك  Demi kebenaranmu“ �حقِك 

akan kucukupkan keperlu anmu.”

 Hanya dapat digunakan untuk nama تا� !لقسم

Allah. Contoh: تا!اللهِ لن يضيع !لحق !لمغتصب. “Demi 

Allah kebenaran tidak akan hilang oleh tangan 

perampas”

�ّ�ُ digunakan dengan makna “Mungkin 

saja” Contoh: جلٍ عا� لقيت� �ّ� “Mungkin saja 

ada lelaki  yang tahu aku telah berjumpa.”
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     keduanya disebut isim jika selepasnya  مُذْ � منْذُ

fi’il, disebut huruf  jika diawali dengan  isim. Jika 

keduanya sebagai huruf, maka maknanya sama 

dengan huruf  :Contoh ”مِنْ“ 

!لجمعة يوِ%  منذُ   Aku tidak melihatnya dari“ ما�*يته 

hari Jumat.”

     Pembahasan ini telah dijelaskan خلا، عد!، حاشا

pada bab mustatsnâ.

Huruf-huruf  jar ada dua macam:

a. Huruf  jar yang asli iaitu yang tidak dapat  

dianggap tidak berperan dalam kalimat, Seperti 

contoh di atas .

b. Huruf  jar tambahan, iaitu huruf  yang mungkin 

dapat  dianggap tidak berperan dalam kalimat. 

Iaitu:

Supaya huruf مِنْ -  ini dapat  dianggap 

tambahan, jika diawali oleh huruf  nafyi atau 

istifhâm (kata tanya), sementara isim yang di-

jar-kan diawali dengan  nakirah. Contoh: 

 Tidak ada tuhan kecuali“ ما من �له �لا �له �!حد  -

Tuhan yang satu.”

  Apakah ada yang dapat“ هل من خالق غ� !الله؟  -

menciptakan selain Allah ?.”
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Huruf !لبا�  -  ini dapat  disebut tambahan jika 

menjadi khabar kata “ليس” dan fâ’il dari kata 

 :Contoh .”كفى“

بعيب - !لفق�   Kefakiran itu bukanlah“ ليس 

suatu aib” 

�ليًا - باالله   Cukuplah Allah sebagai wali“ كفى 

(penjaga).”

Perlu diperhatikan !

− Boleh menambah “ما” selepas huruf ”عَنْ“   ”مِنْ“ 

dan “لبا�!” namun tidak mempengaruhi fungsinya. 

Contoh: عما قليل ليصبحن نا�مين
-  Boleh menambah “ما” selepas huruf  “�” dan “�ّ�” 

dan sekali gus membatalkan fungsi keduanya. 

Contoh: بما صديق *نفق من شقيق�
- Terkadang juga boleh dibuang huruf  “�ّ�” dan 

diganti dengan huruf  “�”. 

Contoh: ليل كمو� !لبحر *�خى سد�لة�

•  Berposisi sebagai mudhâf  ilaih

Isim di-jar-kan  jika berperan sebagai mudhâf  

ilai. Yang demikian itu dengan mudhâf  ilai adalah 

isim atau dhamîr yang disatu ertikan dengan kata 

sebelumnya. Contoh: حديقة !لأ�ا� ��� “Saya telah 

mengunjungi taman/akuarium ikan”. Jika diucapkan 

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   136 28/04/1432   05:53:50 AM



Bab Pertama : Isim Ditinjau Di Segi  I’rāb Dan Binā’.......?

137¥

 dan berhenti sampai di situ, maka tidak ”��� حديقة“

akan diketahui jenis taman yang yang demikian itu 

. Tetapi jika diucapkan “لأ�ا�! حديقة   ���” maka 

jelas sudah maksud pernyataan. Dengan demikian, 

kata “لأ�ا�!” disebut dengan mudhâf  ilaih.

Mudhâf  dapat  berperan sebagai penjelas jika 

mudhâf  ilaih-nya abstrak, dan dapat  berperan sebagai 

pengkhusus jika mudhâf  ilaih-nya umum.

Penting diperhatikan !

Para ulama nahu menterjemahkan penyebab mudhâf  

ilaih di-jar-kan dengan huruf ”�“ atau ”!للا%“, ”مِنْ“ 

- Majoriti mudhâf  ilaih di-jar-kan dengan huruf  .”!للا%“ 

Contoh: “لأ�ا�! حديقة   ���” pada asalnya kalimat 

tersebut adalah: “للأ�ا� حديقة   ���”.“Saya telah 

mengunjungi taman ikan.”

- Jika mudhâf  ilaih-nya sejenis dengan mudhâf-nya maka 

yang men-jar-kannya adalah huruf  :Contoh .”مِنْ“ 

�هبٍ“ خاتم   pada asalnya kalimat tersebut ”!شتريت 

adalah: “ٍشتريت خاتم من �هب!”.“Saya telah membeli 

cincin yang diperbuat dari besi .”

- Jika mudhâf  ilaih-nya zharaf  (kata kerangan tempat) 

maka yang men-jar-kannya adalah huruf  “�”. 

Contoh: “لليا�! سهر  ��اثه  منه   pada asalnya ”تطلبت 
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kalimat tersebut adalah: “� سهر  ��اثه  منه   تطلبت 
.”!لليا�

Berikut ini akan dijelaskan secara ringkas tentang 

mudhâf dan mudhâf  ilaih.

 .”mudhâf“ !لمضا� .1

a. Biasanya mudhâf  berbentuk nakirah, dan di-i’rab 

sesuai dengan posisinya dalam kalimat. Contoh:

مرتفع - !لحديقةِ   Pagar taman itu tinggi” (kata“ سوُ� 

 adalah mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat ”سوُ�“

dhummah). 

!لتلميذ - كتاَ�   Saya mengambil buku“ *خذ� 

pelajar” (kata “�َكتا” adalah maf ’ulbih di-nashab-

kan dengan harkat fathah). 

Perlu diperhatikan bahawa mudhâf  berbentuk 

nakirah jika dia isim jenis Contoh kedua contoh di 

atas. Tetapi jika dia isim musytaq (isim fâ’il, isim maf ’ûl 

atau sifat musyabbahah) maka boleh di-ma’rifah-kan 

dengan “لـ*”. Contoh: 

عرِ  قابلت !لرجلَ !لطويلَ !لقامةِ !لجعدَ !لشَّ
b. Ada beberapa kata yang biasa dijadikan mudhâf  

iaitu: 

عند – لد� – سو� – قصا�� – حو!لَيْ – �� – بعض 

بعض – �حْد – *� – لد� – كلا �كلتا - لبَّيْ
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Contoh:  
هذ! !لرجل �� ما!، �هو يبذ! �حد� قصا�� جهد� لمساعد� 

بعض !لمحتاجين
“Ini seorang lelaki  yang kaya, dia sendiri telah 

memaksimalkan seluruh kemampuannya untuk 

menolong sebahagian di antara mereka yang 

memerlukan.” 

Perlu diperhatikan bahawa kata: “،حد�  ،�� 
 .semuanya digunakan sebagai mudhâf ”قصا��، بعض

Contoh lain:

!لمر*تين �كلتا  !لرجلين  كلا   Telah datang“ جا�� 

kepada saya masing-masing dua orang lelaki  dan 

dua orang perempuan.”

Perlu diingat juga bahawa “كلا dan كلتا” hanya 

dapat  mudhâf kepada mutsannâ baik dalam bentuk 

isim –Seperti contoh di atas - atau dalam bentuk 

dhamîr. Contoh: 

 telah datang“ جا�� !لرجلا� كلا�ا �!لمر*تا� كلتا�ا

kepada saya masing-masing 2 orang lelaki  dan dua 

orang perempuan.” Contoh berikutnya iaitu: َلبَّيْك 
 ”aku telah datang menemui-Mu ya Allah“ !للهُمَّ لبَّيك

(kata “ْلبَّي” adalah mashdar, posisinya sebagai mudhâf 

kepada “�َ”. 
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c. Adapun kata-kata: 

قبل – بعد – غ� – حسْب – *�! – ���
jika semuanya berposisi sebagai mudhâf maka di-i’rab 

sesuai dengan posisinya di dalam kalimat. Tetapi 

jika mudhâf  ilaih-nya dibuang namun tetap memakai 

makna mudhâf  ilaih-nya, maka semuanya di-binâ’ 

dengan memberi harkat dhummah. Contoh: 

قبلكم - من   Saya telah datang sebelum“ جئت 

kamu.”

”.Cukuplah untukmu satu dinar“ حسْبُك �ينا� -

*�ِ�ا - من  !لقصة   Saya telah membaca cerita“ قر*� 

dari awalnya.”(kata: ُحسْب  ’dan !�* di-binâ ,قبل, 

dengan harkat dhummah kerana mudhâf  ilaih-nya 

dibuang.

Perlu diperhatikan bahawa sering 

dicampuradukkan antara pemakaian “حسْب” (huruf  

“�ْ”-nya sukûn) dan “حسَب” (huruf  “�َ”-nya 

berharkat fathah). kata حسْب ertinya  “cukup” dan 

dii’rab Contoh yang telah dijelaskan sebelumnya.

Sementara kata حسَب terambil dari fi’il  “حَسَب” 
ertinya “menentukan” dan “menghitung”. Contoh: 

لمدينة  !لمحلى  !لتوقيت  حسَبَ  !لعصر  لصلا�  !لمؤ��   ��ّ*
!لقاهر�
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“Muazzin azan solat ashar sesuai dengan waktu 

setempat di bandar/kota Kaherah”. Kata “َحسَب” 

di-nashab-kan sebagai zharaf.

d Mudhâf tidak boleh ber-tanwîn. 

Contoh: �ٌشا� jika dibuat mudhaf !لمريض   maka 

dia menjadi “!لمريض شا�ُ� !لبا!”
Demikian halnya mutsannâ dan jama’ muzakkar sâlim 

yang berposisi sebagai mudhâf, maka nûn-nya harus 

dibuang. Contoh: 

 Aku telah pergi“ �هبت �� ��!�� !لد!خلية �!لخا�جية -

kepada dua menteri: dalam negeri dan luar negeri” 

(kata “��!��” awalnya adalah “تين�!��”).

!للغا� - مد�سو   Telah datang para guru“ حضر 

bahasa” (kata “مد�سو” awalnya adalah “مد�سو�” 

sementara huruf  “�” merupakan tanda rafa’ dan 

bukan sebagai dhamîr, dengan demikian tidak di 

tulis alîf (!) di akhirnya).

2. Mudhâf  Ilaih 

a. Mudhâf  ilaih dapat  berbentuk isim zâhir atau dhamîr.

b. Jika mudhâf  ilaih-nya isim zâhir biasanya dia dalam 

bentuk ma’rifah dan selalu di-jar-kan. Contoh: قمت* 
adalah mudhâf ”!لمهندسين“ Kata) � مدينة !لمهندسين  ilaih 

di-jar-kan dengan huruf  ya kerana jama’ muzakkar 
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sâlim.

Namun mudhâf  ilaih juga dapat  dalam bentuk 

nakirah. Contoh:

�ستُ !لسفينة على مينا� مدينة -
لن تقبل طلبا� غ� مستوفا� -

Jika ingin memasukkan “لـ!”, maka yang boleh 

hanya pada mudhâf  ilaih-nya. Contoh:

 ,�ستُ !لسفينة على مينا� !لمدينة -
لن تقبل طلبا� غ� !لمستوفا� -

Sering terjadi kesalahan bahawa kata “غ�” 

disertakan dengan “لـ!” Contoh disebutkan: 

لن تقبل طلبا� !لغ� مستوفا�
c. Jika mudhâf  ilaih-nya dalam bentuk dhamîr, maka 

dia harus bersambung dengan mudhâf-nya dan di-

i’rab pada posisi jar. Contoh: َكتابك Huruf) *خذُ�   

“�َ” adalah dhamîr muttashil (kata kepunyaan yang 

bersambung) di-binâ dengan harkat fathah pada 

posisi jar sebagai mudhâf  ilaih. (Penjelasan hal ini 

akan dijelaskan     pada pembahasan tentang dhamîr 

pada bab berikutnya).

d. Jika huruf  ya mutakallim menjadi mudhâf  ilaih 

kepada isi yang berakhiran dengan alîf, maka huruf  

yâ tersebut ditulis dengan harkat fathah. Contoh: 
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 ”يد!َ�“ menjadi ”يد!“ dan ”سو!َ�“ menjadi ”سو�“

(untuk mutsannâ).

Dan jika akhir isim-nya huruf  yâ, maka yâ 

mutakallim bergabung dengannya dan ditulis dengan 

huruf  yâ yang berharkat fathah dan bertasydid. 

Contoh: “لمحامي!” menjadi “  ”مدِ�سين“ dan ”!لمحاميَّ

menjadi “ .(’untuk jama) ”مد�سيَّ

*لتابع للإسم *لمجر��
Mengikut Kepada Isim Yang Di-jar-kan

Isim ikut di-jar-kan jika mengikuti isim yang di-jar-kan, 

iaitu:

1. Na’at, contoh: ِلمدينة! عن  بعيدٍ�  قريةٍ   � !لصيف   قضينا 
“Kami menghabiskan musim dingin di kampung yang jauh 

dari bandar/kota” (kata “�ٍبعيد” di-jar-kan dengan harkat 

kasrah kerana mengikut kepada isim yang di-jar-kan).

2. ‘Athaf, contoh: عجبت بالصحافة !لمد�سية ��لاדִا* “Saya 

kagum terhadap akhbar dan majalah sekolah” (kata “لا��” 

di-jar-kan dengan harkat kasrah kerana mengikut kepada 

isim yang di-jar-kan iaitu “لصحافة!”).

3. Taukîd, contoh: تكلمت مع !لقاعدِ نفسِه “Saya bercakap 

dengan komandan itu sendiri” (kata “ِنفس” di-jar-kan dengan 
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harkat kasrah kerana menjadi taukîd (penegas)  kepada isim 

yang di-jar-kan iaitu “ِلقاعد!”).

4. Badal, contoh: !ِعد بأخيك   Saya berjalan“ مر�� 

dengan saudaramu si Adil” (kata “!ِعد” di-jar-kan dengan 

harkat kasrah kerana menjadi badal (penjelas)  kepada isim 

yang di-jar-kan iaitu “خيك*”).

*لممنو� من *لصر�
Kata Yang Tidak Boleh Berubah

1. Pada asasnya  setiap isim mufrad dan jama’ taksir di-jar-

kan dengan harkat kasrah dan boleh ber-tanwîn jika tidak ber 

.dan menjadi mudhâf ”!لـ“

Yang demikian itu dengan tanwîn adalah huruf  nûn mati 

yang dibaca pada akhir isim mu’rab yang tidak ber “لـ!” dan 

tidak sebagai mudhâf. Tanwîn tidak ditulis dan bentuk nûn 

mati tetapi dalam bentuk dua harkat dhummah pada posisi 

rafa’, dua harkat fathah pada posisi nashab dan dua harkat 

kasrah pada posisi jar. Contoh:

مر�� برجلٍ   - �*يت �جلاً    - - جا� �جلٌ 

مر�� بفتاٍ�   - �*يت فتا�ً     - - جا�� فتاٌ� 
مر�� بسفنٍ   - �*يت سفنً�    - - ِ*�ر� سفنٌ 
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2. Ada beberapa isim, baik mufrad atau jama’ taksîr, yang 

tidak mengikuti ketentuan di atas, tidak boleh ber-tanwîn 

dan malah di-jar-kan dengan harkat fathah sebagai pengganti 

harkat kasrah selama tidak ber “لـ!” dan tidak sebagai 

mudhâf. Isim ini disebut dengan “لممنو� من !لصر�!”.

!لصر� .3 من   ,adakalanya dalam bentuk ‘alam !لممنو� 

shifat dan isim.  

a.  Alam termasuk “لصر�! من   jika dalam ”!لممنو� 

bentuk:

• Muannats (Perempuan) baik yang berakhiran 

dengan tâ’ marbûthah atau tidak. Contoh:

”Si Fatimah“ فاطمة -

”Si Khadijah“ خد�ة -

”Bandar/kota Mekkah“ مكة -

”Mu’awiyah“ معا�ية -

”Si Su’ah“ سعا� -

”Si Zainab“ �ينب -

”Bandar/kota Bagdad“ بعد!� -

”Bandar/kota Damsyik“ �مشق -

Jika didapati   ada isim alam muannats yang 

terdiri dari tiga huruf  sementara huruf  kedua 

berharkat sukûn, boleh menjadikannya bahagian 

dari “لصر�! من    - :atau tidak. Contoh ”!لممنو� 
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هند- مصر- �عد

• ‘Ajam (kata yang diambil menjadi bahasa Arab). 

Contoh: 

”Ibrahim“ �بر!هيم -

”Ramsis“ �مسيس -

”Napoleon“ نابليو� -

”Ya’kub“ يعقو� -

”Sokrates“ سقر!� -

”Idris“ ���يس -

Tetapi jika ada ‘ajam yang terdiri dari tiga 

huruf  sementara huruf  kedua berharkat sukun, 

maka dia bukan termasuk “لصر�! من   ”!لممنو� 

Contoh:  %نو�- لو�- فا.
• Tarkîb majziy: Contoh: 

”Port Sa’id“ بو� سعيد -

”Ba’labakka“ بعلبك -

”Newyork“ نيويو�� -

”Hadramaut“ حضرمو� -

• Kata yang pada akhirnya ada penambahan huruf  

“!” dan “�”. Contoh: 

”Marwan“ مر�!� -

”Usman“ عثما� -
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”Sulaiman“ سليما� -

”Adnan“ عدنا� -

”Affan“ عفا� -

•  Sama polanya dengan pola fi’il. Contoh: 

”Ahmad“*�د -

”Yazid“ يزيد -

”Bandar/kota Yasrib“ يثر� -

•  Berpola/berwazan “فُعَل”. Contoh: 

”Umar“ عُمَر -

”Zuhal“ ُ�حَل -

”Quzah“ قز� -

”Juhâ“ جُحا -

b. Kata sifat dapat  menjadi “لممنو� من !لصر�!” jika: 

• Berpola “فَعْلا�” dan bentuk muannats-nya “فَعْلى” 

Contoh:

”Sangat haus“ عطشا� -

”Sangat mabuk/sakau“ سكر!� -

”Sangat marah“ غضبا� -

”Sangat lapar“ جوعا� -

”Bulan Sya’ban“ شعبا� -

• Berpola “فْعَل*” Contoh:
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”Hijau“ *خضر -

”Merah“ *�ر -

”Hitam“ *سو� -

”Lebih besar“ *ك� -

”Lebih banyak“ *كثر -

”Lebih mulia“ *فضل -

”Lebih dahulu“ *سبق -

”Lebih baik“ *حسن -

• Bilangan dari 1-10 dengan pola “!فُعَا” atau “مَفْعَل” 

Contoh:

”Tiga-tiga“ ثلا� -

”empat-empat“ �با� -

”lima-lima“ �ا� -

”satu-satu“ موحد -

”dua-dua“ مث� -

”sepuluh-sepuluh“ معشر -

• Kata “خَر*” dan bentuk jama’-nya adalah “�َخْر*ُ”.

c. Pola “صيغة منتهى !لجمو�” iaitu pola:

*فاضل Contoh *فاعل •
*ناشيد Contoh *فاعيل •
�سائل Contohفعائل  •
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مد!�� Contoh مفاعل •

مفاتيح Contoh مفاعيل •
عصاف� Contoh فعاليل •

d.  Juga dikategorikan sebagai “لصر�! من   ”!لممنو� 

setiap kata yang berakhiran dengan huruf  !لف“ 
!لمقصو�� !لممد���“ atau ”!لتأنيث  !لتأنيث   apakah ”!لف 

berbentuk alam, sifat atau isim, baik mufrad atau jama’. 

Contoh: 

• Yang berakhiran dengan huruf !لتأنيث   !لف 
:!لمقصو��

- سلو� – نجو� – عطشى – جوعى - سلمى – �كر� 
– حبلى – بشر�

• Yang berakhiran dengan huruf !لتأنيث   !لف 
:!لممد���

- �كريا� – �هر!�– حضر!�– حسنا�- صحر!�– *صدقا�– 
شعر!�– بشر�

Perlu diperhatikan bahawa jika tidak meme-

nuhi kedua syarat di atas maka tidak termasuk 

!لصر�“ من  ملهى-“ :Contoh ”!لممنو�   –  ف� 
 Demikian halnya kata yang berakhiran .”مستدعى

dengan alif mamdûdah tetapi merupakan hamzah 

asli atau hamzah yang ditukar dari dari huruf  waw 

dan yâ maka tidak termasuk “لممنو� من !لصر�!”. 

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   149 28/04/1432   05:53:52 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

150¥

Contoh: بتد!� – �نشا� – بنا� – �ا��

4. Kata yang termasuk “لممنو� من !لصر�!” tidak boleh 

ber- tanwîn dan selalu di-jar-kan dengan harkat fathah jika 

tidak ber-“ !!” dan mudhâf. Contoh: 

 Mu’awiyah menulis“ كتب معا�ية �� عائشةَ �ضي !الله عنها -

surat kepada Aisyah RA.” 

 . ”Saya lewat bersama si Sulaiman“ مر�� بسليماَ� -

 Negara Bur Saida Adalah“ شعب بو� سعيدَ شعب باسل -

Negara yang kuat.” 

 Saya bertemu dengan si Ahmad“ تقابلت مع *�دَ �يزيدَ -

dan si Yazid.”

 Saya telah membaca sejarah hidup“ قر*� عبقرية عمرَ -

Umar.”

 Saya mendengar“ !ستعمت �� ��!عة �هو�ية مصرَ !لعربية -

berita Negara Arab Mesir.”

”.Saya tidak peduli kenyang“ لا *بيت شبعاَ� -

”.Rasa lapar telah hilang“ جا�� جوعاُ� -

”.Anda tidak lebih dahulu dari saya“ لستَ بأسبقَ م� -

”.Allah Maha Besar“ !الله *كُ� -

 Saya telah berjalan di beberapa“ سر� � شو!�َ� فسيحة -

jalan yang kotor.”

”.Beberapa sekolah telah didirikan“ *نشئت مد!�ُ� -
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 Berapa syair yang telah“ كم من شعر!َ� جد��! � شعرهم -

anda perbaiki dalam syair mereka.”

فيحاَ� - حد!ئق   ���� جدبا�  صحر!�  من   Saya“ خرجت 

telah keluar dari padang pasir yang tandus dan telah 

mengunjungi taman-taman yang luas.”

منها - بأحسنَ  فحيُّو  بتحية  حُيِّيتُم   !��� “Apabila kamu 

dihormati dengan suatu penghormatan, maka 

balaslah penghormatan itu dengan yang lebih 

baik.”

 Kami telah menjadikan“ �جعلناكم شعوبا �قبائل لتعا�فو! -

kami bersuku-suku dan berbangsa-bangsa.”

 Maka“ فمن كا� منكم مريضا *� على سفر فعد من *يا% *خَر -

siapa yang sakit atau dalam perjalanan di antara 

kamu maka boleh menggantinya (puasa) pada hari 

yang lain.”

 Mereka“ يسألونك عن !لأهلة قل هي مو!قيت للنا� �!لحج -

bertanya kepadamu tentang bulan sabit. Katakanlah: 

“Bulan sabit itu adalah tanda-tanda waktu bagi 

manusia dan (bagi ibadat) haji.”

بعد� - من  �!لنبيين  نو�   �� *�حينا  كما  �ليك  *�حينا   �نا 
�!لأسبا� �يعقوَ�  ��سحاَ�  ���اعيلَ  �برهيمَ   ��  �*�حينا 
 �عيسى �*يو� �يونسَ �ها��َ� �سليماَ� ��تينا �!�َ� �بو�!

“Sesungguhnya Kami telah memberikan wahyu 

kepadamu sepertimana Kami telah memberikan 
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wahyu kepada Nuh dan nabi-nabi yang kemudiannya, 

dan Kami telah memberikan wahyu (pula) kepada 

Ibrahim, Isma`il, ishak, Ya`qub dan anak cucunya, 

`Isa, Ayyub, Yunus, Harun dan Sulaiman. Dan Kami 

berikan Zabur kepada Daud.”

5. Jika “لممنو� من !لصر�!” berada pada posisi jar dan ber 

 .atau jadi mudhâf maka di-jar-kan dengan harkat kasrah ”!لـ“

Contoh: - نقضت قا�فا� !لقنا�ِ! على مو!قعِ !لعد! (kata “!ِلقنا�!” 

di-jar-kan dengan harkat kasrah kerana ber “لـ!”. Kata 

.di-jar-kan dengan harkat kasrah kerana mudhâf ”مو!قعِ“

ملاحظا� عامة عن *لإسم *لمعر�
Beberapa hal penting terkait dengan isim mu’rab

Diakhir perbincangan tentang isim mu’rab, kami ingin 

mengemukakan beberapa hal penting dan umum berikut 

ini:

1. Jika ada dua isim yang bergandingan keduanya sama-

sama ma’rifah atau nakiran, maka isim yang kedua menjadi 

sifat (na’at) kepada yang pertama. Contoh:

!لفاضلُ - !لرجلُ   Telah datang lelaki  yang mulia “ جا� 

itu.”

  Saya telah melihat seorang lelaki “ �*يت �جلاً فاضلاً -

yang mulia.”
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  Saya telah melewati seorang lelaki “ مر�ُ� برجلٍ فاضلٍ -

yang mulia.”

2. Jika ada dua isim yang bergandingan yang pertama 

nakirah dan yang keduanya ma’rifah, maka isim yang kedua 

menjadi mudhâf dan di-jar-kan. Contoh: 

!لطالبِ كتا�   Saya telah mengambil buku“ *خذ� 

mahasiswa.”

3. Jika ada dua isim yang bergandingan yang pertama 

ma’rifah dan yang keduanya nakirah dan tidak diawali oleh 

fi’il, maka isim yang pertama berposisi sebagai mubtada’ dan 

isim yang kedua sebagai khabar. Contoh: 

”.Ilmu itu adalah cahaya “ !لعلمُ نوٌ�

4. Sering sekali sulit membezakan antara hâl dan tamyîz 

kerana keduanya sama-sama isim nakirah yang di-nashab-

kan. Tetapi biasanya  hâl dalam bentuk sifat lagi nakirah yang 

menerangkan keadaan pelaku atau objek    ketika berlakunya 

sebuah perbuatan. Contoh: “صافيًا !لما�   Saya telah “شربت 

meminum air jernih.” (kata “صافيًا” adalah hâl)

Sementara tamyîz biasanya dalam bentuk isim zat yang 

mengandungi makna “ْمِن” untuk menjelaskan keumuman 

kalimat sebelumnya.  Contoh: 

”.Pribadi si Muhammad itu baik ”طا� �مد نفسا“

5. Isim-isim yang lima (حم, فو ,�* ,�*, dan ��)
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a. Isim-isim ini di-rafa’-kan dengan huruf  “�” dan di-

nashab-kan dengan huruf  dan di-jar-kan ”*لف“ 

dengan tanda huruf  “�”, tetapi dengan syarat dia 

dalam bentuk mufrad dan berposisi sebagai mudhâf 

selain kepada yâ mutakallim. Contoh:

”.Telah datang saudaramu“ جا� *خو� -

”.Saya telah melihat ayahmu“ �*يت *با� -

ما! - بذ�   Saya lewat dengan orang yang“ مر�� 

punya harta.”

b.  Jika tidak sebagai mudhâf maka di-i’rab dengah harkat. 

Contoh: كل عرّ� *ٌ� لجميع !لعر� “Setiap orang Arab 

itu bersaudara bagi semua etnis Arab.”

c  Jika mudhâf kepada yâ’ mutakallim maka dia di-’irab 

dengan harkat yang disembunyikan sebelum huruf  

yâ’. Contoh: كريم �* “Bapa saya orang yang mulia” 

(Kata “�*” adalah mubtada di-rafa’-kan dengan 

harkat dhummah yang disembunyikan pada huruf  yâ’, 

sementara huruf  “�” adalah dhamîr bersambung di-

binâ dan menempati posisi jar sebagai mudhâf  ilaih. 

Kata “كريم” adalah khabar di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah).

d.  Jika dibentuk menjadi mutsannâ atau jama’ maka 

dilakukan Contoh i’rab mutsanna dan jama’. Contoh:
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فضلٍ -  !�َ�َ !خويْك   �ّ� “Sesungguhnya kedua 

saudaramu itu dua-duanya memiliki kelebihan.”

!لآبا� - �لس   Majelis kaum bapa telah“ ��ع 

berkumpul.”

Berikut ini sekelumit penjelasan tentang isim-

isim yang lima:

- Kata “�*” asalnya adalah “بَو*” (huruf  bâ-nya 

berharkat fathah sementara bentuk mutsanna-nya 

adalah “�!َبْو*” dan “بْوَيْن*” dan jama’-nya adalah 

 maknaya adalah ayah dan ”!لأبوَ!�“ Kata .”�با�“

ibu, dan kata “�َّلأُبُو!” merupakan bentuk mashdar 

dari kata “�ُلأ!” Contoh “لعمومة!”. Sementara kata 

 adalah ungkapan panggilan ”يا *بتَ“ dan ”يا*بتِ“

yang mana  huruf  “�َ” menempati posisi huruf  

“�”).

- Kata “�*” asalnya adalah “خَو*” (huruf  khâ-nya 

berharkat fathah sementara bentuk mutsanna-nya 

adalah “�!خَو*” dan “خَوين*” dan jama’-nya adalah 

 Kadang juga .”�با�“ Contoh halnya kata ”�خَا�“

jama’-nya dapat  dibentuk menjadi “�!َخو�” dan 

 digunakan ”�خوَ!�“ tetapi biasanya kata ,”*خو�“

untuk rakan -rakan , sementara kata “خو�*” 

digunakan untuk puteri -puteri .
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- Kata “حم” asalnya adalah “َ�و” (huruf  mim-nya 

berharkat fathah sementara bentuk mutsanna-nya 

adalah “�!َ�و” dan “َ�وين” dan jama’-nya adalah 

”.iaitu “mentua perempuan ”!لحما�“ atau ”*�ا�“

- Kata “فو” asalnya adalah “�َفَو”, kemudian huruf  

ha’-nya dibuang, sementara bentuk mutsannâ-

nya adalah “!َفَو” dan “�َفَو” dan jama’-nya adalah 

.”*فْوَ!�“

- Kata “��” asalnya adalah “��َ�َ” bererti yang 

memiliki, kata ini hanya dapat  menjadi mudhâf 

kepada isim jenis. Contoh: “!ما  ��ُ”. Kata tidak 

boleh menjadi mudhâf terhadap dhamîr atau sifat. 

Sementara bentuk muannats-nya adalah “�!�َ” 

dan bentuk mutsannâ-nya adalah “!�َ�َ” dan “���َ” 

untuk bentuk muzakkar-nya, dan “َ�َ�تًا” dan “َ�َ�تَي” 

untuk muannats. Sementara jama’-nya untuk lelaki  

adalah “��َ�ُ”  ,“��ُ�ُ” dan untuk muannats-nya 

adalah “�!��َ”.
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*لفصل *لثا�
*لإسم *لمب�

BAHAGIAN KEDUA

ISIM MABNÎY

1. Isim mabnîy adalah yang tidak berubah-ubah harkat 

akhirnya apapun posisinya di dalam kalimat.

2. Isim mabnîy yang demikian itu  ada lapan : 

- !لضمائر
- *�ا� !لإشا��

- *�ا� !لموصولة
- *�ا� !لشر�

- *�ا� !لإستفها%
- !لأعد!� !لمركبة من 11 �� 19 ماعد! 12

- !لظر��
- *�ا� !لأفعا!

3. Isim mabnîy yang demikian itu  tidak boleh ber-tanwîn, 

dan sebahagian besarnya menyerupai huruf. Isim mabnîy 

harkat akhirnya hanya satu dan tidak berubah-ubah dari 
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fathah menjadi dhummah dari dhummah kepada kasrah.

- Diantara isim-isim yang di-binâ dengan harkat 

sukûn, seperti: ْلذ�- *نا  - مَنْ  -  كم!
- Yang di-binâ dengan harkat fathah, seperti: -َنت* 
*ينَ  - كيفَ  -  سَرعَاَ�

- Yang di-binâ dengan harkat dhummah, seperti: -ُن� 
  حيثُ

- Yang di-binâ dengan harkat kasrah, seperti: -�ِهذ 
.هؤلاِ�  - *مسِ

4. Jika isim-isim mabnîy pada posisi rafa’, nashab dan jar, 

maka bentuknya tetap (harkat akhirnya tidak berubah) akan 

tetapi dia di-i’rab menempati posisi rafa’, nashab dan jar sesuai 

dengan bentuk kalimatnya.

Penting diperhatikan!

Pada poin kedua telah disebutkan bahawa isim-isim 

mabnîy selalu di-binâ. Sebaliknya ada beberapa tempat 

tertentu jika posisi itu dimasuki oleh isim mu’rab maka dia 

menjadi mabnîy. Iaitu:

a. Munâdâ yang berkategori sebagai alam mufrad atau 

nakirah maqshûdah maka di-binâ rafa’. Contoh: 

”Wahai Muhammad“ يا�مدُ -

”Wahai penjual“ يابائع -
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 Wahai yang semua yang bernama si“ ياخالد�� -

khalid”

b. Isim untuk “للجنس !لنافية   jika tidak berperan ”لا 

sebagai mudfâf, maka di-binâ nashab. Contoh: 

 Tidak ada daya dan upaya kecuali“ لاحوَ! �لاقوَ� �لا باالله

Allah.”

c. Beberapa kalimat iaitu: !�َ* حسْب-  غ�-  بعد-    قبل – 
���   - semuanya dibina rafa’ jika mudhâf ilaih-nya 

dibuang.

 *لضم�
Kata Ganti

1. Definisi dhamîr.

Iaitu isim mabnîy yang menûnjukkan makna orang 

pertama, kedua dan ketiga. Dhamîr ada tiga macam:

a. لمنفصلة!  Dhamîr terpisah/kata ganti untuk) !لضمائر 

orang). Iaitu yang tidak bersambung dengan kata 

lain. Dhamîr ini ada dua macam:

i. Dhamîr rafa’ munfasilah iaitu yang dapat  berposisi 

sebagai mubtada’, khabar, fâ’il, atau nâib fâ’il, iaitu: 

•  Kata ganti untuk orang pertama: ُنا - �ن*
•  Kata ganti untuk orang kedua: نتَ - *نتِ - *نتُما* 

.- *نتُم – *نتُنَّ
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• Kata ganti untuk orang ketiga: هُما  - هي   -  هُو 

:Contoh .- هُم – هُنّ

 ”*نا“ Saya adalah orang Arab” (Kata“ *نا عر� -

adalah dhamîr terpisah di-binâ menempati 

posisi rafa’ sebagai mubtada’).

 adalah ”هو“ Dia telah berdiri” (Kata“ هو قاَ% -

dhamîr terpisah, di-binâ menempati posisi 

rafa’ sebagai fâ’il).

�نُ - �لا  يُكافأ   � “Hanya kami yang dikasi 

bonus” (Kata “ُن�” adalah dhamîr terpisah, 

di-binâ menempati posisi rafa’ sebagai nâib 

fâ’il).

ii. Dhamîr nashab munfashilah iaitu yang dapat  berposisi 

sebagai maf ’ûlbih, iaitu: 

• Kata ganti untuk orang pertama: يّاَ�– �يّانا�
• Kata ganti untuk orang kedua: يّاَ� - �يّاِ� - �يّاكما� 
.- �يّاكمْ – �يّاكنّ

• Kata ganti untuk orang ketiga: يّا� - �يّاها - �يّاهُما� 
�يّاهُنّ  – �يّاهُم   -. Contoh: نستعين ��يا�  نعبد   �يّا� 
“Hanya kepada-Mu kami menyembah dan 

hanya kepada-Mu kami minta tolong.” (Kata 

 adalah dhamîr terpisah, di-binâ menempati ”�يّا�“

posisi nashab sebagai maf ’ûlbih).
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b. لضمائر !لمتصلة! (dhamîr bersambung/kata ganti kepu-

nyaan).

 Dhamîr bersambung ada tiga macam:

i. Dhamîr rafa’ bersambung, iaitu yang selalu 

bersambung dengan fi’il atau dengan “�َكَا” dan 

saudara-saudaranya. Dhamîr rafa’ bersambung 

iaitu: 

 :Contoh .(ta yang berperan sebagai fâ’il) تا� !لفاعل •

��ستُ - ��ستَ - ��ستِ - ��ستُما - - ��ستُنَّ
��سنَا :Contoh .(nâ berperan sebagai fâ’il) نا •
!لإثنين • alif) *لف   sebagai tanda kata bermakna 

dua). Contoh: سَا - ��ستَا -  يد�سا� – تد�سا���  
 - *��سا

!لجماعة •  �!� (waw sebagai tanda kata bermakna 

jama’). Contoh: !سو!- يد�سو�-  *��سو�� 
 .(ya tanda ungkapan untuk perempuan) يا !لمخاطبة •

Contoh: تد�سين- *��سي
 Dhamîr rafa’ bersambung di atas terkadang:

• Bersambung dengan fi’il, dia di-binâ dan 

menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il. Contoh: 

 Saya telah membaca beberapa“ قر*ُ� !لصحفَ -

akhbar” (Kata “*قر” adalah fi’il mâdhi, 

sementara huruf  “�ُ”-nya adalah dhamîr 
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bersambung mabnîy dengan harkat dhummah 

menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il.

يس�!� -  Kedua Karetapi itu sedang“ !لقطا�!� 

berjalan”. (Kata “�!يس�” adalah fi’il mudhâri’ 

di-rafa’-kan dengan huruf  nûn, sementara 

alif-nya adalah dhamîr bersambung sebagai 

fâ’il.)

نجحْنَ -  Para mahasiswi itu sudah“ !لطالبا� 

berjaya” (Kata “َنجحْن” adalah fi’il mâdhi dan 

huruf  nûn adalah dhamîr bersambung di-binâ 

dengan harkat fathah menempati posisi rafa’ 

sebagai fâ’il.)

• Atau bersambung dengan “�َكا” dan saudara-

saudaranya, dia di-binâ dan menempati posisi 

rafa’ sebagai isim “كا�”. Contoh:

للِنَّاِ� - ُ*خْرِجَتْ  ُ*مَّةٍ  خَيْرَ   Kamu adalah“ كُنْتُمْ 

umat yang terbaik yang dilahirkan untuk 

manusia” (Kata “ْكُنْتُم” adalah fi’il mâdhi 

nâqish dan huruf  tâ-nya adalah dhamîr 

bersambung di-binâ dengan harkat dhummah 

menempati posisi rafa’ sebagai isim “�َكا”. 

Kata “َخَيْر” adalah khabar “�َكا” di-nashab-

kan dengan harkat fathah. 
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�!حد� - يد!   Jadilah kamu umat yang“ كونو! 

bersatu” (Kata “!كونو” adalah fi’il amar dan 

huruf  waw-nya adalah dhamîr bersambung 

menempati posisi rafa’ sebagai isim “�َكا”. 

Kata “!يد” adalah khabar “�َكا” di-nashab-

kan dengan harkat fathah. 

ii. Dhamîr nashab bersambung, iaitu yang bersambung 

dengan fi’il atau dengan “�ّ�” dan saudara-saudaranya. 

Iaitu: 

!لمتكلم -  .(Kata ganti kepunyaan untuk saya) يا� 

Contoh: شكر� “Dia telah berterima kasih kepada 

saya”

!لمخاطب -  � (Kata ganti kepunyaan untuk orang 

kedua). Contoh: شكرَ�- شكرِ�- شكركُما - شكركُم 
.شكركُنّ

!لغائب -  Kata ganti kepunyaan untuk orang) ها� 

ketiga). Contoh: ّشكر�- شكرها- شكرهن.

 Dhamîr nashab bersambung tersebut terkadang: 

• Bersambung dengan fi’il dia di-binâ menempati 

posisi nashab sebagai maf ’ûlbih. 

�حاصر�� - !لعد�  �و  !لجنو�   Para pasukan“ تقد% 

bergerak ke arah lawan dan menyerangnya” 

(Kata “حاصر” adalah fi’il mâdhi mabnîy, huruf  

“�” dalah dhamîr bersambung menempati 
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posisi rafa’ sebagai fâ’il. Sementara “ها” adalah 

dhamîr bersambung menempati posisi nashab 

sebagai maf ’ûlbih.

דִزُّنا - !لوطنية   Muzik -muzik  nasyid di“ !لأناشيد 

tanah air dapat mengguah kami” (Kata “ُّדִز” 

adalah fi’il mudhâri’ di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah, sementara fâ’il-nya adalah dhamîr 

tersembunyi iaitu “هي” dan “نا” adalah dhamîr 

bersambung di-binâ dengan harkat sukûn 

menempati posisi nashab sebagai maf ’ûlbih).

• Atau bersambung dengan “�ّ�” atau saudara-

saudaranya, maka dalam hal ini dia menempati 

posisi nashab sebagai isim “�ّ�”. 

Contoh: �ٌموجو  ”Sesungguhnya dia ada“ �نه 

(Kata “�ّ�” adalah huruf  penegas dan me-nashab-

kan, huruf  adalah dhamir bersambung di-binâ ”ها“ 

dengan harkat sukûn menempati posisi nashab 

sebagai maf ’ûlbih. Dan kata “�ٌموجو” adalah khabar 

“�ّ�” di-rafa’-kan dengan harkat dhummah).

iii. Dhamîr jar bersambung, biasanya bersambung 

dengan isim dan huruf  jar. Iaitu:

- Huruf  “�” yang menûnjukkan orang pertama 

tunggal/mufrad. Contoh: كتا� “Buku saya”
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- Huruf  yang menûnjukkan orang pertama”نا“ 

jama’. Contoh: كتابنا “Buku kami”

- Huruf  “�”yang menûnjukkan orang kedua. 

Contoh: ّكتابكَ- كتابكِ-  كتابكما- كتابكم- كتابكن
Dhamîr jar tersebut terkadang bersambung dengan:

- Isim, dalam hal ini dia mabnîy menempati posisi jar 

sebagai mudhâf  ilahi. 

Contoh: �ُُفو!ئد له   Baginya ilmu itu“ !لعلم 

adalah faedahnya”. (Huruf  “�ُ” pada kata “�ُُفو!ئد” 

adalah dhamîr bersambung di-binâ dengan harkat 

dhummah menempati posisi jâr sebagai mudhâf  

ilahi. 

- Huruf  jar, dia tetap mabnîy pada posisi jar. 

Contoh: َمنك !لقلم   Saya telah“ *خذ� 

mengambil pen  dari mu”. (kata “من” dalah huruf  

jar, dan “�َ” adalah dhamîr di-binâ dengan harkat 

fathah pada posisi jar. 

c. Dhamîr mustatîr (tersembunyi)

 Iaitu dhamîr yang tidak tertulis ketika diucapkan. 

Dhamîr mustatîr ada dua macam: 

i. Dhamîr yang wajib tersembunyi, iaitu terdapat 

pada:
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- Fi’il Amar (kalimat perintah) untuk orang 

kedua. Contoh: “ْكتب*” (kata “ْكتب*” adalah 

fi’il amar di-binâ dengan harkat sukûn sementara 

fâ’il-nya dhamîr yang harus tersembunyi iaitu 

 Dhamîr ini tidak boleh dituliskan, jika .”*نت“

dituliskan seperti “َنت* maka huruf ”*كتبْ   

 menjadi penegas/penguat terhadap ”*نتَ“

dhamîr).

- Fi’il Mudhâri’ yang bermula dengan huruf  tâ, 

hamzah dan nûn. Contoh:

 ”تشكرُ“ Kamu berterima kasih” (kata“ تشكرُ -

adalah fi’il mudhâri’ di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah sementara fâ’il-nya adalah harus 

tersembunyi iaitu “َنت*”)

 adalah fi’il ”*�!فقُ“ Saya sepakat” (kata“ *�!فقُ -

mudhâri’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah 

sementara fâ’il-nya adalah harus tersembunyi 

iaitu “نا*”).

 ”نكتبُ“ Kami sedang menulis” (kata“ نكتبُ -

adalah fi’il mudhâri’ di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah sementara fâ’il-nya adalah harus 

tersembunyi iaitu “ُن�”).

ii. Dhamîr yang boleh tersembunyi dan boleh 

tidak, iaitu setiap fi’il mâdhi dan mudhâri’ yang 
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mengandungi makna orang ketiga, baik untuk 

lelaki mahupun perempuan. Contoh: 

 ”قا%“ Lelaki itu telah berdiri” (Kata“ !لرجل قا% -

adalah fi’il mâdhi di-binâ dengan baris fathah, fâ’il-

nya adalah dhamîr yang boleh disembunyikan 

iaitu “هو”).

 Matahari itu sedang terbit” (Kata“ !لشمس تشر� -

 adalah fi’il mudhâri’ di-rafa’ kan dengan ”تشر�“

baris dhummah, fâ’il-nya adalah dhamîr yang 

boleh disembunyikan iaitu “هي”).

Penting diperhatikan !

Sering dijumpai bahawa isim “كا�” dan saudara-

saudaranya adalah dhamîr tersembunyi, khususnya kalimat 

yang bermula dengan mubtada’ dan diiringi dengan “كا�” 

atau saudara-saudaranya. Contoh: “سهلا ليس   ”!لنجا� 

(Kejayaan itu tidaklah mudah). Kata “لنجا�!” berposisi 

sebagai mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah, kata 

-adalah fi’il mâdhi nâqish sebagai bahagian dari saudara ”ليس“

saudara “كا�” di-binâ dengan harkat fathah, sementara 

isim-nya adalah dhamîr tersembunyi iaitu “هو”, kata “سهلا” 

berposisi sebagai khabar di-nashab-kan, gabungan dari fi’il 

nâqish, isim dan khabar-nya menempati posisi rafa’ sebagai 

khabar untuk kata “لنجا�!”.
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2. Menegaskan dhamîr 

a. Jika ingin memberikan penegasan terhadap dhamîr 

terpisah, maka lafaz  nya diulang. Contoh:

!لرحيم - !لغفو�  هو   Dia-dialah yang maha“ هو 

pengampun dan mengasihani.”

-Hanya kepada-Mu hanya kepada“ �يا� �يا� نستعين -

Mu kami minta tolong.”

b. Adapun dhamîr bersambung dan yang tersembunyi, 

jika ingin diberikan penegasan maka dimasukkan 

dhamir rafa’ terpisah. Contoh:

 Saya, saya“ قمت *نا بالو!جب menjadi قمت بالو!جب -

telah melaksanakan kewajipan.”

 Bukalah pintu“ �فتحِ *نت !لنافذ� menjadi �فتحِ !لنافذ� -

itu.”

c. Jika ingin memberikan penegasan terhadap dhamîr 

rafa’ bersambung atau tersembunyi dengan kata 

 maka harus ada sebelumnya ,”عين“ atau kata ”نفس“

dhamîr rafa’ terpisah. Contoh: 

بالو!جب - نفسي  *نا   Saya, saya sendiri telah“ قمت 

melaksanakan kewajipan.”

”.Bukalah pintu itu“ �فتحِ *نت عينك !لنافذ� -

d. Jika ingin memberikan penegasan terhadap 

dhamîr rafa’ bersambung atau tersembunyi dengan 
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kata “ّكل” ”كلتا“,   maka tidak ,”�يع“ dan ”كلا“, 

diharuskan ada dhamîr terpisah. Contoh: 

كلتا�ا - تكلمتا  �!لسيد!�  كلا�ا  حضر!   !لرجلا� 
“Masing-masing lelaki itu telah datang dan 

masing-masing ibu-ibu itu telah bercakap.”

 !لعلما� �ا�لو� كلهم (�يعهم) !كتشا� *سر!� !لطبيعة -
“Seluruh para ulama cuba membuka rahsia    alam 

jagat raya.”

3. ‘Athaf kepada dhamîr

a. Boleh mengikutkan dhamîr bersambung kepada 

dhamîr tidak bersambug. Contoh:

!لر*� -  � متفقا�  �*نت   Saya dan kamu satu“ *نا 

idea.”

 Kamu dan dia akan“ *نت �هو ستحضر!� !لإجتما� -

menghadiri pertemuan itu.”

b. Boleh meng-‘athaf ’kan isim zhahir terhadap dhamîr 

terpisah. Contoh: هو �جر!�م متفا�و� “Mereka dan 

kiranya saling memahami.”

c. Jika ingin meng-‘athaf-kan isim zhahir terhadap dhamîr 

rafa’ bersambung atau dengan dhamîr tersembunyi, 

maka harus ada pembatas antara keduanya. 

Contoh: لغريق! لإنقا�  �صديقى  *نا   Saya“ شرعت 

dan rakan  saya bergegas menyelamatkan orang 
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tenggelam)

d. Jika ingin meng-‘athaf-kan isim zhahir terhadap dhamîr 

nashab bersambung, maka boleh dilakukan tanpa ada 

pembatas. Contoh: “لطريق! يع���  �*صدقا��   ”�*يته 

(Saya telah melihatnya dan temannya mengenalpasti 

metod). Contoh: 

�بأخيه - به   Saya dan saudaranya telah) ”مر�� 

lewat). 

�ميله - �مع  معه   Saya bersama dia dan) ”تحدثتُ 

saudaranya telah bercakap).

Beberapa hal penting terkait tengan dhamîr

1. Dhamîr “لجماعة!  �!�” ”هُنّ“,  !لنسو�“ dan ”هُمْ“,   ”نو� 

hanya digunakan untuk menunjukan jama’ khusus 

untuk manusia.

Sementara dhamîr “هي” dapat digunakan untuk 

jama’ selain manusia disamping menambah ta ta’nîts 

pada fi’il-nya. Contoh: 

 Kapal itu lepas“ !�فعتْ !لطائر!� �هي تحلق فو� !لسحا� 

landas dan dia melaju di atas awan.”

2. Jika yâ mutakallim bersambung dengan fi’il maka 

harus dipisahkan dengan huruf !لوقاية“   yang ”نو� 

bererti “menjaga.” Disebut “menjaga” kerana dia 

menjaga fi’il tidak berharkat kasrah. Contoh:
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شكرَ� – يشكرُ� – !شكرْ� – شكر�� – يشكر�ن� 
– !شكر��.

- Jika ya mutakallim bersambung dengan huruf  

“�ّ�” atau salah satu saudara-saudaranya, maka 

boleh dibatasi dengan “نو� !لوقاية” dan itu banyak 

didapati   pada kata “ليت”. Contoh:

*نجح  �ليت�  متفائل   Sesungguhnya saya orang“ �ن� 

yang aktif, dan semoga saya berjaya.”

- Jika ya mutakallim bersambung dengan dua huruf  

jar (“من” dan “عن”) maka harus dibatasi dengan 

 لما *قتر� منِّي �هب !لحز� عنِّي :Contoh .”نو� !لوقاية“
“Ketika dia dekat kepada saya, maka hilanglah 

kesedihan saya.”

3. Jika ada dua dhamîr menempel kepada sebuah fi’il 

aktif, maka dhamîr pertama selalu berada pada posisi 

rafa’ sebagai fâ’il, sementara dhamîr kedua pada posisi 

nashab sebagai maf ’ûlbih. Contoh: ُقابلتُه “Saya telah 

menemuinya” (Huruf  ta adalah dhamîr bersambung 

di-binâ dengan harkat dhummah pada posisi rafa’ 

sebagai fâ’il, dan huruf  “�ُ” juga dhamîr bersambung 

di-binâ dengan harkat dhummah pada posisi nashab 

sebagai maf ’ûlbih). 

4. Jika yâ mutakallim, kâf  mukhâtab, atau hâ kata ganti 

untuk orang ketiga bersambung dengan fi’il maka 
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semuanya selalu pada posisi nashab sebagai maf ’ûlbih. 

Disisi lain jika dhamir-dhamir ini bersambung dengan 

isim maka selalu pada posisi jar sebagai mudhâf  ilaih. 

Contoh: 

 Saya gembira atas kejayaanmu” (Kata“ سرّ� نجاحكَ

 ,adalah fi’il mâdhi di-binâ dengan harkat fathah ”سرّ“

dan huruf  sementara ,”نو� !لوقاية“ nya disebut-”نو�“ 

“�”-nya adalah dhamîr bersambung yang di-binâ, 

dia berada pada posisi nashab sebagai maf ’ûlbih. Kata 

 berjawatan sebagai fâ’il di-rafa’-kan dengan ”نجا�“

harkat dhummah dan “�” adalah dhamîr bersambung 

di-binâ dengan harkat fathah pada posisi jar sebagai 

mudâf  ilaih.

�سم *لإشا��
Kata Tunjuk

!لإشا��  adalah isim yang di-binâ dan (kata tunjuk) �سم 

menûnjukkan makna yang jelas, yang demikian itu  iaitu: 

- !� untuk kata bermakna tunggal/mufrad (lelaki.)

- �!� untuk kata bermakna dua (lelaki.)

untuk kata bermakna jama’ (lelaki.) *�لا� -

 untuk kata bermakna tunggal/mufrad �� – �� - ته -

(perempuan.)
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untuk kata bermakna dua (perempuan.) تا� -

untuk keterangan tempat هنا -

Jika ingin menûnjuk tempat yang dekat atau secara 

umum maka dapat ditembah huruf  sebelum isim ”هـ“ 

isyarah yang kemudian disebut “ها !لتنبيه” dengan demikian 

bentuk isim isyarah menjadi:

untuk kata bermakna tunggal/mufrad (lelaki.) هذ! -

untuk kata bermakna dua (lelaki.) هذ!� -

untuk kata bermakna jama’ (lelaki.) هأ�لا� -

-untuk kata bermakna tunggal/mufrad (perem هذ� -

puan.)

untuk kata bermakna dua (perempuan.)  هاتا� -

untuk keterangan tempat ههنا atau هاهنا -

Jika ingin menunjuk tempat yang jauh, maka huruf  

“�” atau huruf  “�” dan “لـ” di akhir isim isyârah. Huruf  

“�” adalah huruf  khitab dan tidak memiliki jawatan i’rab. 

Sehingga isim isyarah tersebut menjadi: 

- �!� dan لك� untuk kata bermakna tunggal/mufrad 

(lelaki.)

-untuk kata bermakna tunggal/mufrad (perem تلك -

puan.)

 untuk kata bermakna dua تانك dan  �!نك -

(perempuan.)
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 untuk kata bermakna jama’ (lelaki atau *�لائك -

perempuan.)

 untuk keterangan tempat yang هنالك atau هنا� -

jauh.

Semua isim isyârah adalah mabnîy (kecuali “�!هذ” dan 

 keduanya di-i’rab mutsannâ). Dengan demikian tidak ”هاتا�“

ada perubahan baris akhirnya. Semuanya hanya menempati 

posisi rafa’, nashab atau jar sesuai dengan jawatannya di 

dalam kalimat. Contoh: 

 ”هذ�“ Ini guru bahasa Arab” (Kata“ هذ� مدّ�سةُ !للغةِ !لعربيةِ

adalah isim syârah di-binâ dengan harkat kasrah mehempati 

posisi rafa’ sebagai mubtada’. Kata “ُمدّ�سة” sebabagi khabar 

mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. Kata “ِللغة!” 

berjawatan sebagai mudhâf  ilaih yang di-jar-kan dengan harkat 

kasrah, sementara kata “ِلعربية!” menjadi na’at (mengikut) 

kepada kata “ِللغة!” di-jar-kan dengan harkat kasrah.”

Jika ada kata yang ber “لـ!” selepas isim isyârah, maka 

kata yang demikian itu  berjawatan sebagai badal dan 

kemudian mengikuti i’rab isim isyârah. Contoh:

 adalah ”هذ!“ Pelajar ini rajin” (Kata“ هذ! !لطالب �تهد -

isim isyârah di-binâ dengan harkat sukûn menempati 

posisi rafa’ sebagai mubtada’. Kata “لطالب!” berjawatan 

sebagai badal di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. 

Sementara kata “تهد�” berjawatan sebagai khabar 
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yang di-rafa’-kan dengan harkat dhummah).

 ”Saya telah membaca dua kisah itu“ قر*� هاتين !لقصتين -

(Kata “�*قر” adalah fi’il mâdhi di-binâ dengan harkat 

sukûn, semetnara “�” adalah dhamîr di-binâ dengan 

harkat dhummah menempati posisi rafa’ sebaga fâ’il. 

Kata “هاتين” adalah isim isyârah berjawatan sebagai  

maf ’ûlbih dengan tanda nashab huruf  yâ kerana 

mutsannâ dan kata “لقصتين!” berjawatan sebagai badal 

untuk isim isyârah dengan tanda nashab huruf  yâ 

juga).

Penting diperhatikan !

a. Untuk menûnjuk objek    yang banyak tetapi selain 

manusia maka yang digunakan adalah kata “هذ�” 

atau “تلك”. Dan jarang sekali menggunakan “هؤلا�” 

atau “لئك�*”. Contoh:  لميا�ين! �تلك  عالية  !لمبا�   هذ� 
/Bangunan ini sangat tinggi dan bandar“ فسيحة

kota-bandar/kota itu kotor”

b. Jika isim isyârah bersambung dengan “�” sementara 

ada kata selepasnya, maka huruf  “�” tersebut harus 

menyesuaikan dengan kata yang selepasnya     baik 

di segi mufrad, mutsannâ dan jama’. Contoh: 

 Buku itu berguna wahai“ �لك !لكتا� مفيد يا�مد -

Muhammad” 
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ياصديقي - مفيد  !لكتا�   Buku itu berguna“ �لكما 

wahai kedua rakan ku”

 Buku itu berguna wahai“ �لكم !لكتا� مفيد يا*صدقا� -

rakan -rakan ”

 Buku itu berguna wahai“ �لكن !لكتا� مفيد ياسيد!� -

Ibu-ibu”

c. Huruf  “�” dengan makna “seperti” juga dapat  

masuk kepada isim isyârah (!�) sehingga disebut 

كذ! :Contoh .”كذ!“ *خا�  �علمتُ  فاضلا  عليًّا   علمتُ 
“Saya sudah tahu si Ali adalah orang yang mulia dan 

saya juga tahu bahawa saudaranya seperti itu juga.”

d. Huruf  .juga boleh masuk pada isim isyârah ”ها“ 

Contoh: 

”?Apakah seperti ini singgasanamuِ“ *هكذ! عرشُكَ 

e. Banyak didapati   bahawa pada akhir isim isyârah ada 

huruf  “!” dan “�”. Contoh: ُعلمتُ عليًّا فاضلا �علمت 
 Saya sudah tahu si Ali adalah orang yang“ *خا� كذ!

mulia dan saya juga tahu bahawa saudaranya seperti 

itu juga.”
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*لإسم *لموصو�
Kata sambung

Iaitu isim mabnîy yang menûnjukkan makna yang jelas 

dengan adanya kalimat berikutnya yang kemudian disebut 

dengan shilat maushûl.

Isim-isim maushûl  itu sendiri adalah: 

  .digunakan untuk kata tunggal/mufrad lelaki  !لذ� -

Contoh: نجح !لذ�   Telah datang yang telah“ حضر 

berjaya.”

 digunakan untuk kata tunggal/mufrad  !ل� -

perempuan.  Contoh: تفوقت !ل�  !لطالبة   كوفئت 

“Mahasiswa yang berjaya telah diberi beasiswa.”

 digunakan untuk kata yang bermakna dua  !للذ!� -

(lelaki)  Contoh: سافر !لذ!� *قاما بالفند� “Telah pergi 

dua orang yang menginap dihotel itu.”

 digunakan untuk kata yang bermakna dua  !للتا� -

(perempuan).  Contoh: للتا� �!ظبتا على !لحضو� نجحتا! 
“Dua orang yang selalu hadir itu telah berjaya.”

 ’digunakan untuk kata yang bermakna jama  !لذين -

(lelaki) yang berakal (manusia)  Contoh: لا*حب !لذين 
 Saya tidak suka kepada mereka yang“ يتباهو� بأعما�م

melalaikan pekerjaannya.”
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 gunakan untuk kata yang bermakna !للائي dan  !للاتى -

jama’ (perempuan).  Contoh: حسنت !لسيد!� !للاتى* 
 Ibu yang sedang bercakap itu sudah berbuat“ تكلمن

baik.”

  digunakan untuk objek    manusia, baik lelaki  مَنْ -

mahupun perempuan, tunggal/mufrad, dual/

muannas atau plural/jamak.  Contoh: 

قا% - مَنْ   Telah tiba orang (lelaki) yang telah“ جا� 

berdiri.”

 Telah tiba orang (perempuan) yang“ جا�� مَنْ قامت -

telah berdiri.”

 Telah tiba dua orang (lelaki) yang telah“ جا� مَنْ قاما -

berdiri.”

قامتا - مَنْ   Telah tiba dua orang (perempuan)“ جا�� 

yang telah berdiri.”

 Telah tiba mereka orang (lelaki) yang“ جا� مَنْ قامو! -

telah berdiri.”

 Telah tiba mereka (perempuan) yang“ جا�� مَنْ قمنَ -

telah berdiri.”

  digunakan untuk objek    manusia, baik lelaki ما -

mahupun perempuan, tunggal/mufrad, dual/

muannas atau plural/jamak.  Contoh: 

 Saya kagum dengan sebuah“ *عجب� ما كتبتَ من قصة -

kisah yang telah kamu tulis.”
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 Saya kagum dengan dua“ *عجب� ما كتبتَ من قصتين -

kisah yang telah kamu tulis.”

قصص - من  كتبتَ  ما   Saya kagum dengan“ *عجب� 

beberapa kisah yang telah kamu tulis.”

Semua isim maushûl mabnîy (kekal t), kecuali “�!للذ!” 

dan “للتا�!” keduanya dii’rab mutsanna. Seiring dengan 

itu, bentuk akhir isim maushûl tidak berubah-ubah, tetapi 

dapat  menempati posisi rafa’, nashab, atau jar sesuai dengan 

jawatannya dalam kalimat. Contoh: 

 Mereka yang berjaya telah diberi“ كوفئ !للذين نجحو! -

beasiswa.” (Kata “للذين!” adalah isim maushûl di-binâ 

dengan harkat fathah menempati posisi rafa’ sebagai 

nâib fâ’il. Kata “!نجحو” adalah kalimat fi’liyah menjadi 

shilat maushûl.

 Sesungguhnya kereta“ ��َّ !لسيَّا�� !ل� تس� �انبنا مسرعة -

yang lewat disamping kami itu sangat laju.” (Kata 

 adalah isim maushûl di-binâ dengan harkat ”!ل�“

sukûn menempati posisi nashab sebagai pengganti 

isim “ َّ��”. Kata “تس�” adalah kalimat fi’liyah menjadi 

shilat maushûl.

Adapun Shilat maushûl dapat dalam bentuk:

a.  Kalimat fi’liyah seperti seperti contoh di atas .

b.  Kalimat ismiyah contoh: “صدقائي* هم  !لذين   ”حضر 

Telah tiba mereka rakan -rakan  saya.
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c.  Zharaf  (kata keterangan tempat), contoh: “��  *نظر 
*مامك !ل�   Lihatlah papan tulis yang ada di ”!للوحة 

depanmu.

d.  Jar Majrur, contoh: “قطفت !لأ�ها� !ل� � !لحديقة” Saya 

memetik bunga yang ada di taman.

Kalimat fi’liyah atau ismiyah yang menjadi shilat maushûl 

diharuskan ada dhamir yang menjadi penghubung antara 

shilat dan isim maushûl. Dhamîr itu sendiri harus menyesuaikan 

diri dalam soal jenis dan pola kata. Dhamîr yang demikian 

itu  disebut dengan “â’id.” 

Contoh: حسنت !لسيد!� !للاتى تكلمن* “Ibu yang sedang 

bercakap itu sudah berbuat baik.” (Yang menjadi shilah dalam 

kalimat ini adalah dhamîr yang ada pada kata “تكلمن”).

Tetapi jika bentuk kalimat dapat difahami, maka shilat 

maushûl-nya boleh dibuang. Contoh: جا� !لذين كافأ� aslinya 

adalah: 

كافأتُهم !لذين   Telah tiba orang-orang yang telah“ جا� 

aku beri beasiswa kepada mereka.”

Perlu diperhatikan!

1. Perlu diingat bahawa isim maushûl “للاتى!”  ”!لذين“, 

dan “للائي!” digunakan untuk jama’ yang berakal 

(manusia). Dan “ل�!” dan “ما” digunakan untuk 

jama’ yang tidak berakal (selain manusia). Contoh:

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   180 28/04/1432   05:53:57 AM



Bab Pertama : Isim Ditinjau Di Segi  I’rāb Dan Binā’.......?

181¥

كتبتَها - !ل�  !لمقالا�   Saya telah membaca“ قر*ُ� 

makalah yang telah kamu tulis.”

مقالا� - من  كتبتَ  ما   Saya telah membaca“ قر*ُ� 

makalah yang telah kamu tulis.” 

2. Terkadang kata “�ّ*” juga disebut sebagai isim maushûl 

jika menempati posisi “ْمَن” atau “ما” dalam kalimat. 

Dalam hal ini kata “�ّ*” di-i’râb. 

Contoh: جبه!�  ��ّ*  �ّ*  Saya kagum“ يعجب� 

tentang tugas yang telah dia kerjakan.” (Kata “�ّ*” 

adalah isim maushûl berjawatan sebagai fâ’il/subjek).

�سم *لشر�
Kata Penghubung

1. Isim syarat adalah isim mabnîy (tetap) yang 

menghubungkan antara kalimat pertama dan 

kedua.

2. Isim syarat tersebut adalah:

حيثما   – *نّى   – *ينما   – *يْنَ   – *يا�   – م�   – ما   – مَنْ 

– كيفما – *ّ�
3.  Isim syarat adalah mabnîy (tetap) kecuali “�ّ*”. Dengan 

demikian, harkat akhir Isim syarat tidak pernah 

berubah-ubah. Isim syarat juga di-i’râb sesuai dengan 
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jawatannya dalam kalimat. Contoh: صد� يز��   من 
“Siapa yang menanam pasti dia memanen” (Kata 

 adalah isim syarat di-binâ dengan harkat sukûn ”من“

menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’). Penjelasan 

tentang isim syarat akan dijelaskan     pada pembahasan 

tentang yang men-jazam-kan fi’il mudhâri’.

�سم *لإستفها�
Kata Tanya

1. Kata tanya adalah isim mabnîy yang digunakan untuk 

menanyakan sesuatu

2. Kata tanya yang demikian itu  adalah:

”Siapa“ مَن -

”Apa“ ما  -

”Bila“ م� -

”Di mana“ *يْنَ -

”Berapa“ كمْ -

”Bagaimana“ كيفَ -

- �ّ* “Yang mana”

3. Semua kata tanya kecuali “�ّ*” adalah mabnîy (tetap). 

Seiring dengan itu, harkat akhirnya tidak pernah 

berubah-ubah. Kata tanya di-i’rab sesuai dengan 
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jawatannya dalam kalimat.

Kata tanya berada pada awal kalimat, namun 

boleh diawali oleh huruf  jar. Contoh:

�ليك - !لفنانين  *حبّ   Siapa para seniman yang“ من 

paling kamu sukai?” (Kata “من” adalah isim 

istifhâm di-bina dengan harkar sukun menempati 

posisi sebagai mubtada’)

!لكتا� - هذ!  !شتريت   Berapa harga buku ini“ بكم 

kamu beli ?” (Huruf  “�” yang ada pada kata 

adalah huruf ”كم“  jar, kata “كم” adalah isim 

istifhâm di-bina dengan harkar sukûn menempati 

posisi jar).

Penting Diperhatikan!

Pembahasan tentang kata tanya akan dijelaskan     secara 

terperinci pada bab uslûb istifhâm pada bab berikutnya.

*لأعد*� *لمركبة
Bilangan Belasan: 11-19 Kecuali Bilangan 12

1. Bilangan belasan 11 – 19 (kecuali 12) semuanya 

di-binâ dengan harkat fathah, baik bilangan satuan 

mahupun bilangan belasan. (Hal ini telah dijelaskan 

pada bab tamyîz)
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2. Harkat akhir semua bilangan yang demikian itu  

adalah fathah dan di-i’rab sesuai dengan jawatannya 

dalam kalimat. 

Contoh: جا� *�بعةَ عشرَ طالبًا “Telah datang empat 

belas orang pelajar” (Kata “َبعةَ عشر�*” adalah bilangan 

belasan di-binâ dengah harkat fathah menempati 

posisi rafa’ sebagai fâ’il. Kata “طالبًا” adalah tamyîz 

di-nashab-kan dengan harkat fathah.

بعض *لظر�� *لمبنية
Sebahagian dari Kata Keterangan Waktu/Tempat yang 

di-binâ dan Gabungan Antara Keduanya

1. Pada asasnya  semua zharaf adalah di-binâ. Hal ini 

telah dijelaskan     pada bab isim yang di-nashab-kan. 

Kecuali beberapa saja. Iaitu:

– *مس - !للآ�  – �ْ� – ��! – *يْنَ - ثَمَّ حيثُ 
Contoh: جالسًا كنت  حيثُ   Saya duduk“ جلست 

yang mana  kamu duduk”. (Kata “ُحيث” adalah kata 

keterangan tempat di-binâ dengan harkat dhummah 

pada posisi nashab sebagai maf ’ûlbih).

2. Demikian juga yang tersusun dari dua zharaf. 

Contoh: 
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”Malam dan siang“ ليلَ �اَ� -

”Lumayan“ بين بين -

Penting diperhatikan!

Kata “�ْ�” menûnjukkan masa yang telah lampau, dia 

di-binâ dengan harkat sukûn dan menjadi mudhâf kepada 

kalimat berikutnya. Contoh: مد� قا%   !��  Aku telah“ جئتك 

mengunjungimu ketika si Muhammad berdiri.”

Jika tidak berperan sebagai mudhâf kepada jumlah maka 

dia ber-tanwîn dan sering digandingkan dengan kata yang 

bermakna masa. Seperti kata “%حين“, ”�قت“, ”يو” dan lain-

lain. Contoh: 

”Ketika itu“ حينئذ -

”Pada waktu itu“ �قتئذ -

 ”Pada hari itu“ يومئذ -

"�ا� *لأفعا�
Isim-isim Fi’il

1. Yang dimasud dengan isim-isim fi’il adalah isim yang 

di-binâ (kekal ) tetapi digunakan dengan makna fi’il 

dan tidak menerima tanda-tanda fi’il. 

2. Dilihat di segi masa, isim-isim fi’il terbahagi kepada:
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a. Isim fi’il mâdhi, iaitu yang mengandungi makna 

masa lampau. Diantara kata-katanya adalah: 

 ”dengan makna “Jauh هيْهَاَ� -

”dengan makna “Berpisah شتَّاَ� -

 ”dengan makna “Laju سرعا� -

b. Isim fi’il mudhâri’, iaitu yang mengandungi makna 

sekarang atau yang akan datang. Diantaranya: 

- �ْ* dengan makna “Menghardik” 

- �ْ�َ dengan makna “Mengagumi” 

- �� dengan makna “Kaget” 

”dengan makna “Cukup قطْ -

c. Isim fi’il amar, iaitu yang mengandungi makna 

perintah. Diantaranya:

 ”dengan makna “Tambahlah �يه -

 ”dengan makna “Perkenankanlah  �مين -

 ”dengan makna “Cepatlah  هيَّا -

”dengan makna “Diamlah  صهْ -

 ”dengan makna “Terimalah  حيّ -

 ”dengan makna “Ambillah  ها� -

 ”dengan makna “Lakukanlah  عليك -

”dengan makna “Ambillah  ��نك -
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Di samping kata-kata tersebut di atas, isim fi’il 

amar juga dapat  dibentuk dari setiap fi’il yang tiga 

huruf  dengan pola “!فَعا”. Contoh: 

”Jauhilah“ (�حذ�) dengan makna حَذ!� -

”Bayarlah“ (��فع) dengan makna  َ�فا� -

”Dengarkanlah“ (��ع) dengan makna  سَما� -

3. Semua isim fi’il tersebut di-binâ (bentuknya tetap) 

dan digunakan dengan satu pola (bentuk) baik untuk 

mufrad, mutsanna dan jama’. Contoh: 

 Ayo kerjakan solat wahai“ حي على !لصلا� *يها !لرجل -

lelaki ”

 Ayo kerjakan solat wahai حي على !لصلا� *يها !لرجا! -

semua lelaki ”

4. Isim-isim fi’il dengan sendirinya berperan seperti 

fungsi fi’il iaitu me-rafa’-kan fâ’il (subjek) atau me-

nashab-kan maf ’ûlbih (objek). Contoh: 

 Angan-angan itu jauh dari“ هيهاَ� !لأملُ � !لنجا� -

kejayaan” (Kata “�َهيها” adalah fi’il mâdhi di-binâ 

dengan harkat fathah. Kata “ُلأمل!” berjawatan 

sebagai fâ’il  dari kata “�َهيها”, dia di-rafa’-kan 

dengan harkat dhummah).

 ”حي“ Ayo kerjakan solat” (Kata“ حي على !لصلا� -

adalah isim fi’il amar, dengan makna “Ayo”, dia 
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dibina dengan harkat fathah, sementara fâ’il-nya 

adalah dhamir tersembunyi iaitu: “نت*” Kalimat 

 .jâr majrûr ”على !لصلا�“

 adalah ”حذ!�“ Jauhi singa itu” (Kata“ حذ!� !لأسد -

isim fi’il amar, dibina dengan harkat kasrah, 

sementara fâ’il-nya adalah dhamir tersembunyi 

iaitu: “نت*” Kata “لأسد!” adalah maf ’ûlbih dari kata 

 .dia di-nasab-kan dengan harkat fathah ”حذ!�“

فقط - جنيهين   Cukuplah saya membayar 2“ صرفت 

Junaih” (Kata “صر�” adalah fi’il madhi, dan “” 

berjawatan sebagai fâ’il. Kata “جنيهين” adalah 

maf ’ûlbih di-nasab-kan dengan huruf  ya kerana 

mutsannâ. Huruf  “�” yang ada pada kata “فقط” 

adalah huruf  ‘athaf, semantara kata “قط” adalah 

isim fi’il mudhâri’ dengan erti “cukup” dia di-binâ 

dengan harkat sukûn, dan fâ’il-nya adalah dhamîr 

tersembunyi iaitu: “هو”

Beberapa hal penting terkait dengan isim mabnîy

Di akhir perbincangan tentang isim mabnîy kami ingin 

menjelaskan beberapa hal penting sebagai berikut:

1. Harkat akhir setiap isim mabnîy adalah tetap, baik 

sukûn, fathah, dhummah atau kasrah. Selanjutnya isim 

mabnîy menempati posisi rafa’, nashab dan jar sesuai 

dengan bentuk kalimatnya. Contoh:
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!لرجاُ! - هؤلا�   ”Telah tiba semua lelaki  itu“ حضر 

(Kata “هؤلا�” adalah kata tunjuk di-binâ dengan 

harkat kasrah menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il, 

kata “!ُلرجا!” berjawatan sebagai badal untuk isim 

isyarah dia di-rafa’-kan dengan harkat dhummah).

!لرجاَ! - هؤلا�   ”Telah tiba semua lelaki  itu“ �*يتُ 

(Kata “هؤلا�” adalah kata tunjuk di-binâ dengan 

harkat kasrah menempati posisi nashab sebagai 

maf ’ûlbih, kata “!َلرجا!” berjawatan sebagai badal 

untuk isim isyarah dia di-nashab-kan dengan harkat 

fathah).

 ”Telah tiba semua lelaki  itu“ مر�ُ� דֲؤلا� !لرجاِ! -

(Kata “هؤلا�” adalah kata tunjuk di-binâ dengan 

harkat kasrah menempati posisi jar, kata “!ِلرجا!” 

berjawatan sebagai badal untuk isim isyarah dia di-

jar-kan dengan harkat kasrah).

2. Isim-isim mabnîy tidak boleh ber-tanwîn. Contoh:

. يا �مّدٌ :dan bukan  يا �مّدُ -
. يا�جلا � !لد!� :dan bukan  يا�جلَ � !لد!� -
. تحية طيبة �بعدٌ :dan bukan  تحية طيبة �بعدُ -

��
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*لبا� *لثا�
*لفعل من حيث *لبنا� �*لإعر*�

BAB KEDUA

FI’IL DITINJAU DI SEGI BINĀ DAN I’RAB

Yang demikian itu dengan fi’il adalah setiap kata yang 

mengandungi masa atau kala tertentu.

Ditinjau dari sudut pola dan masanya, fi’il terbahagi 

kepada: fi’il mâdhi, fi’il mudhâri’, fi’il amar (hal ini akan 

dijelaskan secara mendetail pada jilid kedua tentang qawaid 

sharaf). Ditinjau di segi qawaid nahwu, fi’il ada dua macam: 

mabnîy dan mu’rab. 

- Yang demikian itu dengan fi’il mabnîy adalah kata 

kerja yang tidak berubah harkat akhirnya sebagai apapun 

posisinya dalam kalimat.

Fi’il “َكَتَب” misalnya harkat akhir dari kata ini tidak 

pernah berubah sebagai apapun posisinya dalam kalimat. 

Jika disebutkan: كَتَبَ �يد �سالة “Si zaid telah menulis surat” 
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atau سالة� �يد  كَتَبَ   Sizaid tidak menulis surat”, maka“ ما 

harkat akhirnya selalu fathah.

- Yang demikian itu dengan fi’il mu’rab adalah kata yang 

berubah-ubah harkat akhirnya sebagai apapun posisinya 

dalam kalimat.  Contoh Fi’il “يكتب” harkat akhir dari kata 

ini tidak pernah berubah sebagai apapun posisinya dalam 

kalimat. Jika disebutkan: سالة� �يد   Si zaid sedang“ يكتب 

menulis surat” (baris akhirnya dhummah)  atauلن يَكتُبَ �يد 
 Sizaid tidak menulis surat”. Demikian juga akhir fi’il“ �سالة

madhi jika didalului oleh huruf  jazam. Seperti: يَكتُبْ �يد � 
.”Sizaid tidak menulis surat“  �سالة

Dengan demikian, fi’il mâdhi dan amar selalu di-bâiâ. 

Adapun fi’il mudhâri’, pada asasnya  semua fi’il itu mu’rab 

kecuali fi’il mudhâri’ yang bersambung dengan nûn niswah 

atau taukid 

*لفصل *لأ��
*لمب� من *لأفعا�

PASAL PERTAMA

FI’IL-FI’IL YANG DI-BINĀ

Fi’il yang dibina ada tiga:

1. Fi’il mâdhi/kata kerja masa lalu

2. Fi’il amar/kata kerja perintah
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3. Fi’il mudhâri’/kata kerja masa akan datang

FI’IL MĀDHI

Fi’il mâdhi selalu di-binâ (kekal t), iaitu dengan:

1. Harkat sukûn, jika bersambung dengan:

 .(Ta’ yang berjawatan sebagai fâ’il) تا� !لفاعل -

Contoh:

شكرتُم   – شكرتُما   – شكرِ�   – شكرَ�   – شكرُ� 
- شكرتُنّ

 :Contoh .(”Nûn yang bermakna “kami) تا� !لفاعلين -

شكرنا
!لنسو� -  ’Nûn yang menûnjukkan jama) نوِ� 

perempuan.). Contoh: شكر�
2. Harkat dhummah, jika bersambung dengan waw 

jama’. Contoh: !شكر�
3. Harkat fathah, jika bersambung dengan:

- Ta’ yang menûnjukkan perempuan atau alîf yang 

menûnjukkan makna dua. Contoh:

شكرْ� – شكر! - شكرتَا
- Dhamîr nashab bersambung (� نا,  متكلم,   dan يا� 

 :Contoh .(,ها
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شكرَكم   – شكرَكما   – شكرَ�   – شكرَنا   – شكرَ� 
– شكرَكن – شكرَ� – شكرَها – شكرَ�ا – شكرَهم 

– شكرَهن.

FI’IL AMAR

Fi’il amar selalu di-binâ (kekal t), iaitu dengan:

1. Harkat sukûn, iaitu jika huruf  akhir fi’il-nya bukan 

huruf  yang berpenyakit. Atau jika bersambung 

dengan nûn niswah. Contoh:  �َْشكرْ - *شكر*
2. Harkat fathah, iaitu jika bersambung dengan nûn 

taukîd (nûn yang mengandungi makna penegasan). 

Contoh: َّ� .*شكرَِ
3. Membuang huruf  nûn. Jika bersambung dengan alîf  

tasniyah, waw jama’ atau yâ mukhatabah. Contoh: 

*شكرَ! – *شكرُ�! – *شكرِ�
4. Membuang uruf  yang berpenyakit (illah). Iaitu jika 

huruf  akhirnya termasuk huruf  illat. Contoh: 

!�َ� – !عفُ – *�ِ% – تعاَ!

Penting diperhatikan !

Perlu diperhatikan bahawa fi’il amar di-binâ dengan 

membuang huruf  illat jika akhirnya huruf  illat, tetapi jika 

huruf  akhirnya shahih namun huruf  sebelum akhirnya 
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mu’tal, maka dia di-binâ dengan harkat sukûn. Contoh:

كنْ – سرْ – !ستفدْ
Huruf  illat-nya dibuang kerana tidak boleh bertemu 

dua yang mati. Contoh kata “ْطع!” aslinya “ْطيع!” maka 

huruf  illatnya dibuang sehingga menjadi “ْطع!”. Tetapi jika 

kemudian bersambung dengan nûn taukid, maka huruf  

illatnya dikembalikan , kerana tidak ada dua huruf  yang 

sukun. Contoh: “ .”!طيعَنَّ

FI’IL MUDHARI’

Pada asasnya  fi’il mudhari’ itu di-i’rab (berubah-ubah), 

kecuali jika bersambung dengan nûn niswah atau nûn taukîd. 

Binâ fi’il mudhâri’ terbahagi dua, iaitu:

1. Harkat sukûn, jika bersambung dengan nûn niswah 

(nûn yang menûnjukkan makna perempuan). Contoh: 

”هن يشكرَْ�“

2. Harkat fathah, iaitu jika bersambung secara langsung 

dengan nûn taukid. Contoh: “ ”ليشكُرَ�َّ
Jika fi’il mudhâri’ tidak bersambung secara langsung 

dengan nûn taukid, seperti dibatasi oleh alif  tasniyah, waw 

jama’, ya mukhathab atau nûn niswah, maka untuk 3 pilihan 

pertama fi’il mudhâri’ di-i’rab dan untuk pilihan keempat fi’il 

mudhâri’ di-binâ dengan harkat sukûn. Contoh: 
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”Orang zalim tidak akan menang“  لاتنصر!�ِّ !لظا� -

”Orang zalim tidak akan menang“ لاتنصرُ�َّ !لظا� -

”Orang zalim tidak akan menang“  لاتنصرِ�َّ !لظا� -

”Orang zalim tidak akan menang“  لاتنصرِنا�ِّ !لظا� -

Fi’il mudhâri’ pada 3 contoh pertama di atas semuanya 

bersambung dengan nûn taukid akan tetapi dibatasi oleh alif  

tasniyah, waw jama’, ya mukhathab. Sementara pada contoh 

keempat fi’il mudhâri’ di-binâ dengan harkat fathah kerana 

bersambung dengan nûn niswah. Perlu diperhatikan bahawa 

penambahan alif antara nûn taukid dan nûn niswah adalah 

untuk memisahkan antara keduanya.

Penting diperhatikan

Yang demikian itu dengan nûn taukid adalah nûn yang 

masuk pada huruf  akhir fi’il mudhâri’ atau fi’il amar. Nûn 

taukid ada dua macam: 

1. Bertasydid dan fathah. Contoh: ّلتكتبن dan َّكتبَن*
2. Berharkat sukûn. Contoh: ْلتكتبن dan ْكتبَن*
Fi’il mudhâri’ harus memakai nûn taukid dan pakai “!” 

jika dia menjadi jawab dari pernyataan sumpah sebelumnya. 

Contoh: الله لأكرمنّ !لفائز!�  “Demi Allah saya akan memuliakan 

orang-orang yang beruntung”

Boleh juga fi’il mudhâri’ memakai nûn taukid  jika untuk  

pengertian “memintak.” Dia dapat  dalam bentuk fi’il amar 
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(suruhan), fi’il nâhi (larangan) dan istifhâm (kata tanya). 

Contoh:

 Hendaklah orang-orang yang mampu“ لينفقْ !لقا���� -

mahu berinfak.” Atau boleh juga disebut:

”لينفقنَّ !لقا����“ 
تجربه - ح�  *مر!�   Jangan memuji seseorang“ لاتمدْ� 

sebelum mencubanya.” Atau boleh juga disebut: 

 لاتمدحنَّ *مر!� ح� تجربه 

 Apakah kamu sepakat dengan“ *تو!فق على هذ! !لر*� -

pendapat ini?.” Atau boleh juga disebut: 

*تو!فقنّ على هذ! !لر*� 
Fi’il mudhâri’ tidak boleh bersambung dengan nûn taukîd 

kecuali memenuhi persyaratan-persyaratan di atas. Contoh: 

”.Matahari terbit setiap hari“ تشر� !لسمش كل صبا�

Fi’il amar boleh bersambung dengan nûn taukîd untuk 

pengertian meminta. Contoh: “طع �!لديك*” Taatilah kedua 

ibu bapamu. Atau boleh juga desebut “طعنَّ �!لديك*”
Fi’il mâdhi tidak boleh bersambung dengan nûn taukîd.
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*لفصل *لثا�
*لمعر� من *لأفعا�

PASAL KEDUA: FI’IL-FI’IL YANG DI-I’RÂB

Diantara fi’il-fi’il yang di-i’râb adalah fi’il mudhâri’ yang 

tidak bersambung dengan nûn niswah atau nûn taukid. Fi’il 

mudhâri’ yang di i’râb dibagi kepada tiga iaitu: marfû’, manshûb 

dan majzûm.

1.   Fi’il Mudhâri’ yang marfû’:

a. Fi’il Mudhâri’ itu di-rafa’-kan jika tidak diawali oleh 

huruf  nashab atau huruf  jazam.

b. Tanda-tanda rafa’ fi’il mudhâri’: 

i. Dhummah ( -ُ-- ). Contoh: 

”Saya sedang menulis“ :     *نا *كتبُ

”Kami sedang menulis“ :   �ن نكتبُ

”Kamu (lelaki) sedang menulis“ :  *نت تكتبُ

”Dia (lelaki) sedang menulis“ :    هو يكتبُ

”Dia (perempuan) sedang menulis“ :    هي تكتبُ

ii. Penggganti baris dhummah iaitu huruf  nûn (�) jika 

termasuk al-af ’âl al-khamsah (fi’il-fi’il yang lima). 
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Yang demikian itu dengan al-af ’âl al-khamsah 

adalah setiap fi’il mudhâri’ yang berakhiran dengan 

alif  mutsanna, waw jama’ dan yâ al-mukhâtabah. 

Iaitu: 

يفعلا� – تفعلا� – يفعلو� – تفعلو� – تفعلين.
     Contoh: 

”Kamu berdua sedang menulis“ : *نتما تكتبا�

”Mereka berdua sedang menulis“ :  �ا يكتبا�

”Kamus semua sedang menulis“ : *نتم تكتبو�

”Mereka semua sedang menulis“ : هم يكتبو�

تكتبين -Kamu (perempuan) sedang menu“ : *نت 

lis”

Penting diperhatikan !

Jika fi’il mudhâri’ yang huruf  akhirnya adalah huruf  waw  

(�) atau ya (�) yang kemudian disebut “لآخر!  maka ,”معتل 

dia di-rafa’-kan dengan baris dhummah yang disembunyikan 

pada huruf  akhir yang demikian itu . Contoh:

mu’tal akhir-nya adalah huruf :  يسعَى  -  alif, dia di rafa’-

kan dengan baris dhummah yang disembunyikan pada 

huruf  alif.  

mu’tal akhir-nya adalah huruf :  يسمو  -  waw, dia di 

rafa’-kan dengan baris dhummah yang disembunyikan 

pada huruf  waw.
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mu’tal akhir-nya adalah huruf :  يرمي  -  yâ, dia di rafa’-

kan dengan baris dhummah yang disembunyikan pada 

huruf  yâ.

2.  Fi’il Mudhâri’ yang manshûb’

a. Fi’il Mudhâri’ di-nashab-kan jika diawali oleh huruf-

huruf  nashab.

b. Tanda-tanda nashab fi’il mudhâri’:

i. Baris fathah. Contoh: 

.Aku tidak akan menulis :  لن *كتبَ

.Kamu tidak akan menulis :  لن تكتبَ

.Kami tidak akan menulis :  لن نكتبَ

.Dia tidak akan menulis :  لن يكتبَ

ii. Penggganti baris fathah iaitu huruf  membuang 

huruf  nûn (�) jika termasuk al-af ’âl al-khamsah 

(fi’il-fi’il yang lima). Contoh: 

لن تكتبا - لن يكتبا - لن تكتبو - لن يكتبو - لن 
تكت�

3. Huruf-huruf  yang me-nashab-kan fi’il mudhâri’ yang 

demikian itu  adalah sebagai berikut:

*ْ� – لنْ – ��ْ� – كي – لا% !لتعليل – لا% !لجحو� – فا� 

!لسببية - ح�.
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Berikut ini akan dijelaskan secara ringkas: 

�ْ*  disebut juga dengan مصد�ية �ْ* kerana memungkinkan 

membentuk pola mashdar dari �ْ* dan fi’il-nya. Contoh: 

تتقدَ%  �ْ* -adalah fi’il mudhâri’ di ”تتقدَ%“ kata) يسر� 

nashab-kan dengan baris fathah, sementara fâ’il-nya adalah 

dhamîr yang disembunyikan iaitu “َنت*”. Pola mashdar yang 

mungkin dibentuk adalah seperti: “تقدمك فاعل ليسر�”.

 Menagasikan / menidakkan masa yang akan datang لنْ

dengan erti “tidak akan”. Contoh:

!لمغتصب !لحق  يضيعَ   ’adalah fi’il mudhâri ”يضيعَ“ kata) لن 

di-nashab-kan dengan baris fathah).

 :Penjelas dengan erti “supaya”. Contoh كي

تنجحا كي   ”Keduanya belajar supaya berjaya“ *��سا 

(kata “تنجحا” adalah fi’il mudhâri’ di-nashab-kan dengan 

membuang huruf  nûn).

�ْ�� Menjelaskan pernyataan sebelumnya dengan erti 

“oleh itu”. Contoh: 

*كرمَك  ��� “oleh itu saya menghormatimu” ini 

merupakan jawapan dari pernyataan sebelumnya تيك� “Saya 

mendatangimu.” (kata “%َكر*” adalah fi’il mudhâri’ di-nashab-

kan dengan baris fathah).

 :bererti “supaya” Contoh لا% !لتعليل
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سعد!� لتعيشو!   ketahuilah kamu akan hidup“ !علمو! 

bahagia” (kata “!تعيشو” adalah fi’il mudhâri’ di-nashab-kan 

dengan membuang huruf  nun).

yang bererti ingkar/tidak. Huruf ”لا%“ iaitu لا% !لجحو�  

ini selalu diawali oleh fi’il “كا�” dan huruf  nafyi. Contoh: 

-adalah fi’il mudhâri’ di ”*�وَ“ kata) � *كن لأ�وَ �!لأمر جد

nashab-kan dengan baris fathah).

!لسببية  bererti bahawa pernyataan sebelumnya فا� 

merupakan sebab bagi pernyataaan sesudahnya. Huruf  ini 

harus diawali oleh nafyi atau thalab. Thalab yang demikian itu 

dapat  dalam bentuk kata perintah, kata larangan atau kata 

tanya) Contoh: 

فتفو��! �!حد�  يد!   Jadilah kamu seperti satu“ كونو! 

tangan, maka kamu akan beruntung” (Kata “!تفو��” adalah 

fi’il mudhâri’ di-nashab-kan dengan membuang huruf  nun).

 :bererti “sampai” katau “kerana” Contoh ح�

 Bersungguh-sunguhlah“ جاهد ح� تصلَ �� ما تصبو! �ليه

hingga kamu memperoleh apa yang kamu maksud” (Kata 

 adalah fi’il mudhâri’ di-nashab-kan dengan baris ”تصلَ“

fathah).

Penting diperhatikan !

a. Terkadang huruf  “�*” dan “لا” (yang bererti tidak) 

digabung menjadi satu huruf, dan tetap berperan 
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sebagai huruf  yang me-nashab-kan. Contoh: 

 Saya berharap kepadanya“ طلبت منه *لاّ يغا�َ� هذ! !لمكا� 

supaya dia tidak meninggalkan tempat ini” (Kata 

merupakan gabungan dari “�*” huruf ”*لاّ“  nashab 

dan “لا” huruf  nafyi. Kata “�َيغا�” adalah fi’il mudhâri’ 

di-nashab-kan dengan baris fathah. Fâ’il-nya adalah 

dhamir “هو” yang disembunyikan. Sementara pola 

mashdar yang dapat  dibentuk dari kata “ّلا*” dan fi’il 

serta fâ’il merupakan maf ’ûlbih bagi kata “طلب” ).

b. Jika fi’il mudhâri’-nya berakhiran dengan huruf  alif, 

waw dan ya, maka bentuk-bentuk nashab-nya adalah 

sebagai berikut: 

Dengan baris fathah yang disembunyikan jika 

berakhiran dengan huruf  alîf. Contoh: لن يرضى dan 

.لن يتبا��
Dengan baris fathah yang jelas jika berakhiran 

dengan huruf  waw. Contoh: َلن يشكو dan َلن يعلو.
Dengan baris fathah yang jelas jika berakhiran 

dengan huruf  yâ’. Contoh: َلن يرمي dan �َلن يب.
c. Fi’il Mudhâri’ yang majzûm’

i. Fi’il mudhâri’ di-jazam-kan jika diawali oleh salah 

satu dari huruf-huruf  jazam. 

ii. Diantara tanda-tanda jazam fi’il mudhâri’ yang 

demikian itu  adalah:

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   203 28/04/1432   05:54:01 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

204¥

1. Baris sukûn. Contoh: 

”Saya tidak menulis“ � *كتبْ

”Kamu tidak menulis“ � تكتبْ

”Kami tidak menulis“ � نكتبْ

”Dia (lelaki) tidak menulis“ � يكتبْ

2. Pengganti baris sukûn, iaitu: 

Membuang huruf  nûn jika fi’il mudhâri’ yang 

demikian itu  termasuk “لخمسة!  fi’il yang) ”!لأفعا! 

lima). Contoh: 

”Kamu (berdua) tidak menulis“ � تكتبا

”Mereka (berdua) tidak menulis“ � يكتبا

”Kamu semua (lelaki) tidak menulis“ � تكتبو!

”Mereka semua (lelaki) tidak menulis“ � يكتبو!

”Kamu semua (perempuan) tidak menulis“ � تكت�

Membuang huruf  illat, jika fi’il mudhâri’-nya 

berakhiran dengan huruf-huruf  ‘illat. Contoh:

”Dia (lelaki) tidak rela“ � يرَ�

”Dia (lelaki) tidak mengadu“ � يشكُ

”Dia (lelaki) tidak melempar“ � يرٍ%

3. Huruf-huruf  yang men-jazam-kan fi’il mudhâri’ ada 

dua macam: yang men-jazam-kan satu fi’il dan men-

jazam-kan dua fi’il.
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a. Men-jazam-kan satu fi’il, iaitu:

ini semua adalah huruf ,ْ�- لماَ - لا% !لأمر - لا !لناهية   dan 

disebut dengan huruf-huruf  jazm. Berikut ini akan 

dijelaskan secara ringkas.

-  �ْ masuk kepada fi’il mudhâri’ dan bermakna nafyi 

untuk masa yang telah berlalu. Contoh: 

�مد  �ضرْ   � “Muhammad tidak hadir” ( Kata 

 adalah fi’il mudhâri’ di-jazam-kan dengan ”�ضرْ“

baris sukun).

 masuk kepada fi’il mudhâri’ dan bermakna لماَ  -

nafyi untuk masa yang telah berlalu sampai saat 

memberikan pernyataan. Contoh: 

تد�سو!  �لما  !لإمتحا�  موعد   telah tiba saat“ جاَ� 

peperiksaan tetapi mereka belum belajar” ( Kata 

 adalah fi’il mudhâri’ di-jazam-kan dengan ”تد�سو!“

membuang huruf  nûn).

 masuk kepada fi’il mudhâri’ dan bermakna لا% !لأمر  -

berharap. Contoh:

 hendaknya orang kaya“ لينفق صاحب !لغ� من غنا� 

itu mendermakan sebahagian dari kekayaannya” 

(Kata “ينفق” adalah fi’il mudhâri’ di-jazam-kan 

dengan baris sukûn).

 masuk kepada fi’il mudhâri’ dan bermakna لا !لناهية  -

malarang. Contoh:
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 ”jangan lupa apa yang telah diketahui“ لاتنسَ !لمعر�َ� 

(Kata “َتنس” adalah fi’il mudhâri’ di-jazam-kan dengan 

membuang huruf  illat).

b. Men-jazam-kan dua fi’il

�ْ� – مَنْ – ما – مهما – م� – *يَّا� – *ين – *ينما – *� 

– حيثما – كيفما - *ّ�
Partikel-partikel di atas disebut adwât al-syarth 

yang men-jazam-kan dua fi’il; fi’il pertama disebuf  

fi’il syarat dan yang kedua disebut fi’il jawâb al-syarth.

Partikel-partikel yang demikian itu  semuanya 

isim, kecuali “�ْ�”. Demikian halnya semua partikel 

tersebut mabnîy kecuali “�ّ*” (di-i’râb). Berikut ini 

akan dijelaskan secara ringkas adwât al-syarth yang 

demikian itu :

�ْ�  menghubungkan fi’il jawab dengan fi’il syarat 

dan disebut dengan huruf  syarat yang men-jazam-

kan. Contoh: ْتنجح تعملْ   �� “Jika kamu berusaha 

kamu pasti beruntung” (kata “��” disebut huruf  

syarat yang men-jazam-kan di-binâ dengan harkat 

sukûn. Kata “ْتعمل” disebut fi’il syarat yang di-jazam-

kan dengan harkat sukûn sementara fâ’il-nya dhamîr 

yang disembunyikan (نت*). Kata “ْتنجح” menjadi 

jawab syarat yang di-jazam-kan dengan harkat sukûn 

dan fâ’il-nya dhamîr yang disembunyikan (نت*).
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 digunakan untuk menanyakan objek    yang مَنْ

berakal (manusia), di-i’râb rafa’ sebagai mubtadâ’, 

atau di i’râb nashab sebagai maf ’ûl bih jika fi’il syarat-

nya muta’addi. Contoh: ْصد� يز�ْ�   Siapa yang“ منْ 

menanam pasti menuai” (kata “ْمن” isim syarat 

yang men-jazam-kan di-binâ dengan harkat sukûn 

menempati posisi rafa’ sebagai mubtadâ’. Kata 

 fi’il syarat di-jazam-kan dengan harkat sukûn ”يز�ْ�“

dan fâ’il-nya dhomîr tersembunyi (هو). Gabungan 

dari fi’il syarat dan fâ’il-nya menempati posisi rafa’ 

sebagai khabar mubtadâ’. Kata “ْصد�” jawab syarat 

di-jazam-kan dengan harkat sukûn, sementara fâ’il-

nya dhomîr tersembunyi (هو).

 keduanya digunakan untuk objek    yang ما � مهما

tidak berakal dan di-i’râb rafa’ kerana menempati 

posisi mubtada’’, atau di-i’râb nashab kerana menempati 

posisi maf ’ûlbih jika memang fi’il syaratnya adalah 

fi’il muta’addi. Contoh: مهما تقرْ* يزْ�� معرفة “Bila saja 

kamu membaca pasti kamu dapat pengetahuan” 

(kata “مهما” isim syarat yang men-jazam-kan, dibina 

dan menempati posisi nashab sebagai maf ’ûlbih 

kerana fi’il syaratnya “*تقر” adalah fi’il muta’addi. Kata 

 adalah fi’il syarat di-jazam-kan dengan harkat ”تقرْ*“

sukûn dan fâi’l-nya adalah dhamîr yang tersembunyi 

 adalah jawab syarat di-jazam-kan ”يزْ��“ Kata .”*نت“
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dengan harkat sukûn dan fâi’l-nya adalah dhamîr yang 

tersembunyi “هو”. Sementara “�” yang ada pada 

 adalah dhamîr yang menempati posisi nashab ”يزْ��“

sebagai maf ’ûlbih.

 keduanya digunakan untuk menanyakan  م� ,*يَّا� 

tentang waktu dan di-i’râb pada posisi nashab sebagai 

mafûl’fîh (kata keterangan waktu) untuk prediketnya. 

Contoh: م� يأِ� !لصيف يسافرْ !لنا� �� !لمصايف “Bila 

tiba musim panas, semua orang pergi mencari tempat 

perberehat an”.

,حيثما  �*, ,*ينما   semuanya digunakan untuk *ين 

menanyakan tentang tempat dan di-i’râb pada posisi 

nashab sebagai mafûl’fîh. (kata keterangan waktu) 

untuk prediketnya. Contoh:

 Yang mana  ada keamanan“ *ينما يسدْ !لأمن تعم !لطمانينة 

di situ ada ketenangan”.

 digunakan untuk menanyakan tentang كيفما

keadaan dan di-i’râb pada posisi nashab sebagai hâl 

(kata keterangan keadaan). Contoh:

يعاملو�  !لنا�  تعاملْ   Bagaimanapun kami“ كيفما 

bertindak kepada orang pasti orang bertindak 

kepadamu.”

�ّ* dapat  digunakan untuk objek    yang 

berakal dan yang tidak berakal, menanyakan waktu 
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dan tempat serta keadaan. Kata ini di-i’râb sebagai 

mubtada’’ jika di-idhafah-kan kepada isim zât, dan 

sebagai maf ’ûlfîh jika di-idhafah-kan kepada kata 

keterangan waktu dan tempat), sebagai maf ’ûl mutlaq 

jika di-idhafah-kan kepada mashdar, dan sebagai hâl 

jika di-idhafah-kan kepada yang bermakna keadaan.

Pada asalnya tetap dibaca “�ّ*”, baik digunakan 

untuk muzakkar, muannats, mufrad, mutsanna atau 

jama’, tetapi boleh juga dibaca “يّة*” jika digunakan 

untuk muannats. Contoh: 

“ kata) *�ُّ !مر*� (*ية !مر*�) �لصْ � عملها �دْ% بلا�ها   ُّ�*” 

atau “ية*” adalah mubtadâ’ di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah kerana di-idhafah-kan kepada isim zat).

“ kata) *�ُّ نفع تنفع !لنا� يشكر�� عليه   ُّ�*” adalah maf ’ûl 

muthlaq di-nashab-kan dengan harkat fathah kerana 

di-idhafah-kan kepada mashdar).

c. Membuang fi’il syarat

Fi’il  syarat boleh dibuang huruf  “�ْ�” yang 

digabungkan dengan huruf :Contoh .(لا) “�لاَّ“ 

 Perlakukanlah manusia“ عامل !لنا� بالحس� ��لاَّ يكرهو� 

dengan baik, jika tidak mereka akan membencimu” 

(kalimat “َّلا��” huruf  “�”-nya adalah huruf  ‘athaf, 

huruf  “�ْ�” adalah huruf  syarat yang men-jazam-kan, 

huruf adalah huruf  ”لا“   nafyi, sementara fi’il syarat 
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yang dibuang adalah “تعامل”, kata “يكرهو�” adalah 

fi’il mudhari’ yang di-jazam-kan dengan membuang 

huruf  nûn, huruf  “�” menjadi fâ’il, sementara huruf  

“�” yang ada pada “يكرهو�” adalah dhamîr mamniy 

menempati posisi nashab sebagai objek (مفعو! به).
d. Fi’il mudhâri’ juga di-jazam-kan sebagai jawab thalab

Terkadang juga fi’il mudhâri’ di-jazam-kan jika 

berposisi sebagai jawab untuk fi’il amar (perintah) 

dan fi’il nahyi (larangan). Dalam hal ini dia dianggap 

bahawa dia di-jazam-kan oleh huruf  syarat yang 

dibuang. Contoh:  

�ترمو�  !لنا�   Hormatilah manusia nescaya“ !حتر% 

mereka menghormatimu !” (kata “ترمو��” 

dijazamkan dengan membuang huruf  “�” kerana 

berada pada posisi jawab amar, dan pada asalnya 

adalah: “تحتر% !لنا� �ترمو� ��”.

Perkara-perkara yang perlu diperhatikan tentang fi’il 

mudhâri’ yang di-jazam-kan.

a. Fi’il mudhâri’ yang mu’tal akhir di-jazam-kan dengan 

membuang huruf  illat-nya (seperti telah dijelaskan 

sebelumnya). Contoh: يعفُ – � يرَ� – � يرمِي �.

Jika ada fi’il mudhâri’ yang sahih akhir sementara 

huruf  kedua sebelum akhirnya huruf  illat, dia tetap 

di-jazam-kan dengan harkat sukûn. Namun tetap 
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dibuang huruf  illah-nya kerana dilarang bertemu 

dua yang mati. Contoh: 

� يكنْ – � يكدْ – � يستطعْ
Pada mulanya kata-kata di atas adalah: 

� يكوْْ� – � يكاْ� – � يستطيْعْ
b.  Tidak harus bahawa yang menjadi fi’il syarat dan 

jawab itu kedua-duanya fi’il mudhâri’, tetapi boleh 

salah satunya fi’il maâhi, bahkan kedua-duanya fi’il 

mâdhi:

Jika keduanya fi’il mudhâri’ maka keduanya di-

jazam-kan (seperti telah dijelaskan sebelumnya).

Jika salah satunya fi’il mâdhi, maka yang di-jazam-

kan adalah fi’il mudhâri’-nya, sementara fi’il mâdhi-nya 

mabnîy pada posisi jazam. Contoh: جا� �يد يقمْ عمر� �� 
“Jika si Zaid datang maka si Umar pasti berdiri”

Jika kedua-duanya fi’il mâdhi, maka kedua mabbiy 

yang menempati posisi jazam. Contoh: 

 ,Jika kamu berbuat baik“ �� *حسنتم *حسنتم لأنفسكم 

itu untuk dirikamu sendiri”

ظفر  ص�   Siapa yang bersabar pasti dia“ من 

beruntung”.

c. Perlu diingat bahawa kata-kata: �ّ* *يْنَ,  م�,  ما,   ,مَن, 
digunakan sebagai adat syarat dan kata tanya. Jika 
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digunakan sebagai adat syarat maka posisinya berada 

di depan kalimat dan men-jazam-kam dua fi’il serta 

di-i’râb seperti telah dijelaskan sebelumnya. Jika 

digunakan sebagai kata tanya, maka posisinya juga 

tetap di depan kalimat tetapi boleh menjadi mudhâf 

atau diawali oleh huruf  jar. Dia tidak berpengaruh 

terhadap fi’il yang ada didepannya serta di-i’râb sesuai 

dengan posisinya di dalam kalimat.

Pembahasan hal tersebut akan dijelaskan secara 

terperinci pada bab uslûb al-syarat dan uslûb istifhâm di Bab 

Kelima.

��
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*لبا� *لثالث
*لحر�

BAB KETIGA

HURUF

Huruf  adalah setiap kata yang tidak memiliki makna 

(yang dapat  difahami) tanpa bersama dengan kata lain. 

Jumlahnya di dalam bahasa Arab sedikit dan tidak lebih dari 

80, semuanya di-binâ. Di antaranya ada yang di-binâ dengan 

harkat:

-  Sukûn, contoh: ْلنْ, هلْ, كيْ, �, *ْ�, *ْ%, بل, dan �ْ

-  Fathah, contoh: َّلكن , َّ�* , َّ�� ,َّ�, dan َليت
-  Dhummah, contoh: ُمنذ  
-  Kasrah, contoh: با� dan %لا yang men-jar-kan.

Huruf  juga dapat  diklasifikasikan sesuai dengan posi-

sinya dalam kalimat, hal ini dia berpengaruh terhadap kata 

yang selepasnya. Klasifikasi yang demikian itu  adalah 

sebagai berikut: 
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*لفصل *لأ��
*لحر� تدخل على *لإسم
BAHAGIAN PERTAMA

HURUF YANG MASUK PADA ISIM

1. Huruf-huruf  Jar, iaitu:

مِن – �� – عَنْ – عَلى – � – !لبا� – !لكا� – !للا% 

– �!لقسم – 
مُذْ – منذُ – خَلا – عَد! -  تا� !لقسم – ح� – ُ��َّ – 

حَاشا
Huruf  ini semua me-njar-kan isim yang terletak 

di depannya, sementara isim yang terletak di depan 

huruf  jar di-jar-kan dengan tanda-tanda jar seperti 

telah dijelaskan pada bab isim majrûr.

2. Huruf  “ َّ��” dan saudara-saudaranya, iaitu:

��َّ – *�َّ – لكِنَّ – كأ�َّ – لعلَّ – ليتَ - لا
Huruf-huruf  ini masuk pada kalimat yang terdiri 

dari mubtadâ’ dan khabar yang kemudian me-nashab-
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kan mubtadâ’ dan tetap me-rafa’-kan khabar.

3.  Huruf  nidâ (pemanggil), iaitu:

يَا – *يا – هيا – *� - !�مز�
Semua huruf  ini terletak sebelum kata yang 

akan dipanggil. Kata yang dipanggil menjadi nashab 

jika dalam bentuk mudhâf atau menyerupai mudhâf 

atau nakirah ghairu maqshûdah.

4.  Huruf  istitsnâ “ّلا�” hal ini telah dijelaskan pada bab 

istitsnâ. Isim yang terletak selepas “ّلا�” dinashabkan. 

Sementara itu juga isim yang terletak selepas 

 boleh mengiuti i’râb mustatsnâ munhu-nya jika”�لاّ“

kalimatnya nagasi sempurna. Namun jiga kalimatnya 

nagasi tidak sempurna, atau jika tidak disebutkan 

mustatsnâ munhu-nya maka dia di-i’râb sesuai dengan 

posisinya di dalam kalimat.

5. Huruf  “�” yang bermakna “serta”. Isim yang 

terketak sesudah huruf  “�”-ini di-nashab-kan kerana 

berposisi sebagai “مفعو! معه”.

6. Huruf  Dia .(yang terletak didepan kata) ”لا% !لإبتد!�“ 

tidak berpengaruh terhadap kata lain. Contoh: �ُلعمر 
 Demi usiamu saya akan berbuat ikhlas“ لأخلصنَّ لك

kepadamu.”
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*لفصل *لثا�
*لحر� تدخل على *لفعل 

BAHAGIAN KEDUA

HURUF YANG MASUK PADA FI’IL

1. Huruf-huruf  nashab: iaitu: 

*ْ� – لنْ – كي – ��� – لا% !لتعليل – لا% !لجحو� – فا� 
!لسببية - ح�

Huruf-huruf  ini me-nashab-kan fi’il mudhâri’, 

sementara fi’il mudhâri’ yang terletak didepannya di-

nashab-kan baik dengan harkat fathah atau membuang 

huruf  nûn jika termasuk fi’il-fi’il yang lima.

2.  Huruf-huruf  jazam, iaitu: 

ْ� – لماّّ – لا% !لأمر – لا !لناهية - �ْ�
Huruf-huruf  ini semua men-jazam-kan fi’il 

mudhâri’, sementara fi’il mudhâri’ yang terletak 

didepannya di- jazam-kan baik dengan harkat sukûn 

atau membuang huruf  nûn jika termasuk fi’il-fi’il 

yang lima. Atau membuang huruf-huruf  ‘illah jika 
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termasuk fi’il-fi’il yang mu’tal akhir.

3. Huruf ”لا“ dan ”ما“ 

Keduanya adalah huruf  nafyi (nagasi). Biasanya 

huruf masuknya kepada fi’il mâdhi dan huruf ”ما“   

 masuknya kepada fi’il mudhâri’. Namun kedua ”لا“

huruf  ini tidak berpengaruh terhadap fi’il yang di 

depannya.

4.  Huruf  .”قد“ 

Huruf  ini mengandungi makna menegaskan  

(sungguh) jika masuk kepada fi’il mâdhî, dan 

mengandungi makna sedikit (kadang-kadang) jika 

masuk kepada fi’il mudhâri’. Namun huruf  ini tidak 

berpengaruh terhadap fi’il yang di depannya.

5.  Huruf  “�” dan “سو�” 

Keduanya masuk kepada fi’il mudhâri’. Huruf  “�” 

menunjukkan masa mendatang yang dekat, sementara 

huruf  menunjukkan masa mendatang yang ”سو�“ 

jauh. Kedua huruf  ini tidak berpengaruh terhadap 

i’râb fi’il yang di depannya. 
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*لفصل *لثالث
حر�� تدخل على *لإسم �على *لفعل

BAHAGIAN KETIGA

HURUF YANG MASUK PADA ISIM DAN FI’IL

1. Huruf-huruf  ‘Athaf, iaitu:

!لو!� – !لفا� – �َّ – *ْ� – *ْ% – لكنْ – لا – بل – ح�.
Huruf-huruf  ini menjadi perantara antara dua 

isim atau dua fi’il, sementara isim atau fi’il yang kedua 

sama i’râb-nya dengan isim atau fi’il yang pertama. 

2.  Dua huruf  istifhâm, iaitu “ز��” dan “ْهل”.

Kedua huruf  ini merupakan bahagian dari kata tanya, 

keduanya selalu berada diawal kalimat sebelum isim 

atau fi’il, namun tidak berpengaruh terhadap I’râb 

isim atau fi’il yang dimasukinya.

3.  Huruf .(bermakna keadaan) ”�!� !لحا!“ 

Iaitu huruf  yang menghubungkan antara shâhib 

hâl dan kalimat hal, baik isim mahupun fi’il (kecuali 

kalimat fi’liyah yang bermula dengan fi’il mudhâri’ 
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mutsbit, hal ini tidak boleh dimasuki oleh “!لحا! �!�”). 

Sementara itu, kalimat yang terletak selepas “�!� 
.menempati posisi nashab sebagai hâl ”!لحا!

4.  Huruf  ”لا% !لقسم“ 

Huruf  ini berperan sebagai jawab qasam baik kalimat 

ismiah mahupun kalimat fi’liyah. Hal ini akan dijelaskan 

pada pembahasan “سلو� !لقسم*” pada bab kelima.

Perkara-perkara Penting Yang Terkait Dengan Huruf

Sebelumnya telah kami jelaskan tentang jenis-jenis 

huruf  dan macam-macamnya sesuai dengan posisinya di 

dalam kalimat. Berikut ini ada beberapa hal penting yang 

terkait dengan sebahagian huruf-huruf  yang demikian itu .

1. Huruf ( * )a”�ز�“ 

 Huruf  :ada dua macam ”�ز�“ 

a. Huruf  nidâ’ (panggilan), iaitu digunakan untuk 

memanggil yang dekat. Contoh: ْمد *قبل�* “Wahai 

Muhammad terimalah !”.

b. Huruf  istifhâm (kata tanya), boleh masuk kepada 

isim atau fi’il tetapi tidak mempengaruhi i’râb 

keduanya. Kata ini boleh digunakan untuk 

menanyakan tentang:

i.  Satu dari dua pilihan, maka harus ditambah 

huruf  “%ْ*” Contoh:  

(*)
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 Apakah Karetapi“ * قطا�! �كبت *% !لسيا�� ؟  -

atau kereta yang kamu naiki ?.

؟  - !لجغرفيا   %* !لتا�يخ   Apakah kamu“ *��ست 

telah belajar sejarah atau geografi?.

ii. Kalimat pernyataan, baik positif  maupuan 

 egative. Contoh: 

؟  - !لقصة  هذ�  قر*�   * “Apakah kamu telah 

membaca cerita ini ?.

؟  - *خي  تر   �  * “Apakah kamu tidak melihat 

saudaraku ?.

2. Huruf  “�”.

 Huruf  “�” selalu menjadi huruf  jar. Dia hanya 

boleh masuk pada isim atau dhamîr.  Huruf  “�” ada 

dua macam:

a. Asli. Huruf  “�” yang asli mengandungi dalam 

berbagai makna iaitu: 

 :di/pada” Contoh“ !لظرفية !لمكانية  -

 Keluarga itu berkumpul“ تجتمع !لأسر� بالمنـز! 

di dalam rumah.”

 :dengan”. Contoh“ !لإستعانة  -

بالسكين  !لخبز   Saya memotong roti“ قطعت 

dengan pisau”
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 :se …..” Contoh“ !لتعويض  -

 Buku itu saya beli“ !شتريت !لكتا� بسبعين قرشا 

seharga 70 pound”

:melekat” Contoh“ !لإلصا�  -

بمحمد   Saya pergi bersama si“ مر�� 

Muhammad”

 :Demi”. Contoh“ !لقَسَم  -

حقنا  يضيع  لن   Demi Allah dia tidak akan“ باالله 

menghilangkan hak kami”

b. Tambahan. Disebut huruf  “�” sebagai tambahan 

jika:

-  Sebagai khabat kata “ليس”. Contoh: 

 Kefakiran itu bukanlah sebuah“  ليس !لفقر بعيبٍ 

aib”

-  Sebagai fâ’il kata “كفى”. Contoh:

�ليًّا  باالله   Cukuplah Allah sebagai“ كفى 

pelindung”

- Menjadi pola ta’ajjub (kagum) “به  .”*فعل 

Contoh:

”Alangkah indahnya langit itu“ *�ل بالسما� 
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3. Huruf  “�” adakalanya:

a. Sebagai dhamîr,  disebut dengan “لفاعل!  ;”تا� 

bersambung dengan fi’il mâdhi dan di-i’râb 

menempati posisi rafa’ sabagai fâ’il (pembahasan 

ini telah disinggung sebelumnya). Contoh: 

”Saya telah menulis“ *نا كتبتُ  -

”Kamu (lelaki) telah menulis“ *نتَ كتبتَ  -

كتبتِ  - -Kamu (perempuan) telah menu“ *نتِ 

lis”

b. Sebagai huruf, ada dua bentuk:

i. لقَسم! huruf) , تا�   sumpah dengan makna 

“demi”). Dia menjadi huruf  jar dan hanya 

boleh digunakan untuk kata “الله!”. Contoh: تا!الله 
 Demi Allah saya akan memberi“ لأكافئن !لناجح

hadiah kepada orang yang berjaya.”

ii. تا� !لتأنيث (menunjukkan jenis perempuan). تا� 
:Ada dua jenis !لتأنيث

•   Yang masuk pada fi’il madhi, maka تا� !لتأنيث-
nya ditulis dalam bentuk terbuka; sukun 

pada akhir fi’il mâdhi dan berharkat pada 

awal fi’il mudhâri’. Contoh:

قر*ْ� - -Dia (perempuan) telah mem“ هي 

baca”
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تَقرُ* -  Dia (perempuan) sedang“ هي 

membaca”

تُسافرُ -  Dia (perempuan) sedang“ هي 

bepergian”

• Yang masuk pada akhir isim, maka تا� 
 nya ditulis dalam bentuk tertutup-!لتأنيث

dan disebut dengan “مربوطة  :Contoh .”تا� 

.معلمة, �بنة
4. Huruf  “�” dan “سو�”. 

a. Huruf  “�” masuk pada awal fi’il mudhâri’ dan 

mengandungi makna masa yang dekat. Contoh: 

”Aku akan mengunjungimu besok“ سأ���� غد! 

b. Huruf  masuk pada awal fi’il mudhâri’ dan ”سو�“ 

mengandungi makna masa yang jauh. Contoh: 

شهرين  بعد  !لنتيجة  تعلن   Kejayaan itu akan“ سو� 

diumumkan dua bulan mendatang”

5. Huruf  “�” adakalanya sebagai: 

a. Huruf  ‘Athaf  mengandungi makna “sistematis” 

dan “beriringan”:. Contoh: 

فعمر - بكر  *بو  !لخلافة   Kekhalifahan Abu“ تو� 

Bakar berakhir kemudian digantikan oleh 

Umar.”
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!لتلاميذ  - فوقف  !لمدّ��   Guru masuk“ �خل 

kemudian pelajar-pelajar berdiri.”

b. Huruf  Nashab, jika masuk pada fi’il mudhâri’, 

maka fi’il mudhâri’-nya manshûb. Dia mengandungi 

makna bahawa pernyataan sebelumnya menjadi 

sebab terhadap pernyatan sesudahnya dan 

biasanya diawali oleh kata perintah atau larangan. 

Contoh: 

 Bersatulah maka kamu“ كونو يد! �!حد! فتفو��!  -

akan beruntung.”

فأندَ%  - !لسعي   �  Saya tidak boleh“ ماقصر� 

mengurangkan usaha, kerana pasti menyesal.”

c. Huruf  jawab. Dalam beberapa bentuk, huruf  

“�” menjadi jawab syarat. Seperti:

حليفه - فالنجا�  جد   Siapa yang rajin, maka“ من 

kejayaan menjadi temannya.”

 Siapa yang menebar“ من *فشى !لسر فليس بأمين -

kejahatan maka dia menjadi tidak dipercaya.”

6. Huruf  “�” adakalanya sebagai dhamîr atau huruf. 

a. Jika sebagai dhamîr, disebut dengan “كا� !لخطا�” 

dengan erti “kamu (lelaki/perempuan).” Dalam 

hal ini dia terbahagi kepada dua: 
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i. Bersambung dengan fi’il, dia di-i’râb pada 

posisi nashab sebagai maf ’ûlbih. (Contoh: قابلك  
.(- يقابلك

ii. Bersambung dengan isim, dia di-i’râb pada 

posisi jar sebagai mudhâf  ilaih. (Contoh: !هذ 
.(كتابُكَ

b. Sebagai huruf, maka ada dua jenis:

i. Huruf  jar, mengandungi makna “seperti”. 

Contoh: 

كالملاِ�  -Jururawat itu seperti ma“ !لممرضة 

laikat”.

ii. Huruf  tambahan, seperti pada

  �لك - تلك  :Contoh (kata tunjuk) �سم !لإشا�� -
.- *�لئك

منفصلة - نصب   dhamir nashab yang) ضم� 

bersambung) Contoh:  يا��.
- Sebahagian “!لأفعا! -  :Contoh ”*�ا�   ��نَكَ 
.��يدََ�

7. Huruf  “!” ada empat fungsi:

a. Sebagai huruf  jar, maka dia dapat  dua bentuk:

i. Berharkat kasrah, dengan makna 

- “Milik”, contoh: � �ما  !لسمو!�   � ما   الله 
 Allah lah yang memiliki segala apa“ ”!لأ��
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yang ada di langit dan di bumi.”

- “Untuk”, contoh: لمد�سة!  �� !لتلميذ   يذهب 
 Pelajar pergi ke sekolah untuk“ ”للتعلم

belajar.”

ii. Berharkat fathah, digunakan dengan makna 

“dengan” atau “kagum.” (Hal ini akan dijelaskan 

pada bab kelima). Contoh: يا للَشرطة من !لسا�� 
dan ٍيا للَعجيب.

b. Sebagai huruf  nashab, dia masuk pada fi’il mudhâri’ 

dan me-nashab-kan fi’il mudhâri’. Dalam hal ini lam 

yang demikian itu  dapat  dalam bentuk:

i. لا% !لتليل berharkat kasrah dengan makna “supaya”. 

Contoh: �!عملو! ليعيشو! سعد! “Bekerjalah agar kamu 

hidup sejahtera !.”

ii. لا% !لجحو� berharkat kasrah dan diawali oleh kata 

كا�“ يكن“ atau ”ما   �” dengan makna “untuk.” 

Contoh: م� ليغفر  !الله  يكن   �“Allah tidak mahu 

untuk mengampuni mereka.”

c. Sebagai huruf  jâzim (disebut juga dengan “لا% !لأمر”) 

dia berharkat kasrah dan bermakna “hendalah”; 

masuk kepada fi’il mudhâri’ dan sekali gus men-jazam-

kannya. Contoh: ليِنفق !لقا���� من غنائهم “Hendaklah 

orang-orang yang mampu mendermakan  sebahagian 

dari kekayaannya.”
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d. Sebagai huruf  ta’kid, dalam bentuk ini dia selalu di 

berharkat fathah dan mengandungi makna penegasan 

(sungguh). Dia tidak berpengaruh terhadap i’râb 

isim atau fi’il dimasukinya. Dalam hal ini lâm yang 

demikian itu  berposisi pada: 

i. Awal kalimat, yang disebut dengan “ �!لا% !لإبتد” dan 

masuk pada kata yang berperan sebagai mubtada’’. 

Contoh: عمر� من  *فضل   Sesungguhnya si“  لزيدٌ 

Zaid lebih mulia dari si Umar.”

ii. Khabar “�ّ�” atau pada isim khabar �ّ� muakhkhar, 

dan hanya boleh masuk pada “�ّ�” saja tidak pada 

saudara-saudaranya yang lain. Contoh: 

لبالمرصا� - �بك   �ّ� “Sesungguhnya Tuhanmu 

benar-benar mengawasi).

!لألبا� - لأ��  لع��  �لك   �  �ّ� “Sesunggungnya 

yang demikian itu menjadi pelajaran bagi orang-

orang yang berfikir.”

iii.  Jawab kata “لو” dan “لولا” (Hal ini akan dijelaskan 

pada bab kelima). Contoh: 

!لمريض  حالة  لَساَ��  !لطبيب   Sekiranya bukan“ لولا 

kerana pertolongan doktor keadaan orang sakit 

itu sungguh dalam kritikal.” 

iv. Jawab “لقسم!” (kata sumpah), (Hal ini akan 

dijelaskan pada bab kelima). Contoh: ّاللهِ لأعاقِبن!� 
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.!لمقصّر
8. Huruf  “�”, dapat  dalam bentuk dhamîr atau huruf. 

a. Jika dalam bentuk dhamîr maka disebut dengan 

 ’yang terdapat pada fi’il mâdhi, mudhâri ”نو� !لنسو�“

dan amar. نو� !لنسو� berharkat fathah tetapi huruf  

sebelumnya ber-harkat sukûn dan di-i’râb pada 

posisi rafa’ sebagai fâ’il. Contoh: 

 ”.Para wanita itu telah pergi“ !لنسا� �هبْنَ -

”.Para wanita itu sedang pergi“ !لنسا� يذهبْنَ -

”.Pergilah ! (perempuan)“ !�هبْنَ -

b. Jika dalam bentuk huruf, “�” ada empat macam: 

i. نو� !لتوكيد “Penegasan”, terkadang dia berharkat 

fathah dan terkadang berharkat tasydid. Dia boleh 

masuk pada fi’il mudhâri’ dan fi’il amar. Contoh: 

�!لديك -  ”.Ta’atilah kedua ibu bapamu“ *طيعَنْ 

(contoh berharkat fathah masuk pada fi’il 

mâdhi). 

غافلا - !الله   Janganlah kamu mengira“ �لاتَحسبَنّ 

Allah itu lupa.” (contoh berharkat tasydid masuk 

pada fi’il mudhâri’). 

ii. نو� !لوقاية “Penjaga” muncul sebelum yâ mutakallim 

(baik pada fi’il atau pada sebahagian huruf) 

Contoh:
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”.Dia telah mendengar saya“ �ع� -

”.Dia sedang mendengar saya“ يسمع� -

”.Dengarkanlah saya“ ��ع� -

”.Sesungguhnya saya“ �ن� -

iii. لإنا�!  Menunjukkan makna jamak untuk“ نو� 

perempuan” dia berharkat tasydid dan melekat 

pada dhamîr. Contoh: 

كتابكنَّ – كتاדֲنَّ – شكركنَّ – يشكركنَّ – !شكركنَّ 
iv. لز!ئد�!  Tambahan” iaitu yang menempel“ نو� 

pada: 

- Fi’il mudhâri’ yang mutsanna dan jama’. Huruf  nûn 

yang demikian itu  dibuang ketika fi’il mudhâri’ 

tersebut diawali oleh huruf  nashab atau huruf  

jazam. Contoh: 

يكتبا� – تكتبا� – يكتبو� – تكتبو� - تكتبين
Menjadi: 

لن يكتبا – لن تكتبا – لن يكتبو! – لن تكتبو! – لن 
تكت�

- Isim mutsannâ dan dia berharkat kasrah. 

Contoh: 

”Dua orang Arkitek“ !لمهندساِ� 
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Jama’ muzakkar salim dan dia berharkat fahah

Contoh: �َلمهندسو! “Beberapa orang Arkitek”

 Huruf  nûn dimakud harus dibuang ketika isim 

mutsanna dan jama’ yang ditempelinya ber berposisi 

sebagai mudhâf. Contoh: 

 Telah datang kedua arkitek“ جا� مهندسا !لعما�� -

bandar/kota itu”

 Para arkitek jalan“ حضر مهندسو !لطر� �!لكبا�� -

dan para orang besar telah datang.”

9. Huruf  “�” adakalanya dalam bentuk dhamîr dan 

huruf.

a. Jika sebagai dhamîr maka disebut dengan “�!� 
 dia bersambung dengan fi’il (’waw jama) ,”!لجماعة

mudhâri’ dan fi’il amar, di-i’râb menempati posisi 

rafa’ sebagai fâ’il. Contoh:  

شكر�! – يشكر�� – *شكر�!.
b. Jika sebagai huruf, maka dia dapat  sebagai:

i. Huruf  ‘athaf, mengandungi makna “banyak”, 

posisinya di antara dua fi’il atau dua isim. 

Contoh: 

!لحديقة   �� ��هبا  �سعيد  *�د   Si Ahmad“ حضر 

dan si said telah tiba dan keduanya telah pergi 

ke taman.”
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ii. Huruf  jar, dapat  berjenis:

• Huruf  sumpah (dengan erti demi), 

posisinya di sebelum kata muqassam (yang 

disumpah). Contoh: حقِّك لأكرمنّك� “Demi 

kebenaranmu aku akan menghormatimu.”

• Waw kata “ َّ��ُ” selepas membung kata 

“ َّ��ُ” itu sendiri. Biasanya masuk pada 

kata yang nakirah. Contoh: ليلٍ كمو� !لبحر� 
سد�له كمو� asalnya adalah *�خى  ليلٍ   َّ��� 
!لبحر *�خى سد�له

iii. Waw al-ma’iyah (dengan makna “serta”) 

sementara isim yang terletak di sesudahnya 

disebut “معه  .yang di-nashab-kan ”مفعو! 

Contoh: 

!لفجر  �طلوَ�   Saya bangun seiring“ !ستيقظتُ 

dengan terbitnya fajar”

iv. Waw al-hâl (dengan makna “sedangkan”) iaitu 

huruf  yang menghubungkan antara shâhib 

hâl dengan jumlah hâl. Sementara isim yang 

terletak selepasnya     menempati posisi nashab 

sebagai hâl. Contoh: للسفر يسعد  �هو   ��ته 
“Saya mengunjunginya sedangkan dia sedang 

bersiap-siap untuk pergi.”
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10. Huruf  “�” dapat  dalam bentuk dhamîr dan huruf.

a. Jika sebagai dhamîr, maka “�” ada dua macam:

i. Yâ mutakallim, iaitu: 

• Yâ yang bersambung dengan fi’il mâdhi, 

mudhâri’ dan amar. Dalam bentuk itu ya 

mutakallim menempati posisi nashab sebagai 

maf ’ûilbih. dan biasanya selalu ada pemisah 

antara fi’il dengan yâ mutakallim yang disebut 

dengan “نو� �قاية”. Contoh:

 Dia telah berterima kasih kepada“ شكر� -

saya.”

 Dia sedang berterima kasih“ يشكر� -

kepada saya.”

 Berterima kasihlah kepada“ *شكر� -

saya.”

 (Huruf  yâ’ pada kalimat-kalimat di atas, 

menempati posisi nashab sebagai maf ’ûlbih)

• Yâ yang bersambung dengan isim, dalam 

bentuk itu ya mutakallim menempati posisi 

jar sebagai mudhâf  ilaih. Contoh: 

”.Buku saya“كتا� -

”.Pena saya“ قلمي -
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• Yâ  yang bersambung dengan “�ّ�” dan 

saudara-saudaranya, dalam bentuk itu 

ya mutakallim menempati posisi nashab 

sebagai isim “�ّ�”. Contoh: مقتنع  �� 
 Sesungguhnya saya menerima“ بر*يك

pendapatmu.”

• Yâ yang bersambung dengan sebahagian 

huruf  jar. Contoh: �  Pergi bersama“ مرّ 

saya”

ii. Ya Mukhâtabah

Iaitu yâ yang bersambung dengan fi’il 

mudhâri’ dan fi’il amar. Dalam bentuk itu yâ’ 

mukhâtabah menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il. 

Contoh: تقومين dan قومي.
b. Yâ’ sebagai huruf. Dalam hal ini yâ terbahagi 

kepada empat jenis:

i. Yâ’ mudhara’h iaitu huruf  yâ yang mengawali 

fi’il mumudhari’. Contoh: ،يكتب، يكتبا�، يكتبو� 
.يكتبن

ii. Yâ’ mutsannâ  iaitu huruf  yâ yang menjadi 

tanda nashab atau tanda jar pada isim tatsniyah, 

dia berharkat sukûn dan huruf  sebelumnya 

berharkat fathah. Contoh:
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مهندسَين -  Saya melihat dua orang“ �*يت 

arkitek.”

بمهندسَين -  Saya pergi bersama dua“ مر�� 

orang arkitek.”

iii. Yâ Jama’ iaitu huruf  yâ yang menjadi tanda 

nashab atau tanda jar pada jama’ muzakkar sâlim, 

dia berharkat sukûn dan huruf  sebelumnya 

berharkat kasrah. Contoh:

 Saya melihat beberapa orang“ �*يت مهندسِين -

arkitek.”

 Saya pergi bersama beberapa“ مر�� بمهندسِين -

orang arkitek.”

iv. Yâ Nasab iaitu huruf  yâ yang ber-tasydid dan 

huruf  sebelumnya berharkat kasrah serta 

menunjukkan pengertian asal usul kebangsaan, 

profesi atau suku. Contoh:

”.Orang Mesir“ مصرّ� -

”.Orang Kufah“ كوّ� -

”.Aktivis kampus“ جامعيّ -

.Orang ilmiah“ علمي -

11. Huruf Huruf .”لا“   ini dapat  masuk pada fi’il juga 

pada isim. 
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a. Huruf :yang masuk pada fi’il dapat  berjenis”لا“ 

• Huruf  nâfiy, biasanya masuk pada fi’il mudhâri’ 

dengan makna “tidak” dan tidak berpengaruh 

terhadap i’râb fi’il yang dimasukinya. Contoh: 

  Anggur tidak dapat“ !لعنب لا ينضج � !لشتا� -

matang di musim dingin.”

 Dusta/bohong itu tidak ada“ !لكذ� لايفيد -

gunanya.”

• Huruf  jâzim (لا !لناهية), masuk pada fi’il mudhâri’ 

dengan erti “jangan” serta men-jazam-kan 

huruf  akhir mudhari’. Contoh: 

سكا��  �*نتم  !لصلا�   Janganlah“ لابقربو! 

melaksakan solat kalau kamu sedang mabuk.”

b. Huruf :yang masuk pada isim dapat  berjenis”لا“ 

• Huruf   ‘atahaf , mengandungi makna nagasi 

seperti nagasi kata yang diikutinya. Contoh:

!لشعَ�  لا  !لقمحَ   Kami telah memanen“ حصدنا 

gandum bukan beras.”

• Huruf  nafyi sebagai bahagian dari saudara-

saudara “للجنس !لنافية  (لا   “�ّ�) masuk pada 

kalimat mubtada’’ dan khabar dan berperan 

seperti fungsi “�ّ�” dengan syarat isim-nya 

nakirah dan bersambung secara langsung. 
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Contoh:

”.Tidal ada tuhan selain Allah“ لا �لهَ �لا !الله -

 Tidal ada satu bukupun“ لا كتاَ� �لو من فائد� -

yang tidak berguna.”

• Huruf  nâfiy yang berperan seperti fungsi “ليس”, 

masuk pada kalimat yang terdiri dari mubtadâ 

dan khabar dengan syarat keduanya berbentuk 

nakirah dan tidak ada huruf  .sebelumnya ”�لا“ 

Contoh: 

مز���   Tidal ada jalan yang“ لاشا�َ� 

macet.”

• Huruf  nâfiy tambahan, iaitu huruf  yang ”لا“ 

masuk pada isim ma’rifah atau diawali oleh huruf  

jar. Huruf  ini tidak berpengaruh terhadap i’râb 

isim yang dimasukinya. Contohلا!لقو% قومي �لا 
. يس� !لجند� بلا خو� dan !لأعو!� *عو!�

12. Huruf .adakalanya isim dan adakalanya huruf ,”ما“ 

a. Sebagai isim, huruf :ada empat macam ”ما“ 

i. Isim maushûl, digunakan untuk yang tidak 

berakal (hal ini telah dijelaskan pada bab isim 

mabnîy). Contoh: قر*� ما كتبت من قصص “Saya 

telah membaca cerita yang telah ku tulis.”
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ii. Isim istifhâm (Kata tanya), digunakan untuk 

menanyakan perkara-perkara yang tidak 

berakal. Contoh:

 ,sama dengan ”isim syarat“ ما*حبُّ !لقصص �ليك ؟ 

iaitu men-jazam-kan dua fi’il; fi’il syarat dan 

jawab-nya. Contoh: ما تدخرْ� يفدْ� � !لمستقبل.
iii. Isim nakirah dengan erti “kagum” (لتعجبية!  ,(ما 

di-i’râb menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’’. 

(hal ini akan dijelaskan pada bab uslûb ta’ajjub 

dibahagian kelima). Contoh: �َلزهو! *�لَ    ما 
“Alangkah indahnya bunga-bunga itu.”

b. Huruf sebagai huruf ”ما“   ada empat jenis:

i. Huruf  nafiy, jika masuk pada fi’il mâdhi dia 

bermakna “tidak” untuk masa lampau, jika 

masuk pada fi’il mudhâri’ dia bermakna “tidak” 

untuk masa sekarang dan yang akan datang. 

Contoh: 

”.Muhammad tidak keluar“ ما خر� �مد  -

مكافأتك - عن  *منتنع  فما  تجتهد   �� “Jika kamu 

bersungguh-sungguh maka saya tidak akan 

dapat  menghentikan kecakapanmu”

ii. Huruf  nafiy, masuk pada kalimat yang terdiri 

dari mubtada’’ dan khabar :
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- Dapat  berperan seperti fungsi “ليس” jika 

khabar-nya tidak terdahulu dari mubtada’’-

nya dan tidak dimasuki oleh huruf  .”�لاّ“ 

Contoh: ما !لحصو� منيعة
- Atau bermakna nafiy, jika persyaratan-

persyaratan di atas tidak terpenuhi. Oleh 

kerana dia tidak berpengaruh terhadap i’râb 

mubtada’ dan khabar  yang dimasukinya. 

Contoh: 

!لشاعر  �لا  *نت   Kamu hanya seorang“ ما 

penyair.”

iii. Huruf  tambahan dan berpengaruh terhadap 

fungsi kata yang dimasukinya, iaitu jika:

- Bersambung dengan “�ّ�” dan saudara-

saudaranya. Maka fungsi “�ّ�” dan saudara-

saudaranya gugur. Contoh:

 Sesungguhnya keadilan“ �نما !لعدُ! *ساُ� !لحكم 

adalah asas hukum.”

- Bersambung dengan beberapa fi’il (،  قلَّ
طا!  maka fi’il-fi’il tersebut tidak (كثر، 

lagi memerlukan fâ’il. Contoh: يتمكن  قلّما 
غايته  �� !لوصو!  من   Sedikit sekali“ !لمهمل 

kemungkinan orang yang lalai dapat  

mencapai tujuannya.”
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- Bersambung dengan dua huruf  jar iaitu 

“ dan ”!لكا�“ َّ��ُ” maka fungsi kedua jadi 

gugur. Contoh: 

 Boleh jadi rakan  itu“�بما صديقٌ *نفع من شقيق 

lebih berguna dari saudara kandung.”

iv. Huruf  tambahan yang tidak berpengaruh 

terhadap fungsi kata yang dimasukinya, iaitu 

jika:

- Bersambung dengan huruf  jar (مِنْ، عَنْ، !لبا�) 
Contoh: عما قليلٍ ليصبحن نا�مين (kata “عن” 

adalah huruf  jar, “ما” adalah tambahan 

dan kata “ٍقليل” di-jar-kan oleh huruf  jar 

.(”عن“

- Bersambung dengan sebahagian zharaf  

iaitu: ��� بعد،  !لحضو� :Contoh .قبل،   �جوته 
تأخٍ�  Saya berharap kehadirannya“ ��نما 

tanpa terlambat.” (Kata “�ٍتأخ” di-jar-kan 

dengan harkat kasrah kerana dia berperan 

sebagai mudhâf  ilaih dari kata “���”

13. Huruf-huruf: �* ,%ْ*, dan مّا�. Semuanya adalah huruf  

‘athaf  dengan makna yang hampir sama. Berikut ini 

akan dijelaskan perbezaan pemakaiannya masing-

masing:
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a. Kata “%ْ*” dipakai selepas kata “�!سو” atau selepas 

hamzah istifhâm (kata tanya). Contoh: 

 Bagi saya sama saja“ سو!� عليّ *حضر� *% تغيبت -

apakah kamu hadir atau tidak.”

 Apakah jeruk atau anggur“ *برتقالا *كلت *% عنبا ؟ -

yang kamu makan ?.”

b. Kata “�*” dipakai dengan makna: “memilih”, 

“membahagi” atau “ragu.” Contoh: 

 ”.! Ambil jeruk atau anggur“ خذ برتقالا *� عنبا ؟ -

(makna melilih)

*� حر� - *� فعل  �سم   ,Kata itu ada isim“ !لكملة 

fi’il atau huruf.” (makna pembahagian).

؟ - �مد   �* عليّ  !لخ�   Yang memindahkan“ نقل 

maklumat  itu si Ali atau si Muhammad ?.”

c. Kata “مّا�” sama maknanya dengan kata “�*”. 

Contoh: لكملة �سم �مّا فعل �مّا حر�! “Kata itu ada 

isim, fi’il atau huruf.”

14. Huruf  “�ّ*”, adakalanya isim dan adakalanya huruf. 

Namun penggunaannya sebagai isim lebih sering 

dibanding dengan penggunaannya sebagai huruf. 

a. Sebagai isim, kata “�ّ*” digunakan untuk objek    

yang berakal dan yang tidak berakal. Dia ber-

tasydid dan di-i’râb sesuai dengan posisinya di 
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dalam kalimat (rafa’, nashab dan jar). Seiring 

dengan itu, dia terbahagi kepada lima macam.

i. Isim maushûl (kata sambung), iaitu sama 

maknanya dengan kata  “ْلذ�“, ”مَن!” atau “ما”. 

Hal ini telah dijelaskan     pada pembahasan 

tentang Isim maushûl. Contoh: ��*  �ّ*  يعجب� 
 يعجب� sama maknanya dengan ungkapan عمله
 Saya kagum terhadap orang yang“ منْ *�� عمله

mampu dapat melaksanakan pekerjaannya.”

ii. Isim syarat yang men-jazam-kan. Hal ini telah 

dijelaskan pada bab fi’il mudhâri’ yang di-jazam-

kan. Contoh: 

*كرمْه  يكرم�  !مر��   �ّ* “Siapa orang 

yang menghormati saya maka saya akan 

menghormatinya.”

iii. Isim istifhâm (kata tanya), hal ini akan dijelaskan     

pada bab uslûb istifhâm berikutnya. Contoh: 

؟ - قابلت  �جل   �ّ* “Siapa lelaki  yang kamu 

jumpai?”

�سلم - عليه  !الله  صلى  !لرسو!  �لد  بلد   �*  � 
“Dibandar/kota manakah Rasulullah SAW 

dilahirkan ?”

iv. Isim mubham munâdâ yang di-binâ dengan 

harkat dhummah. Hal ini telah dijelaskan pada 
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bab munâdâ. 

 Contoh: 

!لمو!طنو� -  Wahai para penduduk tetap“ *يها 

(lelaki)”

!لمو!طنا� -  Wahai para penduduk tetap“ *يتها 

(perempuan)”

v. Na’at kepada isim nakirah. Contoh: 

 مر�� برجل *� �جل 
b. Jika kata “�ْ*” sebagai huruf  maka dia di-binâ 

dengan harkat sukûn. Dalam hal ini kata “�ْ*” ada 

tiga macam:

i. Huruf  nidâ. Hal ini telah dijelaskan pada bab 

munâdâ. Contoh: ممحدٌ *قبل �ْ* “Wahai Muhammad 

temuilah”

ii. Huruf  yang sama maknanya dengan kata “�*” 

contoh:

 يقصد بالأجر كل ما يتقاضا� !لعامل لقا� عمله *ْ� !لمرتب 
�!لعلا�!� �!لبدلا� �!لمكفآ�

iii. Huruf  yang mendahului kata sumpah, tetapi 

dibaca “�ْ�” (hamzah-nya berharkat kasrah). 

15. Huruf ”بلى“   semuanya adalah ”*جل“ dan ”نعم“, 

huruf  mabnîy dengan harkat sukûn dan digunakan 

untuk menjawab soalan yang menggunakan kata 
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 .”*“ atau ”هل“

Soalan yang menggunakan “هل” selalu dalam 

bentuk kalimat positif, maka dijawab dengan kata 

 ”لا“ untuk mengatakan ya dan dengan kata ”نعم“

untuk mengatakan tidak. Contoh:

!لد�َ�  فهمتَ   Apakah kamu telah memahami“ هل 

pelajaran?”

Untuk mengatakan “ya” maka dijawab dengan 

kata “نعم” dan untuk mengatakan “tidak” maka 

dijawab dengan kata “لا”.

Adapun soalan yang menggunakan kata “*” dan 

soalan yang demikian itu  adalah kalimat positif, 

maka sama dengan kata “هل”  iaitu dengan kata 

 ”لا“ untuk mengatakan ya dan dengan kata ”نعم“

untuk mengatakan tidak. Contoh: �َلد�!  *فهمتَ 
“Apakah kamu telah memahami pelajaran?” Untuk 

mengatakan “ya” maka dijawab dengan kata “نعم” 

dan untuk mengatakan “tidak” dijawab dengan kata 

.”لا“

Sementara jika soalannya negative, maka kata 

yang dipakai untuk mengatakan ya adalah kata “بلى” 

dan untuk mengatakan tidak digunakan kata “لا”. 

Contoh:
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!لد�َ�  نفهمِ   �* “Apakah kita belum memahami 

pelajaran?” Untuk mengatakan “ya” maka dijawab 

dengan kata “بلى” dan untuk mengatakan “tidak” 

dijawab dengan kata “نعم”. Kata “جل*” sama 

maknanya dengan kata “نعم”.

16.  Huruf “ dan ”لكنْ“  ”لكنَّ
a. Huruf huruf) ”لكنْ“   nûn-nya berharkat sukûn) 

adalah huruf  ‘athaf ; harus diawali oleh kata nafiy 

atau nahyi, dengan erti “tetapi.” Contoh:

 Yang hadir itu bukan si“ ما حضر �مو� لكنْ علي -

Mahmud tetapi si Ali.”

 Jangan berterima kasih“ لاتشكر �مو�! لكنْ علي� -

kepada si Mahmud tetapi kepada si Ali.?”

b. Huruf  “ huruf) ”لكنَّ  nûn-nya berharkat fathah) 

adalah bahagian dari saudara-saudara “�ّ�” dengan 

erti “tetapi”. kata berperan me-nashab-kan isim 

dan me-rafa’-kan khabar. Contoh: هذ! !لكتا� صغ� 
 Buku ini kecil tetapi manfaatnya“ �لكنّ نفعَه كبٌ�

besar.”

Terkadang huruf  nûn yang ada pada kata 

“  ”لكن“ di-sukûn-kan, dalam bentuk ini kata ”لكنَّ

tidak berperan lagi. Contoh: “صغ� !لكتا�   هذ! 
”�لكنْ نفعُه كبٌ�
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Penting diperhatian !

Apakah huruf  huruf atau isim ?. Para ahli berbeza ”مع“ 

pendapat, tetapi pendapat yang lebih kuat bahawa “مع” 

adalah isim dan bukan huruf, dengan alasan bahawa kata 

 Mereka datang“ جا��! مع� :boleh disukunkan, contoh ”مع“

bersama-sama.” (Sepertimana diketahui bahawa huruf tidak 

boleh ber-tanwîn dan semuanya mabnîy).

Atas dasar itu, kata “مع” adalah isim zaman atau isim 

makân (kata keterangan tempat atau waktu), dia di-i’râb 

yang mana  huruf  ‘ain-nya berharkat fathah sebagai zharaf, 

sementara isim yang terletak di depannya selalu di-jar-kan 

sebagai mudhâf  ilaih. Contoh:

 Hasan telah duduk bersama si“ جلس حسن معَ �مدٍ -

Muhammad.” (Kata “َمع” adalah zharaf  makân di-

nashab-kan dengan harkat fathah, sementara kata 

 adalah mudhâf ilaih dan di-jar-kan dengan ”�مدٍ“

harkat kasrah).

 Muhammad telah datang bersama“ جا� �مد معَ سعيدٍ -

si Said.” (Kata “َمع” adalah zharaf  zaman di-nashab-

kan dengan harkat fathah, sementara kata “ٍسعيد” 

adalah mudhâf ilaih dan di-jar-kan dengan harkat 

kasrah). 

��
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*لبا� *لر*بع
*لجملة *لعربية �مكا�ا من *لإعر*�

BAB KEEMPAT

KALIMAT BAHASA ARAB DAN POSISINYA

Kalimat bahasa Arab ada dua: kalimat ismiah dan 

kalimat fi’liah. Kalimat ismiah adalah yang bermula dengan 

kata isim atau dhamîr. Atau dengan kata lain, kalimat yang 

tersusun dari mubtadâ’ dan khabar. Contoh:

”.Lelaki  itu datang“ !لرجلُ حاضرٌ  -

”.Kami adalah para pejuang“ �نُ �اهد��  -

Kalimat fi’liah adalah kalimat yang bermula dengan 

kata fi’il, iaitu yang tersusun dari fi’il dan fâ’il, atau fi’il dan 

nâib fâil. Sementara  fâ’il dan nâib fail itu adakalanya dalam 

bentuk:

a. Isim zhâhir (kata mu’rab atau mabnîy). Contoh:

 ”حضر“ Lelaki  itu telah datang.” (kata“ حضر !لرجلُ -

adalah fi’il mâdhi di-binâ dengan harkat fathah, dan 
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kata “ُلرجل!” adalah fâ’il di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah).

 Lelaki  ini telah beruntung.” (kata“ نجح هذ! !لطالب -

 adalah isim isyarah (kata tunjuk) di-binâ ”هذ!“

menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il). 

b. Dhamîr yang zhâhir (jelas), contoh: حضرنا “Kami 

telah datang.” (Kata “حضر” adalah fi’il mâdhi di-

binâ dengan harkat sukûn, dan “نا” adalah dhamir 

bersambung di-binâ dengan harkat sukûn menempai 

posisi rafa’ sebagai fâ’il).

c. Dhamîr yang tersembunyi , contoh: َحضر  !لرجلُ 
“Lelaki  itu telah datang.” (Kata “ُلرجل!” adalah 

mubtada’’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. Kata 

 adalah fi’il mâdhi di-binâ dengan harkat fathah ”حضر“

sementara fâ’il-nya adalah dhamîr yang tersembunyi 

iaitu “هو”. Gabungan dari fi’il dan fâ’il menempati 

posisi rafa’ sebagai khabar mubtada’’). 

d. Mashdar yang dibentuk dari “�ْ*” dan fi’il-nya atau 

dari “�ّ*” isim dan khabar-nya. Contoh: 

 .”Saya gembira bahawa kami berjaya“ يسر� *� تنجحَ 

(mashdar yang dapat  dibentuk dari kata “َتنجح  �*” 

menjadi fâil bagi kata “يسر�”). 
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*لفصل *لأ��
*لجملة *ل� �ا �ل من *لإعر*�

PASAL PERTAMA

KALIMAT YANG MEMILIKI I’RÂB

Ada sembilan posisi yang mana  kalimat ismiyah atau 

kalimat fi’liyah menempati posisi isim mufrad yang kemudian 

menggantikan posisi i’râb-nya. Iaitu:

1. Jika menempati posisi sebagai khabar mubtada’’. 

Contoh:

a. ٌمو�قة *غصانُها  -Kayu-kayu itu ranting“ !لأشجا� 

rantingnya tertutup daun/rindang”.

 Mubtada’ pertama, di-rafa’kan dengan : !لأشجا� 

harkat dhummah.

-Mubtada’’ kedua, di-rafa’kan dengan har  : *غصاُ� 

kat dhummah. Huruf -adalah dhamîr yang di ”ها“ 

binâ dengan harkat sukûn menempati posisi jar 

sebagai mudhâf  ilaih.

 Khabar untuk mubtada’’ kedua, di-rafa’kan :  مو�قةٌ 

dengan harkat dhummah. Gabungan antara mubtada’ 
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pertama dan kedua menempati posisi rafa’ sebagai 

khabar untuk mubtada’ yang pertama.

b.  ُلسّمكُ يسبح! “Ikan itu menyelam”.

 Mubtada’, di-rafa’kan dengan harkat : !لسّمكُ 

dhummah.

 fi’il mudhâri’ di-rafa’kan dengan harkat : يسبحُ 

dhummah. Sementara fâ’il-nya dhamîr tersembunyi 

iaitu “هو”. Gabungan antara fi’il dan fâ’il 

menempati posisi rafa’ sebagai khabar mubtada’ 

.(  !لسّمكُ)

Perlu diperhatikan !

Untuk kalimat khabriyah harus ada dhamîr yang 

menghubungkannya dengan mubtada’.

2. Jika menempati posisi sebagai khabar “كا�” atau 

saudara-saudaranya. Contoh:

a. ٌكا� !لرجلُ ثيابُه نظيفة “Lelaki itu bajunya bersih”. 

(Kata ٌثيابُه نظيفة kalimat yang terdiri dari mubtada’ 

dan khabar menempati posisi nashab sebagai 

khabar “كا�”.

b. مسى !لتلميذُ يد��* “Pelajar itu jadi ingin belajar”. 

(Kata يد�� adalah kalimat yang terdiri dari fi’il 

dan fâ’il menempati posisi nashab sebagai khabar 

.”*مسى“
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3. Jika menempati posisi sebagai khabar “�ّ�” atau 

saudara-saudaranya. Contoh: 

a. ٌنظيفة ثيابُه  !لرجلَ   �ّ� “Sesungguhnya lelaki itu 

bajunya bersih”. (Kata ٌنظيفة  kalimat yang ثيابُه 

terdiri dari mubtada’ dan khabar menempati posisi 

rafa’ sebagai khabar “�ّ�”.

b. لتلميذُ يد��! �ّ� “Sesungguhnya pelajar itu sedang 

belajar”. (Kata يد�� adalah kalimat yang terdiri 

dari fi’il dan fâ’il menempati posisi rafa’ sebagai 

khabar “�ّ�”.

4.  Jika menempati posisi sebagai maf ’ûlbih. Contoh: 

 Pelajar berkata: saya adalah orang“ قا! !لطالبُ: *نا �دٌّ 

yang rajin”. (Kalimat ٌّد�  adalah kalimat yang *نا 

terdiri dari mubtada’ dan khabar menempati posisi 

nashab sebagai maf ’ûlbih.

5.  Jika menempati posisi sebagai hâl. Contoh: 

a. ٌحد!� يدٌ  ��نُ  !لعد�  على   Kami menang“ ننتصر 

mengalahkan musuh, dan kami bersatu”. (Huruf  

“�”-nya adalah waw hâl, kata ُن� adalah dhamîr 

mabnîy dengan harkat dhummah menempati posisi 

rafa’ sebagai mubtada’. Kata “ٌيد” adalah khabar 

untuk kata “ُن�” di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah. Kata “ٌحد!�” merupakan na’at bagi 

kata “ٌيد” di-rafa’-kan dengan harkat dhummah. 
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Sementara gabungan antara mubtada’ dan khabar 

menempati posisi nashab sebagai hâl.

b. �ُعتُ !لطيوَ� تغر� “Saya mendengar burung sedang 

berkicau” (Kata “�ُتغر” adalah fi’il mudhâri’ di-rafa’-

kan dengan harkat dhummah, sementara fâ’il-nya 

adalah dhamîr tersembunyi iaitu “هي”. Gabungan 

antara fi’il dan fâ’il menempati posisi nashab 

sebagai hâl.

 Penting diperhatikan !

Tidak akan ada kalimat yang akan menjadi hâl, 

kecuali jika shâhib hâl-nya ma’rifah. Juga disyaratkan 

bahawa harus ada penghubung antara hâl dan shâhib 

hâl-nya. Penghubung yang demikian itu  dapat  

dalam bentuk huruf  “�” saja atau dhamîr yang 

maknanya kembali kepada shâhib hâl, atau dhamîr 

secara bersama-sama.

6.  Jika menempati posisi sebagai na’at. Contoh: 

a. ٌقضينا !لصيفَ � قرية هو!�ها نقي “Kami menghabiskan 

musim panas di sebuah kampung yang cuacanya 

segar.

�  : adalah huruf  jar

.di-jar-kan dengan harkat kasrah :  قريةٍ
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 adalah mubtada’ di-rafa’-kan ”هو!�“ kata : هو!�ها

dengan harkat dhummah. “ها” adalah dhamîr yang 

di-binâ dengan harkat sukûn menempati posisi jar 

sebagai mudhâf  ilaih. 

 di-rafa’-kan ”هو!�“ adalah khabar bagi kata : نقيٌ 

dengan harkat dhummah.

Gabungan antara mubtada dan khabar 

menempati posisi jar sebagai na’at bagai kata 

.”قريةٍ“

b. �ُِّتغر طيو�!   Saya mendengar burung yang“ �عتُ 

sedang berkicau.

adalah huruf : طيو�!   maf ’ûlbih di-nashab-kan 

dengan harkat fathah.

 adalah fi’il mudhâri’ dirafa’kan dengan : تغرِّ�ُ 

harkat dhummah, sementara fâ’il-nya adalah dhamîr 

tersembunyi iaitu “هي”. Gabungan antara fi’il dan 

fâ’il menempati posisi nashab sebagai na’at bagi 

kata “!طيو�”.

 
 Perlu diperhatikan !

Tidak ada jumlah (kalimat) yang menjadi na’at 

kecuali man’ut-nya nakirah. maka jumlah (kalimat) 

selepas nakirah disebut shifat, dan jumlah selepas 

ma’rifah disebut hâl. 
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Jika disebut “�ُِّعتُ !لطيوَ� تغر�” maka gabungan 

antara fi’il dan fâ’il yang terdapat pada kata “�ُِّتغر” 

menempati posisi nashab sebagai hâl. Sedangkan jika 

disebut “�ُِّعتُ طيو�! تغر�” maka gabungan antara fi’il 

dan fâ’il yang terdapat pada kata “�ُِّتغر” menempati 

posisi nashab sebagai na’at bagi kata “!طيو�”.  

7.  Jika menempati posisi sebagai jawab syarat yang men-

jazam-kan dan memiliki preposisi “�”. Contoh: 

حليفه  فالنجاُ�  جدَّ  -Siapa yang bersungguh“ مَنْ 

sungguh maka kejayaan akan menjadi temannya.” 

(Kalimat “حليفه  yang terdiri dari mubtada ”!لنجاُ� 

dan khabar menempati posisi jazam sebagai jawab 

syarat). (Hal ini akan dijelaskan pada pembahasan 

jawab syarat yang diiringi oleh huruf  “�” pada bab 

kelima).

8.  Jika menempati posisi sebagai mudhâf  ilaih. 

Kalimat yang menempati posisi sebagai mudhâf  

ilaih hanya ada tiga kemungkinan, iaitu sesudah 

تقيم :dan “!��”. Contoh ”حيثُ“, ”��“ حيثُ   ��  �هبت 
“Saya pergi yang mana  saja kamu berada” (Kata 

 adalah kalimat yang terdiri dari fi’il dan fâ’il ”تقيم“

menempati posisi jar sebagai mudhâf  ilaih untuk kata 

.(”حيثُ“
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9. Jika menempati posisi yang mengikut kepada 

kalimat yang memiliki i’râb. Contoh: لطالب!  هذ! 
 Pelajar ini kesungguhannya“ �هو��� كب� �*ماله �!سعة

sangat besar/kuat dan cita-citanya sangat luas/

tinggi.” (Kalimat “سعة!�  mengikut [ma’thûf] ”*ماله 

kepada kalimat “كب�  ,Dengan demikian .”�هو��� 

dia menempati posisi rafa’ sebagai khabar bagi kata 

.”هذ!“
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*لفصل *لثا�
*لجملة *ل� لا �ل �ا من *لإعر*�

PASAL KEDUA

KALIMAT YANG TIDAK PUNYA I’RÂB

Ada lapan  posisi yang mana  kalimat tidak memiliki 

i’râb, iaitu:

1. Jumlah (kalimat) yang terletak di awal kalimat 

atau jumlah (kalimat) yang terputus dari kalimat 

sebelumnya. Contoh: 

!لمنتز! -  ��  Saya pergi ke rumah.” (contoh“ .�هبت 

jumlah di depan kalimat)

 ! Jangan berdusta“ .،لاتكذْ� -

مكر�� - !لكذ�   �� “Sesungguhnya dusta itu 

dilarang.” (dua contoh terakhir adalah kalimat 

yang terputus).

2.  Jumlah (kalimat) yang terletak sebagai shilat mushûl.

”.Telah  tiba yang telah menulis“ .جا� !لذ� كتب -

.fi’il mâdhi di-binâ dengan baris fathah : جا� 
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 ’isim maushûl mabnîy menempati posisi rafa : !لذ� 

sebagai fâ’il. 

 ,fi’il madhi di-binâ dengan harkat fathah : كتب 

sementara fâ’il-nya adalah dhamîr tersembunyi 

iaitu “هو”. Jumlah shilat maushl dari fi’il dan fâ’il 

tidak memiliki posisi i’râb. 

3. Jumlah (kalimat) yang terletak sebagai jawab syarat 

yang tidak men-jazam-kan. Contoh: ما !�و!�   لولا 
حي كائن   Jika bukan kerana udara, tidak ada“ عا� 

makhluk yang dapat  hidup”. (Kata “كائن عا�   ما 
 adalah jawab syarat yang tidak men-jazam-kan ”حي

dan tidak punya posisi i’râb).

(Hal ini akan dijelaskan pada pembahasan jawab 

syarat yang tidak men-jazam-kan pada pembahasan 

Uslûb Syarat di bab kelima).

4. Jumlah (kalimat) yang terletak sebagai jawab syarat 

yang men-jazam-kan tetapi tidak bersama dengan 

preposisi “�”. Contoh: 

يعاملو�  !لنا�  تعمل   Bagaimanapun kamu“ كيفما 

bertindak kepada manusia seperti itu mereka 

bertindak kepadamu”. (Kata “يعاملو�”  adalah jumlah 

syarat yang men-jazam-kan dan tidak punya posisi 

i’râb).

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   257 28/04/1432   05:54:10 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

258¥

5.  Jumlah (kalimat) i’tirâdhiyah (tambahan). Contoh: 

حسنةً  قد�ً�  !الله-  –��ه   Dia –mudah-mudahan“ كا� 

Allah merahmatinya- merupakan panutan yang 

baik”. (Kalimat “ه !الله��”  adalah kalimat tambahan 

dan tidak memiliki posisi i’rab).

6. Jumlah (kalimat) tafsiriyah (penjelas). Contoh:

!حتقرته   �* شز��  �ليه   Saya memandangnya“ نظر� 

dengan sinis, ertinya saya menganggap dia hina”. 

(Kalimat “حتقرته!”  adalah kalimat penjelas dan tidak 

memiliki posisi i’rab).

7. Jumlah (kalimat) yang mengikut kepada kalimat yang 

tidak memiliki i’râb. Contoh: 

!لطعاَ%  �تنا�لتُ  !لمنـز!   ��  Saya telah pergi“ �هبت 

kerumah dan menyantap makanan”. (Kalimat 

 adalah kalimat yang mengikut kepada ”تنا�لتُ !لطعاَ%“

kalimat yang tidak memiliki posisi i’rab).

��

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   258 28/04/1432   05:54:10 AM



Bab Kelima : Gaya Pengungkapan Dalam Struktur Bahasa Arab .......?

259¥

*لبا� *لخامس
"ساليب �وية
BAB KELIMA

GAYA PENGUNGKAPAN DALAM STRUKTUR 

BAHASA ARAB

Di dalam bahasa Arab didapati beberapa gaya pengung-

kapan dan bentuk kata yang dijelaskan secara khusus. 

Iaitu:

*سلو� !لشر�
*سلو� !لقَسم

*سلو� !لمد� �!لذ%
*سلو� !لتعحب

*سلو� !لإغر!� �!لتحذير
*سلو� !لإختصا�

*سلو� !لإستغاثة
*سلو� !لإستفها%
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Berikut ini akan dijelaskan secara ringkas tentang 

pemakaian dan i’râb-nya masing-masing: 

"سلو� *لشر�
Gaya ungkapan kalimat berperingkat

1. Defenisi سلو� !لشر�*
Yang demikian itu dengan “لشر�!  adalah ”*سلو� 

adanya huruf  syarat yang menghubungkan antara dua 

kalimat pertama dan kedua. Kalimat pertama disebut jumlah 

syarat dan kalimat kedua disebut jawab syarat.

2. Huruf-huruf  syarat

Huruf-huruf  syarat ada dua macam:

a. Yang men-jazam-kan dua fi’il, iaitu:

�ْ� – مَنْ – ما – مهما – م� – *يَّا� – *نْنَ – *يْنما – *نّى 

– حيثما – كيفما – *ّ�
(Hal ini telah dijelaskan pada pembahasan fi’il 

mudhâri’ yang di-jazam-kan).

b.  Yang tidak men-jazam-kan

(huruf) لوْ - لولا - لوما - *ما

(zharaf) ��! - لماّ- كلما
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Berikut ini penjelasan singkat tentang huruf-huruf  

yang tidak men-jazam-kan: 

 tidak ada jawab jika) ”�متنا� لامتنا�“ disebut dengan  لوْ

tidak ada syarat). Biasanya kata ini masuk kepada fi’il mahdi, 

sementara jika kalimatnya positif, maka jawab syaratnya 

dimasuki oleh huruf  “lâm”, tetapi jika kalimatnya negatif  

maka tidak boleh memakai “lâm”. Contoh:

لَشُفِي  - !لمريض  عو�   Jika yang sakit itu diubati dia“ لوْ 

pasti sembuh” (jawab syaratnya memakai “lâm” 

kerana kalimatnya positif). 

 Jika pekerja itu berhati-hati dia“ لوْ تأ� !لعامل ما ند%  -

tidak akan menyesal” (jawab syarat-nya tidak memaki 

“lâm” kerana kalimatnya negatif).

keduanya adalah huruf لوما dan لولا  dan disebut dengan 

 Kedua .(tidak ada jawab kerana adanya syarat) ”�متنا� لوجو�“

huruf  ini biasanya masuk pada isim marfu’ yang berposisi 

sebagai mubtada’ sementara khabar-nya harus dibuang. Jawab 

syarat kedua huruf  ini memakai “lâm” jika kalimatnya positif  

dan tidak boleh memakai “lâm” jika kalimatnya negatif. 

Contoh: 

!لمريض  - حالة  لسا��  !لطبيبُ   Jika bukan kerana“ لولا 

doktor kondisi orang sakit itu akan kritikal,” 

 Jika bukan kerana doktor“ لولا !لطبيبُ ما شفي !لمريض  -

orang sakit tidak sembuh.” (Kata “لولا” disebut 
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لوجو�“  perposisi sebagai ”!لطبيبُ“ kata ,”�متنا� 

mubtada’ marfû’ sementara khabar-nya harus dibuang. 

Dengan demikian gabungan antara mubtada dan 

khabar yang dibuang menjadi kalimat syarat.) 

تفضيل“ disebut dengan *ما huruf) ”حر�   yang 

mengandungi makna pengutamaan). Huruf  ini menempati 

posisi huruf  syarat sementara jawab-nya harus dimasuki 

huruf  “�”. Contoh: 

فسأكافئه !لأ�!  *ما  !لناجحين،  �يع  *هنئ   �� “Saya akan 

menghormati semua yang berjaya, adapun yang pertama 

maka akan saya bagi bonus.” 

!�� menunjukkan masa mendatang. Sementara fi’il yang 

dimasukinya dapat  dalam bentuk zhâhir (jelas) atau muqaddar 

(tersembunyi). Dan kalimat sesudah kata “!��” menempati 

posisi jar sebagai mudhâf  ilaih. Contoh:

 Jika kamu sakit pergilah“ ��! فرضت فا�هب �� !لطبيب  -

ke doktor” (contoh fi’il yang zâhir).

بنصحه - فاعمل  لك  نصح  !لطبيب   !�� “Jika doktor 

memberikan nasehat kerjakanlah nasihat itu” 

(contoh fi’il yang muqaddar).

 keduanya menunjukkan masa lampau dan ,كلما dan لماّ

hanya masuk pada fi’il mâdhi. Contoh:

مريضا �جدته  �ليه  �هبت   Ketika aku menjumpainya“ لما 

aku temukan dia sedang sakit.”
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!ستك�تُم *نفسكم  דִو�  بما  جا�كم   Setiap kali“ كلما 

datang kepadamu sesuatu yang kamu sukai kamu berbuat 

takabbaur).

3. Jawab syarat yang memakai huruf  “�” 

Pada asasnya  jawab syarat tidak memakai huruf  “�”  

(baik huruf  syarat yang men-jazam-kan atau yang tidak 

men-jazam-kan) kecuali dalam posisi wajib iaitu jika jawab 

syarat-nya:

a.  Jumlah (kalimat) ismiah (baik kalimat positif  atau 

negatif). Contoh: 

حليفه - فالنجا�  جدّ   Siapa yang rajin, maka“ من 

kejayaan menjadi temannya” (jawab syarat-nya 

adalah kalimat ismiah positif). 

 Jika Allah menolong“ �� ينصركم !الله فلا غالب لكم  -

kamu, maka kamu tidak akan pernah kalah” (jawab 

syarat-nya adalah kalimat ismiah negatif). 

b.  Jumlah (kalimat) fi’liyah iaitu fi’il amar, nâhyi dan 

istifhâm. Contoh: 

 Jika kamu sakit ikutilah“ ��! مرضت فاتبع نصح !لطبيب  -

petunjuk doktor” (contoh fi’il amar)

فيه  - تقصّر  فلا  بعمل  كلفت   �� “Jika kamu diserahi 

pekerjaan maka maka lakukanlah secara 

maksimum” (contoh fi’il nahyi).
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؟  - تكتمه  فهل  بالسر  تحدّثتك   �� “Jika ku ceritakan 

kepadamu sebuah rahsia, mampukah kamu 

menjaganya ?” (contoh istifhâm).

c.  Jumlah (kalimat) fi’liyah tetapi fi’il jâmid (iaitu fi’il yang 

tidak punya pola, seperti: بئس نعم-   - –عسى    .( ليس 
Contoh: 

بأمين  - فليس  !لسر  *فشى   Siapa yang menebar“ من 

kejahatan maka dia tidak lagi dipercayai.”

تصنعو�  - ما  فنعمَ  تتعا�نو!   �* “Jika kamu saling 

menolong maka itu sebuah kebaikan dari apa 

yang kami lakukan.”

d.  Jumlah (kalimat) fi’liyah yang diawali oleh huruf: ْلن 
:Contoh .- ما - قدْ - � – سوَ�

 Jika kamu melanggar“ �� عصيت *مر� فلن تنا�! �ب�  -

perintahku maka kamu tidak akam memperolehi 

cintaku.”

مكافأتك  - عن  *متنعُ  فما  تجتهد   �� “Jika kamu rajin 

maka saa tidak akan dapat  menghambat 

kecakapanmu.”

�طنه  -  �� *سا�  فقد  عمله   � *�ل   Siapa yang“ مَنْ 

melalaikan tugasnya maka dia telah berbuat jahat 

terhadap negaranya.”

 Siapa yang berbuat zalim“ من ظلم !لنا� فسو� يند%  -

kepada orang lain maka dia akan menyesal.”
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Perlu diperhatikan!

Huruf-huruf  syarat yang men-jazam-kan berfungsi 

men-jazam-kan fi’il syarat dan jawab-nya selama kalimat yang 

menjadi jawabnya tidak memakai huruf  “�” (seperti: “من 
-Tetapi jika kalimat yang menjadi jawab syarat .(”يعمل ينجح

nya memakai huruf  “�” maka fi’il-nya dapat  di-rafa’-kan, 

di-nashab-kan, atau di-jazam-kan sesuai dengan bentuknya di 

dalam kalimat. Sementara semua jumlah (kalimat) menempati 

posisi jazam. Contoh: من يعمل فسو� ينجح “Siapa yang rajin 

maka dia akan berjaya.” (Kata “ينجح” adalah fi’il mudhâri’ 

di-rafa’-kan dengan harkat dhummah dan fâ’il-nya dhamîr 

tersembunyi iaitu “هو”. Sementara gabungan dari fi’il dan 

fâ’il menempati posisi jazam sebagai jawab syarat). 

"سلو� *لقَسم
Gaya ungkapan sumpah

1. Definisi

Ushlub qasam adalah bahagian dari ushlûb taukîd, iaitu 

yang terdiri dari huruf  qasam, al-muqassam bih dan jawab 

qasam. Contoh: حقنا يضيع  لن   Demi Allah hak kami“ �!الله 

tidak akan hilang.” (huruf  “�” adalah huruf  sumpah, kata 

 ,adalah al-muqassam bih di-jar-kan dengan harkat kasrah ”!الله“

dan “لن يضيع حقنا” menjadi jawab qasam).
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Berikut ini akan penjelasan tentang unsur-unsur Ushlub 

qasam yang tiga di atas:

a.  Huruf-huruf  qasam, iaitu: لو!� - !لبا�! - dan لتا�!. huruf-

huruf  ini men-jar-kan kata yang selepasnya. (tetapi 

huruf .(”!الله“ hanya boleh masuk pada kata ”!لتا�“ 

b.  Muqassam bih, Biasanya yang menjadi kata sumpah 

itu adalah kata “الله!” atau beberapa kata lainnya yang 

dapat  digunakan sebagai muqassam bih, seperti: حقك 

.dan lain-lain - - حياتك

c. Jawab qasam, dapat  dalam bentuk jumlah ismiyah atau 

jumlah fi’liyah. 

-  Jika jawab qasam-nya jumlah isimiah yang positif, 

maka harus ada penegasan dengan huruf  “�ّ�” 

dan “%للا!” atau dengan huruf  “�ّ�” saja. Contoh: 

 Demi Allah sesungguhnya“ �!الله ��َّ فاعل !لخ� لمحبو� 

orang yang berbuat kebaikan akan disukai.” Atau 

boleh disebut “الله ��َّ فاعل !لخ� �بو�!�”.

- Jika jawab qasam-nya jumlah fi’kiyah yang positif  

dan fi’il-nya adalah fi’il mâdhi, maka harus ada 

penegasan dengan huruf  atau ”!للا%“ dan ”قد“ 

dengan huruf  :saja. Contoh ”قد“ 

*مر�  *طعت  لقد   Demi Allah sesungguhnya“ �!الله 

aku telah menuruti perintahmu.” Atau boleh 

disebut “الله قد *طعت *مر�!�”
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-   Jika jawab qasam-nya jumlah fi’kiyah yang positif  

dan fi’il-nya adalah fi’il mudhâri’, maka harus ada 

penegasan dengan huruf !لقسم“   نو�“ dan ”لا% 
 Demi Allah“ �!الله لأحاسبنّ !لمقصّر :Contoh .”توكيد

saya akan membalas orang yang lalai.”

Sebaliknya jika jawab qasam-nya dalam bentuk 

kalimat negatif, baik kalimat ismiyah mahupun 

kalimat fi’liyah, maka tidak harus ada kata penegas 

 :Contoh .(توكيد)

بالمثابر� - �لا  لانجا�   Demi Allah tidak ada“ �حقك 

kejayaan kecuali dengan pembiasaan” (contoh 

kalimat ismiyah dalam bentuk pernyataan negatif)

 Demi Allah tidak akan lenyap“ �!الله ما يضيع �هو�� -

kesungguhanmu” (contoh kalimat fi’liyah dalam 

bentuk pernyataan negatif)

2. Gabungan antara syarat dan qasam 

Sebelumnya telah dijelaskan bahawa syarat dan qasam 

masing-masing memerlukan jawab. Jawab itu sendiri ada 

yang di-jazam-kan dan ada yang memakai huruf  “�” sesuai 

bentuk, mengingat bahawa jawab syarat ada yang diberi 

penegasan dan ada yang tidak. Sering juga dijumpai bahawa 

syarat dan qasam terdapat dalam satu kalimat, dalam bentuk 

ini jawab qasam harus terdahulu dari keduanya. Contoh:  
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 Jika kamu terampil dalam“ �� *تقنت !لعمل �!الله تنجح -

pekerjaan itu, demi Allah kamu akan berjaya.” 

(Kata “تنجح” di-jazam-kan, kerana fi’il syarat-nya 

mendahului qasam). 

لتنجحنَّ - !لعمل  *تقنتَ   ��  Demi Allah jika kamu“ �!الله 

terampil dalam pekerjaan itu kamu akan berjaya.” 

(Kata “ diberi penegas dengan huruf ”لتنجحنَّ  ”!للا%“ 

dan “نو�” kerana qasam-nya terlebih dahulu dari 

syarat-ny).

"سلو� *لمد� �*لذ�
Gaya ungkapan pujian dan cacian

Sebahagian dari kata yang digunakan untuk ungkapan 

peperiksaan dan cacian adalah kata: “َنعْم” dan “بئس”. 

Contoh: 

عمر� - !لفاتحُ   Sebaik-baik penakluk adalah“ نعم 

Umar.”

 Perkataan yang paling buruk“ بئس !لقو! شها�� !لز�� -

adalah saksi palsu.”

 (Kata “نعم” dan “بئس” adalah fi’il , fail-nya adalah 

 sementara pujian dan cacian ,”!لقو!“ dan ”!لفاتحُ“

iaitu “عمر�” dan “شها�� !لز��”).
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Berikut ini akan dijelaskan secara singkat beberapa hal 

yang terkait dengan pemakaian kata “نعم” dan “بئس”:

1. Fi’il “نعم” dan “بئس”
-  Kata “نعم” adalah fi’il jâmid (iaitu tidak memiliki 

pola fi’il mudhâri’ dan fi’il amar) dan memberi 

makna pujian. 

-  Kata “بئس” juga fi’il jâmid yang menunjukkan 

makna cacian.

-  Kata “نعم” dan “بئس” keduanya boleh di-muannats-

kan contoh: نعم !لصفة حب !لوطن “Sebaik-baik sifat 

adalah cinta tanah air” atau boleh juga disebut: 

”نعمت !لصفة حب !لوطن“
2.  Fa’il “نعم” dan “بئس” ada empat macam:

a. Ber “لـ!”. Contoh:

!لمجد - !لصانعُ  !لرجلُ   Lelaki  terbaik adalah“ نعم 

pekerja yang giat” (Kata “ُلرجل!” merupakan 

fâ’il untuk kata “نعم” di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah) 

!لإيما� - بعد  !لفسوُ�  !لإسم   Seburuk-buruk“ بئس 

nama adalah berbuat fasik selepas menyatakan 

keimanan” (Kata “لإسم!” merupakan fâ’il 

untuk kata “بئس” di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah). 
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b. Mudhâf kepada kata yang ber “لـ!”. Contoh:

 Seburuk-buruk tempat“ بئس مصُ� !لأشر!� !لسجو� 

yang melakukan kejahatan adalah penjara” (Kata 

-’di-rafa ”بئس“ merupakan fâ’il untuk kata ”مصُ�“

kan dengan harkat dhummah kerana juga berperan 

sebagai mudhâf kepada isim yang ber “لـ!”).

c. Dhamîr yang di-tamyiz-kan dengan nakirah. 

Contoh:

!لأمانة  خلقًا   Sebaik-baik akhlaknya adalah“ نعم 

terpercaya” (Fâ’il-nya adalah dhamîr tersembunyi 

iaitu “هو” sementara kata “خلقًا” adalah tamyîz di-

nashab-kan dengan harkat fathah).

d. Isim maushûl (“ما” dan “ْمَن”). Contoh:

!لسرقة  تفعل  ما   Seburuk-buruk pekerjaan“ بئس 

adalah mencuri” (Huruf  adalah isim maushûl ”ما“ 

di-binâ dengan harkat sukûn menempati posisi 

rafa’ sebagai fâ’il untuk kata “بئس”).

3. Kata yang dikhususkan untuk pujian dan cacian

Yang demikian itu dengan kata yang dikhususkan 

untuk pujian dan cacian adalah kata yang ingin 

dipuji atau dicaci, dia selalu di-i’râb sebagai mubtada’ 

sementara gabungan antara fi’il madh dan dzam serta 

fâ’il-nya sebagai khabar. Contoh: �ُلكتا! !لصديقُ   نعم 
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“Sebaik-baik rakan  adalah buku” (Kata “�ُلكتا!” 

adalah mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat dhummah, 

gabungan antara fi’il “نعم” dan fâ’il-nya “ُلصديق!” 

menempati posisi rafa’ sebagai khabar).

Objek    yang dipuji atau di caci boleh lebih 

dahulu disebutkan dalam struktur kalimat. Contoh:

!لصديقُ“  نعم   .Buku adalah temah terbaik ”!لكتاُ� 

Dalam hal ini kata “�ُلكتا!” di-i’râb sebagai mubtada 

dan gabungan antara fi’il dan fâ’il sebagai khabar.

Penting diperhatikan !

Kata “!َحبَّذ” juga dapat  digunakan untuk memuji 

maknanya sama dengan “َنعم”, dan kata “!َحبَّذ  untuk ”لا 

cacian sama maknanya dengan kata “بئس”. Fâ’il untuk 

kedua kata ini adalah “!�َ”-nya, sementara kata yang menjadi 

pujian dan cacian berperan sebagai mubtada’. Contoh: “لا 
!لنفاُ� Munafik adalah sebuah keburukan. (Huruf ”حبَّذَ!   

disebut huruf ”لا“  nâfiy, “  ”َ�!“ ,adalah fi’il mâdhi jâmid ”حبَّ

isim isyârah di-binâ menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il, kata 

-’adalah yang dicaci berperan sebagai mubtada’ di-rafa ”!لنفاُ�“

kan, gabungan antara fi’il (  dan fâ’il-nya (!�َ) menempati (حبَّ

posisi rafa’ sebagai khabar yang didahulukan.
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"سلو� *لتعحب
Gaya ungkapan kagum

!لتعحب .1  adalah gaya bahasa yang digunakan *سلو� 

kerana kagum terhadap sesuatu. Contoh: �َعذ*  ما 
”.Alangkah jernihnya air sungai nil“ ما� !لنيل

2.  Pola ungkapan kagum ada dua: “ما *فعله” dan “ْفْعِل* 
 Kata fi’il yang dapat  dibentuk seperti kedua pola .”به

di atas disyaratkan:

a. Tiga huruf, contoh: - �ََُ�ل  - عظُم - عذُ� - صد 

كبُر – كثُرَ
b. Tidak termasuk fi’il nâqis seperti “كا�” dan 

saudara-saudaranya.

c. Bukan fi’il dengan pola “فعل!” yang mana  bentuk 

muannats-nya adalah “فعلى”
d. Kalimatnya dalam bentuk pernyataan positif

e. Dalam bentuk “%مب� للمعلو” (aktif).

f. Ber-tashrîf  (dapat  dibuat pola fi’il mâdhi, mudhâri’ 

dan amar). Contoh: 

!لسما�  - *�لَ   Alangkah indahnya langit“ ما 

itu” (Huruf  adalah isim nakirah dengan ”ما“ 
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makna sesuatu yang luar biasa, di-binâ dengah 

harkat sukûn menempati posisi rafa’ sebagai 

mubtada’. Kata “َل�*” adalah fi’il mâdhi, fâ’il-

nya adalah dhamîr yang wajib disembunyikan 

iaitu “هو”. Sementara gabungan antara fi’il dan 

fâ’il menjadi khabar untuk “ما”. Kata “لسما�!” 

menjadi maf ’ûlbih di-nashab-kan dengan harkat 

fathah).

- Atau boleh juga disebut: “بالسما�  Kata) ”*�ل 

-adalah fi’il mâdhi dalam bentuk fi’il amar di ”*�ل“

binâ dengan harkat fathah yang disembunyikan. 

Huruf  “�” pada kata “بالسما�” adalah huruf  

jar tambahan dan “لسما�!” berfugsi sebagai 

fâ’il di-rafa’-kan dengan harkat dhummah yang 

disembunyikan pada huruf  hamzah).

3. Jika tidak memenuhi syarat-syarat di atas, maka 

harus ditambah kata “شد*” atau “شد� به!” dan kata 

selepasnya     harus dalam bentuk mashdar. Contoh:

(contoh fi’il nâqish)  ما *صعبَ كَوَْ� !لد�!� مرّ� -

!لجيش - ينتصر   �*  �َ��*  contoh fi’il  yang bukan) ما 

berasal dari tiga huruf)

!لليل - سو!َ�   contoh fi’il yang sama polanya) ما*شدَّ 

dengan “فعل*” yang mana  pola muannats-nya 

(”فعلا�“
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4. Jika fi’il-nya manfîy (seperti: “!لايصد�“ , ”لايقو” dan 

lain-lain.) atau mabnîy li al-majhûl (seperti: “,“!يُقا 
 dan lain-lain), maka sama ketentuannya ””يُعاقب

dengan poin-3 di atas, cuma mashdar yang dipakai 

adalah mashdar muawwal (bentukan dari “�ْ*” dan fi’il-

nya). Contoh 

!لعامل - يصدُ�  !لا   contoh fi’il yang sama) ما*ضرّ 

manfîy).

!لحق - يُقا!   �* *�لَ  -contoh fi’il mabnîy li al) ما 

majhûl).

5. Sama sekali tidak boleh membuat pola “تعجب” dari 

fi’il yang jâmid (seperti fi’il: عسى- ليس - نعم - بئس).

Penting diperhatikan!

Ada beberapa kata yang tergolong pola “تعجب”, seperti 

kalimat:  سُبحَاَ� !الله – اللهِ َ��ُُّ�  -  يَالَهُ مِنْ بطل.

"سلو� *لإختصا�
Gaya ungkapan pengkhususan

Yang demikian itu dengan سلو� !لإختصا�* adalah isim 

zhahir yang biasanya disebutkan selepas dhamîr mutakallim 

(baik mufrad mahupun jama’) untuk menjelaskan maksud 

dhamîr itu sendiri. Contoh: 

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   274 28/04/1432   05:54:12 AM



Bab Kelima : Gaya Pengungkapan Dalam Struktur Bahasa Arab .......?

275¥

!لعلمَ - *تلقى   – !لطالبَ   –  -Saya –seorang pelajar) *نا 

menerima ilmu).

 -Kami–para perajurit) �ن – !لجنوَ�– ند!فع عن !لوطن -

menjaga tanah air).

 -Kami–kelompok Arab) لنا – معشرَ !لعر� – �د قديم -

memiliki keluhuran yang sudah lama).

Isim yang menjelaskan maksud dhamîr (iaitu kata 

 pada seperti contoh di ”معشرَ !لعر�“ dan ”!لطالبَ“, ”!لجنوَ�“

atas ) disebut “صو��” dan dia selalu di-nashab-kan kerana 

dianggap sebagai maf ’ûlbih dari fi’il yang wajib dibuang iaitu 

“ .(saya mengkhususkan) ”*خصُّ

Penting diperhatikan!

Ada juga lafaz   yang termasuk “صو��” iaitu “يّها*” 

atau “يَّتُها*” yang kemudian diiringi oleh isim zhâhir marfû’. 

Lafaz   “ ُّ�*” dan “ُيَّت*” sebagai “صو��” yang di-binâ 

dengan harkat dhummah menempati posisi nashab, sementara 

isim yang mengiringinya berposisi sebagai na’at (mengikut). 

Contoh: 

!لمرضى نعا�   – !لأطباُ�  *يُّهَا   –  Sesungguhnya kami“ �ننا 

–para doktor- menolong orang-orang yang sakit”. (Kata 

“ ُّ�*” disebut “صو��” di-binâ dengan harkat dhummah pada 

posisi nashab, sementara huruf  ,nya hanya tambahan-”ها“ 

kata “�ُلأطبا!” berposisi sebagai na’at yang di-rafa’-kan dengan 

harkat dhummah).
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"سلو� *لإغر*� �*لتحذير
Gaya ungkapan bujukan dan peringatan

1.  Bujukan (�!لإغر!) adalah anjuran kepada orang lain 

untuk melakukan hal yang terpuji. Peringatan (لتحذير!) 
adalah larangan kepada orang lain untuk menjauhi hal yang 

dilarang.

Kata yang dianjurkan dan yang dilarang selalu di-i’rab 

nashab dari fi’il yang dibuang. Contoh: �َلصد!  kata) !لصدَ� 

yang pertama berposisi sebagai maf ”!لصدَ�“ ’ûlbih dari fi’il 

yang dibuang iaitu “%لز*”, sementara kata “�َلصد!” yang kedua 

menjadi penegas terhadap kata “�َلصد!” yang pertama.

2. Bentuk kata bujukan dan peringatan

Kata bujukan dan peringatan ada beberapa bentuk:

a.  Bujukan atau peringatan disebutkan dalam bentuk 

kata tunggal/mufrad. Contoh: 

”Lakukanlah yang benar“ !لصدَ� -

”Jauhi berdusta“ !لكذَ� -

b. Mengulang lafaz   bujukan atau larangan. Seperti:

!لأمانةَ !لأمنانةَ -
!لعدَ� !لعدَ� -
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c. Bujukan atau larangan disebutkan dalam satu kalimat 

dalam bentuk ‘athaf  ma’thûf. Contoh:

�!لإخلاَ� -  Lakukanlah yang benar dan“ !لصدَ� 

ikhlas”

�!لخيانةَ -  Jauhilah sifat munafik dan“ !لنفاَ� 

khianat”

Penting diperhatikan!

Ada bentuk keempat untuk ungkapan larangan, iaitu 

menyebutkan lafaz   larangan selepas kata “يا�” tanpa ada 

huruf  ‘athaf, atau memakai huruf  athaf atau di-jar-kan 

dengan huruf :Contoh .”من“ 

”Kamu jangan menganggap remeh“ �يا� !لتها�َ� -

”Kamu jangan menganggap remeh“ �يا� � !لتها�َ� -

”Kamu jangan menganggap remeh“ �يا� من !لتها�َ� -

(Kata “يا�” berposisi sebagai maf ’ûlbih di-binâ menempati 

posisi nashab untuk fi’il yang dibuang, sementara “�”-nya 

adalah dhamîr mengandungi makna “kamu”. Sementara 

huruf  “�” yang ada pada kata “لتها��!�” adalah huruf  ‘athaf 

dan “لتها��!” berperan sebagai mafûlbih dari fi’il yang dibuang 

iaitu “حذ�*”.
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"سلو� *لإستغاثة
Gaya Ungkapan Mohonan Bantuan

1. Gaya ungkapan mohonan bantuan merupakan 

salah satu gaya ungkapan panggilan yang digunakan untuk 

meminta/memohon seuatu agar terkabul. Contoh: 

 Wahai lelaki  yang menyelamatkan“ يا لَرجا! !لإنقا� للِضالين 

orang-orang yang sesat”

2. Gaya ungkapan mohon bantuan ada tiga macam:

a.  Ada huruf  yang digunakan untuk meminta, iaitu 

huruf .”يا“ 

b.  Ada pihak yang diminta, selalu di-jar-kan dengan 

huruf .yang berharkat fathah ”لـ“ 

c.  Ada pihak yang meminta, dijarkan dengan huruf  

.yang berharkat kasrah ”لـ“

Penting Diperhatikan

Gaya ungkapan mohon bantuan (لإستغاثة!  (*سلو� 
sering juga dipakai untuk ungkapan kagum (سلو� !لتعجب*). 
Contoh: 

 ”Aduh, luar biasa“ ياللَعجيب -
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”Alangkah indahnya bunga itu“ يالَجما! !لزهو� -

Dalam hal ini yang meminta (لمستغا� له!) dibuang. Gaya 

ungkapan seperti ini disebut ungkapan panggilan yang 

menghairankan. (Hal ini telah dijelaskan pada bab munâda)

"سلو� *لإستفها�
Gaya ungkapan soalan

Yang demikian itu dengan gaya ungkapan soalan (سلو�* 
 adalah ungkapan yang digunakan untuk mencari (!لإستفها%

penjelasan terhadap sesuatu. Contoh: ؟ !لإمتحا�   Bila“ م� 

peperiksaan ?” Kata-kata yang digunakan untuk bertanya 

ada dua jenis:

1. Huruf  Istifhâm, ada dua:

a. هل “Apakah” digunakan untuk kalimat positif, 

maka untuk jawapan “ya” digunakan kata “نعم” 

dan untuk jawapan “tidak” digunakan kata “لا”. 

Contoh: 

؟  !لكتا�  هذ!  قر*�   Apakah kamu telah“ هل 

membaca buku ini ?” jawapannya dapat  “ya” dan 

dapat  “tidak”.

b. * “Apakah”. Dalam hal ini hamzah ada 3 jenis:
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- Hamzah yang memerlukan jawapan antara dua 

pilihan, maka selepas hamzah ada kata “%*”.

Contoh:

 Apakah kamu telah melihat“ *�*يت �مد! *% عليا ؟ 

si Muhammad atau si Ali ?”

- Hamzah yang sama pemakaiannya dengan 

 .”لا“ atau ”نعم“  Maka jawapannya dapat .”هل“

Contoh:

؟  !لكتا�  هذ!   Apakah kamu telah“ *قر*� 

membaca buku ini?” (Jawapanya dapat  “نعم” 

atau “لا”)

- Hamzah yang digunakan untuk menanyakan 

penyataan negatif, maka untuk jawapan “ya” 

digunakan kata “بلى” dan untuk jawapan 

“tidak” digunakan kata “نعم”. Contoh: 

؟  !لكتا�  هذ!  تقر*   �* “Apakah kamu belum 

membaca buku ini?” (Jawapanya dapat  “بلى” 

atau “نعم”)

2. Isim Istifhâm

Iaitu kata tanya yang digunakan untuk kata 

tunggal/mufrad. Iaitu:

 Siapa?” (digunakan untuk manusia)“  مَنْ -

contoh: من �فع !لعلم على !لأ�� !لمحر�� “Siapa yang 

mengangkat ilmu pengetahuan di atas tanah yang 
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bebas?”

 Apa?” (digunakan untuk selain manusia)“  مَا -

contoh: ما هي !لقصص !ل� قر*דִا “Apa cerita yang 

telah kamu baca?”

 .Bila?” (digunakan untuk menanyakan waktu)“  م� -

Contoh: م� حضر�؟ “Bila kamu datang?”

 Bila?” (digunakan untuk menanyakan“  *يْنَ -

tempat). Contoh: لزقا��؟! تقع    Yang mana“ *ين 

letak bandar/kota Zaqaziq?”

 Berapa?” (digunakan untuk menanyakan“  كم -

jumlah). Contoh: قر*�؟ كتابا   Berapa buku“ كما 

yang telah kamu baca ?”

-Bagaimana?” (digunakan untuk menanya“  كيفَ -

kan keadaan). Contoh: كيف جا� �يد؟ “Bagaimana 

si Zaid datang?”

- �ّ*  “Yang mana?” Contoh: طالب نجح؟ �ّ* “Pelajar 

yang mana yang telah berjaya?”

Seluruh isim istifhâm adalah mabnîy kecuali 

kata “�ّ*” kata ini di-i’râb sesuai dengan posisinya 

di dalam kalimat. Contoh:

؟ - فتح مصر   Siapa yang pernah menaklukkan“ مَنْ 

Mesir ?” (Kata “ْمَن” adalah isim istifhâm di-binâ 

menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’).
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 adalah ”م�“ Bila Peperiksaan?” (Kata“ م� !لإتحا� ؟ -

isim istifhâm di-binâ menempati posisi rafa’ sebagai 

khabar yang didahulukan).

؟ - !لإسكند�ية  تقع  /Yang mana  letak Bandar“ *ين 

kota Iskandariyah ?” (Kata “ين*” adalah isim 

istifhâm di-binâ menempati posisi nashab sebagai 

Zharaf  makan).

 ”كيف“ Bagaimana kabarmu?” (Kata“ كيف حالك ؟ -

adalah isim istifhâm di-binâ menempati posisi rafa’ 

sebagai khabar yang didahulukan). 

Penting Diperhatikan!

1.  Kata tanya selalu berada di awal kalimat, dan hanya 

huruf  jar  atau mudhâf yang boleh mendahuluinya. 

Contoh: 

؟ - هذ!  لك  *ين    Bagaimana kamu dapat“ من 

mendapatkan ini?” (Contoh kata tanya yang 

diawali oleh huruf  jar)

؟ - من   Rumah siapa?” (Contoh kata tanya“ م�! 

yang diawali oleh muhâf)

Jika isim istifhâm (ما) dimasuki huruf  jar, 

maka huruf  alif yang ada pada kata “ما” dibuang. 

Contoh: َّبمَ - َ� – عم.
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2. Pada akhir kata “من” dan “ما” sering ditambah huruf  

“!�”. Dalam bentuk ini “!�” dan isim istifhâm dianggap 

sebagai satu kata. Contoh: 

؟ - عند�   !�  Siapa yang disampingmu?” (Kata“ من 

 adalah isim istifhâm di-binâ dengan harkat ”من �!“

sukûn menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’).

؟ - قر*َ�   Apa yang telah kamu baca?” (Kata“ ما�! 

 adalah isim istifhâm di-binâ dengan harkat ”ما�!“

sukûn menempati posisi nashab sebagai mafûlbih).

Terkadang juga selepas kata “!�  ”ما�!“ dan ”من 

ditambah kata “لذ�!”. Dalam bentuk ini kata 

 di-i’râb sebagai khabar mubtada’ dan kalimat ”!لذ�“

selepasnya     berjawatan sebagai shilah. Contoh: من 
جا�؟ !لذ�   !� “Siapa yang telah datang?” (Kata “من 
!�” adalah isim istifhâm di-binâ dengan harkat sukûn 

menempati posisi rafa’ sebagai mubtada’. Kata “لذ�!” 

adalah isim istifhâm di-binâ menempati posisi rafa’ 

sebagai khabar. Kata “جا�” adalah fi’il mâdhi, fâ’il-nya 

adalah dhamîr tersembunyi iaitu “هو” dan gabungan 

antara fi’il dan fâ’il menjadi shilah maushûl. 

��

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   283 28/04/1432   05:54:13 AM



Tata Bahasa Arab Praktis .......?

284¥

Tata bahasa Arab Praktis Malaysia.indd   284 28/04/1432   05:54:14 AM



Bab Keenam : Contoh-contoh I’rāb .......?

285¥

*لبا� *لسا��
نما�� من *لإعر*�

BAB KELIMA

CONTOH-CONTOH I’RĀB

1.  Contoh-contoh i’râb isim yang mu’rab (berubah-

ubah).

a.  Contoh-contoh isim yang di-rafa’-kan.:

قوٌ� معر�ٌ� �مغفرٌ� خٌ� من صدقة يتبعها "�� �*الله غّ� 

حليمٌ

 adalah mubtada’ yang di-rafa’-kan dengan  قوٌ! -

harkat dhummah. 

 ’adalah na’at yang mengikut kepada mubtada  معر�ٌ� -

yang di-rafa’-kan dengan harkat dhummash.

 ”قوٌ!“ adalah ma’thuf (mengikut) kepada kata  مغفرٌ� -

yang di-rafa’-kan dengan harkat dhummash. 
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 adalah khabar mubtada’ yang di-rafa’-kan  خٌ� -

dengan harkat dhummah. 

- ��*  adalah fâ’il yang di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah yang disembunyikan pada huruf  alîf, 

kerana sulit menyebutnya.

 adalah mubtada’ yang di-rafa’-kan dengan !الله -

harkat dhummah.

 adalah khabar mubtada’ yang di-rafa’-kan غّ� -

dengan harkat dhummah.

 adalah khabar kedua yang di-rafa’-kan dengan  حليمٌ -

harkat dhummah.

يسأ� *لمربيا� كلا�ا عن דִذيب *لنشئ
adalah nâib fâ’il  di-rafa’-kan dengan huruf  !لمربيا� -  

alif kerana bentuknya mutsannâ.

 adalah taukid (penguat) di-rafa’-kan dengan  كلا -

huruf  alif kerana bentuknya mutsannâ.

لولا *لإتحاُ� �لكت *لأمة
 adalah mubtada’ di-rafa’-kan dengan  !لإتحاُ� -

harkat dhummah, sementara khabar-nya wajib 

dibuang iaitu “موجو�” kerana mubtada’-nya berada 

selepas kata “لولا”. Gabungan antara mubtada’ dan 

khabar menjadi syarat.
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 adalah fâ’il  di-rafa’-kan dengan harkat  !لأمة -

dhummah.

يُنتَظر "� يزيدَ �نتاجُنا *لصناعي
- �*  adalah huruf  yang me-nashab-kan.

-adalah fi’il mudhâri’ yang di-nashab-kan de  يزيدَ -

ngan harkat fathah. Gabungan antara “�*” dan fi’il 

(mashdar bentukan) menempati posisi rafa’ sebagai 

nâib fâ’il.

 adalah fâ’il  di-rafa’-kan dengan harkat  �نتا� -

dhummah.

 adalah na’at (mengikut) kepada kata !لصناعي -

.di-rafa’-kan dengan harkat dhummash ”�نتا�“

نعمَ *لمعين � *لمصائب "خو�
 adalah fâ’il  di-rafa’-kan dengan harkat!لمعينُ -

dhummah.

-’adalah mubtada yang dibelakangkan di-rafa *خو� -

kan dengan huruf  waw kerana salah satu dari 

isim yang lama. Gabungan antara fi’il dan fâ’il 

menjadi khabar yang didahulukan. (boleh juga 

disebut bahawa kata “خو*” merupakan khabar 

dari mubtada’ yang dibuang).
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b. Contoh-contoh isim yang di-nashab-kan:

�� *لحسنا� يذهبن *لسيئا�

 adalah isim “��” di-nashab-kan dengan !لحسنا� -

harkat kasrah kerana bentuknya jama’ muannats 

sâlim.

 adalah mafûlbih di-nashab-kan dengan !لسيئا� -

harkat kasrah kerana bentuknya jama’ muannats 

sâlim.

�هدنا *لصر*َ� *لمستقيمَ صر*َ� *لذين "نعمت عليهم
adalah maf !لصر!َ� - ’ûlbih kedua di-nashab-kan 

dengan harkat fathah.

-di ”!لصر!َ�“ adalah na’at kepada kata !لمستقيمَ -

nashab-kan dengan harkat fathah.

 adalah badal di-nashab-kan dengan harkat صر!َ� -

fathah.

�� مع *لعسر يسر*
-adalah isim “��” yang dibelakangkan di  يسر! -

nashab-kan dengan harkat fathah. Sementara 

khabar muqaddam-nya adalah gabungan dari “مع 
.”!لعسر

�نا "�سلنا� بالحق بش�* �نذير*
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 adalah hâl di-nashab-kan dengan harkat بش�! -

fathah.

adalah ma’thuf نذير! -  (mengikut) kepada i’râb hâl 

yang di-nashab-kan dengan harkat fathah.

�نا فتحنا لك فتحا مبينا
adalah maf فتحا - ’ûl mutlaq di-nashab-kan dengan 

harkat fathah.

adalah na’at (mengikut) kepada i’râb maf مبينا - ’ûl 

mutlaq yang di-nashab-kan dengan harkat fathah. 

كل *لطائر*� عا�� *ليوَ� �لا طائرً�
adalah maf !ليوَ% - ’ûl fih (kata keterangan waktu) di-

nashab-kan dengan harkat fathah.

-adalah mustatsna (yang dikecualikan) di طائرً� -

nashab-kan dengan harkat fathah.. 

c.  Contoh-contoh isim yang di-jar-kan:

بسم *الله *لر�ن *لرحيم *لحمد الله �� *لعالمين
adalah kata yang diawali oleh huruf �سم -  jar maka 

dia di-jar-kan dengan harkat kasrah.

adalah mudhaf *الله -  ilaih di-jar-kan dengan harkat 

kasrah. 

 adalah na’at (mengikut) kepada i’râb kata !لر�ن -
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  .di-jar-kan dengan harkat kasrah ”*الله“

 adalah na’at (mengikut) kepada i’râb kata !لرحيم -

.di-jar-kan dengan harkat kasrah ”*الله“

diawali oleh huruf الله -  jar “!” maka dia di-jar-kan 

dengan harkat kasrah.

- ِّ�� adalah na’at (mengikut) kepada i’râb kata “الله*” 

maka dia di-jar-kan dengan harkat kasrah.

adalah mudhaf !لعالمين -  ilaih di-jar-kan dengan huruf  

ya kerana jama’ muzakkar sâlim.

��َّعتْ *لأ�با� على عماِ� *لمصنع �يعهم
diawali oleh huruf عماٍ! -  jar (على) maka dia di-jar-

kan dengan harkat kasrah.

adalah mudhaf !لمصنعِ -  ilaih di-jar-kan dengan harkat 

kasrah.

 ”عماٍ!“ adalah taukîd (penegas) untuk kata �يع -

dia di-jar-kan dengan harkat kasrah.

2.  Beberapa contoh i’rab isim yang di-binâ.

�ّ� هذ* "ملنا فيكم
 adalah isim isyârah (kata tunjuk) di-binâ dengan هذ! -

harkat sukûn menempati posisi nashab sebagai isim 

“�ّ�”.
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*لذ� يأ� قريب �لكن *لذ� يمضي بعيد
-adalah isim maushûl (kata sambung) di  !لذ� -

binâ dengan harkat sukûn pada posisi rafa’ sebagai 

mubtada’. 

- Sementara kata “لذ�!” yang kedua juga isim maushûl 

(kata sambung) di-binâ dengan harkat sukûn pada 

posisi nashab sebagai isim “لكن”

�ياكم صافح *لمد��
- Kata ياكم� adalah dhamir terpisah di-binâ menempati 

posisi nashab sebagai maf ’ûlbih.. 

� يكافأ �لا �ن
- Kata ن� adalah dhamir terpisah di-binâ dengan harkat 

dhummah menempati posisi rafa’ sebagai nâib fa’il.

منْ قابلت
- Kata ْمن adalah kata tanya di-binâ dengan harkat 

sukûn menempati posisi nashab sebagai maf ’ûlbih. 

- Huruf  “�” yang ada pada kata “قابلت” adalah 

dhamîr bersambug di-binâ dengan harkat dhummah 

menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il.

"ين قضيت *لعطلة ؟
- Kata ين*   adalah kata tanya di-binâ dengan harkat 

fathah menempati posisi nashab sebagai zharaf  makan 
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(keterangan tempat). 

- Huruf  “�” yang ada pada kata “قضيت” adalah 

dhamîr bersambug di-binâ dengan harkat dhummah 

menempati posisi rafa’ sebagai fâ’il.

3. Beberapa contoh i’rab fi’il yang di-binâ

سعى  �� *لأِسر� � *لصلح

- Kata سعى adalah fi’il mâdhi di-binâ dengan harkat 

fathah yang disembunyikan pada huruf  alîf kerana 

berat untuk melafaz kanya.

"�� بنصيبك
- Kata  ��* adalah fi’il amar di-binâ dengan membuang 

huruf  illat (yang berpenyakit).

"��* �*جبكم كاملا
-  Kata !��* adalah fi’il amar di-binâ dengan membuang 

huruf  nun, sementara huruf  “�” yang ada pada kata 

“!��*” berjawatan sebagai fâ’il.

لاتحسبَنّ *لنجا� سهل *لمنا�
- Kata ّتحسبَن adalah fi’il mudhâri’ di-binâ dengan 

harkat fathah kerana bersambung dengan nûn taukîd 

(penegasa).
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4.  Bebarapa contoh i’râb fi’il yang mu’rab

�� "حب  *لذين يؤ��� �*جبهم كاملا

- Kata حب* adalah fi’il mudhâri’ di-rafa’-kan dengan 

harkat  dhummah, sementara fâ’il-nya adalah dhamîr 

tersembunyi iaitu “نا*”.

- Kata “يؤ���” adalah fi’il mudhâri’ di-rafa’-kan dengan 

huruf  “�” dan huruf  “�” yang ada pada kata “يؤ���” 

berjawatan sebagai fâ’il.

يسر� "� تنجح � *لإمتحا�
- Kata يسر adalah fi’il mudhâri’ di-rafa’-kan dengan 

harkat  dhummah.

- Kata تنجح adalah fi’il mudhâri’ di-nashab-kan dengan 

harkat  fathah, sementara fâ’il-nya adalah dhamîr 

tersembunyi iaitu “نت*”. Mashdar yang dapat  

dibentuk dari “�*” dan “تنجح” disebut mashdar 

muawwal menempati posisi fâ’il untuk kata “يسر”.

��� تعد�* نعمة *الله لاتحصوها
- Kata !تعد� adalah fi’il mudhâri’ di-jazam-kan dengan 

membuang huruf  nûn. Huruf  “�” yang ada pada 

kata “!تعد�” berjawatan sebagai fâ’il. 

- Kata “!تحصو” fi’il mudhâri’ di-jazam-kan dengan 

membuang huruf  nûn. Huruf  “�” yang ada pada 
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kata “!تحصو” berjawatan sebagai fâ’il.

5.  Beberapa contoh i’rab ayat-ayat Al-Qur’an

�لاتبذْ�  *لسبيل  �*بن  �*لمسكينَ  حقَّه  *لقر�   *�  ���

تبذير*، �� *لمبذ�ين كانو* �خو*� *لشياطين
- Kata �� adalah fi’il amar di-binâ dengan membuang 

huruf  ‘illah. Sementara fâ’il-nya adalah dhamîr 

tersembunyi iaitu “نت*” 

- Huruf  “!�” berjawatan sebagai maf ’ûlbih di-
nashab-kan dengan huruf  alif kerana bahagian 

dari isim-isim yang lima.

- Kata “لقر�!” berjawatan sebagai mudhâf  ilaih di-

jar-kan dengan harkat kasrah yang disembuyikan 

pada huruf  alif kerana sulit melafaz  kannya.

- Kata “حقَّه” adalah maf ’ûlbih kedua, dan huruf  

 adalah dhamîr ”حقَّه“ yang ada pada kata ”ها“

bersambung dan di-binâ, dia menempati posisi jar 

sebagai mudhâf  ilaih. 

- Huruf  “�” yang ada pada kata “لمسكين!�” disebut 

waw ‘athaf. Kata “لمسكين!” manjadi ma’thuf (yang 

mengikut) kepada kata yang di-nashab-kan 

dengan harkat fathah.

- Huruf  “�” yang ada pada kata “بن!�” disebut waw 

‘athaf. Kata “بن!” manjadi ma’thuf (yang mengikut) 
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kepada kata yang di-nashab-kan dengan harkat 

fathah.

- Kata “لسبيل!” adalah mudhaf  ilaih di-jar-kan dengan 

harkat kasrah. 

- Huruf  “�” yang ada pada kata “لا�” disebut 

waw ‘athaf. Dan huruf adalah huruf ”لا“   nahyi 

(larangan) dan berperan untuk men-jazam-kan.

- Kata “�ْتبذ” adalah fi’il mudhâri’ yang di-jazam-kan 

dengan harkat sukûn. Sementara fâ’il-nya adalah 

dhamîr tersembunyi iaitu “نت*”. 

- Kata “تبذير�” adalah maf ’ûl muthlaq di-nashab-kan 

dengan harkat fathah.

- Huruf  “�ّ�” adalah huruf  yang me-nashab-kan 

dan mengandungi makna penguat/penegas.

- Kata “لمبذ�ين!” adalah isim “�ّ�” di-nashab-kan 

dengan huruf  yâ kerana jama’ muzakkar sâlim. 

- Kata “كا�” yang ada pada kata “!كانو” adalah 

fi’il mâdhi nâqish. Sementara huruf  “�” yang ada 

pada kata “!كانو” adalah waw yang menunjukkan 

makna jama’ dia menempati posisi rafa’ sebagai 

isim kâna.

- Kata “�!خو�” adalah khabar “كا�” di-nashab-kan 

dengan harkat  fathah. Gabungan antara fi’il mâdhi 

nâqis dengan isim dan khabar-nya menempati 
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posisi rafa’ sebagai khabar untuk kata “�ّ�”.

- Kata “لشياطين!” adalah mudhâf  ilaih di-jar-kan 

dengan harkat kasrah.

6. Contoh i’rab untuk sebuah prosa

�� قيا�َ� *لمشر�عا� *لك�� قيا�ً� ناجحةً � �تمع يناضل 

��د� نسيج حياته �تاجةً "� يرعي "بنا� *لشعب منفعةَ 

*لوطنِ �"� يؤمنو* بأ� � *لأسر*� �هد*�� لثر�ته:
- Huruf  “�ّ�” adalah huruf  yang me-nashab-kan 

dan mengandungi makna penguat/penegas.

- Kata “�َلقيا�!” adalah isim “�ّ�” di-nashab-kan 

dengan harkat fathah.

- Kata “لمشر�عا�!” berjawatan sebagai mudhâf  ilaih 

di-jar-kan dengan harkat kasrah.

- Kata “لك��!” adalah na’at (mengikut) kepada 

kata yang di-jar-kan maka dia di-jar-kan dengan 

harkat kasrah yang disembuyikan pada huruf  alif 

kerana sulit melafaz  kannya

- Kata “�ًقيا�” adalah maf ’ûl muthlaq di-nashab-kan 

dengan harkat fathah.

- Kata “ًناجحة” adalah na’at (mengikut) kepada 

kata yang di-nashab-kan maka dia di- nashab -kan 

dengan harkat fathah.
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- Huruf  “�” adalah huruf  jar.

- Kata “تمع�” adalah isim yang di-jar-kan dengan 

huruf  “�” dan tanda jar-nya adalah harkat 

kasrah.

- Kata “يناضل” adalah fi’il mudhâri’ yang di-rafa’-

kan dengan harkat dhummah. Sementara fâ’il-nya 

adalah dhamîr tersembunyi iaitu “هو”. 

- Huruf  “�” yang ada pada kata “د���” adalah huruf  

‘athaf dan kata “د��” adalah fi’il mudhâri’ yang di-

rafa’-kan dengan harkat dhummah. Sementara fâ’il-

nya adalah dhamîr tersembunyi iaitu “هو”

- Huruf adalah maf ”نسيجَ“  ’ûlbih di-nashab-kan 

dengan harkat fathah.

- Kata “حيا�” pada kata “حياته” adalah mudhâf  ilaih 

di-jar-kan dengan harkat kasrah. Sementara “ـه” 

yang ada pada kata “حياته” adalah dhamîr yang di-

binâ dengan harkat kasrah menempati posisi jar 

sebagai mudhâf  ilah.

- Kata “تاجة�” adalah khabar “�ّ�” di-rafa’-kan 

dengan harkat dhummah.

- Huruf  “�*” adalah huruf  yang me-nashab-kan.

- Kata “يرعى” adalah fi’il mudhâri’ yang di-nashab-

kan dengan huruf  “�*”dan tanda nashab-nya 
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adalah harkat fathah yang disembunyikan pada 

huruf  alif kerana sulit untuk malafaz  kannya.

- Kata “�*” adalah fâ’il di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah.

- Kata “لشعب!” berjawatan sebagai mudhâf  ilaih di-

jar-kan dengan harkat kasrah.

- Kata “ًمنفعة” adalah maf ’ûlbih di-nashab-kan dengan 

harkat fathah.

- Kata “لوطن!” berjawatan sebagai mudhâf  ilaih di-

jar-kan dengan harkat kasrah.

- Huruf  “�*” adalah huruf  yang me-nashab-kan.

- Kata “!يؤمنو” fi’il mudhâri’ di-nashab-kan dengan 

membuang huruf  nûn. Huruf  “�” yang ada pada 

kata “!يؤمنو” berjawatan sebagai fâ’il.

- Huruf  “�” yang ada pada kata “بأ�” adalah 

huruf  jar. Sementara “�*” adalah huruf  yang 

me-nashab-kan.

- Kalimat  “�!لأسر!  �” adalah jâr majrûr sebagai 

khabar “�ّ*” yang didahulukan

- Kata “��!هد!” adalah isim “�ّ�” yang dibelakangkan 

di-nashab-kan dengan harkat fathah.

- Huruf  “!” yang ada pada kata “لثو�ته” adalah 

huruf  jar, kata “ثر��” di-jar-kan oleh “!” dan 
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tanda jar-nya adalah harkat kasrah. Sementara 

 adalah dhamîr ”ثو�ته“ yang ada pada kata ”ـه“

yang di-binâ dengan harkat kasrah menempati 

posisi jar sebagai mudhâf  ilaih.

7.   Contoh i’rab bait syair

ُ�لدَ *�د� فالكائنا� ضياٌ�  #  �فمُ *لزماِ� تَبَسّمُ �ثناٌ�

- Kata “َُ�لد” adalah fi’il mâdhi pasif  dan di-binâ 

dengan harkat fathah.

- Kata “د��!” berjawatan sebagai nâib fâ’il di-rafa’-

kan dengan harkar dhummah yang disembunyikan 

pada huruf  alif kerana sulit melafaz  kannya.

- Huruf  “�” yang ada pada kata “فالكائنا�” adalah 

huruf  ‘athaf. Dan kata “لكائنا�!” berjawatan 

sebagai mubtada’ di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah.

- Kata “�ٌضيا” berjawatan sebagai khabar mubtada’ 

di-rafa’-kan dengan harkat dhummah.

- Huruf  “�” yang ada pada kata “ُفم�” adalah huruf  

‘athaf. Dan kata “ُفم” berjawatan sebagai mubtada’ 

di-rafa’-kan dengan harkat dhummah.

- Kata “�ِلزما!” berjawatan sebagai mudhâf  ilaih di-

jar-kan dengan harkat kasrah.
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- Kata “ٌتبسم” berjawatan sebagai khabar mubtada’ 

di-rafa’-kan dengan harkat dhummah.

- Huruf  “�” yang ada pada kata “�ٌثنا�” adalah 

huruf  ‘athaf. Dan kata “ثنا�” ma’thûf (mengikut) 

kepada kata “ٌتبسم” di-rafa’-kan dengan harkat 

dhummah. 

Wallâhu A’lam bi al-Shawâb

��
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